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Слово 
к читателям

Очередной номер нашего журнала выходит как раз на стыке двух месяцев: последнего зимнего –

февраля и первого весеннего – марта. Начало нового сезона характерно не столько климатическими

особенностями, сколько политическими. Во всяком случае, для России – точно. 2 марта состоится

важнейшее политическое событие – выборы президента Российской Федерации. По логике вещей,

это не должно означать резких перемен или крутого поворота курса. Как раз наоборот. Важно

сохранить его преемственность. Давно прошло время метаний и шараханий в сторону. Россия будет

идти, согласно выбранному курсу, только вперед. Как говорится, от добра добра не ищут. Отклонить-

ся от выбранного курса – значит отказаться от всех успехов и достижений, которые очевидны для

всех и каждого.

Во-первых, Россия вернула и укрепила территориальную целостность, и сегодня – это цельное го-

сударство, играющее важную роль на международной арене. 

Во-вторых, из экономического развала, характерного для начала 90-х годов, выросла сильная, со-

временная экономика. 

В-третьих, удалось достичь роста реальных доходов населения, чему в немалой степени способст-

вовала реализация приоритетных национальных проектов, претворяемых в ранее запущенной соци-

альной сфере. 

В-четвертых, прекратилась девальвация духовных ценностей, в систему которых еще 10 лет назад

не входили такие понятия, как патриотизм, высокая культура, национальная история.

Этот список можно продолжать еще долго. Но мы уверены, что позитивные изменения прошедше-

го президентства Владимира Путина отметил и почувствовал на себе каждый. Без сомнения, на этом

останавливаться нельзя. Перед страной стоит еще много задач, которые необходимо решить в бли-

жайшее время. Но жизнь продолжается, история не заканчивается. Прогнозы на будущее оптими-

стичны, потому что они исходят из сегодняшнего времени, богатого на успехи. 

В качестве доказательства – наши публикации, собранные под рубрикой «Главная тема: преемст-

венность курса», где можно оценить итоги и определить задел на будущее. Подборка материалов на

экономическую, социальную тему – тоже тому подтверждение. 

Как отражение того, что в России вернулось уважение к истории, к стремлению найти и осветить

малоизвестные ее страницы, – публикации на эту тему. 

И если использовать слово «весна» как метафору, символ обновления, то для России это означает

исключительные рекорды, бесспорные победы и статус лидера на международной арене. 

Пусть так и будет!
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ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ПУТЬ 
РАЗВИТИЯ СТРАНЫ

Владимир Путин провел традиционную встречу с
членами правительства, на которой рассматривались
вопросы макроэкономики, международного сотруд-
ничества. Но наибольшее внимание было уделено об-
суждению крупных инвестиционных проектов. И это
вполне логично, поскольку рост инвестиций должен
стать одним из главных механизмов решения новой
макроэкономической задачи, поставленной президен-
том, – войти в пятерку крупнейших экономик мира к
2020 году. 

Совещание началось с информации вице-премьера
Сергея Нарышкина об итогах заседания межгосудар-
ственного совета ЕврАзЭС. Главным его результатом
стало подписание 9 документов, формирующих пра-
вовую базу Таможенного союза. На первом этапе в не-
го вошли Россия, Белоруссия и Казахстан, но в даль-
нейшем ожидается присоединение остальных стран –
участниц ЕврАзЭС – Узбекистана, Таджикистана и
Киргизии. Продолжается переговорный процесс на
тему формирования единого экономического про-
странства в масштабе ЕврАзЭС. Для его создания
предстоит подписать еще 26 соглашений; на сегод-
няшний день 6 из них согласованы.   

Министр иностранных дел Сергей Лавров сообщил
о заседании коллегии министерств иностранных дел
России и Белоруссии. На него был вынесен проект но-
вой программы совместной внешнеполитической дея-
тельности стран-союзниц, рассчитанной на два года.
В частности, речь пойдет о совместных действиях Мо-
сквы и Минска в рамках ряда международных органи-
заций.  

Министр экономического развития и торговли
Эльвира Набиуллина привела последние макроэко-
номические данные за декабрь 2007 года. Кроме то-
го, в ходе разговора президента с министром эконо-
мики отмечалась устойчивость российских рынков
на фоне падения мировых фондовых индексов. Воз-
вращаясь к макроэкономическим показателям, от-
метим, в частности, что декабрьский объем ВВП вы-
рос по сравнению с декабрем 2006 года на 8,4%. По
словам Набиуллиной, эти данные позволят скоррек-
тировать годовой рост ВВП в сторону повышения.
Министр сообщила и ряд других параметров; в част-
ности, рост инвестиций (в декабре 2007 г. к декабрю
2006 г.) составил 24%, что позволило поднять оценку
инвестиционного роста за год с 20 до 21,1%. Эльвира
Набиуллина сообщила, что в соответствии с согла-
шением между правительством Калужской области и
компанией «Пежо-Ситроен» в регионе будет постро-

ен новый завод. Он должен заработать в 2010 году и
рассчитан на выпуск 75 тысяч автомобилей в год. Ре-
ализация проекта создаст в области 2600 новых рабо-
чих мест. 

Глава Минрегионразвития Дмитрий Козак расска-
зал о заседании правительственной комиссии по ин-
вестиционным проектам. Помимо обсуждения ряда
вопросов, касающихся общих принципов использо-
вания средств Инвестиционного фонда, комиссия
утвердила три крупных проекта. Это чрезвычайно
важный и давно обсуждавшийся проект «Урал про-
мышленный – Урал Полярный»; это программа раз-
вития транспортной и энергетической инфраструк-
туры Южной Якутии; и, наконец, проект строитель-
ства платной автодороги между Москвой и Санкт-
Петербургом. По словам Козака, их реализация при-
ведет к созданию более 70 тысяч новых рабочих мест.
Кроме того, каждый из этих проектов увеличит рост
ВВП более чем на 0,1%. Выслушав министра, Влади-
мир Путин напомнил, что нельзя допускать недост-
роя, который нередко случался в прошлом: госинве-
стиции надо направлять на самые приоритетные
проекты, которых «не должно быть больше, чем де-
нег у государства». Поэтому и Министерство регио-
нального развития, и правительство в целом должны
активнее содействовать привлечению частных инве-
сторов.

ВСТРЕЧА С МИНИСТРОМ ТРАНСПОРТА
Владимир Путин принял в Кремле министра транс-

порта Игоря Левитина. В начале встречи президент
поздравил министра с 85-летием гражданской авиа-
ции и попросил передать поздравления работникам
отрасли. Игорь Левитин, в свою очередь, выразил гла-
ве государства благодарность за создание Объединен-
ной авиастроительной корпорации. Переходя к зада-
чам, стоящим перед отраслью, министр сообщил, что
авиастроителям дана заявка на выпуск 700 граждан-
ских самолетов до 2015 года. Увеличивать парк воз-
душных судов необходимо, так как пассажиропоток
гражданской авиации растет опережающими темпами.
Так, в прошлом году он достиг 45 млн. человек – более
чем вдвое выше уровня 2000 года (21 млн.); по прогно-
зам ведомства, выйти на эту цифру планировали лишь
в 2010 году. 

Другой важнейший приоритет – автомобильные до-
роги. По словам Левитина, уже начались конкурсы на
строительство платных автодорог. Они станут первы-
ми пилотными проектами частно-государственного
партнерства в транспортной сфере, о важности кото-
рого говорили последние несколько лет. Владимир
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Путин спрашивал министра о ходе реконструкции
крупнейших автомагистралей «Дон» и «Чита–Хаба-
ровск»; их планируется завершить в будущем году. 

Внутренний водный транспорт, хотя и является наи-
более дешевым и экологически чистым, развивается
медленнее других. Но и в этой отрасли намечен ряд
мероприятий, позволяющих повысить ее привлека-
тельность. Кроме того, активно прорабатывается сов-
местный с Казахстаном проект развития нового марш-
рута Каспий–Волга. 

Конечно, речь шла и о наиболее распространенном
в России виде транспорта – железнодорожном. Ми-
нистр сообщил президенту, что после некоторой паузы
возобновился рост пассажиропотока железных дорог.
По словам Левитина, железные дороги будет проекти-
ровать федеральный центр, автодороги и мосты – ре-
гионы, которые возьмут на себя и часть финансирова-
ния. Также планируется участие в этих проектах част-
ного бизнеса.

ВОПРОСЫ ЭКОЛОГИИ И БЕЗОПАСНОСТИ 
Владимир Путин провел сразу два важных совеща-

ния по вопросам обеспечения безопасности России.
В ходе первого из них – заседания Совета безопасно-
сти – рассматривался широкий круг экологических
проблем, представляющих на современном этапе
развития серьезную угрозу для страны. Весь комп-
лекс вопросов государственной безопасности обсуж-
дался в ходе расширенного заседания коллегии
ФСБ. 

Открывая заседание Совбеза, Владимир Путин ука-
зал на общенациональное значение проблем экологи-
ческой безопасности, которые влияют на демографи-
ческий потенциал и здоровье нации. Глава государства
отметил, что в условиях экономического роста резко
возрастает техногенная нагрузка на природные экоси-
стемы. В частности, по мнению экспертов, темпы ро-
ста токсичных отходов значительно опережают рост
ВВП и достигают 15–16% в год. Более того, по оцен-
кам экологов в некоторых регионах от 35 до 60% пить-
евой воды не соответствуют санитарным нормам. По-
мимо внутренних проблем существуют угрозы транс-
граничного загрязнения российской территории со
стороны соседних государств. Так, по словам прези-
дента, в последнее время обострилась экологическая
ситуация в регионах Балтийского, Охотского, Черно-
го, Каспийского морей, в бассейнах рек Амур и Ир-
тыш. В настоящее время у России есть Экологическая
доктрина и Федеральный закон «Об охране окружаю-
щей среды», но этого явно недостаточно. В числе бли-
жайших приоритетов – ускорить принятие федераль-
ной целевой программы по химической и биологиче-
ской безопасности на 2009–2013 годы. А стратегиче-
ская задача – создать такие условия, при которых
дальнейший экономический рост базировался бы на
высоких экологических стандартах.

Выступавший вслед за президентом первый вице-
премьер Дмитрий Медведев перечислил основные на-
правления работы по улучшению экологической ситу-
ации в стране. Во-первых, нужен ряд законодательных
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изменений, в результате которых надлежащее качест-
во окружающей среды будет закреплено как необходи-
мый элемент социальных стандартов. Во-вторых,
предстоит длительная и серьезная работа по ликвида-
ции отходов, накопленных в результате десятилетий
хозяйственной и военной деятельности. Так, по сло-
вам Медведева, в настоящее время на российской тер-
ритории хранится 80 млрд. тонн твердых отходов. Что-
бы справиться с этой задачей, стране нужна развитая
отходоперерабатывающая индустрия. В-третьих, надо
внедрять экологические новации, которые уже стали
одним из быстрорастущих секторов мировой эконо-
мики. Первый вице-премьер указал и еще одну проб-
лему: из-за повышения зарубежных экологических
стандартов российский бизнес в скором времени мо-
жет столкнуться с ограничением доступа на мировые
рынки. Поэтому соблюдение экологических требова-
ний станет одним из важных факторов, определяющих
конкурентоспособность российской экономики.

В ходе заседания коллегии Федеральной службы
безопасности Владимир Путин отметил, что «послед-
ние несколько лет стали этапом не только возрожде-
ния, но и качественного развития и укрепления служ-
бы», ее оперативного, аналитического и боевого по-
тенциалов. По словам президента, одним из главных
итогов прошлых лет стало качественное изменение
ситуации на Северном Кавказе, уничтожение наибо-
лее одиозных главарей террористов. Благодаря работе
антитеррористических подразделений удалось предот-
вратить десятки терактов, а значит, спасти сотни чело-
веческих жизней. Ключевую роль в борьбе с террори-

стической угрозой играют и комплекс превентивных
мер, и укрепление государственной границы, особен-
но на ее северокавказском участке, и сотрудничество
со спецслужбами других государств, в частности стран
– участниц ОДКБ и ШОС. Заканчивая тему борьбы с
терроризмом, глава государства поручил ФСБ уже
сейчас начинать разрабатывать меры по обеспечению
безопасности сочинской Олимпиады 2014 года.

Переходя к другому важнейшему направлению рабо-
ты ведомства – экономической безопасности, Влади-
мир Путин напомнил ряд достижений последних лет.
Страна демонстрирует высокие экономические пока-
затели, что позволило реализовывать национальные
проекты и госпрограмму вооружений, создать Инве-
стиционный фонд. Все это требует усиления мер по
обеспечению экономической безопасности страны.
Необходимо «жестко пресекать факты коррупции,
должностных злоупотреблений, применять оператив-
ные возможности службы для распутывания хитроум-
ных схем увода государственных бюджетных средств».
Еще одним важным направлением работы является за-
щита интересов российских компаний на международ-
ных рынках.

Кратко коснувшись в своей речи третьего ключево-
го направления работы ФСБ – контрразведыватель-
ной деятельности, президент потребовал активизиро-
вать работу по получению информации о попытках
иностранного вмешательства во внутренние дела стра-
ны. Это стало особенно актуально в период прези-
дентских выборов. Владимир Путин подчеркнул, что
Россия – суверенное государство, «и мы не допустим,
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чтобы ход избирательной кампании кем-либо коррек-
тировался извне».

ЗАБОТА О БУДУЩИХ ПОКОЛЕНИЯХ
Начало февраля Владимир Путин провел в Южном

федеральном округе. Поездка президента началась с
посещения Ростовской области. Основная часть визи-
та прошла в городе Новочеркасске. Глава государства
и сопровождавший его первый вице-премьер Дмит-
рий Медведев возложили цветы к памятнику атаману
Платову – герою Отечественной войны 1812 года и к
памятному знаку жертвам новочеркасской трагедии
(напомним, что 2 июня 1962 года власти открыли
стрельбу по демонстрации рабочих, недовольных рос-
том цен). Владимир Путин выслушал доклад губерна-
тора Ростовской области Владимира Чуба об итогах
социально-экономического развития региона за про-
шлый год. А закончился визит посещением Свято-
Вознесенского кафедрального войскового собора в
г. Новочеркасске. Однако главным пунктом поездки в

регион стало первое заседание Совета по развитию ме-
стного самоуправления. 

Совет был создан президентским указом от 2 ноября
2007 года, а 29 декабря Владимир Путин утвердил его
персональный состав, в который вошли представите-
ли федеральной власти, семь региональных лидеров и
главы 22 муниципальных образований. О значимости
недавно созданного органа говорит тот факт, что его
возглавил сам глава государства, а заместителями ста-
ли председатель правительства и руководитель прези-
дентской администрации. Не менее знаковой была те-
ма первого заседания Совета: оно было посвящено во-
просам развития образования в стране. Речь шла о по-
вышении качества дошкольного, школьного и допол-
нительного образования. Напомним, что в настоящее
время в России действуют более 57 тыс. общеобразо-
вательных школ и более 48 тыс. дошкольных учрежде-
ний; большинство из них находится в ведении мест-
ных органов власти. Около 11 млн. детей постоянно
занимаются дополнительными видами образования –
ходят в спортивные секции, музыкальные и художест-
венные школы, кружки научно-технического творче-
ства и так далее.

Открывая заседание, Владимир Путин сразу же об-
ратил внимание на то, что поставленные задачи каса-
ются не только самой образовательной политики, но
направлены и на решение демографических проблем.
Глава государства перечислил несколько достижений,
полученных в рамках национального проекта «Обра-
зование». Значительно улучшились условия обучения
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шести миллионов детей и подростков в 15 тысячах
школ. Все российские школы компьютеризированы и
подключены к сети интернет. Увеличился парк школь-
ных автобусов. В 21 регионе стартовали пилотные про-
екты модернизации системы образования, позволяю-
щие улучшить материально-техническую базу образо-
вательных учреждений и поднять зарплату учителям. 

Слова президента дополнил министр науки и обра-
зования Андрей Фурсенко. Он сообщил, что 3 года на-
зад лишь 10–15% российских школьников учились в
современных условиях. Сейчас их количество возрос-
ло до 30%, а к 2010 году таких должно быть не меньше
70%. Говоря о дополнительном образовании школьни-
ков, министр особо остановился на задачах духовно-
нравственного воспитания, в том числе с участием
представителей религиозных конфессий. Позитивным
опытом реализации образовательных программ на ме-
стах поделились глава администрации Тюменской об-
ласти Евгений Куйвашев, глава города Снежногорска
Мурманской области Юрий Юрлин и другие предста-
вители регионов. А Дмитрий Медведев обращал вни-
мание на необходимость повышения эффективности
расходов на образование. По словам первого вице-
премьера, они очень существенно возросли и в
2008–2009 гг. превысят 2 трлн. руб., однако до одной
трети выделяемых средств тратится неэффективно.
Разумеется, такого быть не должно; эти деньги долж-
ны идти на развитие, в частности на зарплату учите-
лям. В заключение своего выступления Медведев со-
общил только что полученную приятную новость от

Росстата: рост рождаемости в 2007 году оказался са-
мым высоким за последние 25 лет.  

Подводя итог, Владимир Путин сказал, что состояв-
шееся заседание нельзя назвать «какой-то обычной
рутинной работой». Ведь речь идет о детях, о будущих
поколениях. Наша главная задача на будущее – обес-
печить конкурентоспособность нашей страны, нашей
экономики, и мы не сможем это сделать, если не пе-
рейдем на инновационный путь развития. А это, в
свою очередь, невозможно без инвестиций в человека
– в его образование и в здравоохранение. 

ВСТРЕЧА С АЛЕКСАНДРОМ 
ЛУКАШЕНКО

Владимир Путин встречался с белорусским прези-
дентом Александром Лукашенко. Поприветствовав
гостя, Владимир Путин выразил уверенность, что по
мере приближения к Олимпийским играм 2014 года
интерес граждан Белоруссии, других стран ближнего и
дальнего зарубежья к российскому курорту будет воз-
растать. Александр Лукашенко заявил, что Белоруссия
готова взять на себя строительство одного из олим-
пийских объектов и выносит на рассмотрение не-
сколько возможных вариантов.   

Затем к президентам присоединились глава россий-
ского правительства Виктор Зубков и первый вице-
премьер Дмитрий Медведев. В ходе дальнейшей бесе-
ды обсуждались различные аспекты российско-бело-
русских отношений, в первую очередь в торгово-эко-
номической сфере. Владимир Путин отметил, что в
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прошлом году товарооборот между двумя странами
достиг рекордной цифры – $25 млрд. Виктор Зубков
добавил, что он постоянно растет и вполне может быть
еще выше. Тем не менее развитию торговли между со-
юзными странами подчас мешают определенные ад-
министративные барьеры. В связи с этим Александр
Лукашенко сообщил, что договорился с председателем
российской Счетной палаты Сергеем Степашиным о
совместной инспекции российско-белорусской гра-
ницы контрольными ведомствами двух стран с целью
устранения этих барьеров. 

Среди конкретных направлений экономического
взаимодействия много внимания было уделено сель-
скому хозяйству и агропромышленному комплексу. В
частности, речь шла о закупках российскими хозяйст-
вами белорусской сельхозтехники. 

СНОВА ОБ ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ
5 февраля завершилось пятидневное турне прези-

дента по регионам Южного федерального округа, во

время которого Владимир Путин провел совещание по
социально-экономическим проблемам Дагестана, по-
бывал в ряде воинских частей этой республики, а так-
же Карачаево-Черкесии и Кабардино-Балкарии. В хо-
де этих поездок Верховный главнокомандующий оз-
накомился с условиями несения службы в частях, при-
крывающих южные рубежи страны, и дал ряд поруче-
ний, касавшихся улучшения социально-бытовых ус-
ловий для военнослужащих. Последний день визита в
ЮФО глава государства вновь находился в Сочи, где
провел заседание Совета по развитию спорта и подго-
товке к Олимпиаде-2014, которой все последние меся-
цы уделял пристальное внимание. 

В рамках подготовки к Олимпийским играм пред-
стоит построить большое количество спортивных,
транспортных, инженерных и иных сооружений –
всего 243 объекта. Главным итогом заседания стало ут-
верждение пошаговой схемы работ по возведению
всех этих объектов.

Владимир Путин сообщил, что во время Олимпиады
в Сочи приедет порядка миллиона участников и гос-
тей. Необходимо создать им комфортные условия на
уровне мировых стандартов и, разумеется, гарантиро-
вать безопасность. При этом не должны снижаться ус-
ловия жизни самих жителей Сочи. Строящиеся спор-
тивные объекты должны оставаться конкурентоспо-
собными в течение нескольких десятилетий. При воз-
ведении инженерной и транспортной инфраструкту-
ры следует использовать только экологически чистые
и энергосберегающие технологии, не допуская появ-

ления «грязных» производств. При всем этом ключе-
вая задача – использовать подготовку к Олимпиаде
для развития массового спорта в стране. Поэтому, «со-
здавая в сочинском регионе новые спортивные и рек-
реационные ресурсы, мы исходим из долгосрочных
интересов России и ее граждан», подчеркнул Влади-
мир Путин.

О важности развития массового спорта глава госу-
дарства говорил и в ходе встречи с журналистами пос-
ле заседания. По словам президента, в рамках подго-
товки к Олимпийским играм в стране будет создано 9
новых федеральных спортивных баз; в 30 регионах по-
явятся территориальные базы. Все это будет использо-
вано не только для развития спорта высоких достиже-
ний, но и для расширения массового спорта. Необхо-
димо отметить, что в ходе встречи с журналистами
Владимир Путин вновь вспоминал поставленную в
2003 году задачу удвоения ВВП за 10 лет. Он напом-
нил, что тогда очень многие говорили о ней как о не-
возможной, нереализуемой, но сейчас число скепти-
ков поубавилось. На самом деле это абсолютно реали-
стичная задача, о чем свидетельствуют высокие темпы
экономического роста в 2007 году. По самым послед-
ним данным, он составил 8,1%. 

ВСТРЕЧА С ИСЛАМОМ КАРИМОВЫМ
6 февраля Владимир Путин принял в Кремле прези-

дента Узбекистана Ислама Каримова. Приезд в Рос-
сию стал первым международным визитом узбекского
лидера после его недавнего избрания на новый прези-
дентский срок. Напомним, что политические связи
Москвы и Ташкента стали активно укрепляться после
провала попытки «цветной революции» в Узбекистане
в 2005 году. В ноябре 2005 года между двумя странами
был заключен стратегически важный договор о союз-
нических отношениях; в том же году Узбекистан всту-
пил в ЕврАзЭС, а позднее – вернулся в ОДКБ, членст-
во в котором приостановил в конце 1990-х. На этом
фоне ускорилось развитие российско-узбекских эко-
номических связей, быстро рос товарооборот. В насто-
ящее время в Узбекистане работает более 700 компа-
ний с российским капиталом; большой интерес к рес-
публике проявляют «Газпром», ЛУКОЙЛ, РАО «ЕЭС»,
«Базовый элемент», «Стройтрансгаз», а также ряд дру-
гих организаций крупного, среднего и малого россий-
ского бизнеса. 

Основными темами экономической части перегово-
ров стали газотранспортные и атомные проекты, сот-
рудничество в военно-технической сфере и в области
высоких технологий. В рамках саммита была подписа-
на программа экономического сотрудничества на
2008–2012 годы и план мероприятий по ее реализации.
В частности, стороны договорились поэтапно решать
вопросы, связанные с расширением мощностей газо-
провода Средняя Азия – Центр на участке, проходя-
щем через территорию Узбекистана. Напомним, что в
этом проекте заинтересованы также Казахстан и Тур-
кмения. В присутствии двух президентов было подпи-
сано соглашение об интеграции Ташкентского авиа-
ционного производственного объединения имени
Чкалова с Объединенной авиастроительной корпора-
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цией – ОАК. На практике это фактически означает
вхождение узбекского завода в российскую корпора-
цию. Ислам Каримов назвал это решение беспреце-
дентным фактом и выразил благодарность председате-
лю совета директоров ОАК – первому вице-премьеру
Сергею Иванову, который активно участвовал в его
подготовке.

Главными темами политических консультаций стали
вопросы координации действий Москвы и Ташкента в
рамках международных организаций: СНГ, ЕврАзЭС,
ОДКБ, ШОС и ООН. По их итогам внешнеполитиче-
ские ведомства двух государств подписали программу
сотрудничества на текущий год. В числе прочих тем об-
суждалась, в частности, исходящая из Афганистана
наркоугроза и меры ее предотвращения. По заверше-
нии переговоров Владимир Путин, выступая перед
прессой, перечислил основные аспекты двустороннего
сотрудничества и подчеркнул, что «Россия рассматри-
вает Узбекистан как одного из самых важных стратеги-
ческих партнеров в Центрально-Азиатском регионе». 

УЛУЧШЕНИЕ РОССИЙСКО-ПОЛЬСКИХ 
ОТНОШЕНИЙ

8 января Владимир Путин принял в Кремле предсе-
дателя польского правительства Дональда Туска. Не-
обходимо напомнить, что в последние несколько лет
среди всех стран Восточной Европы Польша была
наиболее проблемным партнером для России. Если,
для сравнения, отношения с Венгрией и Чехией, пре-
жде тоже не слишком хорошие, давно уже начали
улучшаться, а Болгария, несмотря на вступление в

НАТО и Европейский союз, приняла участие в страте-
гически важных для России энергетических проектах,
то официальная Варшава не только сама не шла на
сближение с Москвой, но и всячески мешала сотруд-
ничеству нашей страны с ЕС. Речь идет о наложенном
Польшей вето на официальные консультации по воп-
росам заключения нового договора о партнерстве Рос-
сии с Евросоюзом и по вопросам вступления нашей
страны в Организацию экономического сотрудничест-
ва и развития – ОЭСР. Также нельзя не вспомнить по-
стоянные протесты Польши против строительства Се-
веро-Европейского газопровода.

Ситуация стала меняться осенью прошлого года пос-
ле победы на выборах «Гражданской платформы» и
формирования нового правительства Польши во главе
с ее лидером Дональдом Туском, выступающим за нор-
мализацию российско-польских отношений. Вскоре
после этого Москва и Варшава смогли быстро урегули-
ровать пресловутую проблему польского мяса, решить
которую можно было гораздо раньше, если бы польская
сторона изначально ставила целью достижение ком-
промисса, а не политизацию санитарного спора. После
предоставления соответствующих гарантий Россия
сняла эмбарго на поставки мяса, а правительство Туска,
в свою очередь, отозвало вето на переговоры Москвы с
ОЭСР. Ожидается, что в ближайшее время будет снято
польское вето на переговоры России с Евросоюзом. 

Вот на таком фоне состоялся первый визит нового
премьер-министра Польши в Москву. Он начался со
встреч с главой российского правительства Виктором
Зубковым и первым вице-премьером Дмитрием Мед-
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ведевым, в ходе которых обсуждался широкий круг во-
просов торгово-экономического, политического и гу-
манитарного партнерства двух стран. В частности,
речь шла об энергетике и о сельском хозяйстве. Одним
из итогов переговоров стало возобновление работы
межправительственной комиссии по экономическому
сотрудничеству; с российской стороны ее возглавляет
министр транспорта Игорь Левитин. Затем, как уже
было сказано выше, Дональда Туска принял россий-
ский президент. 

Встречая зарубежного гостя, Владимир Путин не
стал отрицать наличие проблем в российско-поль-
ских отношениях, однако призвал их не драматизи-
ровать. По словам российского лидера, «несмотря на
наши с вами усилия испортить эти отношения, нам
ничего не удалось». Это связано с взаимной заинте-
ресованностью двух государств в торгово-экономи-
ческом сотрудничестве, с интересами деловых кру-
гов. Ведь, несмотря на все политические проблемы,
товарооборот между Россией и Польшей постоянно
рос и достиг в прошлом году $17 млрд. В настоящее
время Польша входит в десятку крупнейших внеш-
неторговых партнеров нашей страны, Россия же за-
нимает второе после Германии место среди ино-
странных экономических партнеров Варшавы. Гово-
ря о проблемах, возникавших в последние годы, Вла-
димир Путин подчеркнул, что с российской стороны
они не были продиктованы желанием как-то уще-
мить Варшаву; в них не надо искать никакой анти-
польской направленности. Речь идет о намерении
Москвы защищать свои экономические интересы, и
здесь нужна не политизация, а партнерский диалог,
направленный на поиск компромиссных решений.
Дональд Туск, в свою очередь, выразил удовлетворе-
ние тем, что российский президент и другие руково-
дители «столь быстро приняли наши сигналы, что у
Польши – у меня лично и у моего правительства –
есть намерения, стремления оздоровить польско-
российские отношения».

Оценивая итоги саммита, конечно, надо понимать,
что до полной нормализации отношений Москвы и
Варшавы еще довольно далеко. Однако главная при-
чина их резкого ухудшения в последние два года – де-
структивная позиция тандема братьев Качиньских –
хотя не полностью устранена, но значительно ослаб-
лена. Ярослав Качиньский уже не премьер, а его брат
Лех, хотя и остается президентом, вынужден считать-
ся с победившим на недавних выборах Дональдом Ту-
ском – сторонником прагматической позиции в отно-
шениях с Россией. Визит Туска в Москву, хотя и не
снял всех проблем, но стал важной вехой в российско-
польских отношениях и может дать старт развитию
полноценного сотрудничества между двумя странами
в недалеком будущем.  

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ
11 февраля Владимир Путин провел очередное сове-

щание с кабинетом министров. Его тематика охваты-
вала широкий спектр экономических вопросов – раз-
витие высоких технологий, инфраструктуры, малого
бизнеса и внешнеэкономических связей. 

Москва и Нью-Дели развивают сотрудничество в
энергетике, авиастроении, металлургии, связи; реша-
ется вопрос создания совместного предприятия в об-
ласти высоких технологий. Следующий, 2009 год ста-
нет Годом Индии в России.

Первый вице-премьер Сергей Иванов доложил о
состоявшейся коллегии Министерства информаци-
онных технологий и связи. По словам Иванова, в
2007 году было создано 16 тыс. коллективных мест
доступа в интернет, завершено подключение к нему
всех российских школ. В прошлом году удалось соз-
дать информационную систему управления нацио-
нальными проектами, которая уже работает; плани-
руется разработка аналогичных систем управления
другими отраслями. Кроме того, на коллегии речь
шла о распространении федеральной целевой про-
граммы «Электронная Россия» на региональный и
муниципальный уровни и о развитии отечественной
микроэлектроники. Первый вице-премьер подчерк-
нул, что развитие информационно-коммуникацион-
ных технологий способствует росту производитель-
ности труда в реальном секторе экономики и помо-
гает решать задачи энергосбережения. Кроме того,
Иванов сообщил о предстоящей коллегии Мини-
стерства транспорта. По его словам, в этой отрасли
положение намного сложней; в частности, из-за от-
сутствия качественных дорог ВВП теряет около 3%
ежегодно. 

Президент напомнил министру экономического
развития и торговли Эльвире Набиуллиной о своем
недавнем поручении: разработать комплекс мер, на-
правленных на улучшение деятельности малого бизне-
са. Они будут направлены на облегчение процедуры
создания бизнеса «с нуля», упрощение ряда проверок,
создание механизмов страхования малого бизнеса.
Выслушав министра, президент напомнил, что боль-
шинство организаций малого и среднего бизнеса ра-
ботает в сфере торговли и услуг. Надо подумать над
тем, как расширить малое и среднее предпринима-
тельство в производственной сфере, в частности в об-
ласти высоких технологий. 

В тот же день глава государства принял участие в
еще одном мероприятии, имевшем самое прямое от-
ношение к развитию экономики, – в собрании, при-
уроченном к 15-летию крупнейшей российской ком-
пании ОАО «Газпром». Выступая перед газовиками,
Владимир Путин отметил ключевую роль компании
в российской экономике и ее участие в социально
значимых проектах. Президент поставил задачу «еще
больше повысить эффективность «Газпрома» и его
конкурентоспособность на международных рынках».
Повышая свою долю в Европе, «Газпром» одновре-
менно должен активно осваивать другие рынки, в ча-
стности рынки стран Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона и Северной Америки. Кроме того, в ближай-
шее время надо начать разработку новых крупных
месторождений на Ямале, в Восточной Сибири, на
Дальнем Востоке и на шельфе северных морей. 

Владимир ЛАГУТИН
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14 февраля  в Кремле прошла последняя боль-
шая ежегодная пресс-конференция Владимира
Путина в качестве президента России. Она стала
рекордной по продолжительности, количеству
заданных вопросов и числу журналистов: их бы-
ло аккредитовано  1364. Более 200 – иностран-
ные. Разговор продолжался 4 часа 40 минут. Бы-
ло задано 106 вопросов от 80 журналистов. Из
них 25 представляли федеральные СМИ, 36 – ре-
гиональные и 19 – иностранные. Фрагменты
пресс-конференции транслировали радиостан-
ции в 160 странах ближнего и дальнего зарубе-
жья в переводе на 31 иностранный язык.

П
родолжительность разговора президента Рос-
сии с представителями прессы позволила охва-
тить широкий круг самых разнообразных воп-

росов: внешней и внутренней политики, социальной
сферы, экономического положения, перспектив раз-
вития, выборов российских и зарубежных, были зада-
ны и вопросы личного характера. 

ОБ ИТОГАХ СВОЕЙ РАБОТЫ
Президент России Владимир Путин доволен всем,

чего добился на посту главы государства, за исключе-
нием скачка инфляции. «Я не вижу никаких серьезных
неудач. Все поставленные задачи достигнуты, все по-
ставленные цели достигнуты…  У нас, по сути, не бы-
ло единой страны, у нас даже гимна своего не было на
постоянной основе. Мы восстановили территориаль-
ную целостность и единство нашего государства, мы
воссоздали государство. Мы достигли уровня доходов
граждан дореформенного периода и превысили его.
Мы уверенно превращаемся в одного из экономиче-
ских лидеров». 

На вопрос, был ли соблазн поддаться на уговоры и
остаться на третий срок, Путин ответил: «С первого
дня работы в качестве президента Российской Федера-
ции я для себя сразу решил, что не буду нарушать дей-
ствующую Конституцию. Это очень важный сигнал
для общества – все должны соблюдать действующее
законодательство, начиная с главы государства... От-
ветственность иногда является достаточно тяжелым
бременем, потому что приходится принимать реше-
ния, которые кроме тебя принять никто не может, и
они далеко не всегда являются очень приятными». 

По мнению Путина, «есть два важных фактора, если
говорить о влиянии личностного фактора на достиже-
ние результата: это умение сформулировать амбициоз-
ную задачу, не ныть и не пускать слюни по каждому
поводу». 

О МЕЖДУНАРОДНОЙ ПОЛИТИКЕ
Президента спрашивали о взаимоотношениях с Ук-

раиной, Польшей, Францией, Америкой, Финлянди-
ей, Белоруссией. Например, интересовало, если Укра-
ина присоединится к НАТО или станет частью систе-
мы противоракетной обороны, не будут ли наведены
ядерные ракеты на эту страну. «Мы ни на кого вообще
не собираемся ничего перенацеливать без крайней не-
обходимости. Мы вынуждены будем перенацеливать
наши ракеты на объекты, которые угрожают нашей
национальной безопасности». 

О Китае сказано, что важнейшим фактором взаимо-
действия является то, что доверительные отношения
между РФ и КНР являются важнейшим стабилизиру-
ющим фактором в мире. 

Что касается Америки, то, по мнению Путина, како-
ва бы ни была риторика американских политиков,
фундаментальные интересы России и США неизбеж-
но будут подталкивать руководство обеих стран к раз-
витию партнерского позитивного диалога.

О ДЕМОКРАТИИ 
«Демократия – это понятие универсальное, оно не

может быть местечковым (в одном месте применяются
принципы демократии, а в другом – про них забыва-
ют). Если та или иная страна считает себя демократи-
ческой, то она должна быть такой везде: и внутри сво-
ей собственной страны, и на международной арене».

Например, «поддержка одностороннего объявления
независимости Косово является неморальной и не-
правовой. Территориальная целостность государств
закреплена в основополагающих принципах междуна-
родного права. Если мы будем поступать по так назы-
ваемой политической целесообразности, обслуживая
политические интересы отдельных стран, мы разру-
шим международное право и общий порядок... 

Наши основные задачи – внутреннее развитие, ре-
шение социальных и экономических проблем страны.
И мы хотим создать вокруг себя благоприятную внеш-
нюю среду, мы хотим развивать отношения партнер-
ские, союзнические, стратегические со всеми нашими
партнерами. Возрастающие возможности России – и
экономические, и в военной сфере – позволяют нам
более настойчиво отстаивать свои национальные инте-
ресы и в политической сфере, и в сфере экономики». 

О КАНДИДАТУРЕ 
ДМИТРИЯ МЕДВЕДЕВА

Дав Дмитрию Медведеву блестящую характеристику,
Владимир Путин напомнил, что кандидатура того на
пост президента России была предложена рядом обще-
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ственных организаций и партий,  а он эту инициативу «с
удовольствием поддержал». «Я знаю Дмитрия Анатолье-
вича очень давно и просто уверен, что по своим личным,
деловым качествам, по опыту, который он приобрел за
годы работы в Москве – и в качестве руководителя ад-
министрации президента Российской Федерации, и в
качестве первого заместителя председателя правитель-
ства России, – что все это вместе является залогом того,
что он будет успешно работать и на самой высокой
должности в стране. Это честный и порядочный чело-
век, молодой человек, прогрессивный, современный,
блестяще подготовленный теоретически и имеющий хо-
рошие навыки организационно-организаторской рабо-
ты. И кроме всего прочего, я ему доверяю».

Путин подтвердил, что готов стать премьером при
президенте Медведеве. 

О ЛИЧНОМ 
«Я самый богатый человек не только в Европе, но и

в мире. Я собираю эмоции. И я богат тем, что народ

России дважды доверил мне руководство такой вели-
кой страной, как Россия. Считаю, что это самое боль-
шое мое богатство».

На вопрос, чему Путин посвятит свой первый сво-
бодный день, ответил: «Посплю как следует». 

Поскольку пресс-конференция проходила в день
святого Валентина, то не обошлось и без вопроса на
эту тему. «С Днем святого Валентина меня, конечно,
жена поздравила, но «валентинку» зажала пока».

После каждой пресс-конференции выступление Пу-
тина растаскивают на цитаты. И на этот раз президент
России был остроумен, можно привести такие его вы-
сказывания:

«Мне, для того чтобы выстраивать отношения с
Дмитрием Анатольевичем Медведевым, если он будет
избран президентом, не нужно вешать его портрет». 

«Конечно, можно, как у нас в некоторых местах го-
ворили, шило – в стенку и на боковую залечь. Я ду-
маю, что пока рановато».  

«Чего так американцы беспокоятся за европейское
тело, я не знаю. Может быть, потому, что сами не хо-
тят от него отрываться, нравится, тело хорошее». 

«Думаю, что как минимум государственный деятель
должен иметь голову».

«Все эти восемь лет я пахал, как раб на галерах, с ут-
ра до ночи, и делал это с полной отдачей сил. Я дово-
лен результатами своей работы».

Екатерина СИМИНА

21

МЫ ВОССТАНОВИЛИ
ТЕРРИТОРИАЛЬНУЮ ЦЕЛОСТНОСТЬ
И ЕДИНСТВО НАШЕГО ГОСУДАРСТВА,
МЫ ВОССОЗДАЛИ ГОСУДАРСТВО. МЫ
ДОСТИГЛИ УРОВНЯ ДОХОДОВ ГРАЖДАН
ДОРЕФОРМЕННОГО ПЕРИОДА



8 февраля 2008 года в Большом Кремлевском
дворце президент России Владимир ПУТИН вы-
ступил на расширенном заседании Государст-
венного совета, последний раз в статусе прези-
дента страны. Представленные  вниманию чита-
телей тезисы выступления включают разносто-
ронние темы.

О ТОМ, КАК БЫЛО
Президент напомнил о том, что восемь лет назад си-

туация в стране была крайне тяжелая: страна пережила
дефолт, обесценились денежные накопления граждан,
террористы развязали масштабную гражданскую войну. 

Россия представляла собой «лоскутную» террито-
рию. В субъектах Федерации действовали законы, про-
тиворечащие Конституции России. Государственная
власть была малоэффективна. Значительная часть эко-
номики контролировалась олигархическими или кри-
минальными структурами. В глубочайшем кризисе
оказалось сельское хозяйство. Финансы страны были
опустошены и практически полностью зависели от
внешних заимствований. Треть граждан обнищала.

Тяжелое состояние дел в экономике и социальной
сфере, потеря ценностных ориентиров нанесли психо-
логический удар обществу, усилили социальные болез-
ни, коррупцию, преступность. Обострился демографи-
ческий кризис. Рождаемость падала, смертность росла. 

О ПРЕДПРИНЯТЫХ МЕРАХ
В таких неблагоприятных условиях пришлось фор-

мировать и реализовывать план вывода России из
системного кризиса. Для этого приступили к наведе-
нию конституционного порядка, восстановлению
социальных гарантий граждан и укреплению госу-
дарственных институтов.

Предотвращен распад страны, остановлена война
на Северном Кавказе. Восстановлено единое право-
вое пространство страны. Региональная правовая ба-
за приведена в соответствие с федеральным законо-
дательством. 

Проведено четкое разграничение полномочий Фе-
дерации, регионов и местного самоуправления. 

Россия вернулась на мировую арену как государст-
во, с которым считаются и которое может постоять за
себя. За последние восемь лет накопленный объем
иностранных инвестиций в российскую экономику
вырос в семь раз. Капитализация фондового рынка по
отношению к 1999 году выросла в 22 раза. На конец
1999 года фондовый рынок составлял 60 млрд. долла-
ров, а в конце 2007 года – 1 трлн. 330 млрд. долларов.

В прошлом году прирост ВВП достиг 8,1%. 
Начались крупномасштабные проекты в энергети-

ке, транспортной инфраструктуре, машинострое-
нии, жилищном строительстве. Идут структурные
реформы в авиа- и судостроении. 

Обеспечена макроэкономическая устойчивость и
финансовая самостоятельность страны. Реальные
доходы людей за 8 лет выросли в 2,5 раза, пенсии
также почти в 2,5 раза. Безработица и уровень бедно-
сти уменьшились более чем в 2 раза.

Преодолены тенденции роста смертности и снижения
рождаемости. В прошлом году была отмечена рекордная
динамика прироста рождаемости за последние 25 лет. 

Появились новые возможности для развития и
профессионального и массового спорта в стране, а
выбор Сочи столицей зимних Олимпийских игр 2014
года является подтверждением не только наших
спортивных и экономических успехов, но и роста
международного авторитета России.

О ГЛАВНЫХ ЗАДАЧАХ
Сейчас стоит задача эффективно использовать на-

копленный опыт и ресурсы для следующего, качест-
венно иного этапа в развитии страны. 

До 2010 года сверстан бюджет, утвержден конкрет-
ный план развития на этот срок. Но необходимо ве-
сти речь о долгосрочной стратегии до 2020 года, о
выборе дальнейшего пути развития России.

Сложившийся энергосырьевой сценарий развития
России ведет к росту зависимости страны от импор-
та товаров и технологий, к закреплению роли сырье-
вого придатка мировой экономики, может привести
к отставанию от ведущих экономик мира, вытесне-
нию страны из числа мировых лидеров. 

Следуя этому сценарию, невозможно добиться не-
обходимого прогресса в повышении качества жизни
российских граждан, обеспечить безопасность стра-
ны, ее нормальное развитие, под угрозой будет само
существование России.

Единственной реальной альтернативой такому хо-
ду событий является стратегия инновационного раз-
вития страны, опирающаяся на одно из главных кон-
курентных преимуществ России – на реализацию
человеческого потенциала, на эффективное приме-
нение знаний и умений людей для постоянного
улучшения технологий, экономических результатов. 

Темпы инновационного развития должны быть
кардинально выше нынешних. Такой путь сложнее,
амбициознее, требует максимальных усилий со сто-
роны государства, бизнеса, всего общества. Но в
действительности выбора у страны нет: есть шанс на
достижение лидерских позиций в экономике и соци-
альном развитии, на обеспечение безопасности стра-
ны, а есть опасность утраты позиций в экономике, в
сфере безопасности, а в итоге – потеря суверенитета.

О ЧЕЛОВЕЧЕСКОМ ФАКТОРЕ
Переход на инновационный путь развития связан с

масштабными инвестициями в человеческий капи-
тал. Развитие человека – это и основная цель, и не-
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обходимое условие прогресса современного общест-
ва. Это – абсолютный национальный приоритет.
Развивая человеческий капитал, нужно опираться на
богатство российской культуры, на ее уникальные
достижения и традиции.

Будущее России, ее успехи зависят от образования
и здоровья людей, от их стремления к самосовер-
шенствованию и использованию своих навыков и
талантов. От мотивации к инновационному поведе-
нию граждан и от отдачи, которую приносит труд ка-
ждого человека,  зависит будущее России.

ОБ ОБРАЗОВАНИИ И НАУКЕ
Развитие национальных систем образования ста-

новится ключевым элементом глобальной конкурен-
ции и одной из важнейших жизненных ценностей. В
России есть богатые традиции, потенциал, чтобы
сделать наше образование одним из лучших в мире.
Образовательная система должна вобрать в себя са-
мые современные знания и технологии. В ближай-

шие годы необходимо обеспечить переход к образо-
ванию по стандартам, отвечающим требованиям со-
временной инновационной экономики. 

Сфера образования должна стать базой для расши-
рения научной деятельности. Поскольку наука обла-
дает значительным образовательным потенциалом,
надо оказывать содействие талантливым молодым
людям, ведущим исследовательскую деятельность. 

Россия занимает третье место в мире по числу уче-
ных, входит в число лидеров по государственным
расходам на научную деятельность, но по ее резуль-
татам еще далека от передовых позиций. 

Вложения в исследования и разработки со стороны
бизнеса должны стимулироваться государством и на-
растать, а увеличивающиеся государственные ресур-
сы, направляемые в науку, должны использоваться
максимально эффективно и сосредотачиваться на
фундаментальных и прорывных направлениях, пре-
жде всего в тех сферах, от которых зависят безопас-
ность страны и здоровье человека. 

О ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТИ ЖИЗНИ
В ближайшие три-четыре года страна должна до-

биться стабилизации численности населения. Необ-
ходимо сократить уровень смертности в России бо-
лее чем в 1,5 раза, а среднюю продолжительность
жизни увеличить к 2020 году до 75 лет. Для этого по-
требуются серьезные системные изменения в орга-
низации медицинской помощи, в техническом пе-
ревооружении медицинских организаций, в качест-
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венном изменении кадрового потенциала здравоох-
ранения.

О ПОДДЕРЖКЕ СЕМЬИ
Одним из важнейших средств поддержки семьи яв-

ляются задачи по жилищному строительству и созда-
нию условий, при которых граждане смогут решать
жилищные вопросы.  Необходимо активно задейство-
вать налоговые механизмы для стимулирования инве-
стиций в развитие человеческого капитала. Для этого
требуется в максимальной степени освободить от на-
логов расходы компаний и граждан на образование,
медицинское страхование, софинансирование пенси-
онных накоплений.

Все граждане страны должны иметь возможность
получить качественное образование, поддержать
здоровье, приобрести жилье, получить достойные
доходы. То есть иметь уровень жизни, определяю-
щий принадлежность к так называемому среднему
классу. Доля среднего класса в общей структуре на-
селения к 2020 году должна быть на уровне 60–70
процентов.

Россия должна стать лучшей страной по возможно-
стям для карьерного роста, для значительного повы-
шения социального и материального статуса в течение
жизни, лучшей  в поощрении таланта и успеха. 

Все, кто готов работать, должны иметь возможность
хорошо зарабатывать, пенсионеры и инвалиды, не
имеющие таких возможностей, должны получать дос-
тойные пенсии и пособия. 

ОБ ЭКОНОМИКЕ
Главная проблема сегодняшней российской эконо-

мики – ее крайняя неэффективность. Реализация ин-
новационного сценария развития позволит добиться
повышения производительности труда, которая пока
очень низка: в основных секторах российской эконо-
мики за 12 лет должен быть достигнут как минимум
четырехкратный рост этого показателя. 

Решая задачу радикального повышения эффектив-
ности экономики, нужно создать стимулы и условия
для продвижения ряда направлений.

Прежде всего это формирование национальной ин-
новационной системы. Она должна базироваться на
всей совокупности государственных и частных инсти-
тутов, поддерживающих инновации.

Это закрепление и расширение наших естественных
преимуществ, развитие базовых для нас секторов эко-
номики, включая глубокую переработку природных
ресурсов, использование энергетических, транспорт-
ных и сельскохозяйственных возможностей России.

Нужна масштабная модернизация существующих
производств во всех сферах экономики, для чего потре-
буется принципиально иное качество управления пред-
приятиями, изменение практически всех используемых
в России технологий, парка машин и оборудования. 

Важнейшее направление – развитие новых секторов
глобальной конкурентоспособности, прежде всего в
высокотехнологичных отраслях, которые являются
лидерами в «экономике знаний»: в авиакосмической
отрасли и судостроении, в сфере энергетики, а также
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развитие информационных, медицинских и других
новейших технологий. 

Необходимо дальнейшее строительство новых и мо-
дернизация действующих дорог, вокзалов, портов, аэ-
ропортов, электростанций, систем коммуникаций. 

Важно развитие финансовой инфраструктуры. В ко-
нечном счете в России должен сложиться один из ми-
ровых финансовых центров. Основа для этого есть:
объем золотовалютных резервов страны составляет
около 484 миллиардов долларов. 

О СОЗДАНИИ РАБОЧИХ МЕСТ
Должны быть созданы сотни тысяч рабочих мест,

требующих высокой квалификации и связанных с ис-
пользованием интеллектуального потенциала людей.
Государство должно содействовать людям в смене про-
фессии, в трудоустройстве или начале собственного
бизнеса. А это напрямую зависит от эффективности
системы непрерывного обучения и переподготовки
кадров, от того, насколько комфортными будут усло-

вия для занятия малым бизнесом. Таким образом, для
эффективного развития экономики необходимо: пер-
вое, создание равных возможностей для людей, вто-
рое, формирование мотивации к инновационному по-
ведению и третье – радикальное повышение эффек-
тивности экономики, прежде всего на основе роста
производительности труда.

О ГОСУДАРСТВЕННОМ УПРАВЛЕНИИ
Для реализации поставленных целей возникают но-

вые требования к государственному управлению. Оно
должно способствовать формулированию четких це-
лей развития, создать систему, ориентированную на их
достижение. 

Реальные результаты в построении инновационного
общества должны стать главным критерием оценки
работы государственной машины.

Госаппарат на сегодня является в значительной сте-
пени забюрократизированной, коррумпированной
системой, не мотивированной на позитивные измене-
ния, на динамичное развитие.

Нужно устранить чрезмерное административное да-
вление на экономику и за счет оптимизации функций
и изменения системы финансирования создать моти-
вацию эффективной деятельности ведомств и отдель-
ных чиновников, необходимо создать конкурентные
условия для привлечения на госслужбу лучших кадров,
повысив их ответственность перед обществом.

Одной из главных проблем сегодняшнего госуправ-
ления остается его чрезмерная централизация. 
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Правительство должно быть центром выработки
идеологии и стратегических планов, утверждать феде-
ральные программы с четкой постановкой задач, кри-
териями оценки, объемом необходимых ресурсов, а не
заниматься принятием элементарных решений.

Чертами системы госуправления должны стать са-
мостоятельность и ответственность, динамичное дви-
жение вперед, следование общей идеологии развития
страны, эффективное использование ресурсов, сме-
лые и неординарные решения, поддержка инициати-
вы и инноваций, сменяемость кадров, их компетент-
ность и кругозор. 

Государству ни к чему колоссальный государствен-
ный сектор, в системе которого работают около 25
миллионов человек. Учреждения и организации долж-
ны быть адекватны рынку, должны получать оплату за
результат, а не за факт своего существования, их руко-
водители должны нести персональную ответствен-
ность за качество управления.

По возможности надо активнее привлекать частный
капитал в государственный сектор, будь то промыш-
ленность или социальная сфера. 

Требуется упростить налоговую систему, минимизи-
ровав возможности произвольного толкования зако-
нодательства, вводить налоговые стимулы для разви-
тия инновационной экономики. В целом нужно стре-
миться к дальнейшему снижению налогового бреме-
ни, в том числе к установлению единой и максималь-
но низкой ставки НДС.

Необходимо формировать независимую и высоко-
эффективную судебную власть как безусловного га-
ранта защиты прав предпринимательства, в том числе
от произвола чиновников.

Государство должно найти достаточные инструмен-
ты для обеспечения макроэкономической стабильно-
сти в условиях неустойчивости ситуации на мировых
рынках.

О РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ
Важнейшим аспектом модернизации государствен-

ного управления является проведение эффективной
региональной политики. Нужно перейти к новому
этапу региональной политики, направленному на
обеспечение не формального, а фактического равен-
ства субъектов Российской Федерации – равнопра-
вия, позволяющего каждому региону иметь необходи-
мые и достаточные ресурсы для обеспечения достой-
ных условий жизни граждан, комплексного развития и
диверсификации экономики территорий.

Важную роль здесь играет работа по формированию
новых центров социально-экономического развития:
в Поволжье, на Урале, Юге России, в Сибири и на
Дальнем Востоке, – а также  создание сети инноваци-
онных территориально-производственных комплек-
сов, совершенствование транспортной и энергетиче-
ской инфраструктуры. 

О ДЕМОКРАТИИ
Демократическое государство должно стать эффек-

тивным инструментом самоорганизации гражданского
общества с помощью просветительской деятельности,

воспитания гражданской культуры, через повышение
роли неправительственных организаций, уполномо-
ченных по правам человека, общественных палат, за
счет развития российской многопартийной системы.

Ее характер будет определяться несколькими круп-
ными политическими партиями. Политические пар-
тии обязаны сознавать ответственность за будущее
России, единство нации, за стабильность развития на-
шей страны. 

Политическая система России должна не только со-
ответствовать национальной политической культуре,
но и развиваться вместе с ней. При любых разногласи-
ях все общественные силы страны должны действо-
вать по важному принципу: ничего – в ущерб России
и ее гражданам, все – для блага России, для ее нацио-
нальных интересов, для благополучия и безопасности
каждого гражданина России. 

О БЕЗОПАСНОСТИ 
И ОБОРОНОСПОСОБНОСТИ РОССИИ

Наиболее развитые страны, опираясь на свое техно-
логическое преимущество, направляют многомилли-
ардные средства на разработку оборонительных и на-
ступательных систем следующих поколений, развора-
чивая новый виток гонки вооружений. Россия в тече-
ние десятилетий строго следует своим обязательствам,
выполняет все международные договоренности в сфе-
ре безопасности, все международные соглашения, в
том числе и договор по контролю за вооружениями в
Европе – ДОВСЕ. Но партнеры из числа стран – уча-
стников Североатлантического договора (НАТО) не
ратифицируют даже некоторые документы, не испол-
няют их. Организация НАТО расширяется, приближа-
ет свою военную инфраструктуру к российским грани-
цам. Ликвидировав базы на Кубе, во Вьетнаме, Россия
получила американские базы в Румынии, Болгарии,
позиционный район ПРО в Польше, будут, видимо,
его элементы созданы и в Чехии. 

Фактически Россию ставят перед необходимостью
ответных действий, поэтому в ближайшие годы в стра-
не должно быть развернуто производство новых видов
вооружений. 

Использование новейших технологий потребует и
переосмысления стратегии строительства Вооружен-
ных сил. Необходима инновационная армия, где к
профессионализму, техническому кругозору и компе-
тентности военных предъявляются требования совре-
менного уровня. 

Для этого необходимо повышение престижа воен-
ной службы, дальнейшее увеличение денежного до-
вольствия военнослужащих, укрепление их социаль-
ной защиты.

С целью укрепления национальной безопасности
необходима новая стратегия строительства Вооружен-
ных сил до 2020 года.

Мир становится сложнее и жестче. Прикрываясь
высокими лозунгами свободы, открытого общества,
уничтожают суверенитет стран и целых регионов, под
громкую риторику о свободе торговли и инвестиций в
самих развитых экономиках и странах усиливается по-
литика протекционизма. 
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Разворачивается ожесточенная борьба за ресурсы. В
этом контексте понятен растущий интерес внешнего
мира к России и Евразии в целом. Россия – надежный
партнер для всего мирового сообщества в решении
глобальных проблем, ей интересно взаимовыгодное
сотрудничество во всех сферах: в безопасности, в нау-
ке, в энергетике, в решении проблем климата.

Страна заинтересована в активном участии в гло-
бальных и региональных интеграционных процессах,
в тесном торгово-экономическом и инвестиционном
сотрудничестве, продвижении высоких технологий,
внедрении их в повседневную жизнь. 

О БУДУЩЕМ 
Важно, чтобы планы стратегии  развития России

до 2020 года прошли через обсуждение в российском
обществе. Россия не раз доказывала, что может сде-
лать то, что другим кажется невозможным. В после-
военные годы совершен индустриальный рывок, ос-

воен космос. За последние несколько лет страна
восстановились после хаоса 90-х, после экономиче-
ской разрухи и ломки прежнего уклада жизни. С
2000 по 2007 год ВВП страны вырос на 72 процента.
Но сегодня поставлена более амбициозная задача –
достичь качественного изменения жизни, качест-
венного изменения страны, ее экономики и соци-
альной сферы. 

У России есть трудолюбивые и образованные люди
– люди, имеющие стремление быть всегда первыми; в
национальном характере – привычка побеждать, стре-
мление быть свободными и независимыми.

У России есть колоссальные природные ресурсы и
богатый научный потенциал, есть ясное понимание
того, каким образом и за счет каких ресурсов будут ре-
шены новые масштабные задачи. 

Итак, как можно заключить из выступления Влади-
мира Путина, основа будущего развития России – ин-
новационное развитие во всех без исключения сферах,
будь то промышленность, образование, медицина и
даже склад мышления и жизни самих людей. Реализа-
ция озвученной президентом России программы раз-
вития страны до 2020 года позволит России сделать
мощный рывок во всех сферах. Для этого будет разра-
ботана концепция развития России, которой по пору-
чению президента займется правительство.

Подготовила Екатерина СИМИНА
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Главным событием экономического форума  в
Красноярске «Россия 2008–2020. Управление ро-
стом» стало участие в нем кандидата в президен-
ты, первого вице-премьера Дмитрия МЕДВЕДЕВА.
Форум собрал 1500 компаний-участниц, а осве-
щать его приехали 300 представителей СМИ.

М
едведев, за которого, по последним социо-
логическим опросам, на президентских вы-
борах 2 марта готовы отдать голоса более

70% избирателей, выступил со своей экономико-по-
литической программой, рассчитанной на ближай-
шие четыре года, назвав ее продолжением планов
президента Владимира Путина. Изложение програм-
мы заняло почти 45 минут. Речь, по сути, стала про-
граммным документом кандидата в президенты Рос-
сии. Медведев сформулировал семь главных задач
своей политики: преодоление правового нигилизма,
радикальное снижение административных барьеров,
снижение налогового бремени, модернизация тех-
нической инфраструктуры, построение мощной фи-
нансовой системы, формирование основ инноваци-
онной системы, реализация обновленной политики
социального развития. 

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ
Медведев призвал сконцентрироваться на четырех

основных направлениях: институтах, инфраструктуре,
инновациях и инвестициях. Их развитие должно при-
близить Россию к пятерке крупнейших экономик ми-
ра. По мнению кандидата в президенты: «Эти ориен-
тиры амбициозны, но, на мой взгляд, абсолютно реа-
листичны».

Были даны конкретные предложения, например,
серьезное реформирование налоговой системы: «Госу-
дарство должно собирать ровно столько налогов, что-
бы, во-первых, обеспечить те функции государства,
которые необходимы для существования самого об-
щества, и, во-вторых, чтобы национальный бизнес не
разбежался по другим странам, чтобы экономика не
пришла в упадок».

По мнению первого вице-премьера, нужно перейти
«на единую пониженную ставку НДС», обсудить его
замену на налог с продаж. Налога на прибыль тоже
коснутся изменения: «Необходимо дать налогопла-
тельщикам более гибко определять амортизационную
систему, а также ввести механизмы, которые дополни-

тельно стимулируют НИОКРы, например, на основе
введения повышающего коэффициента при учете за-
трат на исследования и разработки». Кроме того,
«часть налогов на образование, здравоохранение и
пенсии должна относиться на затраты для целей нало-
га на прибыль». Эти затраты также будут освобождены
от единого социального налога и налога с доходов фи-
зических лиц. Аналогичный порядок, по словам Мед-
ведева, мог бы применяться и в случае софинансиро-
вания компаниями выплат процентов по ипотечным
кредитам своим сотрудникам. Экспортные пошлины
тоже будут реформированы, чтобы стать стимулом для
строительства производств с высокой степенью пере-
работки.

Упрощение налоговой отчетности обещано мало-
му бизнесу: «Ее объем должен быть соразмерен мас-
штабу бизнеса. Фазовые налоговые декларации
должны помещаться на одну страницу». С целью
уменьшения административных барьеров на пути
открытия и ведения бизнеса предложено «заменить
большинство разрешительных порядков на уведо-
мительные». «Многомесячные согласования, необ-
ходимые для начала бизнеса, строительства нового
производства должны уйти в прошлое. Последую-
щий надзор – именно последующий, а не какой бы
то ни было другой – должен быть делегирован на ре-
гиональный уровень или даже местный уровень», –
добавил он. 

Российское общество должно получать выгоду от
государственных резервов, считает кандидат в прези-
денты: «Надо скорректировать политику управления
бюджетными и валютными резервами таким образом,
чтобы результатом управления была не только их со-
хранность, чего мы достигли за последние годы не-
плохо, но и более ощутимая польза для российской
экономики».

ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ
Медведев, в последние годы курировавший нацио-

нальный проект «Доступное жилье», намерен уделять
этому вопросу особое внимание. По его словам, стро-
ительство жилья – это серьезная основа роста всей на-
шей экономики. 

«Неправильно строить дома только эксклюзивно-
го качества, а вокруг них ничего не происходит –
просто безжизненное пространство. Только реализа-
ция крупных проектов позволит обеспечить новые
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жилые районы современной удобной транспортной
и социальной инфраструктурой, создать условия для
труда и отдыха», – считает Медведев. Одной из задач
жилищного строительства он назвал массовое разви-
тие малоэтажного жилищного строительства. «Свой
дом и земля – это капитал для каждого гражданина,
это его маленькая родина, это возможность пере-
страивать дом в зависимости от того, как меняется
семья, это и другая психология людей, это уже не
коммунальный быт с грязными подъездами», – от-
метил Медведев. К тому же «доля граждан, имеющих
возможность приобрести необходимое им жилье на
рынке, с использованием собственных сбережений и
ипотечных кредитов, а также мер господдержки,
должна составить в 2012 году не менее 35% против
сегодняшних 20%, а в перспективе дойти до 60–70%,
то есть дойти до размера среднего класса в стране. К
2012 году нам надо вплотную подойти к решению
уже поставленной задачи строительства не менее 1
квадратного метра на человека в год». 

Он напомнил, что в советское время были созданы
строительные комбинаты, которые делали бетонные
панели для массового строительства жилья, и когда-то
это был прогрессивный способ. «Но теперь мы долж-
ны создать массовое индустриальное производство
индивидуальных домов таким образом, чтобы стои-
мость дома была ниже стоимости городской квартиры,
чтобы больше людей имели возможность купить себе
не просто жилье, а собственный дом и землю», – ска-
зал первый вице-премьер.

Земля скоро может стать объектом залога, уверен он.
По словам Медведева, во всем мире любой гражданин
при наличии у него в собственности земли может за-
ложить ее в банк. «Но у нас же земля была выбита из
залогового оборота», – пояснил он.

Медведев особо остановился на необходимости при-
знания незыблемости института частной собственно-
сти: «У нас есть уникальная возможность продолжить
экономические преобразования не с очередного пере-
дела собственности, как это бывало в истории нашей
страны, а с признания ее безусловной ценности». 

СВОБОДА И ЗАКОН  
Кандидат в президенты сделал ряд заявлений, кото-

рые выглядят более либерально по сравнению с ны-
нешней политикой, направленной на укрепление го-
сударственной системы. Так, Медведев заявил о необ-
ходимости укрепления свободы слова и средств массо-
вой информации как одного из элементов борьбы с
коррупцией, которую власти называют главной проб-
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лемой российского общества: «Нам надо защищать ре-
альную независимость СМИ, обеспечивающих обрат-
ную связь между обществом в целом и органами вла-
сти. В основе нашей политики должен лежать прин-
цип, который является важнейшим для деятельности
любого современного государства, стремящегося к до-
стижению высоких стандартов жизни. Это принцип
«Свобода лучше, чем несвобода». 

Это квинтэссенция всего человеческого опыта.
Речь идет о свободе во всех ее проявлениях. О личной
свободе, об экономической свободе, наконец о сво-
боде самовыражения, – заявил Медведев.– Считаю
достижение гармонии между свободой и правопоряд-
ком самым важным на данном этапе. На эту тему еще
императрица Екатерина II писала: «Свобода – душа
всего – без тебя все мертво. Я хочу, чтобы повинова-
лись законам, но законам не рабов», – процитировал
он известное выражение. «Но свобода, – подчеркнул
первый вице-премьер, – неотделима от фактическо-
го признания гражданами власти закона и подразу-
мевает не хаос, а уважение к принятому в стране по-
рядку. Верховенство закона должно стать одной из
наиболее значимых наших ценностей».

Свобода должна подразумевать безусловное соблю-
дение действующих законов: неотвратимость наказа-
ния за нарушение законов должна преследовать всех
без исключения: чиновников, сотрудников правоох-
ранительных органов, бизнесменов, уплачивающих
зарплату «в конвертах». 

Реформирование судебной системы, обеспечение
ее независимости от всех ветвей власти, искоренение
практики неправосудных решений «по звонку» или
«за деньги» должны стать  приоритетом в действии
властей. 

Медведев также высказался за смягчение мер нака-
зания: «Необходима дальнейшая гуманизация право-
судия. Прежде всего за счет снижения мер пресече-
ния до вынесения приговора, а также улучшения ус-
ловий содержания осужденных в местах лишения
свободы». 

«Сегодня важно последовательно вести работу над
улучшением законодательства, – сказал он. – Рабо-
тать над тем, чтобы новые законы были адекватны
состоянию российского общества, а также нашим
перспективным планам, чтобы они носили иннова-
ционный характер, то есть были рассчитаны на мо-
дернизацию. Каждая новая правовая норма требует
детального анализа с точки зрения ее последствий
для жизни людей... Считаю, что все законодательные
инициативы и проекты других нормативных право-
вых актов должны проходить публичное обсуждение
и общественную экспертизу», – подчеркнул он. «По
сути,  мы стоим перед историческим выбором, – уве-
рен Медведев. – Первый вариант – продолжить жить
по принципу известного афоризма, что в России же-
сткость законов компенсируется необязательностью
их исполнения». Но такой подход, по его словам, ни
в коей мере не соответствует задаче построения сов-
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ременного общества. Неуважение к закону всегда
приводит к неуважению прав других людей и несо-
блюдению собственных обязанностей. «Какие уж тут
равные возможности, если все знают, что прав всегда
окажется тот, у кого зубы острее, а не тот, кто соблю-
дает закон?» – заметил он.

По словам первого вице-премьера,  единственный
позитивный вариант состоит в том, чтобы радикаль-
но изменить ситуацию в правоприменении. «И начи-
нать надо с себя, – подчеркнул он. – Чиновникам и
милиционерам, судьям и прокурорам, предпринима-
телям, нам всем, каждому на своем рабочем месте.
Тогда граждане почувствуют себя хозяевами своей
страны. Всегда смогут защитить свою честь и досто-
инство, свободу и безопасность. И будут знать, что
государство оберегает от произвола, от беспредела,
который творится в обществе». «Для этого нужна и
политическая воля, и гражданское мужество, – ска-
зал Дмитрий Медведев. – И такая политическая воля
у меня и у руководства страны есть. И так должно
быть. Другого пути у нас с вами нет, без этого не бу-

дет никакого нормального общества, никакой нор-
мальной жизни. Это тот минимум, тот фундамент, на
котором мы будем продолжать строительство России.
России настоящего и будущего». 

ГОСУДАРСТВО И ЭКОНОМИКА  
Уменьшение влияния государства на экономику, по-

вышение эффективности государственного сектора и
работы административного аппарата, изменение по-
рядка регулирования с разрешительного на уведоми-
тельный, а также перераспределение средств, направ-
ляемых на социальные цели, должны повысить каче-
ство жизни россиян и эффективность экономики.
«Считаю целесообразным заменить большинство раз-
решительных порядков на уведомительные. И это, на-
верное, единственный способ предоставить реальные
шансы для развития малого предпринимательства, то-
нущего сегодня в болоте чиновничьего безразличия и
мздоимства», – заявил первый вице-премьер. 

Для сокращения численности госаппарата Медведев
предлагает передать часть функций госорганов в него-
сударственный сектор. 

Все административные процедуры должны быть за-
креплены в регламентах органов госвласти: «Сделать
это надо не ради того, чтобы плодить очередные бюро-
кратические бумажки, а чтобы граждане знали обязан-
ности конкретного чиновника, имели реальную воз-
можность обжаловать незаконную деятельность или
бездеятельность». 

Сказал Медведев и о необходимости повышения ка-
чества управления государственными компаниями:
«Нечего делать большинству государственных чинов-
ников в советах директоров. На их смену должны
прийти по-настоящему независимые директора». 

РУБЛЬ – РЕЗЕРВНАЯ  ВАЛЮТА 
Развитие финансовой инфраструктуры, по словам

Медведева, позволит сделать рубль, укрепляющийся
на протяжении последних семи лет, одной из регио-
нальных резервных валют. Росту спроса на рубли дол-
жен способствовать механизм продажи за рубеж рос-
сийских сырьевых товаров за рубли с использованием
механизмов биржевой торговли. 

Валютная выручка от экспорта является ныне глав-
ным источником пополнения золотовалютных резер-
вов и роста денежной массы, что стимулирует высо-
кую инфляцию. 

ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ ПРОЕКТЫ   
Необходимо развивать инфраструктурные проекты, в

частности в энергетике и транспорте. «В энергетике мы
должны уже в ближайшие годы предпринять серьезные
действия, показать по-настоящему современное разви-
тие. Требуется разработать такой комплекс мер, чтобы
строить станции и линии электропередачи по самым
последним технологиям было гораздо выгоднее, чем по
чертежам прошлого столетия», – сказал Медведев. 

Дмитрий Медведев предлагает создать государст-
венное акционерное общество, координирующее
строительство и эксплуатацию дорог, которое сосредо-
точило бы в себе все функции по реализации этих про-
ектов в России. Такая компания могла бы выполнять
функцию государственного заказчика, ежегодно полу-
чая необходимые бюджетные ресурсы, привлекать
«длинные деньги» на рынках, реализовывать крупные
инвестпроекты. «Но при этом, – подчеркнул Медве-
дев, – она не должна заниматься хозяйственной дея-
тельностью. Для этого уже существует вполне кон-
кретная и конкурентная рыночная среда. Основной
функцией такой компании должна быть координация
строительства и эксплуатация дорог». 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Глава Экспертного совета при президенте РФ Аркадий

Дворкович  считает планы по экономическому развитию
страны, представленные первым вице-премьером, «кон-
кретными и абсолютно реальными». Из приоритетов,
обозначенных в программе кандидата в президенты,
Дворкович выделил необходимость конкретных измене-
ний в судебно-административной системе, налоговой и
социальной частях. Остальные задачи, поставленные
Медведевым, глава Экспертного совета назвал «чисто
правительственными». «Важен главный посыл – все бу-
дет проводиться в соответствии с принципом человече-
ской свободы», – подчеркнул он. Дворкович назвал про-
возглашаемые реформы своевременными, отметив, что
ранее их не было, так как ни чиновники, ни предприни-
матели, ни общество готовы к этому не были.

Екатерина СИМИНА 
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На очередном  заседании правительства Россий-
ской Федерации 17 января 2008 года  министр
образования и науки  Андрей ФУРСЕНКО высту-
пил с докладом «О научном и организационном
обеспечении развития наноиндустрии в Россий-
ской Федерации».

«Нанотехнологии наряду с информационными и
биотехнологиями являются фундаментом научно-тех-
нической революции в ХХI веке, одним из перспек-
тивных и востребованных направлений развития нау-
ки, технологий и промышленности в индустриально
развитых странах», – начал министр.  В 2008 году объ-
ем продаж продукции, связанной с наноиндустрией,
составит, по оценкам экспертов, около 700 млрд. дол-
ларов США. Уже сегодня начался активный раздел
мирового рынка в этой сфере. 

Практически во всех ее областях весомый вклад
внесен российскими учеными. В настоящее время
Россия располагает достаточным научным и кадровым
потенциалом для ускоренного развития работ в облас-
ти наноиндустрии. Фундаментальные, поисковые ис-
следования и разработку нанотехнологий осуществля-
ют более 150 научных организаций с численностью
около 20 тыс. исследователей. 

Заметно хуже пока обстоят дела с коммерциализа-
цией результатов исследований. Вместе с тем опре-
деленные перспективы имеются и в этом направле-
нии. Так, например, только 5 компаний, получив-
ших поддержку в рамках важнейших инновацион-
ных проектов, производят и реализуют сегодня на-
нотехнологическую продукцию в объеме более 8
млрд. рублей в год. 

ЦЕЛЬ ПРОГРАММЫ 
Роль государства здесь прежде всего в нормативно-

правовом и организационном обеспечении исследова-
ний. На сегодня уже принят ряд базовых документов, в
том числе Концепция развития работ в области нано-
технологий на период до 2010 г., программа координа-
ции работ в области нанотехнологий и наноматериалов,
план действий по стимулированию развития наноинду-
стрии. Из них ключевым документом  является прези-
дентская инициатива «Стратегия развития наноиндуст-
рии», для реализации которой был  образован прави-
тельственный совет по нанотехнологиям.

Кроме того, по решению президента была создана
Российская корпорация нанотехнологий. В настоя-
щее время сформирован ее уставный капитал (в раз-
мере 130 млрд. рублей), приняты основные докумен-
ты, регулирующие ее деятельность, завершается фор-

мирование рабочих органов корпорации и разработка
стратегии ее деятельности. Конкретные шаги по реа-
лизации практических задач заложены в Программу
развития наноиндустрии в Российской Федерации до
2015 года, проект которой уже внесен Министерством
образования и науки  в правительство Российской
Федерации.

Стратегической целью программы является создание
высокотехнологичной и конкурентоспособной россий-
ской наноиндустрии в срок до 2015 года. На первом эта-
пе (2008–2011 годы) должны быть сформированы кон-
курентоспособный сектор исследований и разработок в
области наноиндустрии и эффективная система ком-
мерциализации создаваемых объектов интеллектуаль-
ной собственности.

На втором этапе (2012–2015 годы) – обеспечение ус-
ловий для масштабного наращивания объема производ-
ства продукции наноиндустрии и выхода профильных
российских компаний на мировой рынок высоких тех-
нологий. Согласно ожидаемым результатам,  к 2015 году
объем продаж российской продукции наноиндустрии
составит около 900 млрд. рублей. Доля отечественной
продукции в общем объеме продукции наноиндустрии,
реализованной на мировом рынке, вырастет до 3%. А
объем финансирования формирования производствен-
но-технологической инфраструктуры наноиндустрии
составит 180 млрд. рублей. 

ИНСТРУМЕНТЫ ДЛЯ ПОДДЕРЖКИ 
Имеются и эффективно используются инструменты

государственной поддержки исследований и разрабо-
ток в области наноиндустрии: ФЦП «Исследования и
разработки по приоритетным направлениям развития
научно-технологического комплекса», «Националь-
ная технологическая база», Федеральная космическая
программа, Государственная программа вооружения,
программа развития ОПК, специализированные про-
граммы РАН и РАМН.  Объемы всех этих инструмен-
тов госфинансирования НИОКР в сфере нанотехно-
логий оцениваются в 2008 г. примерно в 10,5 млрд.
руб., в 2009 г. – 12 млрд. руб. 

Для обеспечения развития экспериментальной и
технологической базы в области наноиндустрии раз-
работана и утверждена ФЦП «Развитие инфраструкту-
ры наноиндустрии» с общим объемом финансирова-
ния – 28 млрд. рублей на период 2008–2010 гг. 

Значительные средства расходуются на создание
центров коллективного пользования уникальным обо-
рудованием (ЦКП). Из 56 ЦКП, созданных на базе ве-
дущих научных организаций и высших учебных заве-
дений в 2005–2006 гг., 36 работают по приоритетному
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направлению «Индустрия наносистем и материалы».
На их поддержку и развитие расходуется около 1 млрд.
руб. ежегодно. Сегодня, по крайней мере в централь-
ной части России, практически в любом из ее регио-
нов, ученый может найти исследовательскую установ-
ку мирового уровня.

УСЛОВИЯ УСПЕХА 
Для развития наноиндустрии имеются не только науч-

ные, но и организационные предпосылки. Главное –
обеспечить  условия. В первую очередь необходимо рас-
ставить приоритеты в достижении целей, определить,
какие направления являются критически важными для
развития отечественной наноиндустрии.

В принципе всю продукцию наноиндустрии условно
можно поделить на три группы. К первой относится

продукция массового потребле-
ния, не связанная с выполнением
государством своих конституци-
онных функций. Ко второй – та,
выпуск которой связан с выпол-
нением социальных функций го-
сударства, обеспечением оборо-
носпособности и безопасности. И
к третьей – производство средств
производства (научное, техноло-
гическое, метрологическое обору-
дование и технологии).

Именно продукция первой
группы должна обеспечить ос-
новной вклад в показатели, свя-
занные с увеличением объемов
продаж. В этом случае основная
роль государства – в создании
благоприятных условий для сти-
мулирования производства и
продаж, включая частичное фи-
нансирование самой рискован-
ной – ниокровской стадии дви-
жения продукта к рынку. 

Во втором случае государство
должно более активно вмешаться
в процесс создания и продаж на-
нопродукции.  В качестве приме-
ров можно привести проблему чи-
стой воды,  создания и внедрения
новых лекарств, а также обеспече-
ние жилищно-коммунального хо-
зяйства новыми материалами и
системами. Это также и техноло-
гии совершенствования вооруже-
ний и специального оборудова-
ния для Минобороны, ФСБ,
МЧС, других силовых ведомств.
Здесь государство обязано взять
на себя, при необходимости,
большую долю расходов на НИ-
ОКР и способствовать, в том чис-
ле административными мерами,
производству и сбыту соответст-
вующей продукции. 

Что касается производства средств производства, то
если стремиться оставаться в ряду технологически раз-
витых стран и обеспечить технологическую независи-
мость по широкому спектру нанопродукции в буду-
щем, то Россия обязана патронировать эту  сферу на-
ноиндустрии.

Весьма актуальными являются и проблемы безопас-
ности при производстве и потреблении нанопродук-
ции. Пока нигде в мире не проведено достаточно глубо-
ких исследований, которые позволяли бы в полной ме-
ре оценить потенциальные риски использования нано-
материалов. Такие работы  запланированы. Для сбора
необходимой и достоверной отчетности следует разра-
ботать классификатор продукции наноиндустрии и
внедрить его в систему государственной статистиче-
ской отчетности.
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ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ ПРИМЕР
Андрей Фурсенко привел несколько конкретных

примеров производства и реализации продукции, со-
зданной с использованием нанотехнологий. 

Это внедрение в ОАО «Северсталь» технологий и
освоение серийного производства уникальных для
России марок стали с двукратным повышением экс-
плуатационных характеристик (свариваемости и хла-
достойкости). Разработка позволяет получать высо-
кокачественную металлопродукцию, в частности лис-
товой прокат толщиной до 40 мм, трубы большого
диаметра для морских трубопроводов, хладостойкие
сварочные материалы. 

Новые материалы предназначены для строительства
конструкций по освоению нефтегазовых месторожде-
ний арктического шельфа, эксплуатирующихся в экс-
тремальных условиях (до -50°С), судостроительной,
нефтегазовой и машиностроительной промышленно-
сти. Уже сейчас ОАО «Северсталь» осуществляет про-
мышленное производство этой продукции с объемом
продаж около 2 млрд. рублей в год. 

В ходе работ по целому ряду исследовательских
проектов в России были созданы высокоэффектив-
ные ресурсо- и энергосберегающие технологии и
сконструированы специальные реакторы с нанопори-
стыми каталитическими мембранами для переработ-
ки легкого углеводородного сырья. Новая технология
глубокой переработки попутных нефтяных газов реа-
лизована в первой опытно-промышленной установке,
которая функционирует в ОАО ВНИПИГАЗперера-

ботка, а в промышленном масштабе реализуется на
площадке ОАО «СИБУР Холдинг».

Разработанные технологии до 2011 года обеспечат
дополнительный объем выпуска товарной продукции
на сумму до 3 млрд. рублей и значительное сокраще-
ние выбросов парниковых газов, что будет способст-
вовать обеспечению выполнения Россией принятых
на себя обязательств по Киотскому протоколу.

Этот проект, напрямую связанный с выполнением
социальных функций государства, получил сущест-
венную поддержку не только в рамках ФЦНТП Мин-
обрнауки, но и как важнейший инновационный про-
ект Минпромэнерго. 

Еще один пример – проект разработки светодиодов
для замещения ламп накаливания в различных освети-
тельных приборах – позволяет существенно сократить
расход электроэнергии на освещение. Принципиаль-
ное значение такого проекта в том, что Россия  наряду
с немногими производителями в мире владеет техно-
логией изготовления светодиодов сверхвысокой ярко-
сти, непосредственно использующихся для освещения
жилья. В случае замещения ламп в различных светиль-
никах на светодиоды к 2012 году рынок светодиодной
светотехники превысит 60 млрд. долл. в год. Россий-
ский рынок к этому моменту достигнет 70 млрд. руб-
лей. И продукция отечественной наноиндустрии
должна играть на нем определяющую роль. Достиже-
ние этой цели сдерживается отсутствием необходимых
стандартов для применения светодиодов в жилищном
хозяйстве. Поэтому необходимо увязать новые высо-
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коэффективные строительные и эксплуатационные
стандарты с государственной программой реформиро-
вания ЖКХ.

В Институте молекулярной биологии им. В.А.
Энгельгардта РАН разработаны впервые еще совет-
скими учеными и внедряются сейчас в медицин-
скую диагностику тест-системы на основе биочи-
пов, позволяющие идентифицировать возбудителей
туберкулеза, ВИЧ, гепатитов В и С, различных он-
козаболеваний и пр. Метод сертифицирован и при-
меняется в региональных противотуберкулезных
центрах России.

Проект имеет огромное социальное значение. В ча-
стности, биочипы для выявления лекарственно-ус-
тойчивых форм туберкулеза позволили сократить
время анализа с 6–10 недель до 1 дня и оперативно
назначать адекватную терапию. Экономический эф-
фект от внедрения биочип-диагностики для каждого
больного с лекарственно-устойчивой формой тубер-
кулеза составляет от 22 до 72 тысяч рублей. При этом
России ежегодно требуются миллионы таких анали-
зов (годовая потребность – 30 млн.). 

Группой российских предприятий сегодня разрабо-
тано и производится современное специальное тех-
нологическое оборудование для выращивания моно-
слойных гетероструктур, исследовательское, диагно-
стическое и технологическое оборудование на основе
зондовой микроскопии. Объем его реализации, так
же как и перспективы рынка, в силу особой специфи-
ки и высокой стоимости единицы продукции не

слишком впечатляющ. Однако важность, в том числе
с точки зрения технологического и научного лидерст-
ва, очень высока. При массовом производстве Россия
станет конкурентна не только на рынке СНГ, но и в
других странах.

На сегодня из РФ уже поставляется оборудование
для нанотехнологий в 40 стран мира, а в близкой пер-
спективе вполне возможно  занять 10–15% мирового
рынка.

Обобщая сказанное, Андрей Фурсенко подчерк-
нул, что меры, предпринимаемые сегодня государст-
вом по научному и организационному обеспечению
развития наноиндустрии, являются достаточными.
Необходимо переходить к более интенсивному обес-
печению производства продукции наноиндустрии.
Для решения поставленных задач необходимо фор-
мирование перечней перспективных продуктов и
рынков и выработка техрегламентов и СНИПов, ко-
торые обеспечивали бы запуск новых производств.

Ведь сегодня решается беспрецедентная по мас-
штабам и амбициозности задача – как по масштабам
вкладов со стороны государства, так и масштабам
ожидаемых результатов. 

«Многое из того, что сегодня предлагается со сторо-
ны нанотехнологического сектора, поначалу выглядит
научной фантастикой, но станет реальностью уже че-
рез несколько лет», – заключил Андрей Фурсенко.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА

35

Фото ИТАР-ТАСС

Микрочипы – готовая продукция
Института молекулярной биологии

имени В.А. Энгельгардта РАН



К 216-му пленарному заседанию Совета
Федерации Государственная Дума пятого со-
зыва успела принять ряд законов, большинст-
во из которых имело, условно говоря, «техни-
ческий характер». Впрочем, в ходе их обсуж-
дения  происходили столкновения мнений, од-
нако наиболее оживленные дебаты вызвала
денонсация соглашения России и Украины, ка-
сающегося предупреждения о ракетном напа-
дении. Началось же первое заседание 2008
года с установочного доклада председателя
Совета Федерации Сергея МИРОНОВА, в кото-
ром он сформулировал задачи палаты на ве-
сеннюю сессию.

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ 
КАК ФАКТОР СТАБИЛЬНОСТИ

В начале доклада Сергей Миронов подчеркнул, что
верхняя палата «остается неизменно стабильным,
свободным от политических пристрастий органом
высшей законодательной власти», это становится
особенно рельефным на фоне прошедших парламент-
ских и предстоящих президентских выборов. Являясь
единственным органом высшей федеральной власти,
который никогда в полном составе не прекращает
своих полномочий, Совет Федерации свободен от
межпартийной борьбы. Создание фракций и парла-
ментских объединений запрещено его регламентом.
Причем Сергей Миронов в своем докладе подчеркнул
недопустимость использования аппарата Совета Фе-
дерации в партийных интересах: «У нас никогда не
слышно политических споров. Все решения мы обсу-
ждаем и принимаем как единомышленники, с общих
государственных позиций. И я уверен: так обязатель-
но будет и дальше». Председатель Совета Федерации
также предложил на одном из ближайших заседаний
внести в регламент полный запрет партийной работы
в стенах палаты. 

Сергей Миронов рассказал и о наиболее актуальных
проблемах страны, например, на взрывах бытового га-
за в ряде российских городов в первых числах года:
«Нельзя списывать все эти трагические события лишь
на неосторожность граждан. Совершенно очевидно,
что истинные причины гораздо глубже: надо исправ-
лять ситуацию с запредельным уровнем износа газо-
вых сетей в жилом секторе. Видимо, решение об ис-
ключении из тарифа оплаты работ по профилактике и
ремонту газового оборудования было ошибочным.
Надо вернуться к этому вопросу.

Сергей Миронов предложил Комиссии Совета Фе-
дерации по жилищной политике и жилищно-комму-

нальному хозяйству подготовить обращение к пра-
вительству РФ с предложениями о мерах, призван-
ных повысить безопасность пользования газовыми
сетями, Комитету Совета Федерации по бюджету
оперативно проработать порядок выделения бюд-
жетных денег на замену устаревших бытовых газовых
плит и колонок малоимущим семьям, пенсионерам и
инвалидам.

Председатель Совета Федерации коснулся в своем
выступлении и проблемы, связанной с предстоящим
очередным раундом изменения тарифов на услуги в
ключевых отраслях экономики: «В этой ситуации мы
должны принять все меры, чтобы возможное повыше-
ние тарифов не привело к ухудшению материального
положения наших граждан. Ведь именно непрерывное
и не всегда оправданное повышение цен на услуги
ЖКХ заставляет собственников жилья экономить на
безопасности и тем самым ставить под смертельную
угрозу и свои, и чужие жизни. Кроме того, с осени
прошлого года страну накрыла волна инфляции.
Здесь, конечно, сказывается и  влияние объективных
факторов. Но очевидно, что сегодня недостаточно ре-
гулирования цен на продукцию естественных монопо-
лий, тарифов на услуги ЖКХ и также цен на горюче-
смазочные материалы. Нужна долгосрочная ценовая
государственная политика!»

Сергей Миронов особо подчеркнул необходимость
совершенствования работы самой верхней палаты:
«Мы также не должны ослаблять свое внимание к во-
просам организации работы палаты, повышения эф-
фективности законодательной, законотворческой де-
ятельности. Нам предстоит рассмотреть предложения
комитетов и комиссий по совершенствованию орга-
низации структуры палаты».

СИСТЕМА ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ 
С докладом о денонсации «Соглашения между пра-

вительством Российской Федерацией и правительст-
вом Украины о средствах систем предупреждения о
ракетном нападении и контроля космического про-
странства», которое было подписано 28 февраля 1997
года, выступил председатель Комитета Совета Феде-
рации по делам Содружества Независимых Государств
Вадим Густов. Он показал очевидность этого реше-
ния: необходимо прекратить сотрудничество с Украи-
ной, которое состоит в том, что Россия получала ин-
формацию с расположенных на украинской террито-
рии двух радаров раннего предупреждения – в Сева-
стополе и Мукачеве: «Мы в комитете достаточно глу-
боко изучили все военно-политические аспекты этого
вопроса, но понимаем, что в современных условиях
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найдутся силы, которые излишне политизируют это
соглашение».

Действительно, в палате развернулись дебаты по за-
кону о денонсации. Статс-секретарь — заместитель
министра обороны Российской Федерации, генерал
армии Николай Панков – сказал, что еще в 2004 году
на этих станциях начались «осложнения». О «несанк-
ционированных отключениях» станций украинской
стороной говорилось и в экспертном заключении.
Следует отметить, что этот, казалось бы, чисто техни-
ческий вопрос об отказе от использования станций
приобретает политическое звучание на фоне событий
на Украине. Именно осенью 2004 года на Майдане в
Киеве начались митинги. И такое совпадение – нача-
ло отключений, по сути дела, разрушающих систему
ПРО России, и активизация явно «оранжевого» дви-
жения – не является случайным. 

Некоторые члены Совета Федерации восприняли
денонсацию соглашения как сдачу Россией очередной
позиции. Так, Юрий Солонин, представитель в Сове-
те Федерации от исполнительного органа государст-
венной власти Хабаровского края, сказал: «Мы регу-
лярно выводим наши войска, снаряжение и технику с
территорий иностранных государств. И каждый раз
говорим, что это никак не вредит нашей обороноспо-
собности. В то же время мы видим, что Соединенные
Штаты Америки, наоборот, выдвигают все дальше и
дальше от своих рубежей установки подобного рода. В
каких-то странах у нас хоть что-то осталось еще?!»

В ходе дебатов выяснились и некоторые финансо-
вые детали, которые побудили российское руководст-
во инициировать денонсацию соглашения. Украин-
ская сторона потребовала резкого увеличения оплаты
за эксплуатацию станций в Севастополе и Мукачеве –
до семи миллионов долларов США, а также хотело бы
получить еще двадцать миллионов на развитие стан-
ций. Вадим Густов сообщил, что у нас уже идет к завер-
шению строительство аналогичных станций на рос-
сийской территории и нет смысла тратить деньги на
установки, принадлежащие Украине. 

По итогам дебатов закон о денонсации был палатой
одобрен. После заседания свои комментарии дали
представители других комитетов, дававших свое за-
ключение по закону. 

Комментарий заместителя председателя Комитета
Совета Федерации по международным делам Василия
Лихачева:  

– В связи с обсуждавшимся на пленарном заседании
законом о денонсации я хотел бы отметить принципи-
альные моменты: подобной юридической процедурой
парламент России продемонстрировал высокую меж-
дународно-правовую и политическую культуру. Согла-
шение между Россией и Украиной по серьезнейшему
вопросу, связанному с контролем за космическим про-
странством, фактически оказалось недееспособным
уже на рубеже 2005 года. Безусловно, принимая это ре-
шение, мы учитывали и то, что Украина прекратила
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финансирование объектов в Севастополе и Мукачеве.
Мы учитывали, что Украина не в состоянии поддер-
живать в рабочем состоянии эти два объекта. Кроме
того, мы исходили из того, что Российская Федерация
теперь в состоянии сама обеспечить своими собствен-
ными средствами контроль за космическим простран-
ством. Возле Армавира строится новая радиолокаци-
онная станция (РЛС). Имеются мощности и в иных
точках нашей страны. Это позволяет нам говорить, что
Российская Федерация с точки зрения военной безо-
пасности в состоянии обеспечить свой суверенитет
системно и комплексно. 

Еще один момент связан с тем, что принятое реше-
ние является обычной нормой международного права,
так как такая компетенция предусмотрена федераль-
ным законом о международных договорах России.
Кроме того, наше решение полностью соответствует
Венской конвенции о праве международных договоров
1969 года. И подобного рода процедуру нельзя рассма-
тривать как шаг в сторону от военного и военно-техни-
ческого сотрудничества между Россией и Украиной. 

Нам бы очень хотелось, чтобы европейское обще-
ственное мнение и особенно политические круги Ук-
раины правильно воспринимали позицию России. В
то же время мы хотим, чтобы наши политические оп-
поненты знали, что Российское государство предель-
но открыто к сотрудничеству, даже по таким доста-
точно тонким вопросам, с Украиной и другими госу-
дарствами, существующими на постсоветском про-
странстве. 

Комментарий члена Комитета Совета Федерации
по обороне и безопасности Николая Тулаева:

– Я убежден, что принятое нами решение обосно-
ванное и правильное. Если мы зададим себе вопрос:
обеспечивала ли эксплуатация этих двух станций без-
опасность страны? – то ответ на него будет однознач-
ным: нет. Это очевидно, поскольку мы уже не управля-
ли этими станциями. Поставим другой вопрос: выгод-
но ли нам оплачивать чужие радиолокационные стан-
ции? Нет, невыгодно, потому что нам с каждым годом
предлагали платить все больше и больше за то, что нам
уже не нужно. Зададим еще один вопрос: есть ли у Рос-
сии альтернатива с точки зрения обеспечения безопас-
ности на этом направлении? Да, мы завершаем созда-
ние армавирского комплекса. Эта мера обеспечит сто-
процентную безопасность. 

Что касается политического аспекта, то тут мы
имеем следующую перспективу – гарантии продле-
ния договора об аренде военно-морской базы в Се-
вастополе после 2017 года у нас сегодня нет. Наши
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украинские коллеги дают нам понять, что нет не
только гарантий, но даже шансов. Зачем же мы бу-
дем строить свою национальную безопасность на
том, что уже сейчас представляется нам заведомо не-
состоятельным?! 

Нанесет ли денонсация соглашения ущерб россий-
ско-украинским отношениям? Уверен, что не нанесет.
Наши взаимоотношения строятся на более обширной
базе. А это соглашение – маленький и не самый важ-
ный элемент. Самой Украине развивать и поддержи-
вать в рабочем состоянии эти станции не нужно. По
крайней мере я такой мысли от наших украинских
коллег не услышал ни разу. 

Резюмируя все сказанное, следует отметить, что в
принятом нами решении о денонсации соглашения
нет политической трагедии и оснований для далеко
идущих политических выводов. 

НОВЫЕ ЛИЦА
На 216-м заседании были произведены существен-

ные изменения кадрового состава палаты. В связи с
избранием в ходе недавних парламентских выборов
депутатами Государственной Думы были досрочно
прекращены полномочия членов Совета Федерации
Виктора Абрамова, Рамиля Искужина и Виктора Шу-
дегова. 

Из-за происходящего в стране укрупнения субъек-
тов Федерации не были продлены истекшие к началу
2008 года полномочия Валерия Гладилина (Усть-Ор-
дынский Бурятский автономный округ). 

На очередной период подтверждены полномочия
Андрея Вавилова, представляющего в палате законо-
дательный орган государственной власти Пензенской
области; Валентины Завадниковой (Саратовская об-
ласть), Валерия Кадохова (Республика Северная Осе-
тия – Алания),  Владимира Литюшкина (Республика
Мордовия), Анатолия Салтыкова (Новосибирская об-
ласть), Виктора Хорошавцева (Удмуртская Республи-
ка). В четвертый раз был избран членом Совета Феде-
рации Николай Кондратенко, представляющий зако-
нодательный (представительный) орган государствен-
ной власти Краснодарского края (одновременно пре-
кращены полномочия Алексея Шишкова). 

В палате появились новые лица. Законодательный
орган государственной власти Смоленской области
теперь в Совете Федерации представляет Виктор Ма-
слов, ранее являвшийся губернатором этого региона.
Исполнительный орган государственной власти Ле-
нинградской области представляет Андрей Молчанов
(его трудовая деятельность связана с предприятиями
этого региона),  Тверской области – Владимир Савин,
ранее работавший генеральным директором крупного
тверского предприятия.

Еще одним важным кадровым шагом стало избрание
Хусейна Чеченова председателем Комитета Совета Фе-
дерации по образованию и науке. Это структурное под-
разделение палаты так называется после упомянутых
выше изменений в регламенте Совета Федерации.

Вячеслав БОРИСОВ
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Закон «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в РФ», давший старт муни-
ципальной реформе, часто за объем, значи-
мость и широту обсуждения сравнивают с Кон-
ституцией. Но в отличие от Основного закона ра-
бота над ним продолжается и после принятия.
Тщательный мониторинг правоприменения в
муниципальных образованиях заставляет зако-
нодателей вносить все новые корректировки,
уточняющие и дополняющие первоначальный
текст 131-го закона. Как проходит эта работа,
рассказывает руководитель аппарата Комитета
Государственной Думы по вопросам местного
самоуправления Игорь БАБИЧЕВ.

– Игорь Викторович, считается, что сейчас у нас дос-
таточно развитая законодательная база. Но, к сожале-
нию, случается, что законы принимаются, но не испол-
няются. Возможно, это происходит из-за того, что зако-
нодатели не учитывают реальную ситуацию на местах и
принимаемые ими законы требуют адаптации и коррек-
тировки?

– Можно считать, что именно это стало поводом для
проведения муниципальной реформы. Предыдущий
закон 1995 года, без сомнения, очень хороший, не
смог обеспечить развитие местного самоуправления
на большей части страны. Как мы начинали реформу
местного самоуправления? Я говорю мы, имея в виду
муниципальное сообщество – тех, кто непосредствен-
но был во власти. И тех, кто был около, работал в ас-
социациях муниципалитетов экспертов. В начале 2001
года на основании выводов из правоприменения дей-
ствующего тогда закона 1995 года и изменений, кото-
рые произошли, было понятно, что надо его подпра-
вить. Тогда таких массовых поправок, как сейчас в
131-й закон, не вносилось. К ФЗ № 95 относились ак-
куратно. Решили разом собрать все, наработать, пере-
варить и подготовить усовершенствованную редакцию
существующего закона. То есть речь не шла ни о новом
законе, ни о широкомасштабной реформе. 

– Вы как секретарь Конгресса муниципальных образо-
ваний РФ стали членом рабочей группы, можно сказать,
были у колыбели 131-го закона?

– По поручению президента Владимира Путина бы-
ла создана комиссия под руководством Дмитрия Коза-
ка, которая занялась разграничением полномочий ме-
жду уровнями публичной власти и денег, идущих за
этими полномочиями. Работа шла два года – в итоге
появился в том числе и 131-й закон, принятый в 2003
году. И хотя его замышляли как новую редакцию 95-го
ФЗ, получился принципиально новый закон. Он по-

требовал реформы местного самоуправления в стране,
которая продолжается до сих пор.

– Реформа идет уже шесть лет. И до сих пор отноше-
ние к ней и к 131-му закону в муниципальном сообщест-
ве неоднозначно. Не так ли? 

– Его обсуждение можно назвать беспрецедентным.
Концепция законопроекта дважды рассматривалась
на сессиях Конгресса, напряженные дискуссии с уча-
стием представителей местных властей шли во всех
федеральных округах, на межрегиональных и регио-
нальных конференциях, в различных ассоциациях му-
ниципальных образований. Когда законопроект был
отработан, он поступил в Комитет ГД по вопросам ме-
стного самоуправления. И здесь работа над ним про-
должилась. Если сравнить текст, поступивший в коми-
тет, с тем, который был принят в первом чтении в фев-
рале 2003 года, и тем, что рассматривался во втором и
тем более третьем чтениях, – видны очень существен-
ные отличия. За несколько месяцев работы перед пер-
вым и вторым чтениями были отработаны шесть с по-
ловиной тысяч поправок и предложений, поступив-
ших в комитет.

– Маленький аппарат комитета проделал работу, со-
поставимую с работой большого министерства?

– Причем каждую из поправок обсуждали с привле-
чением экспертов и общественности. Во многом бла-
годаря этой работе первоначальное неприятие рефор-
мы, с которым мы часто имели дело, сменилось на
прямо противоположное отношение. Когда стали
принимать поправки, предусматривающие возмож-
ность отсрочки реализации отдельных положений
131-го закона, мэры стали протестовать, призывая за-
пустить реформу как можно скорее. 

– Любая реформа принимается с осторожностью. Тем
более у нас, где само слово «реформа» во многом дискре-
дитировано?

– Муниципальная реформа не исключение. Но ко-
гда ее необходимость уже была переварена в сознании
руководителей муниципалитетов и муниципального
сообщества, она была принята. И вы совершенно пра-
вы, с вопросом о ее пролонгации возникло напряже-
ние в обратную сторону. Но, как показала дальнейшая
практика, это был грамотный акт, потому что в пере-
ходный период потребовалось принять еще 34 «пакет-
ных» федеральных закона, включающих более 220
правовых норм, уточняющих, дополняющих и так или
иначе изменяющих конфигурацию отдельных поло-
жений 131-го закона.

– Кто был инициатором этих уточнений и дополнений?
– Законы подготовлены рабочей группой по совер-

шенствованию федеративных отношений и местному
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самоуправлению при президенте РФ. По сути, эти по-
правки в основном направлены на уточнение полно-
мочий и их разграничение между уровнями публичной
власти. Наш комитет работал над этими поправками,
готовя их к внесению на рассмотрение Государствен-
ной Думы. 

– Сейчас сетуют на то, что законы принимаются и
дальше живут как бы сами по себе. А ваш комитет занял-
ся мониторингом, хотя это, строго говоря, в ваши функ-
ции и не входит. Чем это можно объяснить? 

– Комитет занимался мониторингом, но не в со-
циологическом смысле, а отслеживал проблемы пра-
воприменения, изучая практику на местах. Начиная
с отработки в пилотных регионах основных положе-
ний этого закона. Новосибирская область и Ставро-
польский край предложили себя в качестве пилот-

ных площадок, куда выезжал ко-
митет. Было много других поездок
по стране, во время которых про-
водились «круглые столы», конфе-
ренции, семинары-совещания.

– Мне довелось побывать с коми-
тетом в нескольких таких поездках с
очень напряженным графиком – за
один-два дня рассматривались по
три-четыре муниципальных образо-
вания. Этот режим работы для вас
привычен? 

– Когда выезжали в какую-то об-
ласть, то для прямого диалога соби-
рали руководителей всех основных
муниципальных образований. В ря-
де случаев, как, например, в Став-
рополе или Екатеринбурге, рамки
совещания раздвигались до мас-
штабов целого округа.

– Не получится ли так, что к мо-
менту завершения переходного пери-
ода страна окажется не готова к но-
вым принципам организации местно-
го самоуправления из-за недостаточ-
ного финансирования? 

– Наше резюме по итогам выезд-
ных заседаний, проведенных ко-
митетом за четыре года, выглядит
так: страна абсолютно готова к ме-
стному самоуправлению. Мы сто-
им на пороге следующего этапа
развития местного самоуправле-
ния. Одна из основных точек роста
России – это развитие ее городов и
весей, конкретно – местного са-
моуправления. Реформа создала
предпосылки, базу, на которой
процесс их комплексного устойчи-
вого социально-экономического
развития и должен теперь начать-
ся. Поэтому работа, которая этому
предшествовала, была правиль-
ной. Разграничены и уточнены
властные полномочия, определе-

ны границы и статус муниципальных образований.
До конца переходного периода предстоит завершить
разграничение муниципальной собственности, раз-
работать генеральные планы развития городов и по-
селений, а главное – навести порядок в финансовой
сфере, определить доходные источники, посчитать,
сколько денег нужно на расходные полномочия, –
то, что муниципалитеты делать не умеют. Как регио-
ны ведут разговор с Минфином? Ах, денег мало, дай-
те больше! Разговор идет на эмоциях, а Минфин ру-
ками разводит и цифры показывает. Поэтому основ-
ная задача муниципального сообщества – вырабо-
тать методику обсчета расходных полномочий, и то-
гда мы придем в Минфин не с эмоциями, а с цифра-
ми и будем говорить с ним на понятном ему языке.
За последний год комитет дважды собирал «круглые
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столы» по муниципальным финансам. Пока муни-
ципалитеты и Минфин разговаривают на разных
языках, решить основную задачу – соответствия до-
ходных источников расходным полномочиям – не
удастся. 

– Согласно закону, мэрам городов предписывается пе-
редавать на другие уровни власти то, что они на протяже-
нии многих лет создавали и приумножали. Как можно
разрешить это противоречие? 

– Могут не отдавать. В статье 130 Конституции ска-
зано, что владение, пользование и распоряжение му-
ниципальной собственностью является неотъемлемой
прерогативой населения муниципального образова-
ния. Государственной собственностью распоряжается

государство, а муниципальной –
население и органы местного са-
моуправления, оным населением
избранные. В этом концептуальное
отличие муниципальной собствен-
ности от государственной.

– Председатель Совета Федера-
ции Сергей Миронов высказал
мысль, что каждый закон должен
иметь «досье». То, чем занимается
комитет, досье 131-го закона? 

– Мы четыре года смотрели на
местах, как он реализуется, и по не-
обходимости вносили корректиров-
ки. Например, одна из проблем за-
кона – регулирование местного са-
моуправления в закрытых админи-
стративно-территориальных обра-
зованиях – ЗАТО. Комитет органи-
зовал общероссийскую конферен-
цию в Мурманской области, где со-
брались представители всех 41 ЗАТО
страны и состоялся диалог трех
уровней власти – федерального, ре-
гионального и местного. После все-
стороннего рассмотрения проблема
была разрешена поправками в феде-
ральном законодательстве. 131-м за-
коном не был урегулирован и воп-
рос статуса выборных должностных
лиц местного самоуправления. Ко-
митет рассмотрел шесть законопро-
ектов, подготовленных регионами,
и взял за базовый проект Москов-
ской областной Думы, дающий воз-
можность субъекту Российской Фе-
дерации регулировать статус выбор-
ных должностных лиц и депутатов
местного самоуправления.

– Но именно против этого мест-
ные власти и протестуют, им кажет-
ся, что регулировать их статус нужно
на федеральном уровне, так как не
доверяют областному руководству...

– Группа депутатов из фракции
«Единая Россия» во главе с Вале-
рием Гальченко внесла проект фе-

дерального закона, над которым мы будем работать в
новом созыве. Там предлагается определять льготы и
ограничения не только областным, но и федеральным
законодательством.

– Говорят, что часто принимаемыми поправками раз-
рушается стройное здание закона. Если постоянно выта-
скивать кирпичики, не рухнет ли сам закон?

– Разрушения закона не происходит. Напротив,
нормы уточняются, закон укрепляется. Если кирпи-
чик оказался не очень хорош, на его место тут же вста-
вляется более подходящий.

– Будут ли еще дополнения в 131-й закон?
– Вполне возможно. Но они не будут носить суще-

ственного характера – скорее это будут дополнения
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и уточнения. Наступает новый этап развития мест-
ного самоуправления – законодательный и методо-
логический. Нам надо создавать правовую базу для
комплексного устойчивого развития муниципаль-
ных образований. Это будет задачей комитета ново-
го созыва. Вышел указ Президента, устанавливаю-
щий критерии оценки работы органов государствен-
ной власти субъектов Федерации. Думаю, важным
направлением работы комитета станет разработка
концепции по оценке эффективности работы муни-
ципалитетов. Мы должны научиться считать рейтин-
говую способность муниципалитетов, чтобы знать,
какие муниципалитеты развиваются динамично, ка-
кие не развиваются и какие по основным показате-
лям идут вниз. И на основании этого работать с по-
тенциальными инвесторами, привлекать на террито-
рии деньги и проекты. Мы, наконец, должны рабо-
тать с кадрами, нацеливая их на комплексное инно-
вационное развитие

– Как часто к вам приходят люди с мест?
– Люди приходят, но чаще – пишут или присылают

вопросы на сайт. Мы отработали две с половиной ты-
сячи обращений граждан и представителей муници-
пального сообщества – мэров, депутатов, специали-
стов органов местного самоуправления только за этот
созыв. Специалисты комитета дали квалифициро-
ванные ответы, самые характерные вопросы были
опубликованы в специализированных изданиях и
размещены на нашем сайте. В комитете сегодня 12

специалистов, и должен заметить, что на сегодняш-
ний день это без преувеличения лучшие кадры, рабо-
тающие на федеральном уровне в теме местного са-
моуправления. 

– Сейчас у центральной власти, как видно, возникла
необходимость советоваться с муниципалами – один за
другим создаются общественные советы – при Мини-
стерстве регионального развития, при председателе Го-
сударственной Думы, при президенте. Это можно отне-
сти к закономерности? 

– Власть с муниципальным сообществом советова-
лась и раньше, и подобные структуры уже были. Сей-
час эти институты местного сообщества становятся
более определенными и, есть надежда, более весомы-
ми. Есть свой научно-методологический совет и при
комитете по вопросам местного самоуправления. Он
объединил вокруг комитета научное экспертное сооб-
щество. 

– Наступит 1 января 2009 года, срок, определенный
131-м законом, и страна заживет по новым правилам.
Значит, реформа завершилась?

– Завершится первый этап реформы – уточнение и
разграничение полномочий между уровнями власти.
Главный итог – создание предпосылок для комплекс-
ного устойчивого социально-экономического разви-
тия муниципалитетов. Время – двигаться дальше. 

Беседовала Юлия БОРИСОВА
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Со времени Первого гражданского форума, про-
ходившего в ноябре 2001 года в Государственном
Кремлевском дворце, много воды утекло. Тогда
на открытии выступил Владимир Путин, пообе-
щавший «пойти на необходимые организацион-
ные и, если потребуется, законодательные меры,
чтобы обеспечить диалог и обратную связь обще-
ства с госаппаратом». Обещания он выполнил –
на II Всероссийском гражданском форуме, орга-
низатором которого выступила Общественная па-
лата, были представлены итоги работы неком-
мерческих общественных организаций (НКО) за
последние годы. Активизация российских НКО
связана с финансовой поддержкой, выделенной
государством на их развитие.

О
ткрывая нынешний форум, проходивший в
Манеже, Евгений Велихов отметил: «За пос-
леднее время существенно изменилось граж-

данское общество. Появились общественные советы в
министерствах, ведомствах… К сожалению, количест-
во активных неравнодушных граждан невелико – их
меньшинство. Только треть населения нашей страны
чувствует свою ответственность за то, что происходит
в стране, менее одной четвертой считают, что власть
прислушивается к их мнению, и менее 5 процентов –
что общественные объединения и инициативы граж-
дан способны что-то изменить». 

Действительно, проблема социальной апатии насе-
ления существует, и дальнейшее ее игнорирование
грозит «заболачиванием» общественного поля. Не
спасают и филиппики из уст известных лиц. Высту-
пивший на форуме Александр Брод, глава Московско-
го бюро по правам человека, заявил, что «встречаются
случаи давления представителей власти на средства
массовой информации… используется администра-
тивный ресурс в ходе выборов… граждане не застрахо-
ваны от произвола чиновников и силовых структур...
коррупция достигла опасной черты... далеко не все
благополучно с соблюдением прав человека в эконо-
мической и социальной сфере». Впрочем, не все так
плохо: «Тем не менее сегодняшний форум показывает,
что общество не закрывает глаза на эти вопиющие на-
рушения, пытается разбудить власть, заставить госу-
дарство жить по принципам закона и Конституции». 

Но власть форум не проспала – ее представлял на
высоком собрании (1300 человек со всей России, 400
журналистов) Дмитрий Медведев. В своем выступле-
нии первый вице-премьер правительства говорил о де-
мократии, о стабильности, чуть-чуть о национальной
идее и остро – о правовом нигилизме. «Таким уровнем

пренебрежения к праву не может «похвастаться» ни
одна другая европейская страна. Это явление, уходя-
щее в нашу седую древность. Правовым, а стало быть,
справедливым, государством может быть только та-
кое, где и власть, и общество хорошо знают и уважают
законы своей страны». Трудно не согласиться с  Мед-
ведевым в том, что «дух пренебрежения к праву при-
сутствует везде. Давайте вдумаемся, это происходит и
на уровне бытового сознания, когда мы, даже не по-
морщившись, покупаем диски с пиратскими запися-
ми. И на уровне бизнеса – когда договор, определяю-
щий многомиллионные обязанности сторон, пишется
на бумажке из трех пунктов, а расчеты по этому дого-
вору происходят сумками налички». Такая характери-
стика правового сознания свидетельствует о том, что
качество и эффективность госуправления в современ-
ной России заставляют желать лучшего.

На следующий день после форума в Общественной
палате состоялось первое пленарное заседание «второ-
го призыва». Евгений Велихов сохранил свой пост се-
кретаря, его заместителями были избраны вице-пре-
зидент Торгово-промышленной палаты РФ  Сергей
Катырин и президент Московской государственной
юридической академии Олег Кутафин. Участники за-
седания также утвердили новую структуру палаты: она
будет состоять из 17 комиссий и четырех межкомисси-
онных групп: по вопросам подготовки доклада о со-
стоянии гражданского общества; по вопросам между-
народной деятельности; по вопросам этики, регламен-
та и организации работы палаты; по экспертной дея-
тельности. Комиссию по образованию и науке возгла-
вил директор Института имени Курчатова Михаил Ко-
вальчук, «культура» досталась руководителю «Мос-
фильма» Карену Шахназарову, комиссией по здраво-
охранению по-прежнему «рулит» Леонид Рошаль. Он,
кстати, настроен критически. «В целом я не очень удо-
влетворен проделанной работой: мнения Обществен-
ной палаты сознательно игнорировались прежним ру-
ководством Минздрава, и не только им. Чиновники не
хотели нас слушать и не слушали… Нам нужен закон
об обязательном медицинском страховании, о здраво-
охранении. Получается, что мы живем вне правового
поля», –  заявил  Рошаль. Заметим, что отсутствие за-
конов, непосредственно касающихся права человека
на жизнь и здоровье, – это тоже характерная черта
правового нигилизма.

На пленарном заседании палаты присутствовал Вла-
дислав Сурков. Исполняющий обязанности главы ад-
министрации президента отметил, что в Кремле высоко
оценивают деятельность Общественной палаты и счита-
ют, что ее ресурс может быть задействован более актив-

ВВП №3244

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА

Как победить
правовой нигилизм



но. «У вас нет властных рычагов, но я желаю вам терпе-
ния в вашей работе и советую быть построже с нами,
бюрократами», – заявил Сурков.

Впрочем, борьба с бюрократами у общественников
зачастую тоже ведется на «бумажном поле». Так, Совет
палаты обратился с заявлением о том, что при строи-
тельстве Богучанской ГЭС грубо нарушается россий-
ское законодательство: «В результате затопления огром-
ного участка суши будет нарушен экологический баланс
в регионе: на дне окажутся тысячи кубометров древеси-
ны, разложение которой приведет к экологической
смерти реки, затопленными окажутся неучтенные ско-
томогильники, и загрязнение будет усугубляться отхода-
ми и выбросами всех промышленных объектов, находя-
щихся в зоне Ангары». Проект строительства не прохо-
дил государственную экологическую экспертизу… Кро-
ме того, в зоне будущего водохранилища находятся 150

археологических памятников, многие из которых хоро-
шо известны в мире, но при подготовке строительства
Богучанской ГЭС не было учтено ни одно требование
Федерального закона «Об объектах культурного насле-
дия (памятниках истории и культуры) народов Россий-
ской Федерации». Не была проведена и инвентаризация
памятников историко-культурного наследия. Общест-
венники бьют тревогу: «Никак не обеспечена сохран-
ность объектов. На государственную историко-культур-
ную экспертизу и на стационарные раскопки уникаль-
ных археологических местонахождений не было выде-
лено никакого финансирования».

Члены палаты, признавая важность возведения энер-
гетических объектов в Красноярском и Иркутском кра-
ях, считают недопустимым игнорирование законов и
требуют привести природоохранное законодательство в
соответствие с международными требованиями. «Ни
сейчас, ни в будущем при строительстве подобных объ-
ектов ситуация, когда всемирное культурное наследие и
экология огромного региона приносятся в жертву эко-
номической выгоде, не должна повториться».

Что возобладает в данной ситуации: правовой ниги-
лизм или здравый смысл? Ждать ответа осталось недол-
го – в декабре 2009 года на Ангаре планируется ввести в
эксплуатацию первый блок электростанции.

Сергей КОСЫГИН
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ПРАВОВЫМ, А СТАЛО БЫТЬ,
СПРАВЕДЛИВЫМ, ГОСУДАРСТВОМ
МОЖЕТ БЫТЬ ТОЛЬКО ТАКОЕ, ГДЕ
И ВЛАСТЬ, И ОБЩЕСТВО ХОРОШО
ЗНАЮТ И УВАЖАЮТ ЗАКОНЫ СВОЕЙ
СТРАНЫ

Секретарь Общественной палаты
академик Евгений Велихов 



Деньги Инвестфонда 

Премьер-министр Виктор Зубков назвал потерян-
ными последние два года с точки зрения реализации
проектов, финансируемых из Инвестиционного фон-
да, и потребовал немедленно приступить к началу
практической разработки проектов Инвестфонда. 

В ходе заседания правительства, напомнив, что Ин-
вестфонд был создан в 2005 году, глава правительства
отметил, что фонд является одним из крупнейших инсти-
тутов развития по объему средств федерального бюд-
жета, которые в сумме на 2007-й и 2008 годы превысят
300 млрд. рублей. Однако «эффективность их использо-
вания не велика». Зубков привел данные Министерства
регионального развития за 2006-й и 2007 годы, согласно
которым из 265 млрд. рублей, которые должны были
быть израсходованы, освоено лишь 28,3 млрд. рублей.
Премьер-министр указал, что из этих средств 25 млрд.
рублей ушло в уставный капитал Российской венчурной
компании, 3 млрд. рублей пошло в уставный капитал
Российского инвестиционного фонда информационно-
коммуникационных технологий (Росинформинвест), 400
млн. рублей в оплату услуг инвестиционных консультан-
тов. По сути, на финансирование проекта направлено
всего 1,8 млрд. рублей. 

В представленных в правительство материалах есть
предложения ряда мер по повышению эффективности
средств фонда. Среди них отбор проектов в соответствии
с приоритетами, доступ к средствам фонда субъектов РФ
по следующим направлениям: лесной и рыбный комплек-
сы, малая авиация, водоснабжение, обеспечение контро-
ля и мониторинга реализации проектов. Премьер предло-
жил более активно в этой работе задействовать ресурсы
Внешэкономбанка (Банка развития). На данный момент
правительственной комиссией по инвестпроектам одоб-
рено 20 проектов на сумму более 1 трлн. рублей, из кото-
рых 341 млрд. рублей будет выделен из Инвестиционного
фонда. Из этих проектов премьер-министр выделил мас-
штабные инфраструктурные и промышленные проекты в
Восточной Сибири и Поволжье, на Урале. По мнению Зуб-
кова, они призваны дать качественный толчок к развитию
как отдельных секторов экономики, так и крупных эконо-
мических регионов.

Участие иностранцев в нефтедобыче 

Россия намерена укреплять связи с Индией в энер-
гетической сфере и рассчитывает на преференции
для российских компаний в индийской нефтеперера-
ботке в обмен на доступ к месторождениям РФ.

Об этом заявила глава МЭРТа РФ Эльвира Набиуллина в
интервью индийскому деловому изданию Business
Standard в преддверии визита в Индию. «Мы ожидаем зна-
чительного роста взаимодействия двух стран в сфере
обеспечения энергетической безопасности», – сказала
министр, напомнив, что Индия является участником про-
екта «Сахалин-1» по добыче углеводородов на базе согла-
шения о разделе продукции. 

При этом министр отметила, что Россия рассматривает
все предложения по участию иностранцев в нефтедобыче
на ее территории, «но приоритет отдается отечественным
компаниям». 

Она сообщила, что российские компании интересуются
разработкой месторождений нефти и газа в Индии, но
многие эксперты считают такое вложение средств риско-
ванным из-за небольших объемов запасов. 

Министр также указала на перспективность сотрудни-
чества в атомной энергетике. Она напомнила, что РФ и
Индия достигли договоренности о поставке Индии еще
четырех атомных реакторов в дополнение к двум, кото-
рые уже возводятся на АЭС «Куданкулам» в южном шта-
те Тамилнад. «Однако соответствующее соглашение мо-
жет быть заключено только при условии, если Индия
добьется отмены ограничений, действующих в отноше-
нии нее в МАГАТЭ и Группе ядерных поставщиков», – ска-
зала она. 

В настоящее время в отношении Индии действует огра-
ничение со стороны международного сообщества, так как
она не присоединилась к Договору о нераспространении
ядерного оружия. Индия, однако, надеется преодолеть
санкции МАГАТЭ и Группы ядерных поставщиков при под-
держке Вашингтона, с которым Нью-Дели в июле 2007 го-
да подписал договор о сотрудничестве в ядерной энерге-
тике. Для выхода из международной изоляции в этой сфе-
ре Индии необходимо убедить МАГАТЭ и членов Группы
ядерных поставщиков в сохранности ядерных материалов
и атомных технологий на ее территории.
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Против «газовой войны»

В Кремле завершились переговоры президентов
России и Украины. По их итогам Украина пообещала
выплатить России газовый долг, а Россия пообещала
изменить схему поставок газа на Украину. То, что «га-
зовой войны» удалось избежать, это уже успех. 

Российско-украинская межгосударственная комиссия
заседала больше трех часов. По словам президентов,
«Газпром» не отключает Украине газ, Украина с 14 февра-
ля начинает погашение газового долга за 2007 год по це-
нам прошлого года (130 долл. за тысячу кубометров), а
цена на 2008 год не превысит 179,5 долл. Представитель
«Газпрома» Сергей Куприянов сообщил, что после пога-
шения долга «Газпром» и «Нафтогаз Украины» создадут
два новых СП на паритетных началах для поставок газа на
Украину и его сбыта внутри страны. Однако в тот же день
глава «Нафтогаза» заявил, что «посредников не будет с
этого года» и «газ будет идти от «Газпрома» к «Нафтога-
зу»» напрямую. 

«Газпром» утверждает, что Украина только за этот год
задолжала около 500 млн. долл. Общая задолженность Ук-
раины за газ оценивается в 1,5 млрд. долл.

С трибуны ВТО Украина грозит потребовать от России
снятия заградительных пошлин на ее товары. Не исключе-
но, что в апреле Украина вступит в План действий по обре-
тению членства, и это членство станет необратимым. Киев
форсирует переговоры о границе в Керченском проливе,
от исхода которых зависит, кто будет контролировать
Азовское море и Волго-Донской канал. Наконец, перед ви-
зитом Ющенко «Газпром» пригрозил отключить Украине
газ за долги, и все это – в канун президентских выборов в
России. 

Тем не менее Ющенко приехал, опередив Юлию Тимо-
шенко, в противном случае был бы нанесен вред его авто-
ритету. 

По всем прочим вопросам президенты подписали План
действий до 2009 года из 26 пунктов. В частности, Россия
и Украина договорились сотрудничать на рынках вооруже-
ний третьих стран. Москва и Киев продолжат переговоры
по базированию Черноморского флота на территории Ук-
раины и завершат подготовку документов по разграниче-
нию Азовского и Черного морей, пишет RBC. 

История кредитной ставки 

15 руководителей российских банков обратились к
премьер-министру Виктору Зубкову за помощью в
преодолении финансового кризиса. 

Зубков на совещании заявил, что, несмотря на непро-
стую ситуацию на международных финансовых рынках,
российская банковская система доказала свою устойчи-
вость. 

Тем не менее, по мнению главы Сбербанка Германа Гре-
фа, мировой финансовый кризис отразится на российской
экономике: «Это скажется на уровне инвестиций и сниже-
нии темпов экономического роста. В этом году это про-
изойдет уже очевидно. Думаю, мы уже начнем чувствовать
проблемы международных финансовых рынков увеличе-
нием стоимости привлечения средств, со второго кварта-
ла большинство банков будет вынуждено несколько под-
нять кредитные ставки, будет сжато денежное предложе-
ние реальному сектору». Сложности с ликвидностью могут
начаться уже в марте 2008 года – тогда российским компа-
ниям и банкам предстоит выплатить по долгам 20 милли-
ардов долларов.

По словам Грефа, в 2007 году прирост кредитного порт-
феля российских банков составил 52%, а в текущем году
он не будет выше 40%: «Здесь критичности нет, но нужны
такие же темпы наращивания, а этого не будет». По словам
аналитика ФК «Уралсиб» Л.Слипченко, «процесс повыше-
ния кредитных ставок наблюдается уже сейчас: фондиро-
вание за счет привлеченных средств из-за рубежа сейчас
достаточно подорожало». Многие банки переориентиру-
ются на депозиты, инфляция высокая, ставки по вкладам
повышаются. Чтобы сохранять свою рентабельность, мно-
гие будут вынуждены повышать ставки по кредитам». 

«Не думаю, что все банки будут ждать повышения кре-
дитных ставок Сбербанка, – это мнение члена правления
Райффайзенбанка Р. Воробьева. – У всех своя история с
фондированием, и если кому-то оно уже сейчас обходится
дороже, другого пути, кроме как повышать ставки, у них
нет. Ставки по розничным кредитам могут повыситься не
менее чем на 1—2% по кредитам в любой валюте».

При необходимости правительство может поддержать
за счет бюджетных средств минимум 30 банков, выбран-
ных на конкурсной основе.
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Оружие в космосе 

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров, вы-
ступая в Женеве на Конференции ООН по разору-
жению, представил российско-китайский проект
договора о демилитаризации космоса, пишет RBC
daily. Ранее 160 государств выразили готовность
подписать аналогичный проект. Против только Ва-
шингтон. 

По словам министра, договор призван устранить суще-
ствующие пробелы в международном космическом праве,
укрепить безопасность и контроль над вооружениями. В
настоящий момент международное право запрещает раз-
мещение в космосе только ядерного оружия. Договор же
предполагает запрет на использование оружия любого ви-
да и вводит запрет на применение военной силы против
космических объектов. 

Сегодня ни одно из государств не признается в том,
что имеет оружие в космосе. На орбиту выведены лишь
спутники, обеспечивающие выполнение навигационных
и военных задач (наблюдение, разведка). При этом ор-
битальная группировка США состоит более чем из 400
спутников, Россия располагает примерно сотней спут-
ников, а КНР – более чем 30. 

Российско-китайский проект уже получил одобрение
большинства стран за исключением США. Джордж Буш
подписал директиву, в которой оговаривается, что США не
будут ратифицировать международные соглашения в сфе-
ре контроля над вооружениями, если они будут ограничи-
вать американское присутствие в космосе. 

США очень боятся, что эффективность их вооруженных
сил может снизиться, там уже сегодня имеют технические
и финансовые возможности для вывода оружия в космос.
Американцы вплотную работают над проектом лазера кос-
мического базирования, принятие на вооружение которо-
го намечено на 2012 год. Главное предназначение такого
лазера – нанесение из космоса удара по стартующим ра-
кетам. Активно ведутся разработки по созданию спутни-
ков-паразитов, пристыковывающихся, например, к спут-
никам-шпионам и в нужный момент подрывающих их. 

США все-таки могут подписать договор о демилитари-
зации космоса, предложенный Россией, но только на ком-
промиссных условиях.

Союз ФНС и Росстата 

Федеральная налоговая служба (ФНС) рассчитыва-
ет повысить собираемость налогов, получив расши-
ренный доступ к базе данных Росстата, получив дос-
туп к статотчетности компаний. Вчера был обнародо-
ван совместный приказ двух ведомств о совершенст-
вовании информационного взаимодействия. 

Использование баз данных Росстата позволит эффек-
тивнее контролировать рыночность цен при сделках, про-
верять достоверность предоставляемых сведений и, воз-
можно, расширить налогооблагаемую базу. 

По соглашению Росстат обязуется передавать налого-
викам информацию о производстве и отгрузке различных
видов продукции, сведения о затратах на производство и
продажу товаров, данные о структуре затрат организаций
различных отраслей: к примеру, строительных, транспорт-
ных, торговых. Кроме того, статистики откроют налогови-
кам сведения о начисленной зарплате работников, их сре-
днесписочной численности, размере фонда заработной
платы, известят о средних ценах у производителей про-
мышленных товаров. В свою очередь, специалисты ФНС
готовы предоставить коллегам отчеты о налоговой базе и
структуре начислений по налогу на прибыль, данные о ко-
личестве проведенных выездных проверок по НДС, сведе-
ния о доначислениях по результатам этих проверок и дру-
гую полезную информацию. Обмен сведениями должен
начаться 1 мая 2008 года. 

Сейчас данные органов статистики также используют-
ся налоговиками, но предоставляется информация по
разовым запросам. После подписания соглашения нало-
говики смогут ускорить процесс получения необходимой
информации.

По мнению экспертов, подписанное соглашение спо-
собно усложнить жизнь компаниям, особенно тем, кто
минимизирует налоговые платежи спорными методами.
Использование сведений Росстата поможет определить
размер налоговых долгов фирм при запущенном учете.
Выбирая компании для налоговой проверки, можно бу-
дет сверять статистические данные со своими на пред-
мет соблюдения «стандартов», при отклонении от кото-
рых инспекторы будут более пристально относиться к
налогоплательщику. 
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Чтоб не прерывалась связь с прошлым
В 2005 году ООН приняла резолюцию о признании
дня освобождения Освенцима советскими войсками
Всемирным днем памяти жертв Холокоста

За океаном погнались за вооружением
Американцы проявляют повышенный интерес
к странам, как бесцеремонно заявляется, входящим
в сферу особенно важных жизненных интересов США

Британии нужна карманная Россия?
Воевать, пусть даже «холодно», Эдвард Лукас намерен
с нами потому, что «Россия стала угрозой для Европы,
Америки и мира»

Кому не светит премия мира
Непродуманное вмешательство третьих стран может
привести к обострению палестино-израильского
конфликта, срыву имеющихся договоренностей
и новым жертвам

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Чем пристальнее Запад всматривается в Рос-
сию сегодня, тем менее начинает понимать сам
себя. Еще вчера бурно бившие в ладоши, когда
Россия шла с молотка по инициативе псевдоли-
бералов, они вновь возвращаются в состояние
холодной войны теперь, когда страна оправи-
лась от шока и получила возможность участия в
мировой политике и экономике, которое зало-
жено в фундаментальных западных ценностях
формулой «демократия и рынок». Откровенная
иллюстрация этой мысли – книга, принадлежа-
щая перу популярного «специалиста по России»
Эдварда Лукаса, только что вышедшая в изда-
тельстве Bloomsbury, так и называется: «Новая
холодная война».

В
оевать, пусть даже «холодно», Эдвард Лукас на-
мерен с нами потому, что «Россия стала угрозой
для Европы, Америки и мира» – ни много, ни

мало. Он пишет: «Судьбы вновь, как в 1938-м, реша-
ются в Центральной Европе, но угроза на этот раз ис-
ходит не от Германии, а от России». Думаете, слишком
круто? Но многолетний корреспондент журнала
Economist объясняет своим читателям, что стремится
«разбудить» западное общественное мнение и полити-
ческие элиты, чтобы те перестали закрывать глаза на
финансовую и энергетическую агрессию «чекистской
России», поэтому его волнение требуется простить.
«Запад проигрывает новую холодную войну, даже поч-
ти не заметив, как она началась», – уверен Лукас. Как
тут не закричать во весь голос?

Не думайте, что мы взялись за комментарий к этой
книге, которой, несомненно, уготована роль полити-
ческого бестселлера, из чувства обиды: в ней много
очень верных наблюдений. 

К примеру, по мнению Лукаса, Россия и Запад – но-
сители несовместимых ценностных систем, что весьма
близко к правде, причем не новой, открытой Лукасом,
а существующей на протяжении столетий и направля-
ющей внешнюю политику Британии по отношению к
России во все времена. Но вот что вытекает из этой
объективной реальности по Лукасу: «Идеологический
конфликт новой холодной войны – это конфликт ме-
жду российским беззаконным национализмом и за-
падной законопослушностью и плюрализмом», – счи-
тает он. 

Почему российский национализм беззаконен, а
британский – нет, это тема отдельная. Западные за-
конопослушность и плюрализм то же не очень тянут
на причину для развязывания «новой холодной вой-
ны», о которой объявляет автор. Отчего же он перед

президентскими выборами в России так торопится
выкопать свой «топор»? Проблема, как ему видится,
в характере энергетической и финансовой «экспан-
сии» России в Западную Европу и то, что ее эконо-
мические цели переплетаются с политическими:
«Если раньше Запад пользовался деньгами, чтобы
помочь процессу реформ, то теперь Кремль пользу-
ется своим финансовым могуществом, чтобы подры-
вать и ослаблять политические системы других
стран». 

То есть, если Запад устраивал «финансовую экспан-
сию» в Россию, это называлось «поддержка реформ».
А если Россия сама продает свой газ Европе – то это
«подрыв и ослабление политических систем других
стран». Это хорошо, что автор, по-видимому, ничего
не знает о финансово-экономической и военной экс-
пансии США в странах Европы, Азии, Африки и Ла-
тинской Америки, иначе он камня на камне не оста-
вил бы от США и тотчас объявил бы им холодную вой-
ну тоже. Дважды бы объявил…

Лукас достаточно просто и образно раскрывает ме-
ханизм экспансии: страна Запада «сначала смиряется
с зависимостью от поставок газа. Затем соглашается с
тем, что энергогиганты скупают местную энергетиче-
скую инфраструктуру. Это, в свою очередь, создает
мощное местное пророссийское лобби. В результате
Германия совершенно не желала заступаться за Грузию
или страны Балтии». 

Опять-таки, хорошо, что Лукас не знает, что такие
британские, французские и американские гиганты
энергетики (если уж главный «подрыватель» полити-
ческих систем – российский газ), как BP, Agip,
RD/Shell, Exxon Mobil, Chevron Texaco, Total, «ослаби-
ли политические системы» во всей Европе, на Ближ-
нем Востоке, в Средней Азии и Казахстане, в боль-
шинстве стран Латинской Америки и Африки с Авст-
ралией, – иначе Лукас задал бы им перцу!

«Отбросив мертвый груз идеологии, бывшие сотруд-
ники КГБ в Кремле заправляют русским Клондайком
– источником неодолимого соблазна для алчных ино-
странцев», – очень справедливо замечает на страницах
книги автор. Действительно, какая идеология, если
все решает рынок. Бизнес есть бизнес, и поэтому «алч-
ных иностранцев», в том числе и из Великобритании,
в Москве пруд пруди, все рвутся к прибыли, которая в
России выше, чем где бы то ни было, – враг для Лука-
са очевиден: КГБ!

«Возникает неприятный, но неизбежный вопрос:
где же это кончится? Если Россия получит то, чего хо-
чет, на Кавказе или в Балтии, на Балканах и в Цент-
ральной Европе, то что же последует дальше? Аркти-

ВВП №3250

ЕВРОПА

Британии нужна
карманная Россия?



ка? Западная Европа? Шаг за шагом Кремль расширя-
ет свою сферу влияния», – вот в чем ужас по Лукасу. 

«Самая катастрофическая ошибка, совершенная
миром после 1991 года, – это представление, что Рос-
сия медленно, но верно превращается в нормальную
страну, – считает он. Ущерб, нанесенный коммуниста-
ми за 70 лет, оказался слишком глубоким, силы мрака
слишком сильны, а задача, стоявшая перед Ельциным
и его союзниками, слишком велика». И уж совсем без-
надежное: «Даже лучшая политика в мире, в идеаль-
ном порядке осуществленная, с неограниченной
внешней поддержкой, все равно не смогла бы совла-
дать с кошмарными проблемами, которые стояли пе-
ред Россией». 

Стало быть, «не совладали». Нет, не мы с «кошмар-
ными проблемами», которые, пусть медленно, но на-
чали решать, поднимая страну с колен. Они. Со свои-
ми эмоциями по поводу появления нашей страны на
политической карте мира. Отнюдь не оригинальное
утверждение. Но что поделать, если его разделяет не
только Лукас, а и подавляющая часть британского ис-
теблишмента.

Лукасы Британии, да и Запада в целом, бьются над
очередной разгадкой, почему в России 90-х годов де-
мократия, капитализм и западные ценности «стали в
народном сознании синонимом анархии, коррупции,
бандитизма и олигархии», будто ни анархии, ни кор-
рупции, ни бандитов с олигархами на самом деле не
было в нашей жизни. И почему «именно Ельцина и его
правительство население сочло виноватыми» в эконо-

мическом развале и разворовывании средств произ-
водства. По Лукасу оказывается, что это «Гайдар сумел
наполнить полки магазинов едой и товарами, и имен-
но он в народном сознании навсегда стал виновником
исчезновения трудовых сбережений». А «нынешнее
свое благосостояние жители России связывают с по-
литикой президента Путина, что во многом объясняет
его высокую популярность», что, надо понимать, по
Лукасу, совсем не соответствует действительности. 

«Путин сохранил те свободы, которыми особенно
дорожат «новые русские». Они имеют возможность в
гораздо большей степени, чем раньше, планировать
свою жизнь, заниматься самообразованием, путеше-
ствовать, воспитывать детей так, как им это нравится;
они могут купить все, что им по карману, могут владеть
недвижимостью у себя в стране и за рубежом, веровать
(в основном) так, как им заблагорассудится, читать
почти что угодно, жить в соответствии со своими сек-
суальными предпочтениями, – объективно отмечает
провозвестник «Новой холодной войны». – Пусть у
них плохо со свободой выбирать себе правителей или
создавать общественные организации, которые влия-
ли бы на власть и могли бы добиваться перемен в по-
литической системе. Тем не менее никогда еще в исто-
рии России так много граждан страны не жили так хо-
рошо и так свободно. Тут есть чем гордиться, и это
должны честно признать даже те, кому не нравится
нынешний путь России». Но чем это так не нравится
самому автору? А тем, что, по его мнению, в России
установился «фальшивый плюрализм» – «законы, вы-
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боры и частная собственность – все эти атрибуты за-
падной системы – лишь маскируют беззаконие, реаль-
ность жестокости и алчности»… 

Не в порядке каламбура, конечно: Лукасу надо чи-
тать Лукаса, чтобы обнаружить, что «реальность жес-
токости и алчности» укрепляет государственный сек-
тор экономики именно для того, чтобы частнокапи-
талистическую жадность и жестокость рынка прину-
дить быть социально ответственной перед общест-
вом, заставить вкладывать средства в том числе в
пенсии и стипендии, в жилье для молодежи, в под-
держку села, где производят не белковое, а коровье
молоко и кормят народ не генетически модернизиро-
ванной соей, а пищей здоровой и полезной. Как раз
такой господдержке России и объявляет холодную
войну Лукас. 

Но что возмущает его более
всего – так это то, что «в былые
времена представители комму-
нистических профсоюзов приез-
жали в Москву, чтобы обличать
Рейгана и Тэтчер как «поджига-
телей войны». Теперь же новые
«попутчики» – это капиталисты,
а не коммунисты... Когда-то
символом слабости Запада слу-
жил грохот советских танков в
Афганистане. Теперь же ее обо-
значают русские банки в лон-
донском Сити. Прокремлевские
банкиры и политики предают
свои страны за тридцать сереб-
ряных рублей». 

Ну и крыл бы своих банкиров
за предательство дальше, звал
анафему на них, объявлял бы им
войны. Было бы и понятно. Но,
похоже, Лукас что-то не пони-
мает в самом себе. И никак не
может, написав большую книгу,
уловить главный, по-видимому,
для него секрет: как положить в
свой британский карман страну,
которая почему-то никак не хо-
чет быть карманной. 

Вот и предлагает он «снова
включить прежние рефлексы
времен старой холодной войны».
Пересмотреть членство России в
международных организациях и
так далее… 

Конечно, не Эдвард Лукас оп-
ределяет внешнюю политику
Британии. Но его советы о том,
как надо управлять Россией,
нравятся многим в Лондоне, и
не только там. Тем большее зна-
чение для политиков имеет поя-
вление этой книжки на свет, что
оно состоялось перед выборами
нового президента России.

Стремление Лондона порычать в нашу сторону теперь
означает еще одну попытку пристегнуть перемену по-
литики «с зимы на лето» к тому преемнику, который,
наконец, поймет, что демократия, западные ценности
и рынок – это то, что озвучивается с берегов Темзы для
политиков у Москва-реки.

Надо сказать, эта мысль не случайна. Совсем недав-
но министр финансов Алексей Кудрин и глава РАО
«ЕЭС» Анатолий Чубайс заявили, что конфронтация с
Западом «слишком дорого» обходится России. Не
знаю, читали ли они Лукаса до того, но именно на та-
кую реакцию автор «Новой холодной войны» и рас-
считывает. И теперь Financial Times бурно дискутирует
это известие, которое поманило Запад вожделенной
«переменой климата» в России. «Редко когда высоко-
поставленный российский чиновник публично броса-
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ет вызов Кремлю. Так что когда это делают двое, при-
чем в один день, это заслуживает внимания, – пишет
газета. – Анатолий Чубайс, автор программы россий-
ской приватизации 1990-х годов и глава электроэнер-
гетической монополии, сообщил участникам прохо-
дившей в Москве конференции по инвестициям, что
стремление Москвы к конфронтации угрожает ухуд-
шить экономическую ситуацию в мире». «Нам надо
задаться вопросом, сколько стоит России ее кон-
фликтная внешняя политика? И готовы ли мы платить
столь высокую цену в условиях ухудшения мировой
конъюнктуры?» – обратился Чубайс к аудитории. «Мы
можем позволить себе и дальше бороться с Британ-
ским советом и требовать закрытия его отделения в
Санкт-Петербурге, – заявил он, касаясь вопроса о
конфликте с британской культурной организацией. –
Но так мы помириться не сможем». 

В чью пользу собирается мириться с Британским со-
ветом Чубайс – понятно. Не очень понятно, что соби-
рается «уточнять» министр финансов Алексей Кудрин,

который заявил на той же встрече: «В ближайшее вре-
мя должны быть уточнены внешнеполитические ори-
ентиры, которые обеспечат стабильные инвестиции». 

«Судя по всему, эти заявления отражают усиливаю-
щийся раскол в правительстве – он наметился в тот
момент, когда конкурирующие фракции борются за
позиции в преддверии президентских выборов, наме-
ченных на март, – резюмирует Financial Times. – Аг-
рессивная внешняя политика вредит интересам Рос-
сии. Она пугает инвесторов в России и осложняет
жизнь российским бизнесменам за границей, напри-
мер, в получении британских виз». Насчет виз, конеч-
но, существенно. Тем более что вступившие в кон-
фликт с российским налоговым ведомством бизнесме-
ны в них очень часто нуждаются. Но вот относительно
того, что мы чем-то пугаем их, в том числе британ-
ских, бизнесменов, – помилуйте, господа газетчики!
Это ваши бизнесмены толкаются в очереди за лицен-
зиями на разработку природных ресурсов России, на
участие в масштабных проектах, в том числе и таких,
которые финансирует наше правительство.

И вообще – читайте своего Лукаса. Он вам убеди-
тельно докажет еще раз, как мы уже цитировали выше,
что «прокремлевские банкиры и политики из лондон-
ского Сити» спят и видят наши «тридцать сребрени-
ков», чтобы продать британские национальные инте-
ресы России. Тут уж явно не обошлось без «несовмес-
тимых ценностных систем» – все строго по Лукасу.

Алёна АЛЕКСЕЕВА
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27 января – Международный день памяти жертв
Холокоста. За годы Второй мировой войны было
уничтожено около 6 млн. евреев. Массовое
убийство оторвало в историческом марафоне
одно поколение от другого: 80% имен безвоз-
вратно утеряно, нет детей, которые бы вспомни-
ли своих родителей, как нет и самих родителей.

О
б этом шла речь на совместной пресс-конфе-
ренции сопредседателя научно-просветитель-
ного центра «Холокост» Ильи Альтмана, члена

Общественной палаты РФ, директора Московского
бюро по правам человека Александра Брода, руководи-
теля проекта документации и увековечивания имен ев-
реев, погибших в период Шоа на оккупированных тер-
риториях бывшего СССР, «Имена жертв Холокоста»
музея «Яд Вашем» (Yad Vashem) в Иерусалиме Бориса
Мафцира и исполнительного вице-президента Рос-
сийского еврейского конгресса Николая Пропирного. 

РУКОТВОРНЫЙ АД
Прицельное истребление немцами людей еврейской

национальности привело к тому, что большинство ев-
реев земного шара было убито. «Холокост – катастро-
фа (шоа по-еврейски) для еврейского народа. Нас пре-
вратили в людей без прошлого, мы вычеркнуты. Наше
прошлое виртуально, нам кто-то о нем рассказывает,
нам кто-то что-то показывает… В последние годы эта
тема все больше и больше берет на себя роль катализа-
тора в общественных процессах», – говорит Борис
Мафцир. Нет ни одной еврейской семьи, где бы не бы-
ло жертв Холокоста. 

Когда в Германии начали создаваться первые конц-
лагеря и гетто – Европа молчала. Затем начались мас-
совые расстрелы и умерщвления людей в автомаши-
нах-душегубках, страшные пытки, голод и печи в
концлагерях. Бабий Яр на Украине (за два дня было
расстреляно около 33 тыс. человек) был не единствен-
ным. У нацистов существовал фатальный норматив:
убивать по 15 тыс. человек в сутки. О массовом унич-
тожении евреев хладнокровно сообщалось в сухих до-
несениях в Берлин. Немцы скрупулезно считали каж-
дого убитого и отчитывались о том, сколько они оста-
вили в живых для черных работ (обязательно припи-
сывая, когда планируется расстрел оставшихся).
Уничтожались целые деревни, никто не может расска-
зать, кто там жил и что там было. Вся территория

СССР – это один большой Бабий Яр. Только на Укра-
ине было 2 тыс. городов и местечек еврейских поселе-
ний, более 1,5 млн. евреев было уничтожено. 

Илья Альтман выразил свое недоумение и непони-
мание происходящих сегодня событий в бывших со-
юзных республиках: «Украина провела день памяти
Бабьего Яра, в мероприятиях участвовал президент
Виктор Ющенко, и тут же он делает героем пособника
нацистов Шухевича, у которого руки в крови». За два
дня, 29 и 30 сентября 1941 года, зондеркоманда 4а под
командованием штандартенфюрера Блобеля (входив-
шая в состав айнзатцгруппы С под командованием Ра-
ше) при участии частей вермахта (6-й армии) и Киев-
ского куреня украинской вспомогательной полиции
под командованием Захвалынского расстреляла почти
все еврейское население Киева.

Такая же двусмысленная ситуация наблюдается сегод-
ня в странах Прибалтики. В Риге функционирует музей
оккупации, вот только годы указаны: 1940–1991. Латы-
ши по непонятной логике сравняли воедино фашизм и
СССР. Борис Мафцир прокомментировал прибалтий-
скую ситуацию: «Сотрудничество местного населения в
Прибалтике по уничтожению евреев было колоссальных
масштабов. Сегодня Латвия стала частью Евросоюза – а
в Евросоюзе за отрицание Холокоста сажают в тюрьму,
это уголовное преступление. Пока власти Латвии разре-
шают ветеранам латвийской эсэсовской фашистской
бригады праздновать свой день – это ненормальный
мир, есть же границы демократии! Параллельно с этим
экс-президент Латвии Вайра Вике-Фреберга была ше-
фом проекта по восстановлению имен погибших евре-
ев». Но в Латвии все-таки существует национальный
день памяти жертв Холокоста (4 июля), в Эстонии тоже
(27 января). В мероприятиях обязательно участвуют пре-
зиденты и члены правительства. А в России до сих пор
нет национального дня памяти жертв Холокоста. 

В 2005 году ООН приняла резолюцию о признании
дня освобождения Освенцима советскими войсками
Всемирным днем памяти жертв Холокоста. «Россия
присоединилась к этой декларации де-юре. Но прак-
тически не делается ничего по этому поводу. Мы по-
нимаем, что умаление роли Красной армии и отрица-
ние Холокоста – это две половинки одного и того же
лицемерия», – заявил в 2007 году президент Европей-
ского еврейского конгресса Вячеслав Кантор. Чтобы
иметь моральное право осуждать неонацистов и наци-
оналистов в других странах, Россия должна сама вы-
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полнять международные обязательства согласно резо-
люции ООН по Холокосту.

ЧЕРНАЯ КНИГА 
ЕЩЕ НЕ ДОПИСАНА

Европейский еврейский конгресс передает участни-
кам поминальных мероприятий, посвященных жерт-
вам нацизма, специальный памятный знак – «Знак
бдительности». «Это подлинное мыло, которое изгота-
вливали в Италии специально для лагерей смерти в
Польше. Нацисты делили каждый кусок на 12 частей –
по числу колен Израилевых, каждая из которых выда-
валась двум будущим жертвам перед газовыми камера-
ми. Тем самым выражалась кощунственная мысль о
том, «чтобы смылить одним куском весь народ», –
рассказывает Вячеслав Кантор. В наши дни эта тема
не закрыта. Холокост – это крайнее выражение то-
тальной ненависти, когда кто-то принимает решение
уничтожить целую нацию. «Даже то, что этот день
признан международным днем, – это выражает опасе-

ния и страх, что это может повториться, – подчеркнул
Борис Мафцир. – Наш девиз – это никогда не должно
повториться. Опасность повторения тотального ис-
требления наций в современном мире есть. Сегодня
необходимо задавать вопросы: что мы помним и
сколько можно помнить?». Для того чтобы помнили,
делается многое. В крупнейших городах Европы от-
крыты государственные музеи Холокоста. В частно-
сти, один из центральных военных музеев в Лондоне
посвящен теме Холокоста. В Израиле открыт мемори-
ал «Яд Вашем», в котором есть Зал Имен. 

Имена погибших людей собираются буквально по
крупицам. Начиналось все с «Черной книги» Ильи
Оренбурга и Василия Гроссмана – это результаты ра-
боты чрезвычайной государственной комиссии, кото-
рая шла за фронтом и составляла подробный перечень
зверств нацистов и имена жертв. Израильтяне разра-
ботали проект документации и увековечивания имен
евреев, без вести пропавших в годы войны. Людям
раздаются листы свидетельских показаний (Даф-эд),
где каждый пишет о своих погибших и пропавших в
годы войны родственниках. За полтора года собрано
около 100 тыс. имен с территории бывшего СССР. Но
это очень мизерный результат! На территории СССР
погибло около 3 млн. евреев из 6 млн. уничтоженных
по всей Европе.

«Когда я стал заниматься проектом, выяснилось, что
большинство имен с территории СССР не известно, –
сказал Борис Мафцир. – Люди боятся вспоминать, они
извиняются за то, что выжили, а их родные погибли. Мы
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привлекаем к работе волонтеров, проводим беседы, де-
лаем анализ данных, печатаем книги памяти, ищем име-
на в архивах». До сих пор открыт исторический вопрос,
почему США, когда их военная разведка узнала о том,
что происходило в Освенциме, не осуществили бомбар-
дировку подъездных железнодорожных путей к концла-
герю. Во время январского визита Джорджа Буша в Из-
раиль в этом году президент США сам поднял этот исто-
рический вопрос после просмотра экспозиции музея
«Яд Вашем». «Я хотел бы, чтобы как можно больше лю-
дей в мире приходили на это место, – обратился к со-
бравшимся Джордж Буш после посещения мемориала.
– Это напоминание о том, что зло существует, и призыв
к тому, что мы должны бороться со злом».

Борьба с этим злом – абсолютным злом – должна
быть постоянной. По данным Российского еврейского
конгресса число антисемитских выступлений в Рос-
сии ежегодно увеличивается на 10%. Александр Брод
отметил, что в последние годы государство стало зани-
маться проблемой ксенофобии и национализма. Эти
преступления стали фиксироваться как отдельная ка-
тегория. Появились подвижки по судебным делам.
Осужден издатель неонацистских книг и книг идеоло-
гов нацистской Германии Александр Аратов. Росо-
хранкультуры вынесло постановление о закрытии ан-
тисемитской газеты «Дуэль». Возобновились судебные
слушания по поводу отказа Хамовнической прокура-
туры возбуждать дело по интервью редактора газеты
«Завтра» Александра Проханова, которое он взял у
полковника Квачкова, проповедующего нацистскую
идеологию, национальную ненависть и обвиняемого в
покушении на Анатолия Чубайса по мотивам нацио-
нальной ненависти. В прошлом году возобновились
публикации федеральных списков экстремистских
материалов. Генпрокуратура России пошла навстречу
Фонду «Холокост», который совместно с Московским
антифашистским центром предложил создать рабо-
чую группу из правозащитников и экспертов при Ро-
сохранкультуры по противодействию пропаганде экс-
тремизма. Необходимы объединение усилий и разра-

ботка новых методик профилактики экстремизма и
ксенофобии в обществе.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
С 1995 года в Москве проходят мемориальные вечера,

посвященные памяти жертв Холокоста, на которых вы-
ступали в разные годы министр иностранных дел, ми-
нистр образования, представители правительства, мэр
Москвы. В этом году вечер состоялся в Центральном
доме литераторов 27 января. В московских школах в те-
чение недели 21–27 января прошли уроки по теме Хо-
локоста, которые назвали «Уроки толерантности».
Школьники посещали музей еврейского наследия Хо-
локоста, расположенный в мемориальной синагоге на
Поклонной горе в Москве. К этому дню уже снято 3 до-
кументальных фильма про Освенцим (два из них при
поддержке российского Центра «Холокост»). 37 регио-
нов России участвуют в международном творческом ис-
торико-литературном конкурсе работ по Холокосту, ко-
торый проводился в прошлом году уже 6 раз.

«В российских школьных учебниках не отражена ис-
тория Холокоста. Мы предложили историкам и
школьным учителям сделать работу по отражению в
некоторых учебниках темы еврейской истории и Хо-
локоста, которые были бы рекомендованы Минобра-
зования России, – заявил Николай Пропирный. – Се-
годня в России этой теме отведено 6 уроков. Совмест-
но с Фондом «Холокост», президентом которого явля-
ется Алла Гербер, мы решили выступить в Обществен-
ной палате с инициативой создания федеральной це-
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левой программы профилактики экстремизма и ксе-
нофобии и воспитания межнационального диалога,
толерантности, единства и согласия». Запущены два
масштабных поисковых проекта – «Бабьи Яры Рос-
сии» и «Бабьи Яры Европы». Результатом проектов бу-
дет не только восстановление имен в памяти народа,
но и установление памятников в местах массовых за-
хоронений. Израильский национальный мемориаль-
ный музей «Яд Вашем» постоянно посещают россий-
ские и европейские журналисты. Посещение «Яд Ва-
шем» является обязательным по дипломатическому
протоколу для любого зарубежного политика, впервые
приезжающего в Израиль.

Илья Альтман рассказал о практике преподавания в
США уроков памяти жертв Холокоста в военных ака-
демиях после войны во Вьетнаме. «Решение о созда-
нии таких уроков было принято на основе анализа
преступлений американской армии, это был первый
опыт по применению тематики Холокоста в аспекте
недопустимости военных преступлений в будущем.
Литовский музей в настоящее время регулярно прово-
дит учебные семинары для сотрудников полиции и для
военнослужащих литовской армии. В Израиле моло-
дые новобранцы совершают поездки по местам памя-
ти жертв Холокоста. И в наших военных учебных заве-
дениях уроки Холокоста должны преподаваться. Но не
только с точки зрения осуждения нацистской идеоло-
гии, но и с точки зрения профилактики любых воен-
ных преступлений против мирного населения», – вы-
сказал свое мнение Илья Альтман. 

ЭСТАФЕТА АНТИФАШИЗМА
«Холокост – это не еврейская тема, она находится на

уровне гражданской ответственности», – сказал Борис
Мафцир. Гитлер и его советники придумывали не толь-
ко наиболее изощренные способы массовых убийств,
но и согласно идее, поданной «доктором» Менгеле, ре-
шили взять город Ленинград в кольцо блокады и умо-
рить людей голодом. В итоге в Ленинграде погибло не
меньше, чем в Освенциме. После Второй мировой вой-
ны выросло уже четвертое поколение. Отмечается 64-я
годовщина снятия 900-дневной фашистской блокады
Ленинграда нашими войсками 27 января 1944 года.

Слово «память» – ключевое в теме Великой Отечест-
венной войны и Холокоста. «Разрыв преемственной
культурной связи между поколениями – это приговор
будущему народов. Сегодня человечество вновь нахо-
дится на грани такого разрыва: остались считанные го-
ды, а может быть, и того меньше, когда уйдут из жиз-
ни поколения, пережившие тяготы и беды Второй ми-
ровой войны. Уходят те, кто своими глазами видел зве-
риный оскал фашизма, кто терял близких и хорошо
понимал суть выбора: или фашизм – или право его на-
рода на жизнь. Необходимо использовать уходящее
время и передать эстафету антифашизма молодым,
сильным, мужественным людям. Эту эстафету должны
принять все молодые Земли независимо от их этниче-
ской принадлежности, идеологических предпочтений
и вероисповеданий», – призывает Вячеслав Кантор.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Непродуманное вмешательство третьих стран –
имеется в виду визит Джорджа Буша в Израиль
в рамках восьмидневного турне по Ближнему
Востоку в январе 2008 года – может привести к
обострению палестино-израильского конфлик-
та, срыву имеющихся договоренностей и новым
жертвам. К такому выводу пришли участники
круглого стола, организованного по этой проб-
леме.
В беседе принимали участие заместитель дире-
ктора Департамента Ближнего Востока и Север-
ной Африки МИД РФ Олег ОЗЕРОВ,  глава мис-
сии Лиги арабских государств в России Джумаа
АЛЬ-ФЕРДЖАНИ, заведующая сектором Инсти-
тута востоковедения РАН профессор Ирина
ЗВЯГЕЛЬСКАЯ и вице-президент Академии гео-
политических проблем Владимир АНОХИН.

ГЕОМЕТРИЧЕСКАЯ ПРОГРЕССИЯ 
АГРЕССИИ

«Вопросы, которые лежат на столе переговоров, –
это вопросы ценностного характера» – пожалуй, в
этой фразе, сказанной профессором Ириной Звягель-
ской, отражена вся сложность ближневосточного кон-
фликта. В ноябре 2007 года в город Аннаполис были
приглашены премьер-министр Израиля Эхуд Ольмерт
и глава Палестинской национальной администрации
Махмуд Аббас. В конференции в Аннаполисе приняли
участие 50 стран, в том числе и Россия, которую пред-
ставлял министр иностранных дел Сергей Лавров. В
Аннаполисе Джордж Буш подчеркнул: «Создание го-
сударства Палестина укрепит региональную стабиль-
ность и повысит безопасность народа Израиля». Ре-
зультатом встречи явилась договоренность сторон во-
зобновить мирные переговоры и к концу 2008 года
выйти на окончательное урегулирование конфликта.
Сегодня суть претензий сводится к следующим пунк-
там: границы будущего палестинского государства,
статус восточной части Иерусалима (палестинцы хотят
видеть ее в качестве столицы своего государства) и
возвращение палестинских беженцев. 

«В регионе нет стабильности, на повестке дня стоит
вопрос самосохранения в рамках арабо-израильских
переговоров, – заявила  востоковед Ирина Звягель-
ская. – Сегодня существует раскол в палестинском
движении, палестинцы больше не выступают единым
фронтом. Махмуд Аббас, несмотря на то, что он леги-
тимный президент всех палестинцев, не представляет
все население Палестины, а только население Запад-
ного берега реки Иордан. Не стихают обстрелы, идет
строительство, подчеркивается неделимый статус Ие-

русалима». В государстве Израиль главную роль сегод-
ня играет партия «Кадима», победившая на выборах.
Эта партия была создана Ариэлем Шароном. В стране
действует полноправное коалиционное правительство
Эхуда Ольмерта. «Правые в Израиле, религиозная
часть – против курса «Кадимы», люди выходят на де-
монстрации и выступают против Эхуда Ольмерта, но
они не имеют большинства», – сказала Ирина Звя-
гельская. 

Правые в израильском парламенте – партия «Ли-
куд» и ее лидер Биньямин Нетаньяху – активно высту-
пают против форсированного урегулирования кон-
фликта, считая, что следовало бы действовать в пер-
вую очередь в экономическом направлении, чтобы ли-
шить исламских экстремистов поддержки населения.
О необходимости перевести политическое развитие
палестинцев с террористических рельсов говорила ви-
це-премьер правительства и глава МИД Израиля Ци-
пи Ливни во время своего официального визита в Мо-
скву в январе 2008 года. Израиль предлагает разрабо-
тать международный кодекс, не допускающий участия
экстремистских и террористических партий в парла-
ментских выборах в странах Ближнего Востока. 

Касаясь политической ситуации в Палестине, Звя-
гельская подчеркнула, что там нет государственности.
Палестина представляет собой национальное освобо-
дительное движение, раскол в котором оказывает
крайне негативное влияние на общее принятие реше-
ний. «На Ближнем Востоке идет новый этап противо-
стояния. Я считаю, что когда страсти начинают «ки-
петь» очень сильно, значит, стороны близко подошли
к урегулированию…», – подытожила с осторожным
оптимизмом Ирина Звягельская. 

НОБЕЛЕВСКАЯ ПРЕМИЯ
Вице-президент Академии геополитических проб-

лем Владимир Анохин, оценивая действия США в
урегулировании арабо-израильского конфликта, не
без ехидства сказал: «Несмотря на положительный по-
тенциал конференции в Аннаполисе, итогом было ра-
зочарование, а после визита Джорджа Буша на Ближ-
ний Восток ситуация обострилась, Джордж Буш не
получит Нобелевскую премию мира». Действительно,
обострилась гуманитарная ситуация в секторе Газа,
стороны обмениваются ракетными обстрелами. В по-
пытках глобально анализировать арабо-израильский
конфликт и действия США в нем эксперты приходят к
выводу, что сделано две стратегические ошибки. Во-
первых, в регионе нельзя слишком полагаться на во-
енную силу, учитывая поддержку мирного арабского
населения, а во-вторых, нельзя уповать на демократи-
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зацию палестинского общества, для зрелой демокра-
тии нужны годы развития. Президент Совета по меж-
дународным отношениям США Ричард Хаас считает,
что в условиях ядерных угроз «дипломатия – это наи-
лучшая из альтернатив».

В дипломатических переговорах по арабо-израиль-
скому конфликту международная общественность
участвует в нескольких форматах – ООН (СБ ООН),
«квартет» международных посредников (Россия,
США, ЕС и ООН), Лига арабских государств (Саудов-
ская инициатива), трехсторонний руководящий Ко-
митет (Steering Committee), образованный в Аннапо-
лисе. Неизменным документом остается «Дорожная
карта», специально разработанная международным
сообществом для поэтапного урегулирования претен-
зий сторон. Значимую роль в урегулировании ближне-
восточного конфликта играет российская дипломатия.

Как заявил Олег Озеров, «ситуацию нельзя назвать
простой, ясной и понятной. Россия не занимает пози-
цию стороннего наблюдателя по отношению к тому,

что происходит в Газе. После кровавых январских со-
бытий обесточен сектор Газа, произошло ухудшение
гуманитарной ситуации в регионе. Гибель и палестин-
цев, и израильтян ничем нельзя оправдать. Ракетные
обстрелы из этого сектора израильских городов вызы-
вают ответные действия со стороны Израиля. Мы счи-
таем, что блокада сектора Газа должна быть снята, рав-
но как и прекращен ракетный обстрел Израиля из Га-
зы. Необходимо прекратить губительную конфронта-
цию и искать выход – он может быть только на путях
переговоров. Международная конференция в Аннапо-
лисе создала новый импульс к возобновлению процес-
са арабо-израильского урегулирования». 

В присутствии главы миссии Лиги арабских госу-
дарств в России Джумаа Аль-Ферджани высокопоста-
вленный представитель МИДа особо остановился на
позиции российской дипломатии в отношении Пале-
стины. «Россия не делит палестинский народ на
«Фатх» и «ХАМАС». Сейчас раскол прошел по самому
сердцу Палестины, в самый ответственный момент
для государства, когда начались серьезнейшие перего-
воры о судьбе палестинских территорий, о судьбе па-
лестинского народа. Сможет ли Палестина преодолеть
существующий раскол и выйти на общее понимание
того, каким палестинцы хотят видеть будущее своего
народа и какие позиции они будут солидарно отстаи-
вать в переговорах с Израилем? Сегодня необходимо
вести переговоры по сущностным вопросам оконча-
тельного статуса палестинских территорий. Россия
выступает за восстановление единства палестинского
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народа, за то, чтобы палестинцы выработали единую
позицию. Палестина и Израиль должны придержи-
ваться принципов и норм международного права. Ме-
ждународное право для Израиля – это право на суще-
ствование и безопасность, для Палестины – право на
независимость и существование вместе с Израилем в
безопасности и в признанных границах», – констати-
ровал Олег Озеров.

Российский МИД не считает, что переговоры зашли
в тупик. Стороны должны договариваться сами, на-
прямую, никто за них их судьбу не решит. При этом
Россия убеждена, что силовые методы неприемлемы.
«Силовые акции недопустимы – это принципиальная
позиция России», – подчеркнул Олег Озеров. Он счи-
тает визит Джорджа Буша «провальным» в сравнении
с итогами конференции в Аннаполисе, потому что в
ходе него были достигнуты обратные результаты, в
итоге США «заварили кровавую кашу».

Роль России в урегулировании арабо-израильского
конфликта нельзя недооценить. Объемы помощи, ко-
торую предоставляет Россия в регион, в сумме ниже,
чем из Евросоюза, но если ее распределить на каждую
из 27 стран ЕС, то наша гуманитарная помощь вполне
сопоставима с европейской. В 2006 году Россия выде-
лила 10 млн. долларов Палестине, сейчас идет прора-
ботка вопроса о выделении еще 10 млн. Россия для
арабского мира выделяет 400 стипендий, из них 150 –
для палестинцев. Однако следует учитывать такой фа-
ктор, как социально-экономическая ситуация в реги-
онах нашей страны. 

В самые тяжелые времена Россия не прекращала свою
помощь Палестине – это не только деньги, но и верто-
леты, БТР, а также подготовка кадров. В настоящее вре-
мя объем помощи наращивается. «Помощь можно нара-
щивать с тем, чтобы поощрить мирный процесс, поощ-
рить курс на достижение договоренностей, и мы будем
делать это по мере возможности, – сказал Олег Озеров.
– У нас нет никаких мотивов, по которым для нас была
бы выгодна нестабильность на Ближнем Востоке. Сле-
дует реализовать наработанный блок мирных инициа-
тив международного сообщества и установить прочный
мир на Ближнем Востоке, в котором Россия заинтересо-
вана». Россия может также сотрудничать в сфере безо-
пасности в регионе, но параметры этого взаимодейст-
вия пока не ставились на повестку дня. 

Джумаа Аль-Ферджани, выступая от имени арабско-
го сообщества Ближнего Востока, заявила: «Россия за-
нимает непредвзятую позицию, поддерживает в рав-
ной мере все арабские государства. Мы одобряем ту
позитивную роль, которую российская дипломатия
играет в СБ ООН и в «квартете», поддерживаем воз-
растание политической роли России в мире». Эта
оценка подтверждает, что сегодняшняя Россия являет-
ся активным и адекватным субъектом международно-
го сообщества. При этом российская дипломатия не
боится затрагивать наиболее сложные неурегулиро-
ванные вопросы. Россия была первой среди европей-
ских держав и участников «квартета», которая твердо
заявила о необходимости диалога между «Фатх» и
«ХАМАС». Действия российской дипломатии высоко
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оценены и европейским сообществом. Так, в одном из
интервью в 2007 году верховный представитель Евро-
союза по общей внешней политике и безопасности
Хавьер Солана сказал: «Что касается внешней полити-
ки, я рассматриваю Россию как ключевого партнера, с
которым мы вместе работаем очень тесно по таким
важным вопросам, как Ближний Восток, Иран, Запад-
ные Балканы и Северная Корея».

ДОРОГА ПО КАРТЕ
То, что в условиях имеющихся противоречий уда-

лось сформировать такой документ, как «Дорожная
карта», уже является большой победой. Если следо-
вать логике сравнения регионов планеты с единым ор-
ганизмом (например, Россия из-за менталитета росси-
ян считается душой планеты, Южная Америка из-за
тропических лесов – легкими планеты и т.д.), то ближ-
невосточный регион (несмотря на то, что там находит-
ся Иерусалим, казалось бы, это сердце планеты), к со-
жалению, ближе к сравнению с печенью. Холеричные
политические жесты свойственны уже не только араб-
ской половине. Ожесточение израильтян дошло до та-
кого апогея, что сами израильские политики прогно-
зируют появление еврейского движения, которое мо-
жет пойти по политическому пути «ХАМАС». Высока
степень отчужденности еврейского народа от прави-
тельства. Сторонники вывода поселений давно уже
выдвинули лозунг: «Поселенцы – это наш «ХАМАС».
Нарастает влияние кибуцного движения, поддержива-

ющего поселенцев, что может привести к новым
столкновениям.

Существует проблема, с которой столкнулись еще в
пору власти «Фатх» – это коррупция невероятных мас-
штабов, иными словами – умение совмещать войну с
прибыльным бизнесом. Международному сообществу,
выступающему в качестве донора, навряд ли захочется
поощрять постоянные раздоры и вытягивание денег в
связи с разрухой (которая, как известно, в головах). На-
против, позиция сдерживания может умерить аппетиты
и способствовать тому, чтобы несостоятельные неболь-
шие государства стремились под крыло более устойчи-
вых и крупных образований. Может быть, в условиях,
когда международное сообщество начало бояться тен-
денции «дробления и деления» государств, политика не-
поощрения конфронтации сможет обуздать эйфорию,
возникающую у региональных лидеров при виде пер-
спектив бесконечных антикризисных финансовых вли-
ваний долларов или евро.

Некоторые политологи считают, что расширение Ев-
росоюза на весь континент Евразии остановит междо-
усобицы и конфликты, включая палестино-израиль-

ский. Израиль и Палестина уже включены в список пре-
тендентов на членство в ЕС. Также крайне важно обу-
чать арабскую часть населения, о чем говорил Олег Озе-
ров. Без современных знаний в области экономики не
поднять уровень жизни в том же секторе Газы. А, как из-
вестно, любые экономические проблемы арабы объяс-
няют существованием такого государства, как Израиль.
Отсюда идет поддержка широкими слоями арабского
населения идеи уничтожения государства Израиль. Мы
действительно видим здесь глобальный кризис цивили-
заций – мусульманская цивилизация, весьма религиоз-
ная и мало образованная, постоянно живет в режиме
шантажа европейской христианской цивилизации. И,
расправившись с одним христианским государством,
они займутся тем же самым шантажом, развязав войну с
другим государством христианской цивилизации. 

Об этом свидетельствуют «открытия», которые сдела-
ли коалиционные силы НАТО в Ираке, – с ними воюют
не только иракцы, афганцы, но и чеченские и узбекские
боевики. Панисламский джихад, Всемирный халифат –
это тотальный фанатизм малообразованного населения,
бедного и многочисленного. В случае же ожесточения
ситуации в ближневосточном регионе государство Из-
раиль действительно подвергнется крайней опасности.
По данным Лондонского института стратегических ис-
следований, соотношение вооруженных сил арабского
альянса Палестины, Ливана, Сирии и Египта к числен-
ности израильской армии Цахал по личному составу со-
ставляет 13:1, по танкам 4:1, по боевым самолетам 3:1.

На пресс-конференции, посвященной внешнеполи-
тическим итогам 2007 года, в пресс-центре МИД России
23 января 2008 года глава МИДа Сергей Лавров особо
остановился на аспектах урегулирования арабо-изра-
ильского конфликта. «Я не думаю, что какие-либо со-
бытия в сфере ближневосточного урегулирования мож-
но квалифицировать как означающие смерть «Дорож-
ной карты». Если говорить о международной встрече по
Ближнему Востоку, которая состоялась в ноябре про-
шлого года в Аннаполисе, то документ, который на этой
встрече был подписан Махмудом Аббасом и Эхудом
Ольмертом, прямо подтверждает жизненность, актуаль-
ность и необходимость выполнения «Дорожной карты»,
– заявил Сергей Лавров. Насилие идет по порочному
кругу. «Вроде бы все понимают, что его нужно остано-
вить, но каждый считает, что это должна сделать против-
ная сторона. Мы в наших контактах со всеми участника-
ми этого процесса, вместе с нашими арабскими друзья-
ми, вместе с членами «квартета» пытаемся найти фор-
мулу, которая позволила бы обеспечить немедленное
прекращение огня, – говорит Сергей Лавров. – Спасти
людей, которые страдают безвинно, – это важнейшая
обязанность руководства Израиля и палестинских груп-
пировок. Мы категорически осуждаем любые ракетные
обстрелы Израиля. Убеждены, что непропорциональ-
ные ответные меры также неприемлемы, и повторяю:
будем добиваться того, чтобы это прекратить». Глава
российского МИДа считает, что сегодня надо поощрять
мирное урегулирование кризисов преимущественно
при помощи региональных механизмов.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Колоссальные суммы военных расходов США
начинают настораживать даже западных, ло-
яльных Америке, политиков. Предостерегаю-
щие голоса все чаще раздаются во Франции,
Германии, Испании и других странах. Средства,
выделяемые на оборону, неуклонно растут,
словно снежный ком, хотя реальных предпосы-
лок для этого никаких нет – никто вторгаться в
США не собирается. Куда же катится Новый
Свет? Неужели к новой холодной войне?

ТРЕВОЖНЫЕ РЕКОРДЫ
В начале февраля этого года Пентагон раскрыл свои

планы для общественности. Проект военного бюджета
США на 2009 год составляет $515,4 млрд. Как пишет га-
зета International Herald Tribune, с учетом инфляции это
самые большие затраты с 1945 года. Сюда входят только
обычные текущие расходы на армию, без затрат на воен-
ные действия и на разработку оружия массового пораже-
ния – эти данные секретны. Хотя новые запросы Пента-
гона на продолжение военных действий в Ираке, Афга-
нистане и других странах стали известны общественно-
сти – это ни много, ни мало еще $600 млрд. Между тем
бюджетный дефицит страны (все государственные долги)
превышает $ 8 трлн. при годовом ВВП 13 трлн. долл.

В целом расходы на оборону в реальном исчислении
выросли за год на 5%. А всего за время пребывания пре-
зидента Буша у власти военные затраты увеличились на
30%, хотя экономика почти все время скатывалась вниз
и выделение средств на решение социальных проблем
тормозилось. 

Всего военные затраты, по мнению экспертов, сейчас
составляют немногим более 4% от ВВП. Во время Ко-
рейской войны они были на уровне 14%, а во время
Вьетнамской приблизились к 9%. Однако в реальном
исчислении (с учетом инфляционных процессов) ны-
нешние расходы – самые высокие. Лорен Томпсон, экс-
перт Института Лексингтона (США), подчеркивает, что
расходы на оборону в 2009 году достигнут своего апогея.
При этом Пентагон намеревается затратить значитель-
ные средства на продолжение военных действий в Ира-
ке и Афганистане, что непосредственно потребует уве-
личения количества военнослужащих, формирования
особых морских и пехотно-десантных подразделений, а
значит, повлечет за собой и еще большие расходы. 

В условиях растущей непопулярности иракской вой-
ны среди американцев неугомонные генералы тем не

менее требуют новых, дополнительных расходов на
Ирак. Пентагон просит, чтобы в ближайшие месяцы
только на военные действия на Ближнем Востоке бы-
ло выделено дополнительно $70 млрд. В любом случае,
говорит министр обороны США Роберт Гейтс, расхо-
ды на оборону не должны понизиться ниже 4% ВВП –
предел, который, по мнению военных, позволит США
должным образом защищать свои глобальные интере-
сы. Умышленно или спонтанно, здесь мнения специа-
листов расходятся, но сегодня военные делают все
возможное, чтобы следующий президент США как
можно глубже увяз на Ближнем Востоке и вообще был
связан по рукам и ногам военными обязательствами
во всем мире.

СРЕДНЯЯ АЗИЯ: СТАВКА БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ЖИЗНЬ

Между тем американцы, точнее, представители глав-
ного штаба, проявляют повышенный интерес к стра-
нам, как бесцеремонно заявляется, входящим в сферу
особенно важных жизненных интересов США. Это
страны – бывшие республики СССР. Среди них Украи-
на, Грузия, Азербайджан, Казахстан и Киргизия. В янва-
ре этого года адмирал Вильям Фаллон, глава генераль-
ного штаба США, посетил Узбекистан, где встречался с
президентом страны Исламом Каримовым. В 2005 году
отношения между двумя странами подморозило. Это
было вызвано тем, что власти Узбекистана не потерпели
зарубежных инсинуаций и призвали к порядку толпы
уличных погромщиков-подстрекателей, действия кото-
рых оплачивали заокеанские спонсоры. Тогда страна
была на грани раскола и распада. Опасаясь, что дейст-
вия провокаторов дестабилизируют обстановку и приве-
дут к человеческим жертвам, правительство страны бы-
ло вынуждено подключить армию. Одновременно аме-
риканцам было запрещено пользоваться местным аэро-
дромом (ранее американцы обосновались в Узбекистане
под предлогом борьбы с талибами). Сейчас американцы
вновь рассчитывают вернуться и сделать весь Узбеки-
стан своей военной базой. Есть американская военная
база и в Киргизии. В Таджикистане американских воен-
ных нет, но эта страна разрешает боевым самолетам
США перелетать через свое воздушное пространство и
перезаправляться на своих аэродромах.

Шанхайская организация сотрудничества (ШОС)
неоднократно выступала с заявлениями, в которых
выражалась озабоченность по поводу иностранных баз
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в регионе и высказывалось требование членов органи-
зации зарыть в регионе базы США и других стран (в
Центральной Азии присутствуют небольшие военные
контингенты Германии и Франции). Вашингтон, в
свою очередь, заявлял, что США заключали военные
договоры с отдельными странами, а не с ШОС, поэто-
му, говорят американцы, ШОС пусть не беспокоится.

Явное нежелание американцев уходить из Средней
Азии под надуманным предлогом борьбы с талибами в
Афганистане эксперты объясняют чрезвычайной
стратегической важностью региона, который располо-
жен между Россией и Китаем, главными геополитиче-
скими конкурентами США. Луц Клевеман в своей
книге «Новая большая игра: кровь и нефть в Цент-
ральной Азии» отмечает, что присутствие американцев
в этом регионе позволяет США убивать одним выстре-
лом двух зайцев: присматривать за Афганистаном и
контролировать энергоресурсы Центральной Азии
(название книги перекликается с термином «большая
игра», который впервые употребил офицер англий-
ской разведки Артур Коннолли относительно Средней
Азии в середине XIX, когда в регионе столкнулись ин-
тересы Британии и России). Физическое военное при-
сутствие американцев дает им возможность строить
газо- и нефтепроводы в обход России, использовать
нефть, газ и другие полезные ископаемые региона в
своих целях. Другие аналитики добавляют, что таким
образом убивается еще больше зайцев, поскольку тем
самым ограничивается влияние в регионе Пекина и
Москвы. Одновременно США получают прекрасную

возможность развивать свою экспансию из военной
сферы в гражданскую, вмешиваться в политическую
жизнь среднеазиатских республик и устанавливать там
лояльные США режимы. В этих целях в регионе ак-
тивно разворачивают свою деятельность американ-
ские финансовые структуры Всемирный банк (World
Bank) и Международный валютный фонд (IMF). 

Фредерик Старр, председатель Института Централь-
ной Азии и Кавказа при университете Джона Хопкинса,
убежден, что американцам в Средней Азии необходимо
идти вширь и вглубь. В связи с этим он считает необходи-
мым увеличение помощи региону в любой форме (сейчас
ежегодная поддержка Средней Азии со стороны США
составляет около $2,67 млрд.) и одновременно призывает
разработать долгосрочную концепцию политики США в
регионе. Сделать это крайне необходимо, считают в
США, поскольку в Каспийском регионе сосредоточено
более 6% мировых нефтяных запасов и почти 40% миро-
вых запасов газа, не говоря о других полезных ископае-
мых. Оккупация Афганистана позволила американцам
соединить коридором нефтеносный Ближний Восток и
Среднюю Азию, без которой к Каспию не подобраться, –
непосредственному подходу «мешает» Иран. 

ДОКОЛЕ?
Канадский профессор Джулиус Дюфор (Jules Dufour,

Global Research, July 1, 2007), долго занимающийся
проблемами глобализации, утверждает, что США пол-
ностью контролируют 191 правительство стран – чле-
нов ООН. По его убеждению, США бесцеремонно ис-
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пользуют военную силу в тех случаях, когда та или иная
страна отказывается подчиниться их диктату. При этом,
поскольку сегодня прямое грубое вторжение, в отличие
от XIX века, считается неприемлемым, применяются
такие лозунги, как «борьба с терроризмом», «установле-
ние демократии», «устранение диктаторских режимов»,
«нарушение прав человека». Государства, пытающиеся
проводить собственную национальную политику, то
есть политику, выгодную их народам, сразу же оказыва-
ются в «оси зла». Любопытно, что чаще всего в этой
пресловутой «оси» оказываются страны, богатые энер-
горесурсами. Среди них многострадальный Ирак, Иран
и Венесуэла. В то же время к «плохим» причисляются
государства в непосредственной близости к России, на-
пример Беларусь и Северная Корея. Много вопросов
относительно «демократии» есть у США и к самой Рос-
сии. Безусловно, Россию давно бы уже растерзали, если
бы не вовремя принятое решение власти РФ по укреп-
лению обороноспособности страны.

Самые сильные в техническом отношении базы и
больше всего военного персонала сосредоточено на
ключевых мировых нефтяных и газовых маршрутах
или в странах/районах, где есть богатые месторожде-
ния природных ископаемых. Особенно опекается
Персидский залив, где базы буквально налеплены од-
на на другую. Но этого американцам мало. Предпола-
гается строительство в Персидском заливе и около не-
го еще 14 новых военных баз. Только в Ираке идет ра-
бота по возведению и реконструкции 20 баз, на что
выделено $1,1 млрд.

Согласно данным Джулиуса Дюфора, США прямо
или косвенно контролируют или каким-либо образом
используют более 1000 военных баз и военных объектов
во всем мире. Непосредственно в ведении Пентагона
находятся боеспособные базы в 63 странах. Американ-
ские солдаты присутствуют в 156 странах планеты. Лег-
че назвать страну, где нет американцев, чем где они есть,
потому что они – повсюду. Солдат США можно увидеть
в Южной Корее, Японии, Сингапуре, Грузии, Канаде,
Гондурасе, Австралии, Чехии, Польше, Испании, Алжи-
ре, Марокко, Колумбии, Бразилии, на больших и ма-
леньких островах Индийского и Тихого океанов... 

Джулиус Дюфор также отмечает, что во всем мире у
людей начинают открываться глаза на реальную поли-
тику США и их сателлитов. На международных конфе-
ренциях представителей широкой общественности, раз-
ных неправительственных организаций и молодежных
движений все чаще раздаются голоса против гегемонии
США. В частности, об этом шла речь на международных
общественных форумах в Париже (2003) и Лондоне
(2004). В 2004 году на подобном съезде в Мумбае (Ин-
дия) 125 делегатов из 34 стран решили объединить уси-
лия, направленные на закрытие всех иностранных баз
на суверенных территориях. В 2005 году общественные
форумы против военной экспансии США состоялись в
Испании и в Бразилии. Участники этих форумов приня-
ли конкретные документы, позволяющие реально про-
тиводействовать милитаристам. Народы просыпаются.

Олег ЩЕЛОВ
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Государство, уверенное в своих силах
Проводимый в стране курс характеризуется ростом
государственного участия в развитии реальной
экономики при сохранении регулирования на
макроэкономическом уровне

Предсказание успехов
Кроме уверенных темпов экономического роста
нынешние власти страны проводят выверенную
финансовую политику, направленную на снижение
внешнего долга РФ

Движение в заданном направлении
Если говорить о преемственности, то прежде всего
должна быть сохранена социальная направленность
нынешнего курса

Одним из важнейших завоеваний последнего периода
стала убежденность огромного числа людей в своих
возможностях строить планы на будущее

ГЛАВНАЯ ТЕМА



В январе 2007 года в Центре международной
торговли прошло заседание «Меркурий-клуба»,
куда были приглашены лидеры российского
бизнеса, политической элиты и научного сооб-
щества. С докладом об основных тенденциях
мирового и отечественного развития выступил
президент ТПП России, академик РАН Евгений
ПРИМАКОВ.

ЗАКОНОМЕРНОСТЬ ЭКОНОМИКИ 
По мнению главы ТПП России, в российской эко-

номике можно отметить несколько основных законо-
мерностей. Во-первых, это высокая динамика разви-
тия страны, значительно превышающая темпы разви-
тия мировой экономики. За девять последних лет ВВП
всего мира вырос на 46,4%, а российский – на 80%. По
темпам прироста ВВП Россия значительно обогнала
США, Японию, Европейский союз в целом.

В 2007 году инвестиции в основные фонды у нас воз-
росли на 20%, а прямые иностранные инвестиции –
почти в два раза. Однако для сохранения курса на уве-
личение доли России в мировом ВВП необходимо
преодолеть сложившееся представление правительст-
венных финансистов о том, что перевод экономики на
инновационные рельсы должен замедлить экономиче-
ский рост в России. Этот довод опровергает китайская
практика, где оба процесса развиваются одновремен-
но и быстро.

Во-вторых, проводимый в стране курс характеризу-
ется ростом государственного участия в развитии ре-
альной экономики при сохранении регулирования на
макроэкономическом уровне. Во многом благодаря
этому, утверждает Евгений Примаков, сдерживается
инфляция, укрепляется рубль, увеличиваются золото-
валютные запасы страны. Механизмом развития рос-
сийской экономики становится частно-государствен-
ное партнерство. 

Государственное участие в производстве в россий-
ских условиях не отбрасывает страну назад, уверен Ев-
гений Примаков. Сегодня лишь государство оказалось
способным обеспечивать отход экономики от одно-
сторонней сырьевой ориентации.

В-третьих, проводимый в стране курс нацелен на пе-
ревод экономики на инновационные рельсы. К сожа-
лению, реализация многих намечаемых мер по стиму-
лированию инновационной модели развития откла-
дывалась на 2008–2010 годы. Эта медлительность не-

позволительна. В России сегодня в 5 раз больше уче-
ных на тысячу населения, чем в Китае, в 2,5 раза боль-
ше выпускников инженерных специальностей, а вот
на мировом рынке наукоемкой продукции доля Китая
достигла 6%, а наша – около половины процента.

В-четвертых, начато использование средств, полу-
ченных за счет высоких мировых цен на экспортируе-
мое сырье для многостороннего развития России. Се-
годня важно диверсифицировать экономику, а не
складывать огромные доходы в «кубышку». Возмож-
ные в будущем экономические трудности легче пре-
одолевать, будучи высокоразвитой державой, не усту-
пающей мировым лидерам. Раздел Стабфонда с фев-
раля 2008 года на Резервный и Фонд национального
благосостояния – правильное решение,  подчеркнул
Евгений Примаков. Но, по его мнению, непомерно
большим является Резервный фонд (10% от ВВП).

В-пятых, нынешнему экономическому курсу свой-
ственна ориентация на подъем уровня жизни населе-
ния. Это очень важный момент, потому что начинать
пришлось, как сказал Евгений Примаков, с «низкой
отметки»: общие потери российской экономики за
время проведения либеральных реформ 1992–1998 го-
дов превысили в два с лишним раза потери советской
экономики в годы Второй мировой войны.

ДЕЛА РОССИЙСКИЕ
Внутриполитический курс, проводимый в нашей

стране, преследует несколько целей: сохранение цело-
стности России, совершенствование государственного
федерального устройства, укрепление безопасности
населения, борьба с коррупцией, защита конституци-
онных прав человека, создание условий для всесто-
роннего развития личности.

Центр тяжести в настоящее время перемещается на
совершенствование вертикали власти и государствен-
ного федерального устройства России. Необходимость
политической централизации в такой огромной стра-
не, как Россия, очевидна. На сегодняшний день, мож-
но считать, укреплено звено, связывающее центр с ре-
гионами. Меньше достижений на отрезке вертикали
власти между регионами и муниципалитетами: сдела-
но далеко не все для определения прав и обязанностей
тех и других, распределения полномочий. 

Очевидна необходимость разработки всей системы
бюджетного федерализма, с тем чтобы, по мнению
Примакова, решить целый ряд задач: оптимизировать
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налоговое распределение средств между Центром и
регионами, регионами и муниципалитетами, стиму-
лировать субъекты Федерации и муниципалитеты на
использование своих возможностей для экономиче-
ского развития, активизировать хозяйственную дея-
тельность экономически мощных регионов в других
регионах.

В федеральном строительстве многое будет зависеть
от четкого продолжения уже начавшейся практики ук-
рупнения регионов. Современное российское феде-
ральное государство базируется на том администра-
тивно-территориальном делении, которое было в со-
ветский период. Однако в тот период первостепенным
являлось решение политических задач.

Ни для кого не секрет, что для такого многонацио-
нального и многоконфессионального государства, как
Россия, особенно важна выверенная национальная
политика. Ее значение возрастает также в связи с им-
миграцией – временной и постоянной – в нашу стра-
ну миллионов жителей других бывших республик
СССР. В своих выступлениях в конце 2007 года прези-
дент России неоднократно говорил о необходимости
защиты курса, которым пошла Россия.

Главным является защита от той части госаппарата,
которая стремится обеспечить свою деятельность не
демократическими средствами, а созданием команд-
но-рыночной системы. Такие госслужащие, как пра-
вило, сращиваются с бизнесом, лоббируют интересы
его различных групп. Эта часть госаппарата является
рассадником коррупции, которая в России превраща-

ется в эпидемию. Размер взятки при государственных
закупках может достигать 50% от стоимости заказа.
Есть над чем подумать!..

ОНИ И МЫ
Главная черта внешнеполитического курса – отстаи-

вание национальных интересов. Причем Россия, от-
мечает академик, стремится решать эту задачу не через
конфронтацию с кем бы то ни было, без попыток ук-
репить свои позиции путем создания военных блоков,
но развивая многосторонние отношения с государст-
вами, расположенными на различных континентах.
Это отнюдь не означает, что Россия не способна дать
отпор в случае посягательства на ее жизненные инте-
ресы – резко возросла обороноспособность страны,
можно считать, из руин девяностых годов поднимают-
ся ее Вооруженные силы.

Россия, восстанавливая свой большой и перспек-
тивный потенциал, возвращается к положению вели-
кой державы. Это создает важное условие обеспечения
целостности страны, преемственности того курса, ко-
торым она пошла в последние годы, стабильности в
регионе и на глобальном уровне, успеха мер против
распространения ядерного оружия, действий, направ-
ленных на обуздание международного терроризма.

Внешнеполитический курс России выработан с уче-
том многополярного мироустройства, в который впи-
сывается наша страна. Однако существуют субъектив-
ные препятствия для становления многополярного
мироустройства. Это политика США.

67

Фото ИТАР-ТАСС



В нынешних условиях это самая развитая в эконо-
мическом отношении, самая сильная в военном и са-
мая передовая в научно-технологическом плане стра-
на мира. На таком фоне при нынешней американской
администрации усилилось влияние тех, кто пытается
сохранить гегемонистские позиции за Соединенными
Штатами и на период складывания многополярного
мироустройства.

Это негативно отражается на процессе нейтрализа-
ции тех угроз, с которыми сталкивается человечество
после окончания холодной войны. Каковы же эти уг-
розы?

Первая – расползание ядерного оружия и других
средств массового уничтожения за пределы пятерки
официальных членов ядерного клуба, научившихся
сдержанности в вопросах их применения. Вторая –
международный терроризм, выступающий в обличии
исламизма, хотя он ничего общего не имеет с исламом
как религией. Третья – разрастающиеся региональные
конфликты.

Опасность усугубляется и тем, что эти три угрозы
могут сомкнуться. Во время холодной войны стабиль-
ность на международной арене обеспечивалась взаим-
ным сдерживанием двух сверхдержав, возглавлявших
два противоположных идеологических лагеря. Иными
словами, базировалась на конфронтации с четко очер-
ченными пределами. Теперь предотвращение новых
угроз возможно лишь совместными целенаправлен-
ными усилиями всех основных центров складывающе-
гося многополярного мира. Между тем эта бесспор-

ная, как представляется, истина далеко не легко осу-
ществима.

Как показала операция в Ираке, США взяли на себя
монопольное право в определении того, какая страна
угрожает международной безопасности, и единолич-
ном принятии решения о применении против нее силы.
В США ширится понимание ущербности односторон-
не принимаемых силовых решений. Это еще не означа-
ет, что американская администрация готова к универ-
сальным многосторонним действиям против новых уг-
роз безопасности и стабильности в мире. Характерно,
что ставка делается не на укрепление и модернизацию
такого общепризнанного международного механизма,
как ООН, а на расширение военного блока НАТО. 

Созданная в годы холодной войны как региональная
организация, НАТО в нынешнее время постепенно
распространяет свое силовое влияние на другие реги-
оны. Уже сегодня эта организация задействовала свои
вооруженные силы в Афганистане. И никто не знает,
что будет дальше. Не может, например, не насторажи-
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вать обсуждаемый в ряде СМИ вариант вооруженной
интервенции, если не США, то НАТО, в Иране и Си-
рии. Естественно, от разговоров до осуществления
этой идеи большая дистанция. Многие участники
НАТО вряд ли захотят ее преодолевать. Но разве не на-
стораживает тот факт, что новые члены НАТО и стра-
ны, стремящиеся во что бы то ни стало войти в этот со-
юз, часто готовы платить непомерно большую цену за
американскую благосклонность.

Североатлантический союз, охватывая все новые
страны, приблизился к нашим границам. Конечно,
нас не может это не тревожить. Тем более что расши-
рение НАТО сопровождается антироссийской ритори-
кой, да и наступательной политикой США в бывших
советских республиках. В Москве все это не может не
расцениваться как действия, порожденные недоволь-
ством определенных западных кругов тем, что «Россия
сосредотачивается».

Не может не затрагивать интересы России и бездум-
ная настойчивость США и ряда их союзников в предо-
ставлении независимости Косово. Дело в том, что от-
деление части территории Сербии – феномен насиль-
ственного выделения автономии из состава унитарно-
го государства. Это может стать прецедентом, исполь-
зуемым многими сепаратистскими силами, подорвать
с таким трудом установленную стабильность во мно-
гих странах. США осуществляют и другие действия,
вызывающие опасения с нашей стороны. К ним следу-
ет отнести попытки установления американского кон-
троля над политикой Грузии и Украины, планы разме-
щения на постоянной основе американских военных
баз вблизи российской территории.

Трудно представить, что эти действия предпринима-
ются для подготовки войны против России. Однако
еще труднее расценить их как оборонительные в пред-
дверии российской агрессии, в которую не верит ни
один здравомыслящий политик. Остается прийти к вы-
воду, что эти акции США осуществляются для давления
на Россию с целью сорвать процесс восстановления ее
равноправной ведущей роли в международных делах.

При этом есть основания считать, что цель амери-
канской политики не ограничивается давлением на
Россию. После иракского провала в администрации
США возобладало мнение, что причина случившегося
не в ущербности доктрины «унилатерализма», а в том,
что одностороннюю американскую операцию автома-
тически не сопроводили своей поддержкой ведущие
европейские союзники США. Такой автоматизм дей-
ствовал во время холодной войны, когда США взяли
на себя функцию обеспечения безопасности Западной
Европы. А после окончания холодной войны про-
изошло экономическое сближение Западной Европы
и России – резко увеличилась торговля, взаимные ин-
вестиции, начали осуществляться совместные проек-
ты. В попытках восстановить «блоковую дисциплину»
в новых условиях, очевидно, не последнюю роль игра-
ют и запугивание Европы российской «энергетиче-
ской экспансией», и размещение ПРО для «защиты
Европы от иранской ракетной угрозы», и опора на но-
вых членов НАТО, которые не в пример старым не пе-
речат Вашингтону.

МЫ ВЫСТОЯЛИ
В таких нелегких условиях нашей стране все же уда-

ется проводить оптимальную внешнюю политику. Вы-
нужденно укрепляя стратегический и тактический во-
енный потенциал, Россия всячески демонстрирует
свое стремление стать одной из главных сил, стабили-
зирующих международную обстановку. Минувший
год подтвердил успехи внешней политики России –
установление тесных, а подчас и стратегических отно-
шений со многими странами Азии, особенно с Китаем
и Индией, неослабевающее стремление иметь тесные
связи с европейскими странами, взаимовыгодные
партнерские отношения с США.

Западным политикам не мешало бы по-новому ос-
мыслить роль и место нашего государства в совре-
менном мире. Не придуманной России, которая ис-
пользует якобы в имперских целях потоки энергети-
ческого сырья в другие страны. А той реальной Рос-
сии, которая не намерена идти «в фарватере чьей бы
то ни было политики, но одновременно направляет
свои усилия на борьбу с международным террориз-
мом, против расползания оружия массового уничто-
жения, не приемлет раздела мира по цивилизацион-
но-религиозному признаку, стремится задействовать
свои уникальные возможности для ликвидации опас-
нейшего конфликта на Ближнем Востоке. Той Рос-
сии, которая проводит политику, остужая горячие го-
ловы, готовые, не научившись ничему в Ираке, по-
вторить губительные силовые приемы против неугод-
ных режимов».

Можно прийти к выводу, что в целом 2007 год был
успешным для России. Превалировали положитель-
ные процессы в экономике, политике. Но еще контра-
стнее обозначились и нерешенные проблемы, опреде-
ленные диспропорции. На них необходимо обратить
самое пристальное внимание в наступившем 2008 го-
ду, особенно потому, что он будет отягощен предвы-
борной обстановкой.

Внешнеполитическая картина для обновленной
России будет неполной, если не сказать о нашей ли-
нии в отношении стран СНГ. Положение на просторах
Содружества сложилось далеко не простое. Центро-
бежные силы на данном этапе оказались сильнее цен-
тростремительных. В этих условиях Москва сосредо-
точилась на процессах интеграции в евразийском на-
правлении, в Таможенном союзе, наконец, в шанхай-
ской шестерке. Эти меры рассчитаны и на то, чтобы
сохранить Содружество.

Таков в общих чертах курс, которым шла Россия в
последний год президентства Путина. Остается наде-
яться, что новый президент обеспечит преемствен-
ность данного курса, одновременно борясь с теми не-
достатками, которые имеют место. Прежде всего это
экономические прорехи. Однако не стоит забывать,
что и в политической линии нам немного не хватает
продуманности, прагматизма и некой общей зрелости,
которая присуща государству, уверенному в своих си-
лах и целях.

Эльдар КАСАЕВ
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Первые два месяца нынешнего года – время
подводить окончательные итоги ушедшего го-
да. До сих пор результаты оглашались с припис-
кой «предварительные». Итоги экономического
развития страны впечатляют. 

П
режде всего успешными назвал их президент
Владимир Путин: «Прошлый год был успешным.
Действительно это так, и цифры говорят сами за

себя». Главная из них – рост валового внутреннего про-
дукта (ВВП) – 7,8%. Высокие темпы экономики стали
возможными благодаря росту инвестиционного спроса,
строительству обрабатывающих производств и сохране-
нию высокого уровня потребительского спроса. 

ИТОГИ И РЕЗУЛЬТАТЫ 
Для последнего есть все основания. Так, в январе-

ноябре 2007 года относительно аналогичного периода
2006-го прирост реальных располагаемых доходов на-
селения составил 10,1%. Поэтому в течение всего года
сохранялся высокий темп роста розничной торговли –
прирост оборота по отношению к 2006 году составил
15,6%. Промышленное производство в январе-ноябре
2007 года выросло на 6,3% по отношению к соответст-
вующему периоду прошлого года.

О том, что стоит за этими цифрами, рассуждали экс-
перты, принявшие участие в круглом столе «Экономи-
ческие итоги 2007 года». Как отметил преподаватель
ГУ ВШЭ, главный аналитик банка Евгений Надор-
шин, в 2007 году, кроме ноября, все показатели выгля-
дят лучше, чем за аналогичный период прошлого года.
При этом они достаточно ожидаемы. Гораздо интерес-
нее итоги 8-летнего периода, то есть времени прези-
дентства Путина. Здесь картина выглядит следующим
образом: в 2 раза выросли располагаемые денежные до-
ходы, в 3 раза реальные зарплаты, в 2,6 раза – пенсии,
в 1,7 раза – ВВП. Так что обещание Владимира Путина
удвоить ВВП за 10 лет выглядит вполне реальным и
обоснованным. Выросло промышленное производст-
во, розничная торговля (в 2,4 раза), остальные секторы
продемонстрировали еще более заметный рост. В пять
раз вырос объем зарубежного товарооборота. 

Правда, на этом благополучном фоне усилилось рас-
слоение на бедных и богатых. Если 8 лет назад так на-
зываемый коэффициент расслоения населения соста-
влял 13,9%, то в 2007 году – 15,6%.

В целом эксперты сошлись на том, что год выглядит
довольно обычным с точки зрения макроэкономики,
особенно на фоне последних лет. Научный руководи-
тель Высшей школы экономики Евгений Ясин даже
назвал его «жирным». Таким, впрочем, был и 2006 год,
таким будет и 2008-й. 

А руководитель Экономической экспертной груп-
пы Евсей Гурвич отметил еще одно достижение 2007
года – демографический рост. Помимо того, что уве-
личилась рождаемость, наметилось снижение смерт-
ности. Впервые с момента распада СССР средняя
продолжительность жизни мужчин увеличилась до
60,5 года. Это говорит о многом – улучшении соци-
альных условий, доступности здравоохранения и ро-
сте качества жизни в целом. Демографический пока-
затель говорит о том, что жить в России становится
лучше, не менее чем темпы роста ВВП, которыми
оперируют экономисты.

Что касается прогнозов на год, то эксперты завери-
ли, что дефолта не будет. Экономика будет развивать-
ся с учетом ныне существующих трендов, но на деле
рост мог быть более существенным. Будет расти ин-
фляция, поскольку траты федерального бюджета воз-
растают, а в страну приходят дополнительные нефтя-
ные деньги. Хорошо, если основные траты пойдут на
модернизацию экономики, образование и науку. Как
отметил Гурвич, серьезных краткосрочных рисков на
данный момент нет. Даже если цены на нефть упадут
на 20–30 долл. за баррель, наша экономика сможет пе-
режить это достаточно безболезненно. На сегодняш-
ний день нижний порог – не менее 60 долл. за баррель,
и то скорее всего он не будет достигнут. 

Рост ВВП в будущем году составит от 6 до 7%, ин-
фляцию же, по мнению Гурвича, удастся вернуть к
двузначной отметке. Она будет ниже 10%. 

Некоторые аналитики уже высказали более кон-
кретные прогнозы. Так, по данным консенсус-прогно-
за российских инвесткомпаний и банков, инфляция в
России к концу 2008 года составит 10,2%, индекс РТС
вырастет до 2820 пунктов, а курс доллара к рублю ос-
танется почти на текущем уровне – 24,47 руб. за дол-
лар. Этот прогноз составлен на основе данных 12 рос-
сийских компаний и банков, полученных ИнвестГУ-
РУ. Среди них – «Ренессанс Капитал», «Тройка Диа-
лог», «Уралсиб», «Атон», Банк Москвы, Собинбанк и
другие. 
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ПРОГНОЗЫ НА ПЕРСПЕКТИВУ 
Сценарий развития отечественной экономики на 2008–2010

годы, утвержденный в конце прошлого года, ориентирован на
дальнейшее развитие положительной динамики. Согласно
прогнозу, подготовленному Минэкономразвития, никаких
коллапсов не ожидается. Рост ВВП продолжится, несмотря на
ожидаемое снижение цен на нефть, ведь все силы правитель-
ства будут направлены на диверсификацию структуры эконо-
мики. 

По умеренно-оптимистическим оценкам Минэкономразви-
тия, экономический рост в среднесрочной перспективе сохра-
нится на уровне 6–6,2%.

Согласно дальнесрочному прогнозу, объем российской эко-
номики к 2020 году должен вырасти почти в четыре раза – до 5
трлн. долл. А Россия войдет в пятерку крупнейших экономи-
ческих держав мира, наравне с Китаем, США, Индией и Япо-
нией, и выйдет на передовые позиции в Европе. Также мы вы-
бьемся в лидеры в нескольких высокотехнологичных нишах
мирового рынка. Все эти достижения станут реальностью, ес-
ли экономический курс России сменится с нынешнего экс-
портно-сырьевого на инновационный.

Каким образом это произойдет, прописано в долгосрочной
концепции Минэкономразвития по социально-экономиче-
скому развитию России до 2020 года. Там рассматриваются
инерционный, энергосырьевой, инновационный сценарии
развития экономики. Все они основаны на конкурентных пре-
имуществах российской экономики. В каждом варианте про-
писаны сферы, которые будут развиваться в приоритетном по-
рядке. Энергосырьевой сценарий, например, предполагает,
что Россия остается энергетической сверхдержавой, и госу-
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дарство сосредоточится на модернизации энергети-
ческого и транспортного секторов.

За основу же Минэкономразвития берет инноваци-
онный вариант развития, в котором ставятся самые
амбициозные задачи. Наряду с модернизацией и раз-
витием инфраструктуры мы реализуем преимущества
инновационного развития и становимся конкуренто-
способными и в этой сфере.

Россия должна выйти на лидерские позиции в 5–6
нишах мирового рынка. Так, у нас еще сохраняются
шансы стать первыми в строительстве региональных и
грузовых самолетов, вертолетов и производстве и за-
пуске космических аппаратов и разработке программ-
ного обеспечения. Нельзя оставить без внимания и
атомную энергетику. Кроме того, Россия из импортера
мяса превратится в экспортера и останется одним из
лидеров по производству и экспорту зерна в мире.

Согласно инновационному сценарию, ВВП до 2020
года будет ежегодно прирастать на 6,6%, а промыш-
ленное производство – в пределах 5–5,2%. Инфляцию
же к этому периоду удастся снизить лишь до 3%. 

Сейчас объем ВВП на душу населения в России ра-
вен 5–6 тыс. долл. По плану Минэкономразвития, к
2020 году этот показатель достигнет уже 30 тыс. долл.,
а это 70% от уровня жизни в Евросоюзе и 50% – от
США. Пока разрыв между Россией и европейскими
странами составляет 20 раз.

Кардинально изменится и жизнь простых россиян.
Средний класс будет составлять половину населения
страны. В случае успешной реализации программы
нам удастся еще улучшить демографическую тенден-
цию. Уже с 2015 года сокращение населения России
сменится его ростом. К 2020 году население России
будет составлять 140–142 млн. человек.

Средняя продолжительность жизни наших соотече-
ственников, по расчетам Минэкономразвития, к 2020
году увеличится до 75 лет с нынешних 65–66 лет. 

Реализовывать инновационный вариант развития
экономики государство рассчитывает в основном на
деньги бизнеса. В рамках процедуры согласования до-
кумента Минэкономразвития и Минфин разработали
механизмы по совершенствованию налоговых ставок.

НЕГАТИВ НА ПОЗИТИВЕ 
Главная проблема – инфляция. Так, только

первые три месяца года прошлого года она
составила 3,4% против 5% за аналогичный
период 2006 года. Поэтому борьба с инфля-
цией останется в центре внимания экономи-
ческой политики как в этом, так и в последу-
ющие годы, и правительство намерено пус-
тить в ход весь арсенал инструментов, чтобы
победить в этой битве. Тогда инфляция сни-
зится до 6–7% в 2008 году, 5,5–6,5% – в 2009
году, 5–6% – в 2010 году. Однако по словам
директора сводного департамента макроэко-
номического прогнозирования Минэконом-
развития Андрея Клепача, прогноз на 2009
год, который ляжет в основу федерального
бюджета, увеличен на 0,5% до 5,8–7%. Изме-
нен также прогноз на 2008 год – до
7,5–8,5%.

Банк России исходит из того, что в текущем
году удастся удержать инфляцию в пределах
8–8,5%. Однако Клепач отметил, что тенден-
ция роста инфляции заметна по всему миру, и
во многих странах показатели оказались выше
прогнозируемых. В то же время МЭРТ считает,
что в 2010 году удастся уложиться в инфляцию
5–6%, которая заложена в расчетах федераль-
ного бюджета на 2008–2010 годы и представля-
ет собой старый прогноз, утвержденный еще в
апреле 2007 года.

Тревожная тенденция сложилась и в сфере
российской внешней торговли. Прирост им-
порта свидетельствует о том, что уровень кон-
курентоспособности российской продукции
все еще ниже многих зарубежных аналогов.
Между тем замедление роста российского экс-
порта продолжается. Это лишнее доказатель-
ство того, что сырьевая модель экспорта нуж-
дается в пересмотре. 
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ЗАБОТА О ГОСИМУЩЕСТВЕ 
Еще один план правительства касается приватиза-

ции федерального имущества на текущий год и основ-
ных направлений продажи федерального имущества
до 2010 года. Не вошли в программу 2008 года теле-
коммуникационный холдинг «Связьинвест» и круп-
нейший российский авиаперевозчик «Аэрофлот» – их
приватизация вновь отложена. Обе компании должны
развивать и модернизировать свои основные фонды.
«Аэрофлот» – самолетный парк, а «Связьинвест» –

оборудование, а на эти цели необходимы
большие инвестиции.

Государственная доля в «Связьинвесте»
составляет 75% минус 1 акция, в «Аэроф-
лоте» – 51%. 

У государства есть три варианта разви-
тия этих компаний – провести размеще-
ние акций на бирже, продать их стратеги-
ческому инвестору или просто выделить
деньги из бюджета. Программа развития
«Связьинвеста» сейчас разрабатывается с
учетом интересов миноритарных акцио-
неров. Приватизация «Аэрофлота» пока
детально не обсуждается, но скоро дело
дойдет и до него.

В целом же приватизация уже перестает
быть фискальным инструментом, массо-
вый этап продажи госимущества уже за-
кончился, и теперь она должна использо-
ваться как способ повышения конкурен-
тоспособности российских компаний.
Привлечение же капитала может осущест-
вляться не только за счет продажи госпа-
кетов акций, но и путем проведения IPO
компаний. В этой области уже имеются
удачные прецеденты, например IPO Сбер-
банка. В третьем квартале 2008 года будет
проведено размещение акций «КамАЗа»,
средства от которого пойдут не в бюджет, а
на развитие автопроизводителя.

Кроме того, в следующем году будет
продолжена работа по избавлению госу-
дарством от миноритарных пакетов акций
в компаниях. Сейчас в госсобственности
находятся более тысячи таких пакетов ак-
ций и их необходимо продать. 

Еще одним направлением приватиза-
ции станет внесение госпакетов акций
компаний в интегрированные холдинги,
которые создаются в авиастроении, судо-
строении и других отраслях. В дальней-
шем возможно будет провести их прива-
тизацию путем частичного размещения
акций на бирже. То есть новым вектором
приватизации станет создание обновлен-
ного промышленного сектора, что полно-
стью соответствует целям правительства
по диверсификации экономики.

Как заявил министр финансов Алексей
Кудрин, стабильный рост экономики оз-
начает, что на ближайшие три года про-

гноз роста этого показателя может быть пересмотрен с
6 до 6,5–7%. Кроме того, министр выразил уверен-
ность, что независимо от ситуации на международных
рынках у России есть все шансы остаться «островом
стабильности». Несмотря на падение фондовых инде-
ксов и других индикаторов, экономика России будет
уверенно продолжать экономический рост.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Сегодня страна идет на выборы в несколько
ином настроении, чем это было четыре года
назад и тем более в 1999 году. Люди увидели
перемены к лучшему и не хотят, чтобы на них
был поставлен крест. Россия за последние во-
семь лет превратилась в сильное государство,
отстаивающее свои национальные интересы.
Поэтому нет ничего удивительного в том, что
представители различных слоев населения,
общество в целом хотят сохранить преемст-
венность курса, который  стали называть кур-
сом Путина. Чем грозит отклонение от курса,
каковы главные заслуги нынешней власти и
что ждет нас впереди? Об этом сегодня рассу-
ждают наши гости – видные политики, пред-
ставители образования и здравоохранения.

Владимир ПЛИГИН, председатель Комитета Госу-
дарственной Думы по конституциональному законода-
тельству и государственному строительству:

– Одним из важнейших завоеваний последнего пе-
риода стала внутренняя убежденность огромного
числа людей в своих возможностях строить планы на
будущее. Вместе с тем нашу государственность в ши-
роком смысле слова ждут достаточно сложные и
серьезные испытания. О каких вызовах речь? Закан-
чивается подушка безопасности, созданная эконо-
микой советского периода. В ряде отраслей до 80
процентов основных фондов потребуют замены.
Значит, в относительно срочном режиме мы должны
ее найти. Кроме того, нужно продолжать воспроиз-
водить очень сложную структуру современного об-
щества. В нем, как ни обидно признавать, нет клас-
са, строящего реальную экономику страны. Не ре-
шив до конца проблему здравоохранения и образо-
вания, мы ежегодно выпускаем врачей и учителей
больше, чем нам на самом деле требуется. По врачам
Россия, наверное, самая насыщенная страна в мире.
Через педагогические вузы проходит огромное коли-
чество ребят, половина которых затем работает не по
профессии. Такая же картина в правоохранительной
системе. То есть наряду с экономикой предстоит оза-
ботиться еще и проблемой социальной структуры
общества. 

Нам необходимо вновь вернуться к такой важной
для юристов категории, как правовое государство. К
сожалению, сейчас право не является гарантом безо-

пасности. Проблема преемника, проблема сохране-
ния личностного состава власти вызвана внутренней
обеспокоенностью ее участников независимо от то-
го, совершили они или нет должностные проступки.
Поскольку право эффективно еще не работает, нет и
необходимого уровня предсказуемости, в чем таится
большая опасность. Задача следующего политиче-
ского цикла – сформировать класс или слой людей,
для которых российская государственность является
«родной» и которые готовы ее продолжить. В России
всегда присутствовал такой класс– дворянство,
Коммунистическая партия Советского Союза. Они
думали о себе как о явлении вневременном и стави-
ли задачи на историческую перспективу, а не в пре-
делах 4-летнего выборного цикла. И последнее, се-
годня продолжается позитивная тенденция восста-
новления государственности. Но есть опасность, что
чрезмерное нарастание искусственного в целом ряде
случаев госвлияния может вновь срезать очень высо-
кий слой инициативных людей. Надо понимать, что
государственным корпорациям не нужно такое боль-
шое количество кадров. Следует искать механизмы
переориентации людей на самозанятость. А сегодня
много молодых людей ориентированы именно на го-
сударственные корпорации или госаппарат. Они
опасаются не реализоваться в других сферах. И, на-
конец, самая главная проблема – необходимо повы-
сить комфортность государства для человека. 

Вячеслав НОВИКОВ, заместитель председателя
Комитета по бюджету Совета Федерации РФ:

– Преемственность курса должна, на мой взгляд, в
первую очередь отразиться в ключевых вопросах –
сохранении социальной и политической стабильно-
сти в обществе. 

Говоря об успехах нынешней власти, я хотел бы
прежде всего отметить улучшение социального обес-
печения всех слоев населения, успешную реализа-
цию национальных проектов. Вообще трудно найти
такую сферу жизни нынешней России, где за послед-
ние восемь лет произошло бы ухудшение. Уверенное
движение к успеху характерно для всей экономиче-
ской и политической жизни страны, общества в це-
лом. Поэтому так важно сохранить его. 

Как конкретный пример хочу привести инициати-
ву президента Владимира Путина, которую он озву-
чил в своем выступлении на съезде «Единой Рос-
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сии» во время выдвижения кандидатуры Дмитрия
Медведева на пост президента Российской Федера-
ции от этой партии. Когда стало известно, что ин-
фляция превысила запланированные 9 процентов и
составила 12 процентов, Владимир Владимирович
дал распоряжение провести соответствующие вы-
платы различным категориям населения. В частно-
сти, благодаря этому поручению президента поя-
вился законопроект, в котором идет речь об увели-
чении зарплаты работникам бюджетной сферы, го-
сударственным служащим на 14 процентов с 1 фев-
раля 2008 года, а также об увеличении денежного со-
держания военнослужащим на 18 процентов в тече-
ние года. Хочется надеяться, что для нового прези-
дента России приоритеты останутся прежними, по-
этому так важно сохранение преемственности ны-
нешнего курса. Ведь не секрет, как бывает в регио-
нах: приходит к власти и новый губернатор, где-то
это означает движение вперед, желание изменить

жизнь региона к лучшему, а где-то, к сожалению,
приводит к застою и стагнации.

Владимир ГУСЕВ, первый заместитель председателя
Комитета Совета Федерации по экономической поли-
тике, предпринимательству и собственности:

– Главное достижение нашего времени – это обес-
печение политической и экономической стабильно-
сти в стране. За это время значительно вырос между-
народный авторитет России, укрепилась ее обороно-
способность. Одно из важнейших завоеваний миро-
вого масштаба – это то, что Владимиру Путину вме-
сте с командой удалось предотвратить распад Рос-
сии. Не надо об этом забывать. Улучшились и внут-
ренние дела страны. Значительно вырос уровень
жизни практически всех слоев населения, зарплата
за эти восемь лет выросла в два с половиной раза, в
полтора раза увеличились пенсии, растут выплаты за
рождение и воспитание детей. Меня очень радует,
что наше руководство обратило самое пристальное
внимание на Дальний Восток. Как пример заботы о
дальневосточных жителях – предложение Дмитрия
Медведева снизить стоимость билетов на самолет в
эконом-классе до 10 тысяч рублей. Среди важней-
ших задач, которые придется решать новой власти, –
разработка эффективных механизмов по сдержива-
нию роста цен. Думаю, что с наскоку эту проблему
решить не удастся. Еще одна проблема – преодоле-
ние разрыва между доходами богатых и бедных слоев
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населения. Механизм выравнивания такого разрыва
в мировой практике хорошо известен, это введение
прогрессивного налога. Я думаю, богатым людям не
должно быть обидно, что они будут платить иной на-
лог, чем, скажем, сельская учительница или школь-
ный библиотекарь. Несмотря на все эти проблемы, я
уверен, более перспективной страны, чем Россия,
нет во всем мире. Наш народ может решать такие
глобальные задачи, которые многим не по плечу.

Валентина ПЕТРЕНКО, председатель Комитета Со-
вета Федерации по социальной политике:

– Состояние общества ныне определяется не-
сколькими серьезными факторами. Первое, достиг-
нута определенная стабильность. Оппоненты курса
говорят, что общество должно развиваться другим
путем. Вот, мол, на Украине воистину демократия,
люди митингуют. А кому нужна эта нестабильность и
манипулирование народом? Явно не самим людям.
Митинговая демократия плохо сказалась на эконо-
мике Украины, запустила разрушительные социаль-
ные процессы. Второе, курс Путина – это созидание,
ощутимое во всех отраслях и сферах жизни. Трава из-
под асфальта пробивается и растет. Есть программы
развития, есть финансирование, рассматриваются
отдаленные и приближенные цели. Третье, руковод-
ство страны ведет честный разговор с нацией. Не
умалчивая о недостатках. Возросла социальная со-
ставляющая государственной политики. Внушитель-
ные бюджетные средства выделяются на улучшение

жизни конкретного человека – на жилье, здоровье,
демографию. Заложены фундаментальные основы
развития, которые продвинут нашу страну далеко
вперед. Четвертое, Россия наконец-то вспомнила о
своем национальном достоинстве. В национальной
политике зазвучало уважение к человеку любого ве-
роисповедания и этнической принадлежности. Вот
почему этот курс надо продолжить.

Владимир ПЛАТОНОВ, председатель Мосгордумы:
– Огромная заслуга Путина – централизация вла-

сти, выстраивание ее вертикали. Но он проводил и
курс децентрализации, в рамках которой территори-
ям передаются реальные полномочия, усиливается
парламент. Создана реальная многопартийная систе-
ма. Власть ругают за отсутствие свободы слова, при-
чем на радиоканалах, которые слышит весь мир. Это
прекрасная реклама для нашей системы. Усиление
роли парламента произошло не столько на федераль-
ном уровне, сколько на региональном. Прогнозы о
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каком-то силовом давлении не оправдались. Голосо-
ванию и выборам губернатора предшествует огром-
нейшая работа по поиску кандидата, где Законода-
тельное собрание играет важнейшую роль. При та-
ких условиях в него никогда не будет внесен канди-
дат, который не получит поддержки депутатов. Это
тоже сила власти. Закон прописан, а самое главное
успешно реализуется.

Виктор ДЕМИН, президент Союза директоров сред-
них специальных заведений России, директор Красно-
горского оптико-электронного колледжа:

– Я рад, что на самом высоком уровне сегодня заго-
ворили о поддержке начального и среднего професси-
онального образования. Тем более что очевиден факт
– стране в первую очередь не хватает высококвалифи-
цированных рабочих, которые так необходимы расту-
щей российской экономике. Благодаря непосредст-
венной поддержке президента страны среднее и на-
чальное профессиональное образование было включе-
но в приоритетный национальный проект «Образова-
ние». Это дало возможность значительно улучшить
материально-техническую базу профессиональных
училищ и колледжей, повысить уровень подготовки
конкурентоспособных рабочих кадров для высокотех-
нологичных производств. Национальный проект уси-
ливает приоритетность развития системы среднего
профессионального образования. Оно становится бо-
лее гибким, вариативным, мобильным. Растет спрос
молодежи на технические профили обучения, откры-

ваются новые направления подготовки кадров для вы-
сокотехнологичных производств и сферы услуг. От-
радно, что российский бизнес начинает активно уча-
ствовать в профессиональном обучении, независимой
оценке качества подготовки кадров.

Галина ЧУЛКОВА, заместитель министра здравоох-
ранения и социального развития Калужской области:

– Если говорить о преемственности, то прежде все-
го должна быть сохранена социальная направленность
нынешнего курса. Благодаря реализации приоритет-
ного национального проекта «Здравоохранение» зна-
чительно выросла зарплата медицинских работников,
улучшилось материально-техническое оснащение по-
ликлиник и стационаров, что дает нам возможность
оказывать людям более квалифицированную меди-
цинскую помощь. Еще один успех в нашей области –
это возрождение системы диспансеризации работаю-
щих граждан, чего не было на протяжении последних
15 лет. Радует то, что выделены дополнительные сред-
ства на высокотехнологическую медицинскую по-
мощь. Вообще последние пять лет показали, что если
предпринимать энергичные меры в различных отрас-
лях, как в экономике, так и в социальной сфере, вкла-
дывать в них деньги прежде всего, то позитивные ре-
зультаты обязательно будут. Я уверена, что успешное
развитие страны по стратегически важным направле-
ниям  обязательно продолжится.

Подготовила Светлана ГАЛИЦКАЯ
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В Москве завершил работу первый экономиче-
ский форум «Россия», который, по мнению орга-
низаторов и участников, может стать в будущем
такой же знаковой площадкой, как Всемирный
экономический форум в Давосе, Российский
экономический форум в Лондоне и Междуна-
родный экономический форум в Санкт-Петер-
бурге. Главной темой форума стало инвестици-
онное будущее России. 

О
ткрыл форум министр финансов Алексей Куд-
рин. Подводя финансовые итоги ушедшего го-
да, он сказал, что российская экономика уве-

ренно заняла седьмую строчку в мире по размерам
ВВП (1 трлн. 270 млрд. долл.), опередив такие страны,
как Италия, Бразилия и Франция. Согласно проекту
долгосрочной стратегии, российская экономика
должна стать пятой в мире к 2020 году, обогнав Вели-
кобританию и Германию.

По мнению Кудрина, проблема экономического
воздействия РФ на Запад с помощью энергоносителей
сильно преувеличена. На сегодняшний день РФ по-
ставляет в Европу 85% энергоносителей. При этом
Кудрин подчеркнул, что в ближайшие 20 лет будет
происходить исчерпание запасов энергоносителей в
США и даже Китае, поэтому доля России и Ближнего
Востока в поставках энергоресурсов будет возрастать.
Задача российских властей на ближайшую перспекти-
ву, по мнению министра, – сделать российский рынок
привлекательным для иностранных инвесторов. 

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ БУМ 
Главный тезис выступления министра финансов РФ

– Россия переживает период инвестиционного бума.
Согласно статистике, в 2005 году сальдо притока капи-
тала было около нуля, а в предыдущие годы в РФ на-
блюдался стабильный отток и, наконец, в 2007 году,
сальдо притока (чистый приток капитала) составило
82 млрд. долл. «Теперь мы зарабатываем валюту не
только за счет цен на нефть. Мы зарабатываем сегод-
ня, будучи привлекательной мировой экономикой», –
подчеркнул Кудрин.

В результате этих изменений, прямые иностранные
инвестиции только за 2007 году увеличились до
47 млрд. долл, или около 3,7% ВВП. По объему таких
инвестиций РФ сравнялась с Китаем, сказал глава
Минфина и добавил, что «сегодня мы очень осторож-
но, аккуратно планируем уровень прироста инвести-
ций на уровне 14% в 2008 году, думаю, что это консер-
вативный прогноз». Это при том, что в предыдущие
годы среднегодовой прирост составлял порядка 12%.

Всего же на данный момент общий объем инвести-
ций в основные фонды составляет 249 млрд. долл.
Глава Минфина выразил надежду, что к 2010 году
этот показатель составит 490 млрд. долл. Инвестици-
онная привлекательность российского рынка позво-
ляет говорить о выходе экономики страны на новое
качество. Кудрин заявил, что в течение ближайших
двух президентских циклов российская экономика
должна приобрести инновационный характер. «Дос-
таточно высокая устойчивость экономики позволяет
заглянуть вперед до 2020 года», – подчеркнул Куд-
рин и заявил, что это позволяет, в свою очередь, пе-
реходить к долгосрочным инвестициям в отраслях с
высокой долей добавленной стоимости.

СНИЖЕНИЕ ДОЛГА 
Кроме уверенных темпов экономического роста

нынешние власти страны проводят выверенную фи-
нансовую политику, направленную на снижение
внешнего долга РФ. По словам Кудрина, внешний
долг РФ на начало 2008 года снизился до 33% ВВП
против более 50% годом ранее. Действия правитель-
ства в сфере бюджетной политики предусматривают
постепенное снижение расходов бюджета от дохо-
дов, связанных с нефтью и газом. В 2008 году этот
показатель составит 6,1% ВВП, а в 2009 году умень-
шится более чем в полтора раза – до 3,7% от ВВП.

Вместе с тем он констатировал, что доля сырья в
российском экспорте составляет более 60%, что созда-
ет определенные проблемы и риски для экономики.
Однако у российского руководства есть четкое пони-
мание того, что экономика страны должна постепенно
переходить на инновационные «рельсы».

Неуклонно растут и золотовалютные резервы: толь-
ко за одну неделю – на 1 млрд. долл. 

Головная боль правительства – инфляция. В данный
момент вырабатывается программа по снижению тем-
пов роста потребительских цен на основе антиинфля-
ционных мер. 

Предполагается, что сам же глава Минфина и воз-
главит рабочую группу, которая будет вести работу по
контролю за инфляцией. 

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ ЗОНЫ 
С программным докладом на форуме выступил ми-

нистр регионального развития РФ Дмитрий Козак.
Он представил новую концепцию развития регио-
нов, которая подразумевает деление российской тер-
ритории на 7–10 экономических зон, которые могут
совпадать с административными границами субъек-
тов Федерации. «Это не политическое решение и не
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изменение административного деления страны. Это
определение экономической специализации круп-
ных регионов», — отметил Козак. По словам мини-
стра, исходя из этой специализации, будет выстрое-
на долгосрочная стратегия развития страны в терри-
ториальном разрезе.

Напомним, о необходимости разработки концеп-
ции макрорегионов России говорил президент РФ
Владимир Путин на заседании президентского Сове-
та по науке, технологиям и образованию 30 ноября
2007 года.

Как сообщил Козак, Министерство регионального
развития выделит каждому субъекту России по 1
млрд. рублей в год на различные инвестиционные
проекты. Требования к региональным программам
будут такими же, как и к программам федеральным,
то есть эти «средства должны выделяться на строи-
тельство инфраструктурных объектов на тех терри-
ториях, в которых есть заинтересованный в этом

бизнес». Кроме того, регионам необходимо начать
формировать комплексные программы, чтобы уже в
течение этого года получить такие средства.

Дмитрий Козак также предложил целый комплекс
специальных мер экономической поддержки «де-
прессивных» регионов России. «Там могут приме-
няться особые меры налогового, таможенного, та-
рифного регулирования, с тем чтобы создать макси-
мально благоприятные преференции для бизнеса,
который там работает», – отметил министр регио-
нального развития РФ. Однако, по мнению Дмитрия
Козака, необходимо значительно расширить сферу
ответственности губернаторов за экономическое
развитие регионов.

Для обеспечения успешного экономического разви-
тия местные власти должны быть заинтересованы в
экономическом росте, необходимо также выработать
«целый ряд механизмов стимулирующего характера»,
в частности критерии эффективности экономическо-
го развития.

Отдельно Дмитрий Козак коснулся вопроса об уже-
сточении персональной ответственности руководите-
лей на местах. Он назвал это условием перераспреде-
ления государственных полномочий в пользу местных
властей. «Любой бизнесмен вам скажет, что центр по-
литического влияния в конкретной территории – это
губернатор, который ею управляет. Однако 70–80%
всех полномочий сейчас в руках федеральных органов,
которые хоть и представлены в территории, не несут
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политической ответственности за принимаемые реше-
ния», – сказал Дмитрий Козак.

Персональная ответственность местных чиновни-
ков будет актуальна при реализации третьего базового
направления новой региональной политики. Это вы-
равнивание бюджетной обеспеченности регионов, ко-
торое Дмитрий Козак считает залогом социальной и
экономической стабильности страны в долгосрочной
перспективе.

Выступление Дмитрия Козака, с одной стороны,
добавило оптимизма большинству губернаторов –
Центр дает возможность реализовать на местах свои
региональные программы, привлечь инвесторов. С
другой стороны, ужесточается персональная ответ-
ственность руководителей регионов за использова-
ние средств, выделяемых Москвой на инвестицион-
ные цели. 

Весь вопрос в том, насколько долговечной окажется
новая региональная политика Минрегионразвития и

будут ли учтены мнения региональных лидеров в воп-
росе распределения ответственности между Центром
и регионами.

ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКАЯ ДИСКУССИЯ 
Оживленная дискуссия на форуме началась после

критических замечаний главы Минфина Алексея
Кудрина и руководителя РАО «ЕЭС» Анатолия Чу-
байса в адрес курса внешней политики. По их сло-
вам, сверхжесткость вредит экономическим интере-
сам России и создает дополнительные опасности в
условиях мирового финансового кризиса. 

Экс-министр иностранных дел Германии Йoшка
Фишер считает, что «жесткую внешнюю политику
России лучше сменить на более мягкую – ту, кото-
рую проводит, например, Китай», которая помогает
экономической экспансии, а не препятствует ей. 

Благоприятные условия для российской экономи-
ки, по мнению Йoшки Фишера, может обеспечить
выстраивание партнерских отношений с Европой на
основе заранее согласованных правил. Алексей Куд-
рин с этим согласился и пообещал, что «Россия будет
стабильным, предсказуемым партнером» в условиях
расширения «восьмерки» до 13–14 стран за счет вхо-
ждения в эту группу Индии и Китая, а также других
быстроразвивающихся экономик.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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ИНВЕСТИЦИОННАЯ
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ РОССИЙСКОГО
РЫНКА ПОЗВОЛЯЕТ ГОВОРИТЬ
О ВЫХОДЕ ЭКОНОМИКИ СТРАНЫ
НА НОВОЕ КАЧЕСТВО. ЭКОНОМИКА
ДОЛЖНА БЫТЬ ИННОВАЦИОННОЙ
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Долгое время прогресс коммерческой деятель-
ности выражался в распространении крупных
магазинов самообслуживания, которые вытес-
няли малые формы торговли. Однако вот уже
несколько лет, как повсюду в мире началось –
под воздействием социальных факторов – воз-
рождение этих форм. А с недавних пор и в Моск-
ве стали множиться небольшие торговые точки,
известные как магазины «шаговой (МШД) или
пешеходной доступности», «соседские» магази-
ны, магазины «на углу» или «у дома». Они пользу-
ются популярностью у народа и покровительст-
вом столичных властей.

СПИРАЛЬ РАЗВИТИЯ В ТОРГОВЛЕ
В прошлом году закончилась реализация очередной

московской программы по развитию в городе сети
предприятий потребительского рынка и услуг шаговой
доступности. Программа предполагала удовлетворе-
ние полного комплекса повседневных потребностей
москвича, создание условий комфортного прожива-
ния людей в столице.

Теперь начинается реализация уже четвертой «Го-
родской целевой программы развития потребитель-
ского рынка и услуг на 2007–2009 годы». Главная цель
этой программы – провести качественные преобразо-
вания на потребительском рынке, направленные на
человека, как потребителя, так и предпринимателя. И
снова особое место уделено МШД параллельно с фор-
мированием социальноориентированной системы
торгового и бытового обслуживания, обеспечивающей
ценовую доступность товаров и услуг для всех соци-
альных групп населения.

Городские власти намерены также продумать систе-
му комиссионных магазинов и систему логистики оп-
товой торговли для обслуживания МШД. Как под-
черкнул на одном из заседаний столичного правитель-
ства Юрий Лужков, «этот опт должен быть не оптом
рантье, а рабочим органом магазинов с «шаговой дос-
тупностью». Цены в них должны быть по крайней ме-
ре сравнимы с большими сетевыми магазинами».

Подобная логистическая система совершенно необ-
ходима ввиду больших накладных расходов и малого
штата у МШД. Система может создаваться не на бюд-
жетные деньги, а на средства инвесторов, для которых
также возможны льготы. Кроме того, правительство
Москвы планировало выделить на льготных условиях
помещения общей площадью 1,2 млн. кв. м под про-
грамму шаговой доступности. 

Правда, от некоторых профессионалов розничной
торговли можно услышать сомнения в перспективно-

сти МШД. Такие магазины, говорят сомневающиеся,
выживают только там, где государство ограничивает
крупных розничных торговцев. Например, в Австрии,
где супермаркеты обязаны закрываться в 19.00 – в са-
мый час пик, а в воскресенье и вовсе могут не рабо-
тать.

Действительно, супер- и гипермаркеты привлекают
людей разнообразием и относительной дешевизной
товара, а их владельцев – рентабельностью. Но, как
показывает практика, МШД гарантирована нормаль-
ная для московской розницы прибыль. По данным
статистики, она в среднем равна примерно 5–6%.

В принципе, как полагают эксперты, рентабель-
ность МШД может быть даже выше, чем в супермар-
кете, поскольку за близость к дому и персональный
сервис люди готовы платить более высокие цены. До-
ходы москвичей растут на 10–15% ежегодно, горожане
стремятся экономить время, повышаются их требова-
ния к удобству покупок, идет активная застройка но-
вых микрорайонов, за которой не поспевают крупные
торговые формы.

Большинство специалистов считают, что у москви-
чей тенденция ежедневных быстрых покупок сохра-
нится, более того – укрепится. Эксперты подсчитали,
что периодичность посещений магазинов средним по-
купателем – четыре раза в неделю. Текущие покупки в
будни он совершает в МШД или супермаркете, а круп-
ные – в выходные в больших торговых центрах.

У маленького магазина преимущество: он подстраи-
вает ассортиментную политику под «своих» клиентов,
адаптируя продуктовую линейку и цены к каждому
конкретному району. Ему легче соответствовать одно-
му из постулатов нынешней торговли, когда время
становится главным конкурентным преимуществом.
Задержался, говорят знающие люди, с новой коллек-
цией, с новым товаром, с обновлением товара на неде-
лю-две – и ты на обочине.

И если инвесторы все же до сих пор  вкладывают
деньги чаще в крупноформатную торговлю, то единст-
венно потому, что в этом сегменте московской розни-
цы на рубль капиталовложений приходится меньше
хлопот, а простора для такой торговли еще более чем
достаточно.

Что же касается МШД, то тут поле и вовсе почти не
пахано. Конкуренции себе подобных эти магазины
долго еще испытывать не будут. На них приходится не
более тридцатой части оборота розничной торговли в
столице. Их долю, по самым сдержанным оценкам,
необходимо увеличить в несколько раз.

Да и конкуренция со стороны больших магазинов
весьма условна. Эксперты указывают, что ехать в ги-
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пермаркет нередко человек просто вынужден, потому
что рядом с домом торговых точек мало и ассортимент
в них слишком скромен. Это могут быть палатки или
передвижные вагончики, а то и просто грузовики с
крытым кузовом, которые обречены на мимолетное и
полулегальное существование. 

Московскими властями определено более шестисот
проблемных, то есть дефицитных зон, где магазины
«шаговой доступности» остро необходимы жителям,
но пока что отсутствуют. Такие зоны есть и в центре го-
рода, и в его спальных районах. Для их заполнения раз-
работаны административные программы, составлены
планы, предусмотрены льготы, прежде всего – скидки
с платы за аренду муниципальной недвижимости.

Инвестиционный климат в этом сегменте розницы
имеет тенденцию к дальнейшему потеплению, МШД
получили у столичного правительства режим наиболь-
шего благоприятствования. Как заявил мэр Москвы
Юрий Лужков, город не должен зарабатывать на мага-
зинах «шаговой доступности». Это, по его словам, со-
циальная программа.

По мнению экспертов, найдется место в сегменте
МШД и серьезному инвестору. Но ему понадобится
большое количество малых помещений, чтобы дело по
масштабу и финансовым показателям не уступало хо-
рошему гипермаркету. Проблема с  помещениями, их
бумажным оформлением, арендными ставками (осо-
бенно в центре города) была и отчасти остается, что
понимают власти, заинтересованные в развитии
МШД. Под малую торговлю планируется использо-

вать бывшие игровые залы (их освобождено за послед-
ние месяцы более двух тысяч), сотни тепловых пунк-
тов и помещения на первых этажах существующих и
строящихся зданий.

РАДИ УДОБСТВА МОСКВИЧЕЙ
Хотя в Москве большая часть МШД торгует и будет

торговать продуктами, острая потребность есть и в ша-
говой доступности к торговле хозяйственными, книж-
ными, спортивными и  галантерейными товарами.
«Шаговая доступность» нужна и многочисленным
службам быта. Благодаря стимулирующей политике
муниципальных властей за 2003–2005 годы в столице
появилось более 500 шаговых магазинов. В минувшем
году введено в строй еще около 2,2 тысячи новых и ре-
конструировано около 800 предприятий потребитель-
ского рынка и услуг.

К сожалению, часть из них закрылась, а часть превра-
тилась в ночные мини-маркеты. Кроме того, в ассорти-
мент многих из этих торговых точек входят лишь алко-
гольные и безалкогольные напитки, сигареты и небога-
тый набор молочных продуктов, хлеба и овощей.

Таким образом, проблема «шаговой доступности»
все еще требует новых усилий властей. Поэтому и раз-
работана еще одна программа столичного департамен-
та потребительского рынка и услуг. Намечено обеспе-
чить ввод в действие не менее 1750 предприятий по-
требительского рынка и услуг. Более 540 будут рекон-
струированы и модернизированы. К 2008 году в Моск-
ве должны появиться еще две с половиной тысячи
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объектов шаговой доступности общей площадью 1,2
млн. кв. метров. Каждый МШД, занимая от 50 до 500
квадратных метров, должен обеспечивать товарами
первой необходимости не менее 2 тысяч человек, про-
живающих в радиусе до 300 метров.

Программа рассчитана и на дальнейшее развитие.
В частности, должны быть снесены многочисленные
неприбыльные ларьки, киоски и другие торговые
точки устаревшего образца. Исключение составят
ларьки с печатной продукцией и цветами. Более того,
планируется дополнительно открыть 900 таких киос-
ков. И, кроме того, иная торговля в ларьках сохра-
нится на какое-то время вблизи новостроек, где пока
еще нет достаточного количества цивилизованных
торговых помещений.

Что же касается снесенных, то на их месте намечено
построить около 5 тысяч магазинов. Часть из них, как
полагают эксперты, окажется в руках независимых хозя-
ев, другая – будет принадлежать коммерческим сетям. 

До сего момента малые предприниматели традици-
онно доминируют в сегменте МШД. Но такие магази-
ны никогда не выпадали из поля зрения и крупных тор-
говых компаний. В 2000 году фирма  SPAR Retail соби-
ралась сделать ставку именно на небольшие магазинчи-
ки. В 2002 году производитель мороженого компания
«Рамзай» объявила, что потратит  $3 млн. с целью от-
крыть около 100 магазинов площадью 20–50 кв. м. 

В 2003 году ФПК «Гарант-инвест» сообщила о наме-
рении построить несколько десятков магазинов «ша-
говой доступности».

Однако до 2005 года лишь сеть АБК обладала замет-
ным количеством МШД: у нее работало около 30 та-
ких магазинов. Между тем у независимых хозяев на-
считывалось, по разным оценкам, от пяти до восьми
тысяч малых торговых точек. В 2005 году вспомнили о
магазинах «шаговой доступности» в двух крупных се-
тях: Daily Food и «Е. Д. А.». Каждая из них планирова-
ла вложить в МШД до $10 млн. В планах Daily было
открыть за пять-шесть лет около 700 магазинов. А
один из учредителей сети «Е. Д. А.» заявил о намере-
нии построить в Москве за то же время около 500
МШД. Открыть до 2011 года около 650 малых торго-
вых объектов предполагал и совладелец сети игорных
заведений Ritzio Entertainment Group. 

Эти планы свидетельствуют о перспективности ма-
лого торгового формата в Москве. Однако эксперты
полагают, что всерьез большой капитал заинтересует-
ся МШД, когда станет тесно в сегменте гипермаркетов
и дискаунтеров. Что, видимо, теперь уже не за горами.
А вот для МШД поле только расширяется, оставляя
место и для малого предпринимательства. Ежегодно
физический объем оборота розничной торговли в сто-
лице растет не менее чем на 5%. В прошлом году этот
оборот достиг двух триллионов рублей, поделенных
примерно поровну между продовольственными и про-
мышленными товарами. При этом оборот МШД уве-
личивался опережающими темпами.

Виталий СОБОЛЕВ 
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Рузский район является одним из самых живо-
писных и заповедных уголков Подмосковья. Это
экологически чистая местность с обширными лес-
ными массивами, густо засаженными соснами и
березами, сосновыми борами и дубовыми роща-
ми. Это чистейшие водоемы, среди которых Озер-
нинское и Рузское водохранилища, озера ледни-
кового происхождения Глубокое и Тростенское с
изумительными берегами и белым песком. 

НА ЧЕМ ОСНОВАНА ЭКОНОМИКА 
Увеличить поступления в бюджет района, развивать

экономику, сохранив при этом рекреационную зону,
замечательные места для отдыха и восстановления
здоровья людей – такая задача встала перед главой
района Олегом Якуниным, администрацией и Сове-
том депутатов района. За последние три года сделать
удалось немало. 

По итогам 2005-го район был назван в десятке луч-
ших по темпам развития, увеличились промышленное
производство и собираемость налогов. По объему до-
бычи полезных ископаемых ружане вышли на первое
место в области. Почти в пять раз по сравнению с пре-
дыдущим годом выросли инвестиции, они составили
более миллиарда рублей. Большая часть вложений бы-
ла направлена на строительство новых предприятий,
расширение производства, техническое перевооруже-
ние, экологию. 

В 2006 году иностранные инвестиции в экономику
района составили 187 млн. долларов США, что в 3,5
раза превышает уровень 2005 года. За 2007 год круп-
ными и средними организациями района было на-
правлено 3,5 млрд. руб. инвестиций в основной капи-
тал, что на 8,9% больше 2006 года. 90% (3,1 млрд.
руб.) поступления инвестиций приходится на завод
LG, который направил денежные средства на расши-
рение производства. В 2007 году завод LG выпустил
на 38,8%больше звукопроизводящей и звукозаписы-
вающей техники; в 2,3 раза больше телевизоров; в 21
раз больше холодильников; в 6,2 раза больше сти-
ральных машин. Кроме того, вспомогательными про-
изводствами завода произведено в 4,5 раза больше,
чем в 2006 году, формовых резино-технических изде-
лий, в 4,4 раза больше изделий из пластмасс. Ведутся
работы по модернизации производства, реконструк-
ции, приобретению машин и оборудования на пред-
приятиях строительного комплекса и пищевой про-
мышленности. За 2007 год предприятиями и органи-
зациями Рузского муниципального района отгруже-
но товаров, выполнено работ, услуг по всем видам
экономической деятельности на 16,1 млрд. рублей,
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Олег Александрович ЯКУНИН

Родился в 1965 году в семье военного. Школу
окончил с отличием (в том числе и музыкаль-
ную по классу баяна). С детства мечтал пойти
по стопам отца и добился этого: с красным ди-
пломом окончил Московское общевойсковое
командное училище имени Верховного Совета
РСФСР. Для прохождения службы выразил же-
лание распределиться на Дальний Восток. В
дальнейшем как лучший командир роты был
направлен в Военную академию им. Фрунзе.
В 90-е годы принял нелегкое для себя реше-
ние оставить военную службу и уйти в «само-
стоятельное плавание». Созданное им неболь-
шое частное предприятие за несколько лет
превратилось в крупную производственную
компанию. А следующей высотой, которую
взял Олег Якунин, стала государственная
служба: он возглавил Управление по рацио-
нальному использованию минерально-сырье-
вой базы, занимающееся вопросами недро-
пользования в Московской области: за три го-
да с нуля наладил работу нового ведомства.
В 2004 году Олег Александрович Якунин, член
команды Бориса Громова, победил на выбо-
рах главы Рузского муниципального района.
По его твердому убеждению, «руководить –
это прежде всего умение брать на себя ответ-
ственность за принятое решение, особенно ес-
ли оно касается судеб других людей».



что в 1,5 раза выше уровня 2006 года. Промышленное
производство является главным источником поступ-
ления доходов в бюджет района.

Весомый вклад в экономику и бюджет района вно-
сит добыча полезных ископаемых. Объемы добычи
увеличились на 42%.

Еще в 2004 году на ежегодной церемонии в Париже
коллектив ЗАО «Московская кофейня на паяхъ» полу-
чил Международный приз Европы за качество, учреж-
денный Клубом лидеров торговли. Все новейшие тех-
нологии, все последние «ноу-хау» в области перера-
ботки кофе реализованы здесь. С запуском новой ли-
нии, фактически целого завода, «Московская кофей-
ня на паяхъ» впервые не только в России, но и в Вос-
точной Европе начала производство сублимированно-
го растворимого кофе по технологии «фриз-драйд».
Большим спросом пользуются шоколадные конфеты,
суфле Рузской кондитерской фабрики, продукция
ОАО «Рузское молоко». 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ 
В 2006 году заключено соглашение между Мини-

стерством сельского хозяйства и продовольствия Мос-
ковской области и Рузским муниципальным районом
о взаимодействии по реализации национального про-
екта по развитию агропромышленного комплекса.
Сельскохозяйственные предприятия в 2006 году уве-
личили производство молока на 12,8%. Не уступает
позиции лидера ОАО «Аннинское», где надоили по
8054 кг. В этом хозяйстве стараются использовать пе-
редовые технологии кормления, содержания живот-

ных, производства молока. Кормление, например, ве-
дется следующим образом: консультант с компьюте-
ром приезжает и составляет рацион для разных групп с
учетом качества заготовленных кормов. В хозяйстве
используют цеховую систему размещения скота с уче-
том физиологического состояния, поскольку корма
стоят денег, и давать высокоэнергетическую смесь су-
хостойным или нетелям неразумно. Кормоцех обеспе-
чивает потребности всех ферм хозяйства, выпуская из-
мельченную смесь для каждого цеха. 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 
Среднемесячная заработная плата в декабре 2007 года

по крупным и средним предприятиям района составила
24 337 руб. – темп роста 131,9% к уровню 2006 года. В со-
циальной сфере средний уровень заработной платы за
декабрь 2007 года составил: в здравоохранении – 16 591
руб. (на 117,7%), образовании – 14 828 руб. ( 120,3%), в
сфере культуры и спорта – 14 546 руб. (на 148%).

Подобный рост заработной платы оказался возмож-
ным благодаря принятому в 2006 году трехстороннему
соглашению между администрацией района, Рузским
районным координационным советом профсоюзов и
работодателями. Его суть – в повышении средней за-
работной платы в организациях, кроме бюджетных, в
среднем до пятнадцати тысяч рублей в месяц. При
этом минимальная зарплата не должна быть ниже про-
житочного уровня в Московской области, который
определяется ежеквартально. Постоянно действую-
щая трехсторонняя комиссия контролирует выполне-
ние условий этого соглашения. 
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СТИПЕНДИЯ ОТ ГЛАВЫ 
Укрепление экономики района, участие в федераль-

ных и региональных программах помогает развивать
материальную базу школ, учреждений здравоохране-
ния и культуры. 70% районного бюджета расходуются
на социальные нужды.

В рамках реализации приоритетного национального
проекта «Образование» гимназия № 1 г. Рузы стала обла-
дателем гранта президента в 1 млн. рублей. Кроме того,
из средств областного бюджета получено 200 тыс. руб-
лей на инновационную деятельность. В образователь-
ном пространстве района на конкурсной основе выяв-
лены лидеры среди общеобразовательных учреждений.
Это Старорузская СОШ и Тучковская СОШ № 3. Эти
учреждения получили государственную поддержку за
новое качество образования. Бюджет района позволяет
стимулировать талантливую молодежь. Все отличники
10–11-х классов получают именную стипендию от гла-
вы района – 5000 руб. 50 лучших педагогов района так-
же получили именные премии главы за качество и ре-
зультативность в работе по 15 тыс. рублей каждая. Суще-
ственную поддержку в прошедшем году получали моло-
дые специалисты. Ежемесячная выплата составляла 1
тыс. рублей. В бюджете 2007 года предусмотрено 2 млн.
рублей на санаторно-курортное лечение педагогических
работников.

НОВАЯ «СКОРАЯ»
В 2007 году многое удалось сделать по ремонту поме-

щений больниц, поликлиник, фельдшерско-акушер-
ских пунктов (из 31 лечебного учреждения района бы-

ло отремонтировано 28). Заменен практически весь
парк машин «скорой помощи».

Совет депутатов Рузского района утвердил 16 муници-
пальных программ, в том числе программу поддержки
социально незащищенных граждан (под нее выделено
около 3 млн. рублей). На субсидии по ЖКХ потрачено
порядка 35 млн. рублей. Рузскому району, несмотря на
рост цен, удалось снизить фактическую стоимость со-
держания одного квадратного метра жилья. И все это
благодаря тому, что построены новые газопроводы, ко-
тельные, обновлены многие сети. Между прочим, с 2008
года все участники Великой Отечественной войны будут
освобождены от оплаты жилищно-коммунальных услуг.
Эти расходы возьмет на себя районный бюджет.

ТРАДИЦИИ РАЙОНА 
Главный праздник муниципального образования –

День района отмечается в августе. В 2006 году в этот
день состоялось открытие краеведческого музея, пере-
ехавшего в реконструированное здание. Восстановлен
парк культуры и отдыха «Городок» в Рузе. Отметил
двадцатилетие творческой деятельности образцовый
детский ансамбль народного танца «Ружаночка», лау-
реат многих российских конкурсов. В свой юбилей-
ный год ансамбль стал одним из победителей между-
народного фестиваля «Друзья Болгарии». 

Традиционными стали в районе Булаховский празд-
ник, посвященный музыкантам, чьи имена связаны с
этой землей; праздник «Играй, гармонь!», собираю-
щий любителей фольклорной музыки; у молодежи
наибольший интерес вызывает рок-фестиваль.

ВВП №3288

ПОДМОСКОВЬЕ



Действует в районе программа по развитию спорта. К
концу 2008 года будет сдан Дворец водных видов спорта.
Его площадь – 26 тыс. кв. м. Под крышей Дворца будут
функционировать три бассейна, а также залы для борь-
бы и бокса, хореографии, художественной гимнастики,
фитнес-центр, тренажерный зал. Кроме этого планиру-
ется организация аквапарка (трамплин, горки), но им
смогут воспользоваться дети уже старшего возраста,
умеющие плавать. 

РЫБАКИ И ДАЧНИКИ 
Реализуется программа по благоустройству, преоб-

ражается облик городских и сельских поселений. Про-
водятся работы по озеленению дворовых территорий,

ремонту уличного освещения, ремонту колодцев, ас-
фальтированию дорог, окраске фасадов жилых домов.
Ведется строительство микрорайона «Северное сия-
ние» в г. Рузе. Здесь предусматривается строительство
11 жилых домов (5-, 7-, 10- этажных) общей площадью
26 000 кв. м с планируемой численностью населения
890 человек.

Сегодня в районе действуют многочисленные пан-
сионаты, базы отдыха, санаторно-курортные учреж-
дения с источниками минеральной воды и лечебны-
ми грязями. Ведутся восстановительные работы в До-
ме творчества писателей им. Серафимовича и Доме
творчества композиторов «Руза». Старейший санато-
рий «Дорохово» знают во многих уголках России. В
Центре восстановительной терапии «Русь», который
расположен на живописном берегу Рузского водохра-
нилища, проходят реабилитацию воины-интернаци-
оналисты.

В летний сезон в этих местах отдыхают тысячи дач-
ников, а зимой рыболовы ищут счастье на реках и во-
дохранилищах Рузского района. Здесь прозрачный
воздух, здоровая растительность, самая чистая вода во
всей Московской области.

Наличие исторических памятников на территории
района даст возможность развитию туристического
бизнеса, который стимулирует развитие других отрас-
лей хозяйства.

Район развивается, ружане с оптимизмом строят
планы на будущее.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА

89

НАША СПРАВКА

Рузский район расположен на северо-западе
Московской области. Протяженность района
с севера на юг составляет 66 км, с запада на
восток – 50 км. Общая площадь территории
составляет 1559 кв. км. Центр района – г. Руза
– расположен на реке Руза, одном из крупных
притоков Москвы-реки. Общая численность
постоянно проживающего населения состав-
ляет 63,4 тыс.человек, в том числе городского
49,5%, сельского 50,5%. Рузский район распо-
лагается между новым скоростным Новориж-
ским и Минским шоссе на расстоянии 70–120
км от центра столицы.



Орловщину не случайно  называют срединной Ру-
сью, этот край действительно находится в центре
России. Богатейший регион, во многом опреде-
ливший экономическое развитие страны в це-
лом, он и сейчас продолжает радовать своими ус-
пехами. В 2006 году при личной встрече прези-
дента России Владимира Путина с губернатором
Орловской области Егором СТРОЕВЫМ говори-
лось о достижениях региона в промышленности.
В прошлом году динамика роста продолжилась.

КРАСНОРЕЧИВЫЕ  ЦИФРЫ 
Об этом шла речь на совещании губернатора области

с  руководителями областных служб и ведомств. Прежде
всего были рассмотрены итоги развития в 2007 году про-
мышленного комплекса. 

Впечатляет, что на протяжении последних лет индекс
промышленного производства в области превышает
среднероссийские показатели. По итогам 2007 года темп
роста производства в отрасли по отношению к 2006 году
составил 109%. В обрабатывающих производствах этот
показатель достиг 111%, в машиностроении – 128%. За
минувший год промышленным комплексом области
произведено продукции на сумму 54 млрд. рублей, что
на 23% больше, чем в 2006 году. В региональный бюджет
уплачено 4,4 млрд. рублей налоговых средств (115% к
уровню 2006 года). Средняя заработная плата в про-
мышленности превысила 10 тыс. рублей. 

В 2007 году валовой региональный продукт (ВРП) об-
ласти произведен в размере 77,5 млрд. рублей, что на
22,5% больше, чем в 2006 году, в фактических и на 8,3%
– в сопоставимых ценах. 

В 2007 году в основной капитал области вложено око-
ло 24,2 млрд. рублей инвестиций, что в 2 раза больше,
чем в 2006 году.

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ ЗАДАЧА 
Егор Строев подчеркнул, что стратегическая задача,

стоящая перед промышленностью, состоит в ее оконча-
тельном переводе на инновационный путь развития.
Для этого необходимо дальнейшее наращивание прито-
ка инвестиций, в том числе и зарубежных, освоение са-
мых современных видов продукции, которые будут яв-
ляться не только конкурентоспособными, но и обеспе-
чат Орловщине безусловное лидерство в производстве
целого ряда наименований товаров. В этой связи необ-
ходимо не только четко отслеживать все тенденции раз-
вития науки и техники, но и укреплять сотрудничество с
вузами с целью подготовки и переподготовки специали-
стов, изначально ориентированных на разработку и
производство продукции инновационного характера. 

ВВП №3290

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

Край плодородного
подстепья

Егор Семенович СТРОЕВ

Доктор экономических наук, профессор, акаде-
мик Российской академии сельскохозяйствен-
ных наук, лауреат Премии президента РФ. Пер-
вый и единственный в Российской Федерации
полный кавалер ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» (награжден орденами «За заслуги пе-
ред Отечеством» первой, второй, третьей (дваж-
ды) и четвертой степени). Награжден также ор-
денами Трудового Красного Знамени, Октябрь-
ской революции, тремя медалями, орденами
Святого Благоверного князя Даниила Москов-
ского первой степени, Святого князя Владимира
второй степени, Преподобного Сергия Радонеж-
ского второй степени (награды Русской право-
славной церкви).

Редакция журнала поздравляет 
Егора Семеновича с днем рождения, 
желает здоровья и  новых успехов во имя
процветания родного края.



«Развивая производство, мы стремимся не только к
наращиванию промышленного потенциала Орловщи-
ны, но и к обеспечению достойным трудом и заработ-
ной платой каждого из наших сограждан. Обязанность
руководителей предприятий – вкладывать средства в
организацию социальной защиты своих сотрудников»,
– подчеркнул губернатор. 

Вторыми на совещании были рассмотрены итоги раз-
вития агропромышленного комплекса области в минув-
шем году. Производство валовой сельскохозяйственной
продукции предприятиями всех форм собственности в
2007 году составило 21,2 млрд. рублей, что на 23% пре-
вышает показатели 2006 года. В минувшем году урожай
зерновых составил около 1345 тыс. тонн. Это более чем
на 75 тысяч тонн выше уровня 2006 года. 

Губернатор подчеркнул, что позитивные изменения в
агропромышленном комплексе области являются ре-
зультатом роста показателей экономики Орловщины,
успешной реализации ПНП «Развитие АПК». Внедре-
ние передовых технологий в растениеводство и живот-
новодство, приход в агропромышленный комплекс
крупных инвесторов обеспечили внедрение на сельхоз-
предприятиях современных принципов ведения хозяй-
ственной деятельности.

ПО ДОХОДАМ И РАСХОДЫ 
Отчет об  исполнении бюджета области за 2007 год так-

же вызывает чувство оптимизма. В  консолидированный
бюджет области поступило доходов в сумме около 14,2
млрд. рублей, что составило 126,9% к уровню 2006 года.

Объем поступлений собственных доходов области в
консолидированный бюджет – 9,33 млрд. рублей. Рост

по сравнению с 2006 годом – 119,3%. Свыше 80% соб-
ственных доходов региона – доходы от уплаты налогов
на прибыль организаций, на доходы физических лиц,
от акцизов по подакцизным товарам, налогов на иму-
щество.

Успешно осуществлялась реализация нацпроектов. По-
мимо бюджетных средств Орловщины привлечено свыше
полутора миллиардов рублей из федерального бюджета и
15 млрд. 350 млн. рублей из других источников.

Расходы областного бюджета составили около 13,5
млрд. рублей, что на 2,548 млрд. рублей больше, чем в
2006 году. 

Возросли расходы по разделам «Национальная эконо-
мика» – на 58,2%, «Социальная политика» – на 29,5%,
«Здравоохранение, физкультура и спорт» – на 29,6%,
«ЖКХ» – на 23%, «Образование» – на 16%, «Культура,
кинематография, СМИ» – на 20,2%.

По словам Егора Строева,  позитивные результаты ис-
полнения бюджета области за 2007 год связаны со ста-
бильным ростом важнейших социально-экономических
показателей Орловщины.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ. 
ОБРАЗОВАНИЕ

Реализации национальных проектов  в Орловской
области всегда  уделялось существенное внимание  в
виде бюджетного финансирования и реализации обла-
стных целевых программ (ОЦП). Для этого была раз-
работана  комплексная программа строительства ин-
дивидуальных жилых домов на селе «Славянские кор-
ни», ОЦП «Социальное развитие села до 2010 года»,
областная программа «Жилье для молодой семьи», об-
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ластная целевая программа развития образования в
Орловской области, ОЦП «Предупреждение заболева-
ний социального характера и борьба с ними в Орлов-
ской области», осуществлялась поддержка развития
агропромышленного комплекса.

В целом за два года (2006–2007 гг.) в Орловской об-
ласти по всем четырем проектам направлено более
20,4 млрд. руб. финансовых средств. Государственное
финансирование составило 2,69 млрд. руб., или 13,2%
от общего объема привлеченных средств. 

В ходе двухлетней реализации приоритетных нацио-
нальных проектов достигнуто существенное системное
развитие социально-экономических отраслей региона.

Если говорить о направленности использования го-
сударственных средств в  проект «Образование», то в
течение двух лет в общеобразовательные заведения об-
ласти производится поставка нового учебного о обо-
рудования для кабинетов физики, химии, географии и
биологии, а также аппаратно-программных комплек-
сов (интерактивные доски). В 2007 году, объявленном
Годом русского языка, этот перечень дополнен каби-
нетами русского языка и литературы. Всего за два года
поступило 136 комплектов,  33 из них –  за счет средств
областного бюджета. 

Для перевозки детей в сельской местности в муни-
ципальные образования области поступило 27 школь-
ных автобусов. Школьными автобусами доставляется
к месту учебы свыше 1,6 тыс. детей, что составляет
30% от необходимого количества. 

По направлению «Внедрение современных образова-
тельных технологий» все 547 школ региона подключены
к сети интернет. При этом оборудовано 403 компьютер-
ных класса, более 2 тыс. педагогов области прошли кур-
сы повышения квалификации по информационным
коммуникативным технологиям. В настоящее время в
области на одно рабочее место ПЭВМ приходится 20
учеников, что в два раза ниже среднероссийского пока-
зателя.

В рамках программы «Поддержка лидеров россий-
ского образования» второй год в области проводится
конкурсный отбор инновационных школ, лучших
учителей и талантливой молодежи.

За период с начала реализации национального про-
екта 34 общеобразовательные школы, реализующие
инновационные программы, получили государствен-
ную федеральную поддержку в размере 1 млн. рублей.
Дополнительно, за счет средств областного бюджета,
20 образовательных учреждений получили гранты гу-
бернатора области по 200 тыс. руб. каждая.

За высокое педагогическое мастерство и значитель-
ный вклад в образование 116 лучших учителей преми-
рованы из федерального бюджета в размере 100 тыс.
руб. Премией губернатора Орловской области в разме-
ре 50 тыс. руб. отмечено 40 преподавателей. 

По линии поддержки талантливой молодежи указом
губернатора свыше 1250 учащихся школ и студентов
вузов получают именные стипендии губернатора Ор-
ловской области. 

В целом итоги реализации национального проекта
«Образование» в нашей области можно оценить как
положительные. В материальном выражении проект
позволил привлечь более 420 млн. рублей в развитие
общеобразовательной сферы. Подобной практики не
существовало на протяжении последних 18 лет.

ЗДОРОВЬЕ И ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ 
ПОЛИТИКА

Мероприятия национального проекта «Здоровье»
впервые за многие годы привели к улучшению основ-
ных демографических показателей. За 2006–2007 годы
коэффициент рождаемости увеличился на 10,4%, а ко-
эффициент смертности населения снизился на 5,4%.

В результате ежемесячных денежных выплат некото-
рым  категориям медицинских работников заметно вы-
росла заработная плата: участковых терапевтов, педиат-
ров (в 2,7 раза), фельдшеров и врачей скорой медицин-
ской помощи (в 1,8–1,9 раза).  

Поставка медицинской техники по линии федераль-
ного финансирования в объеме 241 млн. руб. в 2006 году
(190 единиц) и  2007 году (125 единиц) почти полностью
решила проблемы амбулаторно-поликлинических учре-
ждений по замене рентгенологической техники, ультра-
звуковой аппаратуры, эндоскопического оборудования
и оснащению комплектными лабораториями. В течение

ВВП №3292

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Находится в самом сердце Централь-
ной России, на юге Центрального эко-
номического района. Ее соседями яв-
ляются: с запада – Брянская область,
с севера – Тульская и Калужская, с
востока – Липецкая, с юга – Курская
области. Орел, который расположен
почти в центре области, лежит в 382
км к югу от Москвы, в 398 км от Харь-
кова, в 141 км от Брянска, в 426 км
от Воронежа, в 387 км от Смоленска,
в 1034 км от Санкт-Петербурга, в 944
км от Бреста, в 1009 км от Риги. Пло-
щадь Орловской области составляет
24,7 тыс. кв. км (67-е место в России).
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ИТОГИ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ
ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2007 ГОД

ГОСУДАРСТВЕННОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ (ФЕДЕРАЛЬНЫЙ И РЕГИОНАЛЬНЫЙ
БЮДЖЕТ) ПРИОРИТЕТНЫХ НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ 

В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ, МЛН. РУБ.

Наименование показателя 2006 год 2007 год – оценка

всего          в % к 2005 г.           всего          в % к 2006 г.

Валовой региональный продукт (млн. руб.) 66 943,0 115,6 78 013,7 116,5

Объем товаров и услуг собственного производства (млн. руб.),

в том числе:

Обрабатывающие производства 40 797,8 117,3 50 217,0 123,1

Производство и распределение электроэнергии, газа и воды 8361,4 102,8 9833,5 117,6

Производство с/х продукции в хозяйствах всех 

категорий (млн. руб.) 17 240,9 103,9 21 293,0 123,5

Инвестиции в основной капитал (млн. руб.) 12 133,2 126,3 25 000,0 200

Объем выполненных работ по виду деятельности

«Строительство» (млн. руб.) 5900,4 138,7 9100,0 160

Ввод жилых домов (тыс. кв. м общей площади) 252,6 101,9 374,0 150

Оборот розничной торговли (млн. руб.) 29 415,3 112,8 38 128,1 129,6

Объем платных услуг населению (млн. руб.) 8666,2 115,2 10 335,9 119,3

Среднедушевые денежные доходы населения 

за соответствующий период (рублей) 5876,0 122,7 7130,0 121,3

Номинальная среднемесячная заработная

плата на одного работника (рублей) 6774,0 124,7 8610,0 127,1

Средний размер месячной пенсии (рублей) 2660,0 114,4 3080,0 115,8

Величина прожиточного минимума на душу населения

на конец периода (рублей) 2629,0 112,7 3181,0 121,0

Доходы консолидированного бюджета области (млн. руб.), 11 181,6 115,4 13 976,0 125,0

в том числе:

Доходы областного бюджета (млн. руб.) 8948,4 115,9 11 182,0 125,0

По информации Департамента экономической политики области



двух лет в область поступило 119 автомобилей «скорой
помощи» и 3 реанимобиля. За счет этого полностью
укомплектованы  подразделения автомобилями, сфор-
мированы дополнительные бригады и сокращено  время
их ожидания. 

Оказание высокотехнологичных видов помощи с ис-
пользованием дорогостоящих изделий медицинского
назначения, расходных материалов и уникальных тех-
нологий проводится за счет средств областного и феде-
рального бюджетов. Общий объем финансирования на
эти цели составил  в 2006–2007 годах 225,7 млн. руб., в
том числе 16,2 млн. руб. из областного бюджета. Необ-
ходимое лечение получили 2017 человек. 

Второй год проводятся мероприятия в рамках про-
граммы «Родовые сертификаты». В родовспомогатель-
ные учреждения области в 2007 году направлено 71,4
млн. руб. бюджетных средств, что в 1,4 раза превышает
уровень финансирования 2006 года. 

По состоянию на 1 января 2008 года, в Орловской об-
ласти выдано  1742 государственных сертификата на ма-
теринский (семейный) капитал.

Приоритетом развития национального проекта «Здо-
ровье» на 2008–2009 годы станет уменьшение смертно-
сти от управляемых причин, в первую очередь от сердеч-
но-сосудистых заболеваний и дорожно-транспортных
происшествий. 

РАЗВИТИЕ АПК
На реализацию проекта за 2006–2007 годы привлече-

но 12,8 млрд. руб., в том числе 671,2 млн. руб. – из феде-
рального бюджета, 88,4 млн. руб. – из регионального

бюджета, направлено кредитных ресурсов на сумму око-
ло 12 млрд. руб.

В течение двух лет в эксплуатацию сдано 86 животно-
водческих объектов. Дополнительно ведется строительст-
во и реконструкция 62 объектов. Область пошла по пути
создания крупных высокотехнологичных производств,
обеспечивающих производство конкурентоспособной ка-
чественной продукции. В связи с этим ввод в эксплуата-
цию и выход на проектную мощность данных проектов
требует более длительных сроков, но это уже позволило в
2007 году на сельскохозяйственных предприятиях увели-
чить производство мяса на 5,4% к уровню 2005 года. 

Наиболее интенсивно в области идет строительство
свинокомплексов. Выход строящихся  объектов на про-
изводственную мощность позволит увеличить в Орлов-
ской области производство свинины более чем в 2 раза к
уровню 2005 года. 

В целях развития молочного животноводства в облас-
ти ведется активная работа по началу строительства 28
современных молочных комплексов общей мощностью
более 150 тыс. тонн, что позволит вдвое увеличить объе-
мы производства молока. 

Кроме того, в целях стабилизации ситуации в мо-
лочном животноводстве администрацией области
принято решение о выплате субсидий из областного
бюджета сельскохозяйственным организациям и гра-
жданам, ведущим личное подсобное хозяйство, при
условии сохранения поголовья коров и увеличения
валового производства молока к уровню прошлого
года. 

ВВП №3294

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

Егор Семенович СТРОЕВ родился 25 февраля 1937
года в деревне Строево Хотынецкого района Ор-
ловской области. С 1944 по 1954 год учился в мест-
ной школе. В 1955 году поступил в Мичуринский
плодоовощной институт, который окончил в 1960
году по специальности ученый-агроном.
Трудовую деятельность начал в 1954 году рядовым
колхозником колхоза «Прогресс» Хотынецкого рай-
она. С 1956 по 1957 год был бригадиром комплекс-
ной бригады, с 1958 по 1963 год работал начальни-
ком участка, агрономом в этом же хозяйстве. С
1963 по 1965 год был заместителем секретаря
парткома Урицкого колхозно-совхозного управле-
ния сельского хозяйства, заведующим идеологиче-
ским отделом.
С 1965 по 1967 год – секретарь Хотынецкого РК
КПСС. С 1967 по 1969 год обучался в Академии об-
щественных наук.
В 1969–1970 годах – председатель Покровского
райисполкома, в 1971–1973 годах – первый сек-
ретарь Покровского РК КПСС. С 1973 по 1984 год
избирался секретарем Орловского обкома КПСС
по вопросам сельского хозяйства, с 1984 года – ин-
спектор ЦК КПСС, в 1985 году был избран первым
секретарем обкома.
В 1989 году избран секретарем ЦК КПСС, с 1990
года – член Политбюро ЦК КПСС.

В октябре 1991 года ученым советом НИИ селек-
ции и сорторазведения плодовых культур Е.С. Стро-
ев был избран директором института, заведующим
лабораторией экономики и управления.
Весной 1993 года Е.С. Строев в результате об-
щего голосования жителей Орловщины избира-
ется главой администрации области (в октябре
1997 года переизбран главой администрации
на второй срок). В декабре 1993 года избран де-
путатом Совета Федерации Федерального Соб-
рания РФ от Орловской области. В мае 1995 го-
да – президентом правления межрегиональной
ассоциации «Черноземье», объединяющей
шесть областей Центральной России. С 1995 го-
да – член Конгресса региональных и местных
властей Совета Европы в Страсбурге, председа-
тель Координационного совета Межрегиональ-
ных ассоциаций экономического взаимодейст-
вия субъектов РФ.
В январе 1996 года избран председателем Совета
Федерации Федерального Собрания РФ, председа-
телем Межпарламентской ассамблеи СНГ (весной
1997 года переизбран сессией МПА на второй
срок).
9 февраля 2001 года избран председателем Сове-
та Центрального федерального округа, 28 октября
2001 года – губернатором Орловской области.

НАША СПРАВКА



Таким образом, созданный в области потенциал поз-
волит значительно увеличить производство животно-
водческой продукции в 2008–2010 годах.

Мелким товаропроизводителям созданы все условия
для наращивания объемов производства. Для этого были
увеличены и  удешевлены кредитные ресурсы. За
2006–2007 годы – на сумму 672 млн. руб. Первые поло-
жительные результаты уже достигнуты в крестьянских
(фермерских) хозяйствах. В 2007 году, по отношению к
2005 году, одновременно с ростом поголовья крупного
рогатого скота и свиней в 1,8 раза, производство мяса
увеличилось на 58,6%, производство молока – на 27,9 %.

В 2007 году рост объема реализации продукции, работ
и услуг на один сельскохозяйственный потребительский
кооператив к соответствующему периоду 2006 года уве-
личился в 2,5 раза.

ДОСТУПНОЕ И КОМФОРТНОЕ ЖИЛЬЕ
В 2007 году в Орловской области за счет всех источни-

ков финансирования введено 311,5 тыс. кв. м общей
площади жилья, или 125,7% к уровню 2005 года.

В рамках дальнейшей успешной реализации нацио-
нального проекта и увеличения объемов ввода жилья в
декабре 2007 года принята областная целевая программа
«Развитие малоэтажного индивидуального строительства
в Орловской области в 2008–2010 годах». Ожидаемый
ввод малоэтажного индивидуального жилья составит 425
тыс. кв. м, а его доля в общем объеме жилищного строи-
тельства должна увеличиться к 2010 году до 37%.

В целях выполнения государственных обязательств по
обеспечению жильем категорий граждан, установлен-
ных федеральным законодательством, с начала 2006 го-
да 243 семьи получили государственные жилищные сер-

тификаты на сумму 225,5 млн. руб., из них для граждан,
уволенных с военной службы, из федерального бюджета
выделено 193,8 млн. руб. и выдано 200 сертификатов. 

В рамках федеральной подпрограммы «Обеспечение
жильем молодых семей» улучшат свои жилищные усло-
вия 380 молодых семей. В 2008 году участниками про-
граммы станут 320 семей, что в 1,5 раза превышает уро-
вень 2007 года. 

В  2007 году снижена минимальная процентная ставка
по ипотечным кредитам до 10,75%, что позволило акти-
визировать работу с заемщиками. Сумма выданных в
2007 году ипотечных кредитов составила свыше 337 млн.
руб., что в 9 раз выше уровня 2005 года. 

Губернатор Орловской области  позитивно оценил ре-
зультаты развития экономики и социальной сферы Ор-
ловщины в 2007 году. Наращивание производственных
показателей, рост реальных доходов населения свиде-
тельствует о стабильном повышении регионом социаль-
но-экономического потенциала.

Важнейшим условием дальнейшего роста благососто-
яния граждан Строев назвал планомерное увеличение
заработной платы, пенсий, улучшение условий жизни и
быта трудящихся.

«Экономическая безопасность Орловщины, всей Рос-
сии зависит не только от поступательного развития про-
изводства, но и от передовых технологий управления хо-
зяйственным комплексом и социальной сферой. В ко-
нечном счете все позитивные изменения и преобразова-
ния, которые происходят в экономике, направлены на
достижение главной цели – качественного роста благосо-
стояния наших сограждан», – подчеркнул Строев.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Чеченская Республика в нынешнем году пере-
ходит от этапа восстановления к этапу разви-
тия. Регион смог добиться за последние два го-
да существенных изменений в плане восстанов-
ления, привлечения инвестиций и реализации
приоритетных нацпроектов. Об этом и многом
другом рассказывает президент Чеченской
Республики Рамзан КАДЫРОВ.

– Рамзан Ахматович, скоро исполнится год вашего
президентства, каких успехов вам и вашей команде уда-
лось достичь за этот период? 

– Могу с уверенностью сказать, что прошедший
2007 год принес нашей республике множество ярких и
позитивных изменений. Он стал для всех нас самым
значительным в плане экономического возрождения.
Мы смогли сделать очень многое, но нужно понимать,
что предстоит сделать еще больше. Если говорить о са-
мых значимых, на мой взгляд, событиях, произошед-
ших за этот период, то одно из главных – открытие
авиасообщений из грозненского аэропорта. Мы смог-
ли открыть рейсы из Грозного в Москву, в Ростов-на-
Дону и обратно. Сейчас решается вопрос расширения
числа маршрутов и придания аэропорту статуса меж-
дународного. Если все получится, мы надеемся, что
наши граждане смогут летать напрямую за рубеж.

Вместе с тем ни на день не была приостановлена ре-
ализация программы «Нет следов войны». По Феде-
ральной целевой программе за 2007 год восстановлено
196 муниципальных жилых домов общей площадью
655 тысяч квадратных метров. Из них 58 домов введе-
но в эксплуатацию. По внепрограммным средствам и
за счет собственных средств, кредитов, инвестиций
генподрядными организациями было восстановлено
977 объектов жилищно-коммунального хозяйства,
стройиндустрии, здравоохранения, образования, в
числе которых 699 муниципальных домов общей пло-
щадью более полутора миллионов квадратных метров.
Народ наш очень трудолюбивый.

В рамках реализации правительственной програм-
мы «Нет следов войны» за непродолжительное время
мы восстановили полностью Шалинский район и го-
рода Аргун, Гудермес, продолжаются работы непо-
средственно в Грозном. Огромное внимание было
уделено как строительству в республике жилых до-
мов, так и восстановлению школ, больниц и других
объектов социальной инфраструктуры. К примеру,
все 469 школ республики в той или иной степени бы-
ли разрушены, но к началу 2007/08 учебного года не
осталось ни одной не готовой к приему учащихся
школы. 

После стабилизации общественно-политической
ситуации в республике были заново построены или
восстановлены все мечети, православные храмы.
Часть расходов по этой линии взял на себя Региональ-
ный общественный фонд имени Героя России Ахмата
Кадырова.

Кроме всего прочего основные строительно-восста-
новительные работы коснулись столицы – города
Грозный. Не ограничиваясь реконструкцией жилых
корпусов, рабочие полностью восстанавливали водо-
снабжение, канализацию, лифты, энергоснабжение.
Если бы не всемерная поддержка президента России
Владимира Путина, думаю, не видать бы нам таких ре-
зультатов еще ближайшие пять–десять лет.

В прошедшем году мы были заняты в основном вос-
становлением жилья и делали все возможное для того,
чтобы наша республика не только обрела прежний,
довоенный облик, но и стала самой красивой. Работы
еще хватает, но уже сегодня мы перешли от этапа вос-
становления к этапу строительства и устойчивого раз-
вития. Наша конечная цель – из дотационного регио-
на превратиться в высокоразвитый и богатый регион.

ВВП №3296
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– А как обстоят дела в агропромышленном секторе? 
– Здесь успехи не так высоки, но они все же есть.

Основной упор в республиканском АПК делается на
традиционное развитие животноводства. В этой обла-
сти, по мнению специалистов, существенный про-
гресс обещают такие программы, как «Ускоренное
развитие животноводства». Разработана программа
развития виноградарства до 2009 года. Она предусмат-
ривает посадку новых виноградников на 6000 гектарах
и доведение производства винограда до 48 000 тонн в
год. Для крестьянских фермерских хозяйств местное
отделение Россельхозбанка выделяет льготные креди-
ты на приобретение сельхозтехники. 

Вместе с тем мы прилагаем все усилия, чтобы возро-
дить промышленность республики. Уже запущена
первая линия Чири-Юртовского цементного завода.
На очереди запуск второй линии. Восстановление
цемзавода позволит значительно снизить объемы за-
возимых строительных материалов. 

Газифицируются горные районы республики, даже
те, в которых голубого топлива не было никогда. Расс-
читываем, что уже в этом году без газа не останется ни
одного села.

Также возрождены и запущены завод «Электро-
пульт», на котором производятся комплектующие для
высокотехнологичных производств, завод полимер-
ных труб. Функционируют предприятия пищевой
промышленности. В ближайшей перспективе будут
восстановлены грозненский и аргунский заводы желе-
зобетонных конструкций.

– В продолжение темы хотелось бы спросить об уров-
не безработицы в республике, какая работа ведется в
этом направлении представителями власти республики?

– Мы не скрываем того факта, что уровень безрабо-
тицы в Чеченской Республике намного выше, чем в
других регионах России. В целом официально зареги-
стрировано 319 тысяч 954 безработных. При прави-
тельстве республики мы создали специальную рабо-
чую группу, активно работающую над этой проблемой.
С ее участием идет заключение договоров-контрактов
с представителями регионов России по совместному
строительству и восстановлению в республике про-
мышленных объектов.

В итоге в  2007 году на постоянной основе было тру-
доустроено 2 тысячи 247 человек, а на временные ра-
боты, такие, как строительство, – 137 тысяч 917 граж-
дан. Весомую лепту в этом окажет и запуск завода по
производству в Чечне автомобилей, что предоставит
около 10 тысяч рабочих мест. Примерно столько же
мест даст нам и Чири-Юртовский цементный завод,
первая очередь которого уже запущена.

Возродится сельское хозяйство, думаю, наполовину
снизится и безработица. Возможно, что мы даже смо-
жем экспортировать свою продукцию в Северо-Кав-
казские регионы. 

– Удается привлекать в Чечню инвестиции? 
– Сейчас очень много инвесторов вкладывают свои

деньги в Чеченскую Республику. 31 января наша рес-
публика приняла участие в выставке инвестиционных
проектов в Краснодаре. Мы представили там три ин-
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вестиционных проекта, которые были вынесены на
суд инвесторов еще в сентябре во время проведения
экономического форума в Сочи. Из промышленных
объектов для инвестиций привлекательны объекты
строительного бизнеса, например кирпичные или бе-
тонные заводы. Так, в ноябре был подписан договор с
южнокорейскими бизнесменами о строительстве в се-
ле Иласхан-Юрт кирпичного завода, налаживании
производства строительного бетона мощностью 120
тонн в час и возведении жилого микрорайона в Завод-
ском районе Грозного. В Гудермесе на средства инве-
сторов возводятся 14 объектов, из них три торговых
центра и девять домов. Также на средства инвесторов
будут построены ЦРБ в Ачхой-Мартане и современ-
ный диагностический центр в Грозном.

Вложениями капитала интересуются, конечно, в ос-
новном деловые люди из стран Азии и Ближнего Вос-
тока, в том числе Саудовской Аравии, Иордании. Не-
мало и наших богатых соплеменников, которые вкла-
дывают деньги в экономику республики.

В плане политических инициатив республика при-
няла участие в экономическом форуме в Санкт-Пе-
тербурге, результатом которого стало подписание ин-
вестиционных соглашений на сумму более 3 миллиар-
дов рублей. И еще я бы отметил также подписание ле-
том соглашения с Россельхозбанком. За время сущест-
вования банк инвестировал в республику более 6 мил-
лиардов рублей. 

– Каковы успехи в Чечне в плане реализации приори-
тетных национальных проектов? 

– Нацпроекты в республике начали реализовывать-
ся, так же как и в других регионах.

По линии ПНП «Здоровье» в 2007 году приоритет-
ным остается создание врачебного потенциала пер-
вичного звена здравоохранения, оснащение амбула-
торно-поликлинических учреждений диагностиче-
ским оборудованием, автотранспортом и подготовка
специалистов для работы на полученном оборудова-
нии. В республике появилась возможность оказывать
более качественную первичную медицинскую помощь
в амбулаторно-поликлинических учреждениях, роддо-
мах, женских консультациях, фельдшерско-акушер-
ских пунктах.

Огромная работа проведена в плане оснащения мед-
учреждений современным диагностическим оборудо-
ванием, практически завершено обновление парка са-
нитарных автомашин станции и отделений скорой ме-
дицинской помощи. Согласно заявкам нам поставле-
но 225 единиц медицинского оборудования на сумму
163 221 миллионов рублей. К примеру, в 2006 году обо-

ВВП №3298
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БУДУЩЕЕ РЕСПУБЛИКИ МНЕ ВИДИТСЯ
САМЫМ СЧАСТЛИВЫМ. ДЛЯ ЭТОГО ЕСТЬ
ВСЕ ПРЕДПОСЫЛКИ: НЕПРЕОДОЛИМОЕ
ЖЕЛАНИЕ ЖИТЬ И РАБОТАТЬ В МИРНОЙ
РЕСПУБЛИКЕ. ЕСТЬ СИЛЬНАЯ ВЛАСТЬ
И ТРУДОЛЮБИВЫЙ НАРОД



рудование было закуплено на сумму 119 500 миллио-
нов рублей.

По линии образования мы смогли 122 школы обес-
печить специальными школьными автобусами, 424
школы были подключены к всемирной сети интернет.
В целом министерством было закуплено 386 наимено-
ваний школьного оборудования, в том числе на осна-
щение 226 предметных кабинетов. 

Немного иначе обстоят дела с «Доступным жильем».
В результате контртеррористической операции в рес-
публике была разрушена значительная часть жилищ-
ного сектора, и сегодня нам в первую очередь необхо-
димо разместить утративших свое жилье людей. На это
нужно время. Однако за последнее время мы смогли
восстановить и отстроить значительную часть жил-
площади, и многие молодые семьи получают в рамках
реализации нацпроекта новые квартиры.

– Второго декабря прошлого года состоялись выборы в
Государственную Думу РФ V созыва, Чеченская Респуб-
лика стала лидером по числу проголосовавших в стране.
Явка избирателей в республике составила почти 100%,
причем большинство отдали свои голоса за «Единую
Россию», чем вы можете объяснить такую популярность
этой партии в республике?

– Действительно 99,36% от общего числа проголосо-
вавших на выборах голосовали за «Единую Россию» –
это свыше 574 тысяч человек. К слову, общее число из-
бирателей Чеченской Республики составило около 581
тысячи человек. Честно говоря, меня эти цифры ни-
чуть не удивили, потому что чеченский народ избрал ту

партию, которая на деле проявила себя, а не кормила
пустыми обещаниями. Наш народ, который с опасени-
ем в последние пятнадцать лет относился ко всем по-
литическим партиям и политикам, увидел, что «Еди-
ная Россия» – не партия пустых обещаний. Этим и
объясняется ее популярность среди населения. Конеч-
но, огромную роль в выборе сыграло и то, что партий-
ный список «Единой России» возглавил президент
России Владимир Владимирович Путин – человек, ко-
торый остановил кровопролитие в республике, за что
ему все жители, наверно, всегда будут благодарны.

Во многих начинаниях нашей республики едино-
россы были верными соратниками.

Партия внесла весомый вклад в социально-эконо-
мические преобразования, которые произошли в ре-
гионе, в тот мир, который здесь наконец наступил.

– В последнее время стали опять говорить о сложной
оперативной обстановке в Чеченской Республике, конеч-
но, не так часто как раньше, но все же... 

– Говорят об этом те, кто не желает мириться с тем,
что в Чеченской Республике бесповоротно наступил
мир и порядок. В основном это журналисты, которые
привыкли писать о республике в негативном свете. Я
со всей ответственностью заявляю, что наша респуб-
лика – это самый мирный регион. Приезжайте сами и
посмотрите. Сегодня в республике стабильно выпла-
чиваются пенсии, пособия, граждане обеспечены не-
обходимыми пакетами социальных услуг, работают
магазины, предприятия, школы и прочее. У нас даже
пробки на дорогах, как в Москве, образовываются от
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многочисленного автотранспорта. Люди живут пол-
ной жизнью. 

По итогам 2007 года общее число зарегистрирован-
ных преступлений снизилось на 9,1%, при этом на
24,5% отмечено сокращение числа преступлений осо-
бо тяжких и тяжких. В результате проведенных опера-
тивно-розыскных и специальных мероприятий было
ликвидировано 7 бандгрупп, задержано 325 боевиков,
уничтожено 72 боевика, включая 11 бандглаварей. Но
самое главное – предпринятые меры по противодей-
ствию терроризму позволили сократить количество
зарегистрированных терактов на 71,8%. 

В этом огромная заслуга правоохранительных орга-
нов республики. С начала контртеррористической опе-
рации более 1000 сотрудников МВД по Чеченской Рес-
публике погибли, выполняя служебный долг, 6 человек
удостоены звания «Герой России», из них 4 – посмерт-
но, 209 сотрудников награждены орденом Мужества,
104 – посмертно. Вдумайтесь в эти цифры и тогда пой-
мете, какова цена нынешнего мира и спокойствия. 

– О стабильности оперативной ситуации в республике
также говорит и тот факт, что на родину в последнее вре-
мя вернулись из соседних регионов практически все бе-
женцы. Не так ли? 

– И не только из соседних. В республику стали воз-
вращаться ее граждане, покинувшие в конце 90-х годов
и, казалось бы, неплохо устроившиеся за рубежом! Не-
давно у меня состоялась интернет-конференция с на-
шими соотечественниками, проживающими за грани-
цей, и все они практически в один голос изъявляли же-
лание вернуться в родные края. Сейчас за рубежом про-

живает более 200 тысяч выходцев из Чеченской Респуб-
лики, и единственное, что их сегодня удерживает там, –
безработица в нашей республике. Но многих даже и это
не останавливает – хотят вернуться домой. И я их впол-
не понимаю. Что уж говорить о чеченцах, когда в Чечен-
скую Республику желает вернуться русскоязычное насе-
ление. Таким семьям мы всячески стараемся помочь в
обеспечении жильем. В правительстве даже разработана
программа возвращения русскоязычного населения.

– Недавно вы заявили, что хотели бы, чтобы в Грозном
проходили домашние игры футбольного клуба «Терек».
Существуют ли в республике условия для проведения та-
ких матчей? 

– В мае прошлого года мы открыли в Грозном ре-
конструированный стадион на 10 тысяч мест. Строи-
тели его восстановили за два месяца, причем они ут-
верждали, что это невозможно сделать, но точно в
срок уложились. Уже 9 мая на стадионе прошел боль-
шой митинг в честь Дня Победы. Все чеченские бо-
лельщики надеются, что уже в этом году «Терек», кото-
рый заработал путевку в высшую лигу российского
футбола, сможет сыграть у себя дома.

– Каким вам видится будущее республики?
– Будущее республики мне видится самым счастли-

вым. У нас для этого есть все предпосылки. Есть фронт
работ, и есть непреодолимое желание жить и работать
в мирной республике. Есть сильная власть и трудолю-
бивый народ. Со всем этим трудно не добиться успеха.

Беседовал Иван БЕРЕЗИН 

ВВП №32100
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Пятнадцать шагов гиганта
Для выполнения своей глобальной роли компания
располагает всеми средствами. Прежде всего
это запасы газа, самые богатые в мире и растущие
быстрее, чем объемы добычи

Самолет проектируется в цифрах
Российскому рынку авиаперевозок в ближайшие
20 лет потребуется более 600 новых экономичных
авиалайнеров

Капиталы возвращаются в Россию
У России хорошие конкурентные условия – страна по
экономическому развитию впереди многих. Как будут
развиваться события дальше, говорит опыт США 

Ипотека наоборот
Депутаты Госдумы в самом ближайшем времени
планируют улучшить материальное положение
российских пенсионеров, правда, не совсем обычным
способом – за их собственный счет

ЭКОНОМИКА



17 февраля 1993 года по постановлению прави-
тельства России Государственный газовый кон-
церн «Газпром» был преобразован в Российское
акционерное общество «Газпром». Соответству-
ющий указ президента был подписан 5 ноября
1992 года. А в июне 1998 года РАО «Газпром» ре-
шением собрания акционеров было преобразо-
вано в Открытое акционерное общество «Газ-
пром». Эти события пятнадцати- и десятилетней
давности, целая серия круглых дат вызывают в
памяти другие славные вехи в истории газового
гиганта.

ГЛОБАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Вот уже третий год «Газпром» утверждается в статусе

глобального энергетического бизнес-лидера. Пока он
занимает второе место среди мировых энергетических
компаний. Но о достижимости первенства можно су-
дить уже по тому, что за минувшие шесть лет капита-
лизация компании выросла в двадцать пять раз. 

Усиленно развивается его уникальная ресурсная база,
наращивается производственный потенциал. «Газ-
пром» вкладывает значительные средства в расширение
и модернизацию трубопроводной системы. Газовый ги-
гант осваивает новые рынки сбыта, его деятельность
охватывает уже все континенты, кроме Антарктиды. 

Все более диверсифицированными становятся мар-
шруты транспортировки энергоресурсов, многообра-
зие приобретает и весь бизнес «Газпрома». Он активно
входит в электроэнергетику, в нефтяной сектор, в пе-
реработку углеводородов по всей технологической це-
почке. Кроме того, «Газпром» становится крупным иг-
роком на рынке сжиженного природного газа (СПГ).
Существенно то, что расширение видов бизнеса и гео-
графии деятельности приводит к дополнительному
снижению рисков, дает более надежную гарантию в
коммерциализации газа и снабжении потребителей,
что стало почти всемирной обязанностью и ответст-
венностью «Газпрома». 

Для выполнения своей глобальной роли компания
располагает всеми нужными средствами. Прежде все-
го это запасы газа, самые богатые в мире и растущие
быстрее, чем объемы добычи. В частности, в течение
минувших трех лет геологи «Газпрома» ежегодно уве-
личивали его запасы примерно на шестьсот-семьсот
миллиардов кубометров. Доля «Газпрома» в мировых
запасах составляет 17% и в абсолютных цифрах почти
равна тридцати триллионам кубометров. 

За минувшие с момента акционирования компании
пятнадцать лет был освоен целый ряд крупнейших
месторождений. В 1996 году компания ввела в эксплу-

атацию Западно-Таркосалинское месторождение в
Западной Сибири. В 2001 году вошло в строй Запо-
лярное месторождение мощностью 100 млрд. куб. м
газа в год. Затем приступило к работе месторождение
«Юбилейное» в Ямало-Ненецком национальном ок-
руге и т.д.

А пять лет назад начало давать газ Северо-Васюган-
ское месторождение. Затем было открыто Обское ме-
сторождение и введено в эксплуатацию Вынгаяхин-
ское. В 2004 году в Единую систему газоснабжения
России поступил первый газ Песцовой площади
Уренгойского месторождения мощностью 27,5 млрд.
куб. м и Еты-Пуровского месторождения мощностью
20 млрд. куб. м.

В минувшем году было пущено Южно-Русское мес-
торождение с запасами примерно в триллион кубомет-
ров. Его ежегодная добыча – 25 млрд. куб. м – предна-
значена заполнять Северо-Европейский газопровод
(Nord Stream). Кроме того, за прошлый год введены в
эксплуатацию 84 скважины на Уренгойском, Ямбург-
ском, Ен-Яхинском и Оренбургском месторождениях. 

Сейчас, по мнению руководства компании, перед
ней стоит задача по строительству и вводу в эксплуа-
тацию производственных объектов, которые станут
основой развития российской газовой отрасли на
долгую перспективу. «Газпром» выходит в новые
стратегические регионы добычи газа. Речь идет о
масштабных сахалинских проектах, о Штокманов-
ском месторождении в Баренцевом море, Бованен-
ковском на полуострове Ямал и объектах в других
арктических районах, на Дальнем Востоке и в Вос-
точной Сибири.

ПОТРЕБИТЕЛЬ МОЖЕТ БЫТЬ СПОКОЕН
Вводимые мощности прежде всего, конечно, долж-

ны восполнить потери, вызванные истощением экс-
плуатируемых скважин. На это при газпромовских
масштабах нужно немало новых кубометров. Сейчас
на «Газпром» уже приходится около пятой части миро-
вой добычи газа. Однако компания свои возможности
добычи стремится развивать ускоренно, с опережени-
ем роста рынка. За минувшие шесть лет, например, та-
кое превышение добычных мощностей над спросом
достигло уже более чем 170 млрд. куб. м. 

Имея резерв, газовый гигант с уверенностью расши-
ряет свою транспортную сеть. Единая система газо-
снабжения России протянулась на 157 тыс. км. К слову
сказать, «Газпрому» принадлежит крупнейшая в мире
система транспортировки газа. «Газпром» обслуживает
также более пятисот тысяч километров распредели-
тельных газопроводов страны. Многими тысячами ки-
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лометров измеряются и зарубежные трассы, по кото-
рым идет российский газ в тридцать две страны ближ-
него и дальнего зарубежья. В позапрошлом году объем
продаж газа в европейские страны составил 161,5 млрд.
куб. м, в страны СНГ и Балтии – 101 млрд. куб. м. 

В связи с тем, что потребности этих стран растут, а
также для повышения надежности поставок газа за
минувшие пятнадцать лет «Газпромом» (на паях с ино-
странными партнерами) было построено несколько
новых международных трубопроводов. Так, в 1995 го-
ду введены в эксплуатацию первоочередные участки
газопровода Ямал–Европа, успешно работающего ны-
не на укрепление международного сотрудничества в
газовой сфере. В 2000 году сварен первый стык газо-
провода «Голубой поток» из России в Турцию, кото-
рый был выведен на проектную мощность пять лет
спустя. В 2005 году состоялась сварка первого стыка
российского сухопутного участка Северо-Европей-
ского газопровода («Северный поток» – Nord Stream).
Вошли также в эксплуатацию новый трубопровод от
Карачаганакского месторождения в Казахстане до
Оренбургского газоперерабатывающего заводы и ряд
других. Далеко продвинулась к настоящему моменту
подготовка проекта еще одного магистрального газо-
провода – «Южный поток», который пройдет по дну
Черного моря от российского берега до болгарского и
далее по европейской суше. 

Все длиннее становятся и внутрироссийские трассы.
По ним в 2006 году «Газпром» обеспечил поставку
316,3 млрд. куб. м газа в 79 750 населенных пунктов

страны. За минувший год завершено строительство
еще более восьмисот километров линейной части га-
зопроводов и отводов от них. Если говорить только о
приоритетных трубопроводных проектах прошлого
года, то надо упомянуть расширение Уренгойского га-
зотранспортного узла, строительство газопроводов
Грязовец–Выборг, Барнаул–Бийск–Горно-Алтайск с
отводом на Белокуриху, Касимовское подземное хра-
нилище газа–компрессорная станция Воскресенск,
газопроводов-отводов к городам Архангельск и Севе-
родвинск и др. Введено в эксплуатацию также не-
сколько новых компрессорных станций.

Нельзя не сказать, что соотечественникам компа-
ния не только поставляет тепло и свет. Вокруг нее и
для нее давно уже создаются машиностроительные и
химические кластеры. Так, четвертый год уверенно
развивается сотрудничество «Газпрома» с российски-
ми производителями труб большого диаметра – Вык-
сунским металлургическим заводом и ЕвразХолдин-
гом. Стратегической целью этого сотрудничества яв-
ляется замещение импорта и создание в России еди-
ного технологического комплекса по производству
высококачественной трубной продукции из россий-
ской стали. Качество этой продукции контролирует-
ся на всех этапах, от выплавки металла до отгрузки
готовой трубы.

Большой вклад в развитие отечественной промыш-
ленности внесет «Газпром» и на востоке России, где
будут построены газоперерабатывающие и газохими-
ческие предприятия. На них, в частности, станет воз-
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можно рационально использовать значительные запа-
сы гелия и других ценных компонентов, содержащих-
ся в восточносибирском газе. 

Вообще, надо отдельно остановиться на содействии
«Газпрома» научно-техническому прогрессу в стране.
Компания сотрудничает с Академией наук и многими
ее институтами. Результаты этих связей прекрасно ил-
люстрируют всего лишь два события 2004 года. Тогда
был принят в штатную эксплуатацию космический
комплекс «Ямал-КА» («Ямал-200»), созданный при
непосредственном участии «Газпрома» (вместе с ра-
кетно-космической корпорацией «Энергия») и, в зна-
чительной мере, для его нужд.

«Ямал-200» входит в телекоммуникационную и те-
левизионную систему спутниковой связи, предостав-
ляя свои услуги помимо «Газпрома» российским госу-
дарственным, ведомственным и коммерческим струк-
турам, а также крупным зарубежным телекоммуника-
ционным компаниям.

Тогда же, практически одновременно, комиссия «Газ-
прома» провела приемочные испытания созданного по
заказу компании первого отечественного снегоболото-
хода ШСГ 401. Машина способна перевозить грузы по
труднодоступным участкам местности, снежной цели-
не, грунтам с низкой несущей способностью, болотам и
может эксплуатироваться при температуре окружаю-
щего воздуха в диапазоне между -40° С и +40° С.

Следует добавить, что «Газпром» содействовал появ-
лению новинок и в других областях техники, от верто-
летной и до специфически газовой.

РАДИ ДРУЖБЫ НА ЗЕМЛЕ
В эти дни исполняется пятнадцать лет еще одному

знаковому событию в истории «Газпрома». Оно тоже
имеет отношение к научно-техническому прогрессу,
но уже в международном масштабе. Речь идет о начав-
шемся тогда сотрудничестве «Газпрома» и WIntershall
Holding AG (дочернее предприятие концерна BASF) в
области науки и техники. Годовщину, надо заметить,
торжественно отметили в Берлине. На праздновании
была принята новая программа сотрудничества.

Обе компании совместно исследуют перспективы
внешних и внутренних рынков газа, принимают меры
с целью более эффективной эксплуатации газовых и
газоконденсатных месторождений, магистральных га-
зопроводов и компрессорных станций, разрабатывают
современные методы и средства диспетчерского упра-
вления, охраны окружающей среды и экологической
безопасности, управления интеллектуальной собст-
венностью и крупными инвестиционными проектами.
Это, как видим, весьма широкое, а главное – результа-
тивное сотрудничество, что и было отмечено обеими
сторонами. Понятно практическое значение работы в
рамках совместных предприятий Wingas и WIEH, ос-
воения общими силами ачимовских залежей Уренгой-
ского месторождения, совместной реализации проек-
та «Северный поток» и разработки Южно-Русского
нефтегазового месторождения.

Подобные соглашения «Газпром» имеет со многими
государственными и коммерческими компаниями Ев-
ропы, Азии, Африки и Америки, работающими в сфе-
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ре энергетики. Пятнадцать лет насчитывает уже, на-
пример, и соглашение с «Газ де Франс». Чуть моложе
научно-техническое сотрудничество «Газпрома» и
«Рургаза» АГ.

Авторитет «Газпрома» на международной арене на-
шел еще одно примечательное подтверждение. В 1997
году в Бонне состоялась учредительная конференция
Европейского делового конгресса (ЕДК) – междуна-
родной неправительственной некоммерческой орга-
низации. Конгресс объединил несколько десятков
крупнейших компаний, банков и организаций регио-
на ОБСЕ с целью содействия экономическому сот-
рудничеству стран – членов этой организации, эко-
номическому развитию европейского региона, обес-
печения условий для диалога политических кругов и
частного бизнеса. С тех пор и поныне президентом
ЕДК неизменно избирается председатель правления
«Газпрома».

А с 2006 года к представителю российского концер-
на перешло председательство и в Газовом центре Евро-

пейской экономической комиссии ООН. Впрочем,
сотрудничества с «Газпромом» ищут и далеко за преде-
лами Европы. Еще в 2005-м году газовиками России и
Мексики были намечены перспективные направления
взаимодействия в сфере научно-технического сотруд-
ничества, в области разведки и разработки газовых ме-
сторождений, в том числе на шельфе Мексиканского
залива. Тогда же стороны достигли договоренности от-
носительно поставок в Мексику СПГ с последующей
его транспортировкой на рынок США. 

Этот пункт имеет существенное значение, посколь-
ку «Газпром» настойчиво реализует поэтапную страте-
гию наращивания своего присутствия на рынке СПГ.
Как раз в том же 2005 году концерн осуществил пер-
вые поставки СПГ в США, а год спустя – в Великоб-
ританию, Японию и Южную Корею. Участие «Газпро-
ма» в сахалинских проектах позволит осуществлять
по-настоящему масштабные поставки энергоносите-
лей в страны Азиатско-Тихоокеанского региона и Се-
верной Америки. О сотрудничестве в области СПГ
«Газпром» имеет также договоренности с Египтом и
некоторыми другими странами разных континентов.
Для экспорта СПГ готовится уже целый специализи-
рованный флот танкеров. 

А вся совокупность свершений и новых планов ком-
пании гарантирует на будущее надежное обеспечение
газом российских и зарубежных потребителей.

Виталий СОБОЛЕВ
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В начале февраля в РАО «ЕЭС России» состоя-
лась третья инвестиционная сессия. На сессии
был рассмотрен ход реализации инвестицион-
ных программ всех оптовых (ОГК) и территори-
альных (ТГК) генерирующих компаний, а также
Сочинской ТЭС. Отчеты показали положитель-
ную динамику инвестиций в развитие производ-
ства электроэнергии. 

В ИНТЕРЕСАХ СТРАНЫ
Выполнение инвестиционных программ генериру-

ющих компаний оценивалось, как и на предыдущих
сессиях, по трехбалльной шкале: «хорошо», «удовле-
творительно» и «неудовлетворительно». «Хороши-
стов», говоря школьным языком, оказалось восемнад-
цать, средний балл заслужили четыре компании, дво-
ечников не оказалось вовсе.

Школьная система оценок позволила выявить по-
вышение успеваемости наших энергетиков. Стали
лучше инвестировать, поднявшись до тройки, ОГК-3
и Курганская генерирующая компания, а ОГК-5 и
ТГК-9 вышли в хорошисты. И лишь одна ТГК-5 рас-
слабилась: из передовиков опустилась до среднего
уровня. Но обещала исправиться.

«При выставлении оценок» – так буквально гово-
рится в пресс-релизе РАО «ЕЭС» – в качестве невы-
полнения заданий рассматривались отставание от ка-
лендарных графиков, увеличение сроков проведения
тендеров и поставок основного энергетического обо-
рудования. Принимались во внимание также разра-
ботка ТЭО, готовность бизнес-планов компаний и зе-
мельных участков, заключение договоров на поставку
оборудования, топлива и мощности, выбор подрядных
фирм. 

Иными словами, подход к отчетам генеральных ди-
ректоров был предельно строгим. Темпы расширения
энергетического хозяйства России, как заметил один
из его руководителей, «вызывали шок» у всех предста-
вителей мировых компаний, с кем он встречался. И
тем не менее эти темпы должны выдерживаться не-
укоснительно. Такова философия энергетического ру-
ководства.

Более того, оно не принимает в качестве уважитель-
ной причины отставания от графика даже такое почти
форсмажорное обстоятельство, как всемирное, почти
моментальное и существенное увеличение стоимости
основного энергооборудования. Резкий скачок спроса
на него со стороны российских электрических компа-
ний, спроса, адресованного не только внутреннему, но
и международному производителю, перевернул, как
выражаются специалисты, рынок. На нем диктовать

свою волю стали не покупатели, как оно положено на
нормальном рынке, а продавцы. Они воспользовались
ситуацией, и энергетическое оборудование в прошлом
году сразу подорожало на 20–30%. 

Однако это серьезное обстоятельство не принимает-
ся в расчет, согласно официальной позиции россий-
ского энергетического сообщества, потому что для не-
го главнее не себестоимость и окупаемость проектов
(что является, как известно, главным для любого част-
ника), а надежность энергоснабжения. Энергетика,
заявляют ее руководители, не имеет права рассчиты-
вать на теплые зимы вроде нынешней и на умеренную
жару летом, когда люди могут включать меньше кон-
диционеров. 

Кстати сказать, несмотря на слабые морозы текущей
зимы (в январе по стране температура была выше нор-
мы на 1,8 градуса), электростанциям РАО «ЕЭС» при-
шлось увеличить выработку электроэнергии на 9,1%
по сравнению с январем минувшего года. Московский
регион, хотя в нем было относительно тепло, повысил
потребление энергии на десять процентов, а там, где
было, наоборот, холоднее, увеличить производство
электричества понадобилось еще больше. Так, потреб-
ление его в Хакасии выросло почти на треть, в Чечен-
ской Республике – на четверть.

Помимо погоды энергетикам приходится иметь в
виду и другую стихию. В минувшем году, как известно,
производство валового внутреннего продукта увели-
чилось заметно больше прогнозного показателя. А
именно рост экономики, удовлетворение ее все более
высоких потребностей и составляют как раз главный
побудительный мотив всех инвестиционных программ
энергетиков. Теперь представьте, если российское хо-
зяйство и дальше будет выходить за рамки прогнозов?
К каким последствиям приведет тогда подскочивший
спрос на энергию при неадекватном предложении?
Какие оценки смогут получить генерирующие компа-
нии, а с ними сетевые и сбытовые, которые тоже будут
в ответе? 

А увернуться, представить в отчете, как бывало у
строителей прежде, «туфту» у них не получится. На
упомянутой инвестиционной сессии была продемон-
стрирована только что введенная в действие система
видеомониторинга строительных площадок, на кото-
рых возводятся новые энергоблоки. В качестве пилот-
ного проекта такая система уже работает на ТЭЦ-21,
ТЭЦ-26 и ТЭЦ-27 Мосэнерго, на Ставропольской
ГРЭС ОГК-2, Шатурской ГРЭС ОГК-4 и ГРЭС-24
ОГК-6. Предполагается, что в будущем к системе ви-
деомониторинга будет подключена каждая строитель-
ная площадка энергетиков.
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СТРАННЫЕ ЧАСТНИКИ
Это недремлющее видеооко верховной энергети-

ческой власти и система оценок на инвестиционной
сессии напоминали скорее хозяйственное совеща-
ние плановой эпохи, чем встречу руководителей са-
мостоятельных хозяйствующих субъектов. Не похо-
жа была сессия и на прощальную накачку этим
субъектам со стороны упомянутой власти по случаю
ухода РАО «ЕЭС» 1 июля сего года в область преда-
ний.

Дело в том, что в предвидении этого момента ны-
нешнее руководство энергетики подготовило серию
мер с тем, чтобы новые собственники не только по-
лучили контроль над генерирующими компаниями,
но и взяли на себя обязательства продолжать выпол-
нение их инвестиционных программ. В числе таких
мер соглашения акционеров и договора об обяза-
тельной поставке новых энергомощностей на опто-
вый рынок. 

Этот механизм заставит энергетические компании
придерживаться инвестиционной программы как
минимум до 2010 года. Возможность корректировки
предусмотрена, но лишь по согласованию с РАО
«ЕЭС России» или, после 1 июля, с его правопреем-
ником в этом вопросе – Системным оператором,
всероссийским диспетчером, организацией государ-
ственной.

Минуя диспетчера, к потребителям производители
энергии не попадут. Понимание этого, видимо, и по-

зволяет поддерживать в отрасли дисциплину и вы-
ставлять на совещаниях тройки и четверки. Согла-
шения тоже в основном исправно подписываются,
хотя уже появились и еретики. «Норильский ни-
кель», который сам себе голова и имеет собственное
представление о будущих потребностях клиентов
принадлежащей ему ОГК-3, фрондирует перед РАО
«ЕЭС» и Министерством экономического развития.
Впрочем, высокие чиновные люди выражают уве-
ренность, что при всех мушкетерских замашках ни-
келевых королей компромисс будет достигнут.

Вместе с тем можно понять и новых наследников
РАО «ЕЭС». Если в минувшем году ценой большого
напряжения было введено в строй лишь чуть более
двух тысяч мегаватт энергетических мощностей, то в
будущем году предстоит ввести более семи тысяч ме-
гаватт, а в следующем – почти шестнадцать тысяч. К
тому времени закупки только основного энергетиче-
ского оборудования должны вырасти в восемь раз, а
электротехнического (причем для одних лишь сете-
вых компаний) – в четыре раза.

На это понадобятся не только деньги, хотя и с ни-
ми еще придется похлопотать, но и ответная готов-
ность производителей оборудования и весь немалый
девелоперский набор, включая кадры строителей,
монтажников и энергетиков.

Недаром критики и скептики, хор которых не
умолкает с самого начала энергетических реформ,
более всего сомневаются как в сохранении хотя бы
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относительной стабильности цен на электроэнер-
гию, так и в выполнении энергетических инвестици-
онных программ. Особенно после того, как над на-
следниками РАО «ЕЭС» перестанет довлеть его гроз-
ный экзаменующий глаз.

Поэтому предусмотрительность нынешнего энер-
гетического руководства идет далее соглашений и
договоров. Усмирение сонма вольных владельцев ге-
нерирующих и сетевых компаний не доверяется без-
раздельно одному Системному оператору (СО). Уже
сейчас за самим этим оператором, в соответствии с
Федеральным законом «Об элетроэнергетике», над-
зирает некоммерческое партнерство «АТС» (НП
«АТС»). СО обязан регулярно предоставлять ему де-
тальные сведения о состоянии и действии Единой
энергетической системы с последующей публикаци-
ей этих сведений, а НП «АТС» имеет полномочия
принимать в случае надобности меры.

И вот теперь над этой административной конст-
рукцией надстраивается еще один этаж. Совет дире-
кторов РАО «ЕЭС» принял решение создать комитет
по стратегии при СО. В него планируется включить
представителей государства, НП «АТС» (и формиру-
емого некоммерческого партнерства «Совет рын-
ка»), генерирующих и сетевых компаний, крупных
потребителей электроэнергии, менеджмента Сис-
темного оператора, а также экспертов и представите-
лей иных организаций.

В сферу компетенции комитета по стратегии будут
входить выработка рекомендаций для Системного

оператора по широкому кругу вопросов. В число
этих вопросов включаются контроль за выполнени-
ем инвестиционных проектов в электроэнергетике,
мероприятия по развитию Единой энергетической
системы России, прогнозы темпов роста энергопо-
требления, запуск рынка системных услуг. Комитет
будет курировать также все, что касается совершен-
ствования деятельности самого Системного опера-
тора.

Нельзя исключить, что в ходе контроля над инве-
стиционным процессом будут и далее выставляться
оценки генеральным директорам энергетических
компаний. А нынешней весной появится аналогич-
ный комитет по стратегии и при другой подконт-
рольной государству структуре – Федеральной сете-
вой компании ЕЭС. Разумеется, верховный надзор
над функционированием всего этого хозяйства будут
осуществлять еще и профильные министерства и ве-
домства России.

ВОЛКОВ БОЯТЬСЯ – 
В ЛЕС НЕ ХОДИТЬ

Высокие темпы развития энергетики в России вы-
звали здоровый интерес у иностранцев. Итальянская
компания Enel, один из лидеров мировой энергетики,
занялась скупкой акций ОГК-5. Четвертую часть ак-
ций этого генератора итальянцы уже купили в про-
шлом году. Надо заметить, что возможность приобре-
тения крупных пакетов акций значительно увеличива-
ет интерес инвесторов к российской энергетике, так
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как у них появляется перспектива получить контроль в
компании.

Итальянцев уж точно упомянутая операция заинте-
ресовала, к большому удовлетворению РАО «ЕЭС».
Там считают, что ОГК-5 выиграет от появления конт-
ролирующего стратегического акционера в лице Enel.
Итальянцы неоднократно подтверждали, что поддер-
живают масштабную инвестиционную программу
ОГК-5. Теперь многолетний опыт Enel в управлении
энергетическими объектами в разных странах мира
позволит повысить эффективность российской ком-
пании за счет внедрения передовых управленческих и
производственных технологий. 

Энергетики заявляют, что им весьма выгодно уча-
стие в инвестиционных конкурсах международных
компаний, имеющих опыт строительства энергообъе-
ктов, даже если у них нет опыта работы или партнеров
в России. Было бы у иностранцев желание, а как ему
не быть при масштабах российского рынка и намечен-
ных программ.

Сейчас закладываются основы долгосрочного
партнерства с лучшими мировыми фирмами энерге-
тической сферы. Так, столичные энергетики зарезер-
вировали мощности Siemens на несколько лет впе-
ред. Немецкий концерн для начала изготовит к 2010
году четыре силовые установки для парогазовых
энергоблоков четвертого поколения с рекордным
КПД – 58,8%.

Регулярно приходят вести и об активности отечест-
венных инвесторов на рынке энергетических акций.

Например, во второй половине января состоялся от-
крытый аукцион по продаже 49%-ного пакета акций
Новгородской энергосбытовой компании. Победите-
лем торгов стало ОАО ИБ «КИТ-Финанс». Имеют хо-
роший спрос и акции сетевых компаний.

К ним у энергетиков особенно внимательное отно-
шение. Электрический ток нуждается в передаче и
преобразованиях, дефицит в сетевых сооружениях на-
блюдается уже сейчас, а инвестиционный цикл в сетях
от проектирования до завершения модернизации или
строительства подстанций составляет более тысячи
суток. Синхронизация этого цикла с процессами стро-
ительства генерирующих мощностей – тоже не про-
стое дело. 

К тому же каждый инвестиционный проект по-сво-
ему уникален и требует индивидуальных и детальных
решений. Ошибка или задержка в какой-то малой ча-
сти ставит под угрозу всю программу. 

Поэтому, будучи требовательны в оценках сами к се-
бе, энергетики суровы и с подрядчиками. Двоек им не
ставят, но обязывают выполнять правила, разработан-
ные с привлечением международных юридических
компаний. Эти правила включают открытые конкурсы
и заключение по их итогам контрактов под ключ с
санкциями за срыв сроков, за превышение бюджета, с
банковскими гарантиями. Такая культура бизнеса ста-
новится типовой для большинства проектов в энерге-
тике.

Виталий СОБОЛЕВ
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В течение 2007 года благодаря публикациям в
нашем журнале читатели  смогли познакомить-
ся с успешной российской компанией ВСМПО-
АВИСМА – мировым лидером по производству
титана. Не менее эффективно работает ее тыл –
социальная сфера.

ОСТРОВ БЛАГОПОЛУЧИЯ 
В ОКЕАНЕ ПРОБЛЕМ

ВСМПО-АВИСМА сумело в труднейшие для пред-
приятий военно-промышленного комплекса времена
обвальной конверсии сделать мощный прорыв на экс-
портные рынки, завоевать доверие и признание веду-
щих зарубежных авиастроителей, сохранив тем самым
завод, титановое производство, а вместе с ним – и «ти-
тановый» потенциал России. 

К счастью, сохранили и другое. 
Как-то, еще в 90-е годы минувшего столетия, когда

было особенно трудно, когда в стране была не просто
инфляция, а гиперинфляция, в Верхнюю Салду на
ВСМПО приехала группа социальных работников
Свердловской области. За опытом. 

Когда они увидели то, что называется скучным сло-
вом «социальная сфера», кто-то из многочисленной
делегации, не сдержавшись, воскликнул: «Да у вас тут
островок социализма сохранился!»

Действительно, во времена, когда на многих предпри-
ятиях жизнь едва теплилась, на ВСМПО исправно (день
в день!) платили зарплату (пусть и не всегда поспевая за
этой самой инфляцией), содержали детские оздорови-
тельные лагеря (один из них – на море, в Геленджике),
детские клубы; культурные, спортивные, лечебные и ре-
абилитационные учреждения; поддерживали своих пен-
сионеров, помогали малообеспеченным и многодетным
семьям… Ни одна социальная программа не была свер-
нута с переходом на рыночные отношения.

Знакомая до боли фраза «главная ценность – люди»
в корпорации не стала просто лозунгом. Она доказы-
вается делом. Благополучие работников ВСМПО-
АВИСМЫ – в одном ряду с производством. 

Руководство предприятия прекрасно понимает, что
за проходной его работники – менеджеры, плавиль-
щики, контролеры, кузнецы и т.д. – становятся просто
родителями,  членами семей. И если в семье все в по-
рядке, то на рабочем месте можно ожидать соответст-
вующую отдачу.

Корпорация  стремится заботиться о маленьких и
больших детях своих инженеров и рабочих, о стари-
ках, о здоровье самих заводчан. 

Кроме своей поликлиники и здравпунктов в цехах
предприятие имеет диагностический центр, центр

восстановительной медицины с уникальным совре-
менным оборудованием, загородное реабилитацион-
ное отделение. Само титановое производство
ВСМПО-АВИСМЫ высокотехнологично и иннова-
ционно, то же самое можно без преувеличения сказать
и о медико-социальных технологиях корпорации. Се-
годня уровень диагностики, лечения и реабилитации
заводчан таков, что многие свои проблемы они реша-
ют, не выезжая из города. Корпорация содержит базы
отдыха, стадион, плавательный бассейн, горнолыж-
ный комплекс (пусть и небольшой), где могут отды-
хать и заниматься как заводчане, так и жители города. 

Интересно отметить, что генеральный директор
корпорации Владислав Тетюхин, сам вставший на
горные лыжи после 50 (сейчас ему 75 – и он в отлич-
ной форме) и полюбивший этот вид спорта, приоб-
щил к своему увлечению как заводчан, так и осталь-
ных горожан. По его инициативе на горе Мельнич-
ная, что сразу за городом, в лесу, оборудован целый
спортивный комплекс. Зимой здесь можно кататься
на лыжах – обычных и горных (приобрели даже уста-
новку для нанесения искусственного снежного по-
крытия!). Сноуборды, сноутьюбинги («бублики» по-
нашему) – также к услугам любителей покататься с
горки. Отлично оборудованные лыжные трассы, вы-
зывающие одобрение мастеров, позволяют проводить
не только местные соревнования, но и областные и
даже российские. Летом этот прекрасный спортив-
ный «уголок» тоже не отдыхает. Там продолжают тре-
нироваться лыжники, а также конькобежцы, обкаты-
вая специальные дорожки на лыжероллерах и ролико-
вых коньках. А в небольшом уютном корпусе распо-
лагаются «олимпийцы». Их родители довольны, что
дети на лето устроены в военно-спортивный лагерь
«Олимп» на Мельничной.  

Владислав Тетюхин считает: «Социальная ответст-
венность – это не просто забота о людях и тем более не
добровольная «полезная нагрузка», взятая компанией
из соображений повышения имиджа. Это наша биз-
нес-стратегия, в которой учтены и перспективное эко-
номическое развитие, и курс на повышение произво-
дительности труда, и предупреждение оттока кадров в
другие регионы. Помогая создавать инфраструктуру
города, мы в том числе страхуем себя от социальных
рисков». 

ПОЧТИ BOEING. НО ДАЛЕКО НЕ СИЭТЛ 
«Почти Boeing» – так отозвался о крупномасштаб-

ном современном титановом производстве ВСМПО-
АВИСМЫ генеральный представитель авиакомпании
КавМинводы-Авиа.   
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Предприятия этого всемирно известного крупней-
шего американского авиаконцерна расположены в
Сиэтле. По масштабам он – как Верхняя Салда, но на
этом «похожесть» заканчивается. «Почти Сиэтл» – та-
кого, увы, не услышишь применительно к провинци-
альной Салде.

Верхняя Салда – маленький городок в российской
глубинке. А вот проблемы у него – большие.  

Бытовая сторона жизни флагмана мировой титано-
вой отрасли – корпорации ВСМПО-АВИСМА – не
соответствует уровню его мирового статуса. В 50-ты-
сячном городе один кинотеатр, ни одного супермарке-
та, почти нет хороших дорог и совсем нет обустроен-
ных дворов. 

Таких малозаметных и «малообустроенных» точек на
карте страны – десятки тысяч. У них схожая судьба –
плохо развитая инфраструктура, отсутствие финансов
на развитие. 

Верхней Салде еще повезло, что на ее территории –
такой гигант мирового масштаба. 

Руководство корпорации считает, что проводимая
им социальная политика должна учитывать интересы
не только своих работников, но и всего населения
Верхней Салды. Ведь благополучие территории – важ-
нейшее условие благополучия самой корпорации.

ВСМПО-АВИСМА разработало проект «Мировое
производство – современный город». Его цель – соз-
дание социальных стандартов европейского уровня в
провинциальном городе. Это  строительство жилья,
объектов здравоохранения, спортивных сооружений…

К примеру, сейчас корпорация участвует в строитель-
стве крытого стадиона с искусственным покрытием на
территории одной из школ Верхней Салды, планирует
соорудить еще одно спортивное сооружение – ледо-
вую площадку под куполом с трибунами на 800 мест. В
перспективе – благоустройство радонового месторож-
дения подземных минеральных вод, расположенного
на территории городского округа.   

Все это пункты новой программы, в которой реали-
зуются практически все национальные проекты. 

Конечно, это двойное бремя для предприятия, но
его нужно выдерживать, чтобы молодежь, квалифи-
цированные специалисты не покидали город.  На со-
циальные мероприятия ВСМПО-АВИСМА направ-
ляет немалые финансы, однако их недостаточно.
Кардинально улучшить жизнь территории сможет
только в такой же степени проводимая государствен-
ная программа поддержки так называемых «вторых
городов».

«Мы – градообразующее предприятие, наши отчис-
ления в бюджеты всех уровней в несколько раз превы-
шают бюджет Верхней Салды, – говорит   Тетюхин. –
Если в городе не будет создана соответствующая инф-
раструктура и не будет обеспечен высокий уровень
жизни, это будет подрыв деятельности такой мощной
национальной корпорации, как ВСМПО-АВИСМА.
Раз мы способны трудиться на уровне мировых стан-
дартов, то и достойны иметь в городе соответствую-
щий уровень. А иначе будет ли в неинтересном месте
жить молодежь?»
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МОЛОДЫЕ ЛИЦА – 
ПРИЗНАК БУДУЩЕГО ГОРОДА

«Будущее не придет само, если не примем мер», –
писал известный поэт.

Меры ВСМПО-АВИСМА принимает. Несколько лет
назад появилась еще одна программа, разработанная в
корпорации, – «Будущее создадим сегодня». Сегодня
титановый гигант обеспечивает подрастающему поко-
лению условия для развития.  Для ребят созданы все воз-
можности, не уезжая из родного города, получить обра-
зование – от среднего и среднепрофессионального до
высшего. 

Два года назад ВСМПО-АВИСМА организовала в
Верхней Салде два дневных отделения филиала УГТУ-
УПИ, чтобы подготовить квалифицированных специ-
алистов. За счет средств корпорации отремонтировано
здание, созданы новые лаборатории. Одна группа ре-
бят занимается по современным технологиям матери-
алов, вторая – по машиностроению и механической
обработке. Тем, кто учится без троек, предприятие оп-
лачивает обучение. Помогают заводчане и школам, у
каждой есть свой шеф – один из цехов предприятия.

Приобрести хорошие знания помогает сеть межшколь-
ных классов производственного обучения, политехниче-
ские классы для подготовки старшеклассников к поступ-
лению в вузы, профессиональный лицей, авиаметаллур-
гический колледж.В центре культуры корпорации рабо-
тает множество кружков, студий для детей и взрослых.

В сухопутной Верхней Салде есть даже школа-интер-
нат морских кадетов «Мыс доброй надежды». Она соз-

дана по инициативе и финансовой поддержке корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА. В школу набирали ребят из
неблагополучных и малообеспеченных семей. 

Заместитель директора по информационному обес-
печению и связям с общественностью Сергей Викторо-
вич Леднов рассказывает: «Мальчишки с удовольстви-
ем учатся техническим дисциплинам и морскому делу, а
после уроков спускают на воду  построенную своими
руками яхту. Мы строим для них кубрики, в которых
они будут жить на территории интерната. Дети ездили
на Северный морской флот, побывали на подлодке
«Верхотурье»,  жили в казармах с настоящими моряка-
ми. Парни меняются прямо на глазах. Дисциплина, от-
ветственность, патриотизм – для них не пустые слова.
Многие хотят поступить в вузы, но главное – потом
вернуться в город. А это наша основная задача, поэтому
мы с таким удовольствием занимаемся детьми – буду-
щими работниками нашего предприятия. Мы очень на-
деемся, что наша работа поможет поднять город…».

Работает завод – живет город, такова  формула градо-
образующего предприятия. Однако верно и наоборот:
если город обустроен, удобен для проживания – он бу-
дет прирастать своими маленькими салдинцами, кото-
рые, взрослея, останутся на своей малой родине и пой-
дут работать на завод, где работали их деды и родители.
Будет жить и завод. И будет продолжать реализовывать
свои социальные и благотворительные проекты.

Валентина ДОРОФЕЕВА
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В конце декабря 2007 года первый вице-пре-
мьер правительства РФ Сергей Иванов как
председатель Совета директоров Объединен-
ной авиастроительной корпорации говорил об
основных итогах 2007 года в авиапромышлен-
ности. Он подчеркнул, что благодаря россий-
ским всемирно известным конструкторским бю-
ро созданы ресурсы для создания конкуренто-
способного авиастроения на мировом рынке.
Для нового российского самолета Sukhoi
Superjet портфель заказов составляет уже бо-
лее 100 единиц.

П
о прогнозам корпорации «Airbus», российскому
рынку авиаперевозок в ближайшие 20 лет потре-
буется более 600 новых экономичных авиалайне-

ров. Отечественные специалисты прогнозируют потреб-
ность внутреннего рынка к 2020 году почти в три раза
больше – называется цифра 1600 самолетов для граждан-
ского флота. Сегодня в мире только три крупных субъек-
та самолетостроения могут конкурировать между собой –
Объединенная авиастроительная корпорация (ОАК),
вместившая в себя весь потенциал российского самоле-
тостроения; европейский концерн «European Aeronautic
Defence and Space Company» (EADS), главным поставщи-
ком идей в котором является корпорация «Airbus», и аме-
риканская корпорация «Boeing». 

ЖДЕМ НОВИЧКА 
В России четверть всех магистральных воздушных

судов составляют Ту-134 и Ту-154, их планируется спи-
сать к 2012–2014 гг., а это более 300 самолетов. На вос-
полнение отечественного парка и повышение его эко-
номичности сегодня направлены меры в рамках стра-
тегии ОАК. Проект регионального самолета Sukhoi
Superjet 100 – проект ЗАО «Гражданские самолеты Су-
хого» – является фактически приоритетным нацио-
нальным авиационным проектом. Для достижения
оптимального результата разработки ОАО «АХК Су-
хой» соединены с международными агентами. В част-
ности, стратегическими партнерами ЗАО «Граждан-
ские самолеты Сухого» являются итальянская компа-
ния «Alenia Aeronautica», партнером с разделением ри-
сков – «Snecma», консультант проекта – «Boeing»,
ИТ-проектирование самолета – компания «HET-
NET». Всего же в кооперации работают 30 ведущих
компаний – поставщиков систем и комплектующих. 

Виктор Субботин, президент ЗАО «Гражданские са-
молеты Сухого», так прокомментировал позицию оте-
чественных самолетостроителей: «Для того чтобы но-
вому игроку занять устойчивую позицию на высоко-
конкурентном рынке, надо не только создать продукт,
удовлетворяющий всем требованиям потенциальных
операторов, но и вовремя вывести его на рынок. А это,
в свою очередь, диктует необходимость использования
новейших технологий не только в самом самолете, но
и на всех этапах его создания – от проектирования до
сборки». Уникальность самолета состоит в том, что в
основе гражданского воздушного судна заложены
ценнейшие разработки КБ военного самолетострое-
ния, равных которому в мире нет.

Отечественный военный сектор самолетостроения
располагает и еще одной уникальной разработкой –
это самолет М-60. Этот проект не имеет аналогов в
мире. Впрочем, у нас уже существуют авиационные
проекты, не имеющие аналогов, – это тяжеловесы
«Русланы» и самолеты-амфибии Бе-200. Группа ком-
паний «Волга-Днепр» подписала с НATO и Евросою-
зом в 2006 году контракт об аренде 6 транспортных са-
молетов Ан-124-100 («Руслан») на сумму 600 млн. ев-
ро. При этом заключили соглашение о возможной
пролонгации контракта до 2012 года. Корпорация
«Airbus» создала в России экспертную группу по под-
держке производства российского самолета-амфибии
Бе-200 и сертификации его в Европе. 

ЭЛЕКТРОННЫЙ САМОЛЕТ
Владимир Голубев, президент Межрегиональной на-

учно-производственной авиационной ассоциации
(МНПАА) и сопредседатель Координационного сове-
та по разработке технических регламентов экономиче-
ской рабочей группы администрации президента РФ,
считает, что необходимо активно поддерживать вне-
дрение ИТ в практику создания современных лета-
тельных аппаратов: «Электронная поддержка или
электронное информационное пространство жизнен-
ного цикла продукции оказывает существенное влия-
ние на реализацию целевой функции технического ре-
гулирования – достижение требуемого современного
качества авиационной техники в заданных ограниче-
ниях стоимостных и временных затрат. Большие воз-
можности, высокое быстродействие, основанное на
современной математике и новых сложных моделях
прочностного, термогазодинамического состояния
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объектов и их элементов, их взаимодействия с внеш-
ней средой, в итоге позволили создать сначала трех-
мерную электронную модель самолета и его электрон-
ный макет, что позволяет «пропустить» создание фи-
зического прототипа изделия». 

При цифровом моделировании технологических
процессов производства в несколько раз снижается
время на подготовку серийного производства, в 2–3
раза уменьшается стоимость технологических процес-
сов механической обработки деталей, сборки и испы-
таний. Электронный макет самолета позволяет про-
считать эргономические характеристики кабины, сни-
мается необходимость проводить громоздкие опытные
исследования эргономики кабины. Все «проигрывает»
компьютер.  

Ассоциация МНПАА недавно учредила в Брюсселе
Центр российского бизнеса в Европе, где будут рассма-
триваться возможности создания совместных бизнес-
проектов в области гражданского самолетостроения и
новых технологий. Также ассоциация подписала в
Бельгии международный меморандум «ФЛАГ», кото-
рый касается разработки основ технического законода-
тельства для нового поколения самолетов, созданных
по ИТ-технологиям. «В условиях государственно-част-
ного партнерства тройной вектор самолетостроения –
эффективность, стоимость, время – сегодня находится
в ИТ-сфере», – подчеркивает Владимир Голубев. 

Мировую промышленность захлестнуло PLM-на-
шествие (Product Lifecycle Management – PLM). PLM-
технологии – это и автомобилестроение, и судострое-

ние, и авиастроение. Концерн EADS принял решение
о крупных инвестициях в приобретение продуктов
«Dassault Systemes», таких, как CATIA V5 (ИТ-проек-
тирование). Также есть системы DELMIA (ИТ-произ-
водство), ENOVIA (система управления данными) и
т.п. В мировом авиастроении информационную систе-
му CATIA используют 80% производителей. Михаил
Панин, генеральный директор компании «HETNET»,
рассказал об ИТ-самолетостроении в России: «Рабо-
тая над созданием самолета Sukhoi Superjet 100, Россия
впервые приобрела первый опыт по цифровому про-
ектированию гражданского самолета. Нами использо-
вана последняя версия системы компьютерного про-
ектирования CATIA V5. Сегодня мы уже можем ска-
зать, что Россия успешно влилась в мировую авиаци-
онную ИТ-среду». К сожалению, Россия пока не в со-
стоянии конкурировать с ИТ-продуктами зарубежно-
го производства, однако специалисты считают, что на
данном этапе важнее научиться грамотно пользовать-
ся этими системами. В настоящее время системой
CATIA V5 оснащаются ведущие вузы страны для обу-
чения молодого пополнения инженеров. Например, в
МГТУ им. Н.Э. Баумана установлено около 40 рабочих
мест CATIA V5 и даже создан ИТ-инженерный центр.  

НУЖНО МЕНЯТЬ ПОДХОДЫ
Однако есть и системные недостатки отечественно-

го самолетостроения, устранять которые помогает
международная кооперация. По мнению экспертов,
главные недостатки наших самолетов кроются в аэ-
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ронавигационных комплексах, системах управления
двигателями, электродистанционных системах упра-
вления самолетом, качество которых отличается от
зарубежных не в лучшую сторону. Это, как считают
специалисты, обусловлено тем, что в свое время, в
80-е годы, в России очень увлеклись копированием
зарубежной гражданской авиатехники. Имеется в ви-
ду А-320 (наш аналог – Ту-204) и Boeing-767 (аналог
– Ил-96-300). Когда уже шла сертификация готовых
А-320 и Boeing-767, отечественный авиапром только
приступил к созданию аналогов. Самолеты дораба-
тывались в процессе эксплуатации, у России не было
преимущества в ресурсах и специальных тренажер-
ных систем. Вскоре стало ясно, что российские само-
леты проигрывают своим западным аналогам по од-
ному самому важному критерию – надежности авиа-
ционной техники.

Выигрывать в конкурентной борьбе можно, только
изменив подходы. Не быть догоняющими, а занять по-
зицию лидера, то есть делать ставку на свои уникаль-
ные разработки. Необходимо отказаться от копирова-
ния западных схем, потому что в этом случае нельзя
выйти в лидеры. В преддверии вступления в ВТО и в
условиях ужесточения экономической конкуренции
российскому авиапрому предстоит разработать не-
сколько типов новых, экономически эффективных,
комфортабельных пассажирских самолетов. В этой
связи «золушкой» сегодняшнего авиационного бума в
общественных кругах можно назвать разработку мяси-
щевцев – самолет М-60.    

В ФГУП «Экспериментальный машиностроительный
завод (ЭМЗ) им. В.М. Мясищева» разработано семейст-
во самолетов вместимостью от 12 до 300 пассажиров с
принципиально новой аэродинамической компонов-
кой и верхним расположением двигателей в хвостовой
части авиалайнера. Генеральный директор ФГУП ЭМЗ
Анатолий Проскурнин рассказывает о самолете: «В пос-
ледние годы особое внимание было уделено исследова-
ниям облика перспективной аэродинамической схемы
самолета с несущим фюзеляжем М-60. Проведенные
продувки различных моделей в аэродинамических тру-
бах ЦАГИ и соответствующие расчеты подтвердили вы-
сокую эффективность предложенной компоновки,
обеспечивающей экономичный расход топлива и целе-
сообразность создания на ее основе самолетов различ-
ной размерности». Начиная с Владимира Мясищева
коллектив ЭМЗ, включая руководителя проекта М-60,
пытался привлечь внимание к самолету в течение 20 лет.
ЭМЗ официально заявил о принципиально новой схеме
проекта пассажирского самолета, который вписывается
в систему эксплуатации дальнемагистральных и средне-
магистральных авиалайнеров. Это было еще в 1987 году!
Но только в 2002 году ЭМЗ получил долгожданный па-
тент на самолет М-60.

К одной из выгодных особенностей М-60 специалисты
относят то, что он может приземляться на грунтовые аэ-
родромы. Сегодня развитие отдаленных регионов нужда-
ется в непрерывном потоке воздушного движения. А учи-
тывая состояние аэродромной сети (особенно в Сибири),
нужны «непривередливые» самолеты.
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ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЭФФЕКТИВНОСТЬ
Величину затрат авиакомпании во время эксплуата-

ции самолета определяют следующие параметры: вес
пустого самолета, аэродинамическое качество, удель-
ный расход топлива, рейсовая скорость, коммерческая
нагрузка, дальность полета, безопасность, соответст-
вие экономическим нормам, комфорт для пассажи-
ров, ресурс и срок службы, организация системы тех-
нического обслуживания. Также учитывается стои-
мость воздушного судна и общие летные расходы (аэ-
ропортовые и аэронавигационные сборы, заработная
плата персонала и т.д.). Специалисты ЭМЗ провели
анализ влияния каждого из параметров на суммарную
экономическую эффективность самолета и вывели
формулу отношений коэффициентов 8:2:2:08. Это оз-
начает, что при улучшении характеристик на один и
тот же процент экономическая эффективность от веса
пустого самолета улучшается в 8 раз, от аэродинамиче-
ского качества – в 2 раза, от расхода топлива – в 2 раза
и от рейсовой скорости – в 0,8 раза. Важнейший вы-
вод, который получили конструкторы, – необходимо
стремиться уменьшать вес пустого самолета (вес самой
конструкции, двигателя, систем и оборудования). По
результатам расчета появилось даже такое сравнение:
«лишний килограмм массы конструкции за все время
эксплуатации самолета приносит убыток в 1 кило-
грамм золота».

Однако самолетостроение достигло такого высокого
уровня совершенства в борьбе за экономическую эф-
фективность авиалайнеров, что конкурировать стано-

вится все сложнее. Нужны новые неординарные тех-
нические решения. Сегодня бытует мнение, что в оте-
чественном самолетостроении разработчики новой
техники скорее озабочены развитием существующих
типов самолетов, нежели созданием принципиально
новых конструкторских решений. На пути создания
более эффективных российских самолетов возник эко-
номический барьер, который включает в себя следую-
щий узел противоречий: сложности в поиске новых пе-
редовых решений; необходимость принять решение
отказаться от традиционных схем; финансовые потери
из-за прерывания опционов на серийные поставки.

Кстати, этот же узел противоречий свойствен и зару-
бежным корпорациям, которые проявляют осторож-
ность ко всем новшествам. Правда, некоторые анали-
тики считают, что столь осторожное и нереволюцион-
ное поступательное движение КБ мировых гигантов
самолетостроения – «Airbus» и «Boeing» – обусловлено
не чем иным, как отсутствием ощущения реальной
конкуренции с Россией. 

Важным показателем экономической эффективно-
сти авиалайнера является его аэродинамическое каче-
ство – К. С 60-х годов прошлого века у гражданских
самолетов удалось повысить аэродинамическое каче-
ство всего на 2,5 единицы – с 16 до 18,5. Был период,
когда высокое аэродинамическое качество удавалось
поддерживать в условиях постоянного увеличения
скорости авиалайнеров – до 850–900 км/ч. Для срав-
нения: в 1935 году на самолете АнТ-25 было получено
К 17 ед. при скорости самолета 170–200 км/ч. За пери-
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од более 70 лет К увеличилось лишь на 1 единицу при
повышении скорости современных самолетов в 4 раза! 

А в последние годы в самолетостроении наступил та-
кой момент, когда увеличить скорость, не уменьшив
аэродинамическое качество, стало невозможным, не-
смотря на все конструкторские ухищрения. Исчерпа-
лись возможности совершенствования имеющихся ти-
пов авиатехники. До сих пор у нас летают такие «эко-
номически эффективные» самолеты, как Як-42 с непо-
зволительно низким К 10,5 ед. А вот самолет М-60, аэ-
родинамическое качество которого составляет около
20 ед. при крейсерской скорости 750–830 км/ч, не рас-
сматривают в аспекте серийного производства. 

НЕМНОГО О МОТОРАХ
Длительность эксплуатации самолета во многом за-

висит от вероятности попадания посторонних предме-
тов в двигатели – гравия, песка, льда, пыли или даже
птиц. По исследованиям Рыбинского КБ моторостро-
ения, выходят из строя из-за попадания посторонних
предметов от 30% до 50% всех авиадвигателей, пригод-
ных для эксплуатации. В настоящее время ни один
пассажирский самолет не имеет по-настоящему на-
дежной защиты двигателей. 

Сейчас в гражданской авиации России более 45% са-
молетов находятся в нерабочем состоянии, то есть бо-
лее 2 тыс. В самолете М-60 двигатели защищает от по-
падания посторонних предметов их верхнее располо-
жение на фюзеляже. При этом фюзеляж играет роль
защитного экрана.

Эксперты прогнозируют расширение зоны используе-
мого воздушного пространства до 20 км. Стратосферный
уровень – 11–50 км над землей – это единственный вы-
ход от перегруженности воздушного пространства, един-
ственная возможность обеспечить безопасность полетов.
Высота полетов в основном зависит от двигателей, их ус-
тойчивой работы в разреженной атмосфере. Высотные
пассажирские авиалайнеры могут создавать только в Рос-
сии. Этот научный задел имеет ЭМЗ им. В.М. Мясищева.
Возможность осуществлять высотные полеты заложена в
проекте семейства пассажирских самолетов М-60. Более
того, уже сформировано мнение, что единственным пу-
тем для развития гражданской авиации вскоре будет соз-
дание высотных пассажирских самолетов. Грядущий пе-
редел глобального воздушного пространства – это вопрос
национальной безопасности государства. Директор ФСБ
РФ генерал армии Николай Патрушев в одном из интер-
вью заявил: «Завершение эпохи глобального противосто-
яния двух противоположных социально-экономических
систем и военно-политических блоков вывело на первый
план вопросы конкуренции в экономической сфере.
Большинство экономически развитых государств прово-
дят политику в интересах ведущих фирм своих стран, ко-
торая зачастую нацелена на ослабление влияния России
на мировых рынках».  

Развитие национальной авиаиндустрии – это и эко-
номика, и политика, что в сумме работает на идею на-
циональной безопасности. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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По сведениям Союза золотопромышленников
России, в нынешнем году произойдет перелом в
развитии отечественной добычи золота. Если в
минувшие пять лет его производство неизмен-
но падало в среднем на два с половиной про-
цента в год, то теперь начинается стабильное
увеличение. Вводятся в строй новые добываю-
щие и обогатительные мощности. В результате
к 2015 году производство этого металла должно
вырасти до 225 тонн против прошлогодних 162
тонн.

СРЕДСТВО НАКОПЛЕНИЯ
Ожидаемые благие перемены в этой отрасли пред-

ставляются столь впечатляющими, что, как полагают
специалисты, нынешний год впору назвать Годом зо-
лота. Одним из факторов, способствующих росту зо-
лотодобывающей промышленности России, является
подорожание золота в мире. Его цена увеличилась за
минувший год на треть и приблизилась почти вплот-
ную к отметке $ 1000 за тройскую унцию (31,1035 г).
По некоторым прогнозам, к концу года она может вы-
расти и до $ 1250.

Подорожание золота вызвано международной эко-
номической и финансовой нестабильностью, энерге-
тическими проблемами на рудниках Южной Африки,
одного из главных производителей и экспортеров зо-
лота, и различными спекулятивными моментами. По-
скольку все эти факторы переменчивы, некоторые
эксперты предупреждают и о возможности некоторой
корректировки цен на золото.

Минувшие два года повышенный спрос на него
обеспечивали люди, которые искали надежного сред-
ства сбережения и накопления своих денег. Они не
просчитались, поскольку золото подорожало более
чем на 60%. В нынешнем году их доход, вероятно, бу-
дет меньше, но надежность золота как средства накоп-
ления сохранится.

У российских граждан есть, как известно, два спо-
соба вложения денег в золото. Его можно купить и
хранить в банке, но при продаже придется заплатить
НДС, который хорошо съест выручку. А можно от-
крыть обезличенный металлический счет (ОМС). Он
представляет собой банковский вклад, его сумма вы-
ражается не в деньгах, а в граммах приобретенного
металла (им может быть также платина, серебро или
палладий), а оценка производится в соответствии с
курсовой стоимостью драгоценного металла.

Рублевая доходность таких вкладов за минувший
год колебалась на уровне 13–14%, несмотря на то что
у ОМС часто не бывает процентной ставки, а вклад

растет лишь за счет изменения цен на металл. Второй
вид операций с золотом имеет предпочтение перед
первым: если вкладчик получает доход не слитками, а
деньгами, ему не надо платить НДС. 

Эксперты ожидают расширения операций физиче-
ских лиц с драгоценными металлами. В том числе и
потому, что бережливые люди в нашей стране все
охотнее ищут выгодные альтернативы обычным дол-
госрочным банковским вкладам. За минувший год
один лишь Сбербанк продал две тонны золотых
слитков, а выкупил всего десятую часть – двести ки-
лограммов.

Стоит напомнить, что банковские операции с драго-
ценными металлами в России – дело сравнительно
молодое. В 1998 году государство отказалось не только
инвестировать в золотодобычу, но и закупать в обяза-
тельном порядке всю ее продукцию. Сейчас большая
часть производимого в стране золота поступает в ком-
мерческие банки, которые стали также основными
инвесторами золотодобывающей промышленности.
Однако и государство, оставляя в Центробанке золото
в качестве средства накопления, видит в нем теперь
также серьезный инструмент дохода. Золотовалютные
резервы страны продолжают пополняться желтым ме-
таллом, стоимость которого к концу минувшего года
перевалила за $ 12 млрд.

Устойчивый спрос на золото предъявляет и ювелир-
ная промышленность, которая потребляет сейчас при-
мерно половину всего добываемого в стране драгоцен-
ного металла. И если за рубежом вследствие экономи-
ческого спада ожидается снижение его ювелирного
потребления, то в России, наоборот, увеличение. 

СУНДУК ЗОЛОТА
Сейчас в мире добывается в год около двух с поло-

виной тысяч тонн золота. Россия в списке его произ-
водителей занимает пятое место после США, Китая,
ЮАР и Австралии. Порядок этот постоянно меняет-
ся. Было недавно время, когда в отрыв ушли Соеди-
ненные Штаты с добычей больше 300 тонн в год
(столько добывалось в СССР в середине 70-х годов).
Но, в общем, производство у всех лидеров колеблет-
ся в районе 270 тонн. По некоторым смелым прогно-
зам, Россия может подойти к этой цифре уже через
три-четыре года.

Когда-то – в XIX веке – наша страна первенство-
вала в этой отрасли. В сороковых годах на долю цар-
ской империи приходились две пятые всей мировой
добычи. О том, что на территории нынешней России
есть золото, знал еще в V веке до н.э. древнегрече-
ский историк Геродот. Он полагал, что его крадут у
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грифов одноглазые люди, известные как аримаспы.
До историка дошли слухи об украшениях, металл для
которых добывался в Рифейских горах, то есть на
Урале. 

Именно там, но уже в ХVIII веке н.э., его нашли
русские крестьяне и вскоре началась добыча россий-
ского золота в промышленных масштабах. Затем
центр золотодобычи переместился в Сибирь. Ну а
потом Америка и Австралия вырвались вперед, и
практически весь прошлый век больше всех золота
добывала ЮАР. 

После того как Россия начала переход от плановой
экономики к рынку, государственные капиталовло-
жения в золотодобывающую промышленность пада-
ли с каждым годом. Федеральная программа «Произ-
водство золота и серебра в России до 2000 года»
предполагала выделение на строительство и рекон-
струкцию золотодобывающих предприятий более $5
млрд. Но на деле удалось выделить на эти цели поч-
ти в десять раз меньше.

Не удалось привлечь в золотодобычу в нужном ко-
личестве и иностранные капиталы. Хотя какие-то
средства из-за рубежа поступать начали. Они помог-
ли, в частности, осуществить два успешных проекта
Омолонской золоторудной компании и Бурятзолоту.

Омолонское месторождение Кубака получило ин-
вестиции от крупных зарубежных финансовых ин-
ститутов типа Европейского банка реконструкции и
развития (ЕБРР) и золотодобывающих компаний:
канадской Kinross Gold и американской Cypros

Amax. Бурятзолоту тоже достались кое-какие деньги
ЕБРР, его партнером стала канадская компания High
River Gold, которую привлекли месторождения Зун-
Холба и Ироканда.

Но тем временем цена золота опустилась до $310 за
унцию, и его добыча на многих российских месторо-
ждениях стала нерентабельной, поскольку они име-
ют обычно невысокое содержание металла в расчете
на тонну породы. К тому же лучшие россыпи и руд-
ные жилы иссякали. Между тем, чтобы освоить но-
вое коренное месторождение, нужны сотни миллио-
нов долларов для строительства рудников и обогати-
тельной фабрики. 

В итоге к 1996 году добыча золота в России упала
до 120 тонн. И вот теперь эта история небольших
взлетов и глубоких падений, наконец, подошла к на-
чалу подъема. 

Разумеется, колебания цен на золото сказываются
и на добыче его в других странах. Нынешнее подоро-
жание драгоценных металлов будет стимулировать
производителей во всем мире. Особенно активно на-
ращивает сейчас производство золота Китай, где к
этой отрасли привлечены более полутора тысяч ком-
паний. Примечательно, что работают китайские ар-
тели и на нашей территории. Но с переменным, надо
сказать, успехом. 

Так, из Еврейской автономной области пришло со-
общение, что две тамошние китайские артели за год
добыли золота лишь по пять-шесть килограммов, то
есть в десять раз меньше местной российской – при
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прочих равных геологических и иных условиях – и в
десять раз меньше, чем положено по условиям ли-
цензии. Причем трудятся они так скверно не первый
год. Это выглядит подозрительно, тем более что в са-
мом Китае дело поставлено несравненно лучше. 

Впрочем, рост добычи золота в мире вызывает не
только удовлетворение, но и невеселые раздумья. Они
вызваны простой арифметикой. За всю историю чело-
вечества было добыто 130 тыс. т драгоценного металла.
Из них примерно 100 тыс. т – за двадцатый век, на-
много опередивший по темпам добычи век девятнад-
цатый, который, в свою очередь, добыл впятеро боль-
ше, чем восемнадцатый. Между тем пригодных к раз-
работке месторождений известно не так много, хотя
Россия и в этом отношении находится в относительно
привилегированном положении.

ЗВЕНИТ МЕТАЛЛ В КАРМАНЕ
В принципе наша планета золотом богата. В соленой

и пресной воде его растворено более 20 млрд. т. Много
золота и на суше, даже под Москвой, но все в ничтож-
ной концентрации. А оценочных запасов, пригодных
к разработке, во всем мире набирается менее 88 тыс. т.
То есть значительно меньше, чем было уже добыто к
настоящему моменту. 

Утешает лишь то, что благодаря физическим и хими-
ческим свойствам этого металла теряется его не так
много. В одних только казенных и банковских храни-
лищах золота накоплено более 32 тыс. т. И на руках у
людей, надо думать, его наберется не меньше. 

И все же вопрос об истощении месторождений не
может не беспокоить, особенно золотопромышлен-
ников. В России ситуация с запасами такая. Наша
страна по их объему стоит на третьем месте в мире.
По прогнозам, в нашей земле хранится около 18
тыс. т драгоценного металла при среднем содержа-
нии золота в руде, немного превышающем три грам-
ма на тонну.

И у нас еще осталось немало мест, где не ступала но-
га геолога-золотаря (поисковика золота). Надо, гово-
рят специалисты, обязательно обследовать, например,
Камчатку, которая входит в тихоокеанский вулканиче-
ский пояс, золотоносный по всему периметру. В этот
пояс входит и Чукотка, где уже открыто множество ме-
сторождений. Некоторые из них уже разрабатывают-
ся, и к ним проявили интерес структуры Абрамовича и
иностранные горнорудные компании: Highland Gold
Mining, которая вкладывает деньги в месторождение
Майское, и Bema Gold Corp, инвестор и разработчик
месторождения Купол. 
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Собственно, пригодное для промышленной добычи
золото есть практически на всей территории страны:
от Карелии до мыса Дежнева. Например, в кадастре
Карелии числятся пять золоторудных месторождений
и 84 проявления золота. Правда, теперь уж, по мнению
экспертов, провинции, подобной Колыме, найти вряд
ли удастся, но некоторые недавние открытия тоже не-
плохи. 

Многие из них, такие, как Сухой Лог и Наталкин-
ское, имеют всемирный статус. Сухой Лог входит в де-
сятку крупнейших месторождений мира. Его запасы
составляют до двух тысяч тонн золота. Полторы тыся-
чи тонн насчитывает Наталкинское. А есть и другие,
тоже солидные: Нежданинское, Олимпиадинское,
Майское и т.д. 

Возможностями воспроизводства и
расширения сырьевой базы золотодо-
бычи располагают Урал, юг Западной
Сибири, Красноярский и Хабаров-
ский края, Хакасия, Тыва, Бурятия,
Южная Якутия, Амурская и Читин-
ская области. Геологи рассчитывают
найти россыпи в нетрадиционной
геоморфологической обстановке в
Карелии, на Кольском полуострове, в
Тиманском кряже, в зоне арктиче-
ской пустыни и не только там. В раз-
ведку все больше вкладывают средств
частные компании. Увеличиваются и
их инвестиции в производство. О но-
вых значительных капиталовложени-
ях заявили, например, один из круп-
нейших золотодобытчиков ОАО «По-
люс Золото», российско-британская
Highland Gold Mining, компания «По-
лиметалл» и ряд других.

В частности, «Полюс Золото» в ми-
нувшем году ввел в строй третью зо-
лотоизвлекательную фабрику на
Олимпиадинском горнообогатитель-
ном комбинате (ГОКе) в Краснояр-
ском крае. Ее мощность – 5 млн. т ру-
ды в год. 

На Куранахском ГОКе в Якутии
проводится комплексная программа
модернизации. Совершенствуются
технологии и на Западном ГОКе в
Иркутской области, идет подготовка
к освоению месторождений Благо-
датное и Титимухта в Красноярском
крае, что должно привести к дальней-
шему росту производства золота.

А когда будет начата эксплуатация
Наталкинского месторождения (за-
планирована на 2012 год), производ-
ство компанией золота вырастет сразу
на 40 тонн в год. Проект обойдется в
$2,5 млрд., будет построен ГОК мощ-
ностью сорок миллионов тонн руды.
Вот такие большие планы имеют на-
ши золотодобытчики.

Есть у них и программы более скромные, но тоже
очень важные для отрасли. Одна из них касается за-
пасов металла, которые специалисты называют тех-
ногенными. Проще говоря, речь идет об отвалах ста-
рых рудников и разработок. В прежние времена тех-
ника – драги, скрубберы и прочее – увеличили про-
изводительность, но и оставили немало «хвостов» и,
выражаясь языком пахарей, «огрехов». Уже сейчас
отработка плохо промытых россыпей и «хвостов» да-
ет восьмую часть добычи золота в стране. А по мере
подорожания золота интерес к таким залежам будет
только расти. 

Виталий СОБОЛЕВ
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В этом году 9 февраля исполнилось  85 лет гра-
жданской авиации России. Руководитель Феде-
рального агентства воздушного транспорта РФ
Евгений Викторович БАЧУРИН подвел итоги ра-
боты ведомства за прошедший год и охаракте-
ризовал тенденции авиаперевозок в наиболее
благоприятный для них период – рождествен-
ские каникулы. Несмотря на все трудности оте-
чественной авиации, в эти зимние каникулы на-
ши авиакомпании были загружены на 21,5%
больше, чем в прошлом году. 

ЧЕРНОГО СПИСКА БОЛЬШЕ НЕТ
Российские туристы-авиапассажиры предпочитают

проводить отпуск на горнолыжных курортах Европы
или в экзотических странах Юго-Восточной Азии. В
этом году из российских авиакомпаний они выбирали
преимущественно «Аэрофлот», «Красноярские Авиа-
линии», «Сибирь», «ГТК Россия», «ВИМ-АВИА»,
«Атлант-Союз», «Авиалинии-400» и «Оренбургские
Авиалинии». Евгений Бачурин отметил, что рост «ро-
ждественских» чартерных авиаперевозок на 21,5% –
это значительная динамика, обычно для отрасли хара-
ктерен погодовой рост на 5–6%. По мнению главы
Росавиации, это напрямую свидетельствует о расту-
щем благосостоянии россиян: «У наших граждан поя-
вилась возможность вместе, всей семьей проводить
праздники, летать за рубеж на новогодние каникулы».

«В этом году, когда мы отмечаем юбилей – 85 лет гра-
жданской авиации России, мы ожидаем рост авиапере-
возок на 18%. Планируем перевезти около 45 миллио-
нов пассажиров (в прошлом году эта цифра составляла
38 миллионов). Можно отметить уверенный рост пасса-
жиропотока. Сегодня более динамично растут между-
народные рейсы – на 20,5%, а внутренние – всего на
16,5%. Авиаперевозки в страны СНГ увеличились лишь
на 9%. Грузооборот возрос на 12,7%. Однако вместе с
тем я бы отметил сокращение на 10,7% перевозок на
местных воздушных линиях, социально значимых пе-
ревозок. Это не может нас не волновать», – констати-
ровал Евгений Бачурин.

Глава Росавиации заметил, что фактически наши
авиакомпании работают на узкий круг россиян – 2
или 3 млн. человек, которые регулярно пользуются
услугами авиации в качестве транспорта. В условиях
стабильного экономического роста в России впервые
за постсоветское время стали задумываться о том, что
сдерживающим фактором для покупки авиабилета
может быть не только его цена, но и уровень обслу-
живания пассажиров. 20 октября 2007 года были вве-
дены в действие Федеральные авиационные правила
«Общие правила воздушных перевозок пассажиров,
багажа, грузов и требования к обслуживанию пасса-
жиров, грузоотправителей, грузополучателей». Сде-
лан важный шаг по приведению правового поля гра-

жданской авиации в соответствие с требованиями со-
временности.

Евгений Бачурин не без гордости отметил, что в на-
стоящее время черные списки Росавиация не состав-
ляет. Нет надобности – авиакомпании стали придер-
живаться буквы закона. Согласно данным мониторин-
га, который постоянно осуществляет Росавиация,
авиакомпании в целом выполняют требования новых
Федеральных авиационных правил (ФАП) по  пере-
возке пассажиров, предоставлению дополнительных
услуг в случае задержек рейсов (напитки, питание,
размещение в гостиницах и др.), происходивших как
по вине перевозчиков, так и по погодным условиям. В
течение первого полугодия Росавиация планирует
внести ряд изменений в правила перевозки пассажи-
ров, в первую очередь в части ужесточения требований
и ответственности перевозчиков за предоставление
пассажирам своевременной и достоверной информа-
ции о причинах задержки, а также о перспективах вы-
полнения рейсов. 

«Общее количество задержек рейсов длительностью
более 3 часов сократилось как в абсолютных показате-
лях – 69 против 115 в прошлом году, так и в относи-
тельных – доля рейсов, выполненных с различными
задержками, сократилась на 218% и составила 3,9% от
общего количества рейсов против 8,5% в 2006–2007 го-
дах, – привел статистические выкладки по тенденциям
«рождественского» отпускного периода Евгений Бачу-
рин. – Важно отметить, что по сравнению с предыду-
щим периодом вдвое, с 6 до 3, сократилось количество
авиакомпаний, допустивших 5 и более задержек, а об-
щее количество авиакомпаний, выполнивших ново-
годнюю чартерную программу с задержками более
3 часов, сократилось на 15%, с 26 до 22. Также в качест-
ве положительной тенденции следует отметить сокра-
щение на 34% количества рейсов, задержанных по тех-
ническим причинам (неисправность воздушных су-
дов). Это свидетельствует о позитивной тенденции в
уровне подготовки авиакомпаниями своего парка воз-
душных судов». В целом российские авиаперевозчики,
которые летают сегодня без существенных задержек, в
этом году выполнили более 70% всего объема работ.

География областей, где наиболее часто бывают пло-
хие «нелетные» погодные условия (как основная при-
чина срыва сроков отпусков и возмущения туристов),
на европейском направлении в дни зимних каникул
достаточно обширна. Так, отказываются принимать
воздушные суда аэропорты Болгарии из-за постоян-
ного присутствия там сильного переохлажденного ту-
мана. В прошедшем декабре вызвали длительные за-
держки – более 6 часов – аэропорты Пловдива, Веро-
ны, Бухареста, Пардубицы.

«Росавиация как государственный орган нацелена
на соблюдение прав пассажиров и принимает все уси-
лия для борьбы с задержками рейсов», – говорит Евге-
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ний Бачурин. Глава Росавиации указал и на необходи-
мость учета глобальной мировой конкуренции на
рынке чартерных авиаперевозок. «Мы защищаем свой
авиарынок в рамках глобальной конкуренции, чартер-
ные рейсы разрешены только российским авиакомпа-
ниям», – заявил глава Росавиации.

КРИВЫЕ АВИАЛИНИИ
Как считает Евгений Бачурин, в России складывается

тревожная тенденция – идет постоянное увеличение до-
ли авиаперевозок, осуществляемых через московский
авиационный узел. «Это означает, что наши перевозчи-
ки за счет сокращения региональных перевозок все бо-
лее ориентируются на столицу. Понятно, что полеты сю-
да более рентабельны, доходность выше, но ситуация
явно не нормальна. Строится, мягко говоря, неправиль-
ная для пассажиров маршрутная сеть. И при сохранении
нынешней тенденции может сложиться ситуация, когда
во Владивосток из Хабаровска пассажиры будут вынуж-
дены летать через Москву. Безусловно, это неправильно
как с точки зрения географии, так и экономики, и уда-
рит подобное положение дел в первую очередь по менее
социально защищенным пассажирам», – убежден Евге-
ний Бачурин. Отсутствие эффективного взаимодейст-
вия региональных и магистральных авиакомпаний, не-
развитость хабовых технологий привели к тому, что вы-
строилась неоптимальная сеть авиамаршрутов – 67%
полетов пассажиров внутренних авиалиний осуществ-
ляется через Москву. А доля перевозок через Москву по
международным авиалиниям и того больше – 76%.

Проблемными факторами, по мнению Евгения Ба-
чурина, являются существующая структура действую-
щего парка воздушных судов и низкие темпы обновле-
ния парка самолетов. Но сегодня есть устойчивые со-
циально-экономические факторы и предпосылки ста-
бильного развития гражданской авиации России, бла-
годаря чему можно рассчитывать на возвращение авиа-
линиям былой загрузки. Так, по данным Росавиации,
пассажирооборот в 1990 году составлял 159 млрд. пас-
сажирокилометров (пкм), в 2000 году – 53 млрд., а в
2007 году – уже 93,7 млрд. пкм. В СССР в 1990 году воз-
душным транспортом перевозилось 89,8 млн. человек,
в России в 2000 году – 21,5 млн., а в 2007 году – 38 млн. 

Глава Росавиации считает, что существуют реальные
риски для гражданской авиации государства. Они заклю-
чаются в росте доли  затрат на авиаГСМ в себестоимости
авиаперевозок, что  не соответствует мировой практике (у
нас в среднем – 37%, в мире – 26%).  Еще один риск –
интенсивное падение удельного веса внутренних авиапе-
ревозок, что не соответствует практике крупных стран с
большими территориями (в России в 1991 году удельный
вес внутренних авиалиний составлял 89,4%, в 2006 году –
45,7%, в то время как в США этот показатель равен 74%).
Наблюдается опережение темпов роста перевозок ино-
странных авиакомпаний из российских аэропортов в
сравнении с темпами роста отечественных авиакомпаний
(в сравнении с 2000 годом иностранные авиакомпании
стали осуществлять в 2,1 раза больше рейсов из наших аэ-
ропортов, перевозя 4,2 млн. пассажиров, в то время как
отечественные авиакомпании увеличили пассажиропо-
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ток всего в 1,64 раза, перевозя из российских аэропортов
29,8 млн. пассажиров). Продолжается стагнация местных
авиаперевозок (доля внутрирегионального (местного)
пассажирооборота в суммарном пассажирообороте граж-
данской авиации России в 2000 году составляла 1,63%,
сейчас – и того меньше, 1,17%).

К сожалению, пока основным сегментом авиапере-
возок является массовый туризм. На долю отечествен-
ного национального авиаперевозчика «Аэрофлота» се-
годня приходится 23% российского пассажирооборо-
та. «Аэрофлот» занимает лидирующее положение на
рынке международных регулярных авиаперевозок сре-
ди российских авиакомпаний, его доля составляет
56,5%. Например, доля авиакомпании «Сибирь» равна
всего 9,3%. 

«Аэрофлот» значительно нарастил свое присутствие
на стратегически важном рынке внутренних перевозок.
Его рост в данном сегменте составил 17,8%, что значи-
тельно выше среднеотраслевых показателей. Понимая
свою ответственность за перспективы развития отрас-
ли, менеджмент «Аэрофлота» ставит перед собой задачи
по развитию сети маршрутов внутри России, формируя
собственные региональные базы. В годовом обстоя-
тельном отчете авиакомпании «Аэрофлот» аналитики
пишут: «Внутренний рынок авиаперевозок обладает ог-
ромным потенциалом роста, реализация которого – од-
на из главных задач гражданской авиации России. Рос-
сийским авиакомпаниям, для того чтобы замедлить
экспансию зарубежных перевозчиков, необходимо осу-
ществить целый комплекс мер. Прежде всего обновить

парк за счет эффективных воздушных судов, внедрить
современные технологии обслуживания пассажиров и
грузов, позволяющие снизить уровень издержек. Требу-
ется коренная модернизация наземной инфраструкту-
ры аэропортов России и увеличение эффективности
использования воздушного пространства».

На современном этапе «Аэрофлот – Российские
авиалинии» вместе с дочерними авиакомпаниями «Аэ-
рофлот-Дон» и «Аэрофлот-Норд» выполняет более
16,7% всех внутренних перевозок отрасли по пассажи-
рообороту. В прошлом году группа компаний «Аэроф-
лот» по внутренним перевозкам вышла на первое мес-
то, опередив ориентированных на региональные авиа-
перевозки авиакомпанию «Сибирь» (доля которой
16,3%) и альянс «AiRUnion» (16,6). Если же сравнивать
по количеству перевезенных людей, то доля группы
компаний «Аэрофлот» во внутренних перевозках соста-
вляет 17,2%, авиакомпании «Сибирь» – 14,2%, альянса
«AiRUnion» – 10,5%. Учитывая пока что низкий уро-
вень доходности на внутренних маршрутах, «Аэрофлот»
придерживается практики сотрудничества с авиаком-
паниями «Дальавиа», ГТК «Россия», «Татарстан». Осу-
ществляются координация сетей маршрутов и расписа-
ния, совместная эксплуатация ряда линий (код-ше-
ринг), использование флота партнеров в сети маршру-
тов «Аэрофлота». Выступая в качестве партнера-опера-
тора и маркетингового партнера, «Аэрофлот» 60,7%
рейсов производит в российских регионах в суммарном
распределении перевозок по регионам мира, где идет
совместная эксплуатация.
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ЧУЖИЕ КРЫЛЬЯ 
Но, видя потенциал российских территорий в плане

возрастания востребованности использования само-
летов в качестве обычного и популярного транспорта,
ряд зарубежных авиакомпаний уже «дышат в затылок»
отечественным авиаперевозчикам. Наиболее крупным
зарубежным авиаперевозчиком на российском рынке
является немецкая «Lufthansa». Собственный рост ее
авиаперевозок в России равен 20%, объем – 1,3 млн.
человек. «Lufthansa» имеет широкую разветвленную
сеть маршрутов по российским регионам и выполняет
перевозки в Нижний Новгород, Пермь, Ростов-на-
Дону, Самару, Санкт-Петербург, Уфу и Екатеринбург.
На 30% увеличила свои перевозки на московском на-
правлении «British Airways», интенсифицировали свое
присутствие китайцы – авиакомпании «Air China» и
«China Eastern Airlines» – рост на 78%. Также закрепля-
ют свои позиции австрийская «Austrian» (рост на 20%)
и немецкие «Germania» и «Germanwings» (рост на
43%). В 2006 году начала полеты в Россию крупнейшая
мировая авиакомпания «Singapore Airlines».

Евгений Бачурин заметил, что за прошедший год 95%
объема пассажироперевозок в России выполнялось 35
авиакомпаниями. Среди множества проблем особенно
была выделена необходимость поддержки регионов.
Например, западный эксклав России нуждается в ак-
тивной государственной поддержке и дотациях в обла-
сти авиаперевозок. Национальный авиаперевозчик
«Аэрофлот» имеет свой проект «Воздушный мост Кали-
нинград–Москва». В рамках этого проекта выполняет-

ся специальная государственная программа по под-
держке Калининграда в части безвизового перемеще-
ния. В соответствии с проектом «Воздушный мост»
наиболее нуждающиеся авиапассажиры получили воз-
можность пользоваться услугами «Аэрофлота» по дос-
тупным ценам. Глава Росавиации на пресс-конферен-
ции коснулся этой темы, сказав, что Калининград – это
наиболее активный регион в сфере гражданской авиа-
ции. «Калининград – это наиболее успешный пример
роста авиаперевозок. Сегодня из аэропорта «Храброво»
из эксклава на территорию России ежедневно вылетает
2–3 рейса. Правительство дало указание привести в со-
ответствие аэропорт, авиакомпании включились в ра-
боту – в итоге мы наблюдаем повышение перевозок не
на 10–20%, а в разы», – отметил Евгений Бачурин. 

Глава Росавиации оптимистично добавил, что в России
наблюдается повышение спроса на авиаперевозки. На
совещании в Хабаровске 7 февраля первый вице-премьер
Дмитрий Медведев потребовал изменить ценовую поли-
тику на региональных авиалиниях, в частности в отноше-
нии авиабилетов в города Дальнего Востока. Дмитрий
Медведев предложил осуществлять субсидирование
авиакомпаний с целью снижения цен с 20 тыс. до 10 тыс.
рублей. Присутствовавший на совещании министр
транспорта Игорь Левитин также обратил внимание на
необходимость выделения дотаций из федерального бюд-
жета для аэропортов Дальнего Востока, что также будет
способствовать снижению цен на авиабилеты.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Обретя достойное место на рынке системной и
сервис-интеграции в области связи и компью-
терных технологий, ИТЕРАНЕТ не стремится
стать самой крупной компанией. Она выбрала
иной ориентир: ее точка опоры – самые передо-
вые инновационные технологические, техниче-
ские и программные решения. И – тщательный
выбор производителей, партнеров. Это позво-
ляет ей уже сегодня решать задачи неординар-
ные. И ставить новые, еще более амбициозные. 
О компании, успешно решающей самые слож-

ные проблемы телекоммуникационного рынка,
по просьбе журнала рассказывает генеральный
директор компании ИТЕРАНЕТ Игорь МАЦКЕВИЧ.

И СИСТЕМНЫЙ ИНТЕГРАТОР, 
И ОПЕРАТОР СВЯЗИ

– ИТЕРАНЕТ создана на базе IT-подразделений ме-
ждународного нефтегазового холдинга «ИТЕРА» всего
восемь лет назад. Но едва ли не каждый год был срод-
ни прорыву – это непростое дело занять достойное
место в сложившемся к тому времени телекоммуника-
ционном рынке. В результате компания теперь спо-
собна предоставить клиенту весь спектр услуг – от
проектирования и создания инфокоммуникационных
систем до их последующего обслуживания. Ей по пле-
чу задачи самой различной сложности в области связи
и компьютерных технологий. Она выступает не только
как системный интегратор, но и как эксплуатирующая
организация и оператор связи. 

Став полноправным участником межоператорского
телекоммуникационного рынка, ИТЕРАНЕТ с 2000 го-
да оказывает услуги передачи данных, телематических
служб и местной телефонной связи. И, в сущности, сле-
дом же приняла решение о строительстве собственной
оптоволоконной сети в Москве. Опыт построения и
эксплуатации сложных территориально распределен-
ных мультисервисных сетей связи позволил в 2003 году
приступить к осуществлению одного из самых мас-
штабных проектов – созданию технологической ведом-
ственной спутниковой сети связи. Сейчас она исполь-
зуется для организации связи с удаленными офисами
наряду с наземными каналами связи. Объединяет зем-
ные станции в Москве, Екатеринбурге, Новом Уренгое
– всего порядка десяти станций в России и СНГ. 

Одна из первых в России, компания в 2004 году раз-
ворачивает сеть широкополосного радиодоступа в ди-
апазоне 5,8 Ггц с использованием технологии WIMAX.
В это же время реализует проекты комплексного осна-

щения спортивно-оздоровительных центров, гости-
ниц и коттеджных поселков, а также автоматизации
основных технологических процессов, характерных
для этой области деятельности.

Важным событием в жизни компании стало форми-
рование полного пакета лицензий в области информа-
ционной безопасности. Это позволило ей обеспечи-
вать практически весь спектр работ, востребованных
рынком, – от защиты информации на каналах связи и
в компьютерных сетях до систем контроля доступа,
видеонаблюдения, охранно-пожарной сигнализации
и мероприятий по защите конфиденциальной инфор-
мации и гостайны.

ЗАТРАТЫ – МИНИМАЛЬНЫЕ, 
РЕЗУЛЬТАТ – ЭФФЕКТИВНЫЙ 

Важнейшая составляющая компании, комплексно
решающей сложные технологические задачи, – высо-
кий уровень клиентского сервиса. Мы обеспечиваем
клиентам весь спектр телекоммуникационных услуг.

ВВП №32128
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ИТЕРАНЕТ гарантирует индивидуальный подход и высокое качество



Идет ли речь о сети передачи данных на основе спут-
никовых каналов связи и беспроводном широкопо-
лосном доступе, о доступе в сеть интернет или услугах
телефонной связи, – всюду гарантируется качество.
Независимые эксперты к нашим удачам относят так-
же и работу, связанную с автоматизацией деятельно-
сти предприятий, информационной безопасностью,
включая биометрические системы контроля и защиты
от промышленного шпионажа, а также проектирова-
ние и создание инфокоммуникационной инфрастру-
ктуры объектов. По их мнению, компания выгодно
отличается тем, что предоставляет клиентам комп-
лексные услуги. Это лестная оценка, но, как говорит-
ся, и заслуженная, ибо с точки зрения затрат такие ус-
луги – оптимальны, а с точки зрения результативно-
сти – эффективны.

Хочу отметить, что ИТЕРАНЕТ решает задачи не
только как системный интегратор, но и как эксплуа-
тирующая организация и оператор связи. От систем-
ного интегратора требуется умение находить реше-

ние эффективного функционирования в единой сре-
де сетевых структур различного вида (локальных вы-
числительных и телефонных сетей, распределенных
сетей передачи данных), систем видеоконференцс-
вязи, телевизионных систем. И тут она может предо-
ставить полный набор услуг по организации корпо-
ративных телекоммуникационных и информацион-
ных систем и сетей. Включая разработку проекта,
поставку оборудования, монтаж, пуск и наладку се-
ти, получение необходимых разрешений на эксплуа-
тацию. При этом гарантируется четкое соблюдение
соответствующих договорных обязательств и высо-
кое качество услуг. 

Мы гордимся тем, что ИТЕРАНЕТ называют надеж-
ным партнером и в области построения сетей переда-
чи данных. Объединение нескольких территориально-
распределенных офисов в единую мультисервисную
сеть на основе спутниковых каналов связи и беспро-
водного широкополосного доступа способствует соз-
данию единого информационного пространства ком-
пании. Инфокоммуникационная среда, созданная та-
ким образом, обеспечивает эффективную организа-
цию процессов передачи данных, голоса, видео и, как
следствие, предоставляет возможность оперативного
управления различными подразделениями компании,
включая территориально удаленные. 

ИТЕРАНЕТ предлагает клиентам широкие возмож-
ности оптимизации различных управленческих и биз-
нес-процессов с помощью разработки и внедрения си-
стем управления предприятием. В частности, систем
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учета и управления сбытом и поставками материаль-
ных ресурсов, электронной торговли в сфере В2В и
В2С. Компанией достигнуты весомые результаты в об-
ласти разработки систем финансового, бухгалтерско-
го, налогового, кадрового, оперативного учета, элек-
тронного документооборота, мониторинга, управле-
ния ресурсами и автоматизированных систем расчета
потребленных услуг. По крупицам складывался опыт в
проведении проектных работ по внедрению информа-
ционных систем на базе типовых программных плат-
форм, таких как «1С: Предприятие», Oracle E Bussines
Suite, в создании заказных информационных систем
для предприятий и организаций. 

В современном мире бизнес должен иметь надеж-
ную защиту. Этой цели служат системы разграничения

доступа, видеонаблюдения, охран-
ные системы, то есть все то, что при-
нято называть системами безопасно-
сти объекта. И компания успешно
справляется с этим, располагая опы-
том соответствующего оборудования
отдельных офисов и сложно струк-
турных объектов недвижимости. Ра-
зумеется, с учетом вида деятельности
организации, ее юридического про-
филя, пожеланий по требуемому
уровню безопасности.

ИТЕРАНЕТ обладает необходимой
лицензионной базой, сертифициро-
ванными аппаратно-программными
средствами, большим опытом и высо-
коквалифицированным персоналом в
области информационной безопас-
ности. В том числе и по защите от тех-
нических средств промышленного
шпионажа. Комплексные решения в
этой сфере ИТЕРАНЕТ оказывает на
методологической основе, разрабо-
танной учеными и практиками. Ком-
пания способна оперативно оценить
состояние защищенности информа-
ционных систем предприятий, вы-
явить угрозу безопасности информа-
ции, разработать концепцию инфор-
мационной безопасности, согласо-
ванную с основными управленчески-
ми и организационно-технологиче-
скими процессами компании-клиен-
та. И, естественно, оптимально ре-
шить поставленные задачи. 

Меры защиты информации вклю-
чают в себя резервное копирование,
контроль доступа к информацион-
ным ресурсам, основанный на ис-
пользовании технологии идентифи-
кации сотрудников по голосу, отпе-
чаткам пальцев. К ним относятся
также разграничение доступа к ин-
формационным ресурсам и монито-
ринг внутрисистемных процессов,
антивирусная защита, системы

фильтрации электронной почты. А системы крипто-
графической защиты каналов передачи данных, меж-
офисной телефонной связи и электронной почты обес-
печивают безопасность информации при взаимодейст-
вии через интернет и выделенные каналы связи. 

ОТ РОССИИ ДО АМЕРИКИ 
Один их самых масштабных наших проектов – со-

здание интегрированной территориально-распреде-
ленной сети связи и передачи данных для междуна-
родной группы компаний «ИТЕРА». Эта сеть объе-
диняет свыше 30 территориально-распределенных
объектов, расположенных не только в России и стра-
нах ближнего зарубежья, но и в Европе, Азии и Аме-
рике. Каналы передачи данных построены на основе
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волоконно-оптических и спутниковых линий связи.
Общий объем номерной емкости корпоративной те-
лефонной сети составляет свыше 5000 номеров. 

Другой крупный проект завершен в 2005 году, когда
для «ИТЕРЫ» была создана технологическая ведомст-

венная спутниковая сеть связи, вклю-
чающая около десяти наземных стан-
ций. Она предоставила возможность
отдаленным добывающим предпри-
ятиям холдинга пользоваться услуга-
ми передачи данных, телефонии и ви-
деоконференцсвязи с центральным
офисом в Москве. 

Столь же важный проект связан со
строительством собственной опто-
волоконной сети в Москве и Мос-
ковской области. Имея протяжен-
ность более 300 километров, она
представляет собой единую мульти-
сервисную сетевую инфраструктуру,
организованную на основе волокон-
но-оптических линий связи с ис-
пользованием технологий PON,
ATM, Gigabit Ethernet, MPLS. И слу-
жит основой для предоставления
широкого спектра услуг, включая те-
лефонию, передачу данных, телема-
тические услуги, аренду выделенных
каналов, предоставление доступа в
интернет, IPTV. 

ТОЧКА ОПОРЫ – 
НЕЗАВИСИМОСТЬ 

ОТ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ
У компании нет политики двой-

ных стандартов. Любому клиенту
мы гарантируем предоставление ус-
луг в соответствии с требованиями
корпоративного стандарта качест-
ва. Важнейшая составляющая ком-
пании в том, что она не связана
партнерскими соглашениями с вен-
дорами, – значит, не имеет финан-
совой заинтересованности в про-
движении оборудования какого-то
конкретного производителя. Эта
независимость позволяет нам вы-
бирать объективно лучшее, нахо-
дить новые и перспективные реше-
ния, обеспечивающие многокрите-
риальное удовлетворение клиента

по всей совокупности заданных им показателей.
ИТЕРАНЕТ поддерживает партнерские отношения с
ведущими операторами связи, поставщиками обору-
дования и программных продуктов. В числе ее кли-
ентов – государственные и коммерческие организа-
ции, частные лица. 

Безусловно, в том, что ИТЕРАНЕТ пользуется доб-
рой репутацией в стране и за рубежом, заслуга принад-
лежит нашей мобильной и слаженной команде ученых
и практиков, многие из которых отмечены сертифика-
тами известных компаний Cisco, Nortel Networks,
Microsoft, Novell, Oracle, 1С. 

Иван БЕРЕЗИН 
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И ПРАКТИКОВ КОМПАНИИ



В 2007 году Российский союз промышленников
и предпринимателей (РСПП) отметил свое 15-ле-
тие. Сегодня бизнес-сообщество беспокоит рас-
пространение недружественных корпоративных
захватов и поглощений – рейдерство, которое
приобрело угрожающие масштабы. Российский
рынок слияний и поглощений достиг объема
50–55 млрд. долларов. Для обеспечения эконо-
мической безопасности бизнеса предпринима-
тели России вырабатывают новую стратегию
взаимодействия бизнеса и государства, поняв,
что только государство и закон могут их защи-
тить. Об этом журналу «Валовой внутренний про-
дукт» рассказала Гелена МАРКОВА, руководи-
тель департамента развития предприятий РСПП.

– Гелена Ивановна, какие серьезные проблемы суще-
ствуют в сфере ведения бизнеса в России?

– Сегодня много говорится о захватах предприятий,
о рейдерах. Рынок слияний и поглощений в России за
последние три года вырос на 50%. Сегодняшние реа-
лии нашей жизни таковы, что приходится признать –
защита бизнеса стоит на первом месте у любой рос-
сийской компании. И никакая юридическая форма
собственности не гарантирует абсолютную защиту от
недружественного захвата. Заблуждение, что общество
с ограниченной ответственностью (ООО)  захватить
невозможно, – легко подделываются договоры купли-
продажи. Прошли «лихие 90-е» со своим легким и бы-
стрым обогащением. Жажда легкой наживы не поки-
дает умы многих и сегодня. А как можно быстро обо-
гатиться, если ты не умеешь создавать и управлять?
Есть один быстрый способ – это взять, а если не отда-
дут, то отнять. Как ни парадоксально, во многих слу-
чаях предприниматели сами дают возможность рейде-
рам успешно осуществить захват предприятия или
фирмы. Но вот вопрос, стоит ли пугаться и пасовать
перед этой угрозой? Конечно, нет. Просто необходимо
активно развивать мероприятия по экономической
безопасности – это кадровая безопасность; информа-
ционная безопасность (коммерческая тайна); риски,
связанные с интернетом; алгоритм действий для за-
щиты от начавшегося процесса захвата. Объектами
оценки риск-менеджеров предприятий должны быть
не только контрагенты, заемщики, портфель активов
и сотрудники, но и рейдеры. Президент ТПП РФ Ев-
гений Максимович Примаков в ноябре 2007 года на
заседании Комиссии по мониторингу и противодейст-
вию противоправным поглощениям предприятий оз-
вучил следующие цифры: годовой оборот рейдеров со-
ставляет 300 миллиардов долларов, а каждая рейдер-

ская атака приносит от 300–1000 долларов прибыли.
Очень сложно противостоять такому явлению. 

– Сегодня можно услышать мнение, что рейдерство
абсолютно вышло из-под контроля и развивается бурны-
ми темпами в соответствии с рыночной логикой. В чем
причина развития такой ситуации?

– Мое личное мнение, отсутствие культуры бизнеса
– главная причина, почему в таком масштабе проис-
ходят захваты. Бизнес-сообщество до сих пор живет
корпоративной культурой прошлого десятилетия. А
рейдеры оттачивают свое мастерство, переходя из сег-
мента «черного» рейдерства в «белый», выводя с доро-
гостоящей городской земли любые производства и
бизнес-объекты. Например, в Санкт-Петербурге быв-
шие менеджеры завода «Балтика» вывели из района
набережной Мойки текстильное производство, создав
крупный загородный холдинг. Компания «Базовый
элемент» выводит производство текстиля («Трехгор-
ку») в Ярославль. Компания «Нерль», скупив ряд объ-
ектов недвижимости  в Москве, развивает свою сеть
трехзвездочных гостиниц. Нарушения, которые допу-
скают собственники еще при регистрации предпри-
ятий, приватизации и регистрации имущества, веде-
нии налоговой отчетности, дают прекрасную возмож-
ность «захватчикам». Беспечность также играет про-
тив предпринимателей. Почему-то до сих пор бытует
мнение, что захватывают только фабрики-заводы, а
малый бизнес, например булочная, никому не нужен.
С одной стороны, человек прав – его булочная нико-
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му не нужна как бизнес. А с другой стороны, на недви-
жимость как таковую и землю под этой недвижимо-
стью желающие найдутся. Например, в центре Моск-
вы булочная серьезный доход давать не будет, но если
это помещение займет филиал банка, то оборот де-
нежных средств будет в несколько раз больше. 

– Эксперты-экономисты подчеркивают, что для биз-
неса в сложившейся ситуации чрезвычайно важна консо-
лидация. Чем может обернуться равнодушие и разроз-
ненность бизнес-субъектов?

– Экономические успехи государства в целом зависи-
мы от репутации и доверия со стороны заинтересован-
ных лиц, то есть инвесторов, а также от стабильности
бизнес-среды. Недружественные поглощения являются
угрозой инвестиционному климату России. Ведь нор-
мальные компании не будут инвестировать туда, где за-
кон не охраняет собственность. В Китай, например, За-
пад уже вложил немалые инвестиции, благодаря кото-
рым были созданы новейшие фабрики и заводы, тех-

нопарки. И что произошло? Созданный бизнес остался
в Китае, а западным компаниям пришлось уйти. У нас
многие юристы не могут найти работу в промышленно-
сти, так как топ-менеджеры зачастую считают затраты
на юридическую защиту фирмы излишними. Совре-
менные рейдеры внедрились в административный ре-
сурс. На III Национальном форуме «Слияния и погло-
щения России» в 2006 году было заявлено, что в переч-
не корпоративных приоритетов наших компаний воп-
росы защиты своего бизнеса стоят на 25-м месте! А в аг-
рессивной бизнес-среде профилактика рейдерских за-
хватов обойдется дешевле, чем достижение победы над
рейдером в многолетней тяжбе по судам. Эксперты
приводят статистику МВД РФ: уголовных дел по рей-
дерству возбуждено более 460, до суда доходит меньше
70, а тех, кого смогли доказательно осудить, – единицы.
Каждое третье дело по захвату того или иного бизнес-
объекта в России приходится закрывать до суда из-за
отсутствия состава преступления.

Более того, многие рейдерские компании имеют
статус инвестиционных. Многие инвестиционные
компании рядятся в шкуру «агнца», а сами являются,
по сути, «хищниками». Ведь сколько и в интернете, и
в СМИ объявлений об инвестировании в бизнес, на
которые ловятся в основном представители мелкого
бизнеса в надежде получить денежные вливания. А
чтобы инвестиционная компания заинтересовалась,
ей необходимо предоставить копии всех уставных до-
кументов, образцы подписей и копии паспортов учре-
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дителей, генерального директора и главного бухгалте-
ра, бухгалтерские балансы за 3–4 последних отчетных
периода, сведения о недвижимости, которой владеет
предприятие, свидетельство о регистрации в Госреест-
ре и тому подобное. Все эти копии документов должен
заверить печатью и подписью генеральный директор.
Ну и как эту доверчивость можно назвать? Например,
инвесторы из постиндустриальных западных стран
стремятся удерживать под своим контролем сектор
высоких технологий и высокой добавленной стоимо-
сти, оставляя «жертвам» рынок сырья и полуфабрика-
тов. Это поддерживает ситуацию, связанную с миро-
вым неравноправием в распределении прибыли. 

– Экономическая латентная (незаявленная, незарегист-
рированная и недоказанная) преступность в сегменте этого
вида преступлений занимает около 85%. По-вашему, что
представляет собой латентная экономическая преступность
в России?

– Уклонение от налогов, взяточничество и легали-
зация незаконных доходов. Двойная бухгалтерия ве-
дется фактически на каждом предприятии. И надо
благодарить государство, что оно объявило войну
«черным» зарплатам, а это, в свою очередь, заставило
фирмы приводить в порядок свою бухгалтерию. А
ведь конфликт компании-жертвы с законом развязы-
вает руки «захватчику». Здесь нужно говорить об ин-
тенсификации поддержки развития бизнеса в Рос-
сии, особенно малого бизнеса. Недостаточная госу-
дарственная поддержка приводит к тому, что в луч-
шем случае бизнес-субъекты относятся к власти ин-

дифферентно. А у нас ведь более 1 млн. малых пред-
приятий! На их долю приходится 12% ВВП и 12% ра-
бочих мест в стране. 

Продукция российского малого бизнеса в сравне-
нии с 2000 годом выросла более чем на 340%. При этом
вклад малого бизнеса в ВВП государства сопряжен с
более интенсивным темпом роста ВВП. Но если разде-
лить выделяемое финансирование из федерального
бюджета на число этих предприятий, то получится 2
тысячи рублей в год на одну фирму. В общих расходах
федерального бюджета поддержка бизнеса занимает
менее 0,5%, а в процентах от ВВП – около 0,1%. К
2010 году финансирование увеличат до 4,3 миллиарда
рублей. К сожалению, пока нет реальных рычагов под-
держки бизнеса. 

– Насколько ситуацию с экономической безопасно-
стью определяет «человеческий фактор»?

– «Человеческий фактор» является здесь ключе-
вым. По статистике, реальная угроза безопасности
исходит от самой компании: 25% служащих готовы в
любое время и при любых обстоятельствах предать
интересы фирмы; 50% готовы это сделать в зависи-
мости от обстоятельств; 25% составляют патриоты,
которые никогда не предадут интересы фирмы. Вы
только вдумайтесь в эти цифры – вы ведете бизнес в
окружении потенциальных предателей. Ну, скажите,
как можно полностью доверять наемному сотрудни-
ку и думать, что он за свою зарплату будет развивать
бизнес? Что за наивность мышления? Ведь любой
толковый топ-менеджер начинает вовсю использо-
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вать свою предпринимательскую жилку для собст-
венных целей. И хозяин является для него лишь до-
садной помехой. 

Это относится и к проблеме утечки информации, и к
переманиванию ценных сотрудников к конкурентам.
Для большинства частных предпринимателей их биз-
нес – это не просто дело всей жизни, а хлеб всей жиз-
ни. Вот приобрел хозяин помещение под тот или иной
бизнес, взял в лизинг оборудование, в ипотеку – квар-
тиру, в кредит – машину. И что станет со всем этим,
когда придет рейдер и появится новый владелец биз-
неса? В этой цепочке пострадают все: и банк, и лизин-
говая компания, то есть субъекты более крупного биз-
неса. Ведь перед ними встанет проблема – куда девать
бывшие в употреблении машину и оборудование,
кроме того, банк потеряет своего постоянного клиен-
та и проценты по долгосрочным кредитам. По мнению
специалистов, за каждым предпринимателем стоит
10–15 человек, которые зависят от его достатка (се-
мья, сотрудники и их семьи). Плюс пострадает транс-
портная компания, которая доставляла товар в мага-
зин, или прачечная, которая стирала скатерти для ка-
фе, или пищекомбинат, который готовил сотрудникам
предприятия обеды на заказ. После  захвата предпри-
ятия регистрация «прописки» нового собственника
меняется, как правило, это уже другой субъект Феде-
рации, но страшнее всего офшор. Как следствие, на-
логовые платежи в федеральный бюджет перестают
поступать. Все мы в одной экономической цепочке, и
все мы связаны. Не бывает отдельного «homo econom-
icus», существует единая экономическая среда.

– Какие сферы более всего подвержены недружествен-
ным поглощениям?

– Сложно выделить, все зависит от того, какой бюд-
жет у «захватчиков». На сегодняшний момент – это
нефтегазовый сектор, машиностроение, металлургия,
банковский сектор (он страдает в любом случае: или от
потери корпоративного клиента, или из-за собствен-
ного поглощения), лесопромышленный комплекс,
сфера услуг, оптово-розничная торговля и недвижи-
мость (наиболее часто). Для региона случай захвата
крупного промышленного предприятия является кри-
тическим моментом. Вычеркнуть градообразующее
предприятие из региональной экономики очень слож-
но, организовывается огромная брешь в местном бюд-
жете, образуется высокий уровень безработицы, рас-
тет социальная напряженность.

– А есть ли политический аспект в международном
рейдерстве? 

– Несомненно. Как известно, все строения у нас сто-
ят на земле, и если ты владеешь зданием, то при вовре-
мя пролоббированном законе о земле ты получишь и
землю под зданием в собственность. А если российская
земля подпадет под юрисдикцию другой страны, то де-
факто кому она будет принадлежать? Ведь, как говори-
ли мудрецы, «если не хочешь войной взять противни-
ка, начинай воспитывать его детей». Детей наших уже
воспитывают, а заодно помогут принимать и нужные
законы, только нужные не нам. И что нас ждет в буду-
щем? Дело в том, что заказы на захват собственности и
финансирование рейдерства идут в основном с Запада.

Россияне, которые принимают в этом участие, высту-
пают в роли этаких «умельцев», которые в совершенст-
ве знают законодательство и готовы послужить на бла-
го... вот только не Родины. Но эти «горе-умельцы» не
понимают, что, продавая по кусочкам Родину, можно
потерять ее в целом. А это уже серьезно. Здесь кроется
угроза целостности государства.

– Что вы посоветуете предпринимателям, которые уже
попали в ситуацию захвата собственности?

– Бизнес-сообществу необходимо учиться, получать
специфические знания по противодействию рейдерст-
ву. Ведь многие у нас считают, что если у тебя есть биз-
нес, то тебе и нечему учиться. Большинство россий-
ских предпринимателей даже не знают, чем гринмей-
лер отличается от рейдера, например. А рейдерство
как вирус, постоянно мутирует, появляются все новые
схемы захвата. РСПП с целью повышения знаний на-
ших предпринимателей постоянно проводит семина-
ры, такие как «Системный подход в обеспечении без-
опасности бизнеса», совместно с компанией
«DeSSoL», где читают лекции не теоретики, а практи-
ки, которые ежедневно сталкиваются с недружествен-
ными поглощениями и знают «врага» в лицо, а не по-
наслышке. 

Необходимо уметь взаимодействовать с госструкту-
рами – это тоже своеобразная наука. Ведь если следо-
ватель ведет дело об убийстве и к нему попадает дело
о мошенничестве, скажите, раскрытию какого дела
следователь уделит больше сил? Конечно, раскрытию
убийства и поимке преступника, а мошенничество
подождет. Подождать-то оно подождет, вот только
рейдеры ждать не будут. Их задача – в первые же дни
после захвата избавиться от имущества фирмы-жерт-
вы, а там уже придет добросовестный приобретатель,
который перед законом чист. Значит, нужно уметь со-
ставлять иски так, чтобы сразу наложить арест на
имущество, пока его не продали. Нужно знать, как
выиграть время, если к вам пришли судебные приста-
вы с подложным постановлением суда, – сразу обжа-
ловать действия приставов: пока идет процесс обжа-
лования, приставы ничего сделать не могут. Это про-
стые истины, о которых многие предприниматели да-
же не знают, но при этом голословно обвиняют наше
законодательство в несовершенстве. Предпринима-
телю всегда нужно начинать с себя. Убрать все «ске-
леты из шкафов», платить налоги, избавиться от бес-
печности и иметь волю к победе. Ведь сегодня биз-
нес-сообщество несет социальную функцию, кото-
рую ранее выполняли градообразующие советские
предприятия, а также интеллектуальную ответствен-
ность перед обществом. Работа РСПП с предприни-
мателями в аспекте воспитания цивилизованного об-
щества, понимания взаимозависимости от тех правил
игры, которыми живет современный российский
бизнес, прививания основ бизнес-культуры и обуче-
ния грамотно взаимодействовать с обществом и госу-
дарством и является основным вкладом в экономиче-
скую безопасность России.   

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Депутаты Госдумы в самом ближайшем времени
планируют улучшить материальное положение
российских пенсионеров, правда, не совсем
обычным способом – за их собственный счет. Об
обратной ипотеке (ипотеке наоборот) пока что у
нас знают немногие. Ее механизм, широко ис-
пользуемый на Западе, особенно в США и Герма-
нии, предложил ввести в России сенатор и член
комиссии Совета Федерации по жилищной поли-
тике и ЖКХ Александр ПОЧИНОК. 

С
таким предложением господин Починок вы-
ступил на заседании совета по вопросам жи-
лищного строительства в Совете Федерации

под занавес 2007 года. Это нововведение, по мнению
Александра Починка, позволит малообеспеченным
пожилым россиянам закладывать свои квартиры в об-
мен на солидную прибавку к пенсии. 

Сенатор проиллюстрировал парадоксальность ситу-
ации на примере московских пенсионеров, особенно
тех, кто живет в центральной части Москвы.

– В стране полно нищих миллионеров. Например, в
пределах Центрального округа столицы нет квартиры
дешевле одного миллиона долларов. Подавляющая же
часть живущих в этом округе людей – пенсионеры,
которые не могут оплачивать даже коммунальные ус-
луги. Они владеют безумно дорогими квартирами, но
при этом у многих нет никаких источников дохода. 

По мнению господина Починка, схема ипотеки на-
оборот хорошо бы работала именно в России в силу
того, что у нас в очень дорогом жилье живут очень бед-
ные пенсионеры. Сенатор сослался на опыт других
стран, которые находились в подобной ситуации, и за-
явил, что «при такой ипотеке люди, в отличие от на-
ших воровских схем опеки, получали ежемесячные
нормальные выплаты». 

Схема ипотеки наоборот, считает Починок, имеет
ряд преимуществ в том смысле, что прибавка к пенсии
в случае ее действия гораздо выше, чем при существу-
ющих условиях пожизненной ренты. При ренте, по
словам Починка, отдавший квартиру государству пен-
сионер будет получать чуть больше шести тысяч руб-
лей в месяц. При новом же механизме, по расчетам чи-
новника, применительно к столице эта цифра соста-
вит более одной тысячи долларов. 

Особенность ипотеки наоборот в том, что квартира
остается в собственности пенсионера и одновременно
находится в залоге у банка. Затем она либо выкупается
после смерти собственника его родственниками-на-
следниками, либо в случае нежелания или невозмож-
ности ее выкупить переходит в собственность банка и
продается по рыночным ценам на свободном рынке.
На долю будущих хозяев при этом придется сумма, ос-

тавшаяся после ее продажи. Правда, таким образом,
многие потенциальные наследники могут остаться без
наследства или как минимум его получение будет
весьма затруднено – близким родственникам восполь-
зовавшегося ипотекой наоборот пенсионера придется
своеобразным образом расплачиваться за его безбед-
ную жизнь.

Александр Починок уверен, что заинтересоваться
реализацией программы «Ипотека наоборот» банки
могут в том случае, если государство оплатит первона-
чальную оценку квартир и представит банкирам га-
рантии защиты сделок от недобросовестных заемщи-
ков. Государство, между прочим, должно также гаран-
тировать банкам, что в этих квартирах не будут пропи-
саны несовершеннолетние наследники.

При реализации предлагаемой схемы многие экс-
перты не исключают, что она создаст благоприятную
почву для появления нового вида мошенничества, ко-
гда от пенсионера, чтобы завладеть его квартирой, до-
статочно будет получить подпись под договором по-
жизненной ренты с условием однократной выплаты
денег. Несмотря на все эти риски и на особенности
российского менталитета, когда не принято лишать
детей наследства, Александр Починок намерен выне-
сти законопроект о новом принципе действия пожиз-
ненной ренты на рассмотрение Госдумы РФ в самое
ближайшее время. Дальнейшая судьба проекта, соот-
ветственно, будет зависеть от мнения о нем депутатов
и президента России.

Что же думают по поводу ипотеки наоборот депута-
ты Госдумы и специалисты в области недвижимости,
те, кому поручено заниматься социальной защитой
населения?

Марина НАДЫМОВА, заместитель председателя
комитета социальной защиты населения Перм-
ской администрации:

– Я не вижу здесь принципиальных нарушений прав
наследования недвижимости, поскольку пожилой гра-
жданин сам вправе решать, как распорядиться своей
недвижимостью и кому ее оставить. Тем более что по-
требность в обеспечении нормальной жизни пенсио-
неров в Пермском крае, да и во всей России очень ве-
лика. В то время как сейчас не существует определен-
ной структуры, которая целенаправленно бы занима-
лась заключением договоров ренты. Зато очень мно-
гие россияне с большим недоверием относятся к орга-
низации, которая будет обеспечивать им пожизнен-
ные выплаты после передачи прав собственности на
квартиру. Конечно, проблемы пенсионеров можно
было бы решать и другими путями. Первый из них –
выдача родственникам, которые хотят в будущем по-
лучить квартиру пожилого гражданина в наследство,
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субсидии на его содержание в настоящем. Второй путь
для обеспечения сносного существования пожилых
граждан в Пермском крае – создание своего рода со-
циальных гостиниц. Это современные дома с меди-
цинским обслуживанием и комфортными условиями
проживания. Человек передает квартиру в собствен-
ность какой-либо организации, которая использует ее,
скажем, для сдачи в аренду и часть денег от использо-
вания тратит на содержание человека в социальной
гостинице. Подобные дома уже существуют в Санкт-
Петербурге, а вот в Перми пока ничего подобного нет.

Иван ГРАЧЕВ, депутат Госдумы, член фракции
«Справедливая Россия»:

– Основная идея этого законопроекта – лишить по-
жилых людей своего жилья. Эта мысль в разных интер-
претациях живет уже долгое время, и особенно попу-
лярна в Москве, где стоимость квартир достигает полу-
миллиона – миллиона долларов. Думаю, реализация
этого законопроекта, если он будет принят, выльется в

то, что пенсионеров будет попросту вытряхивать из
своих квартир в короткие сроки. Кроме того, в случае
введения обратной ипотеки у банков появится инте-
рес, чтобы их клиент как можно быстрее отправился в
мир иной, дабы не платить ему ипотечные проценты.

Поэтому я не рискнул бы вводить предлагаемую схе-
му. Она может ухудшить положение малообеспечен-
ных граждан.

Ирина РАДЧЕНКО, вице-президент Международ-
ной ипотеки и недвижимости:

– Как банк собирается определять величину надбав-
ки к пенсии? По рыночной стоимости? Но кто даст га-
рантии, что на момент смерти его клиента через не-
сколько лет квартира останется ликвидной? Поэтому
стоимость жилья оценщики уменьшат в два раза. Для
расчета размера пособия понадобится также и медэкс-
пертиза, при этом клиенту должны сказать, сколько
ему осталось жить, что по меньшей мере неэтично.
Кроме того, никому не нужны судебные тяжбы с род-
ственниками, которые могут настаивать на невменяе-
мости родственников в момент подписания договора.

Валентина ПЕТРЕНКО, председатель Совета Фе-
дерации по социальной политике:

– К подобному роду инициативам я отношусь с на-
стороженностью. Необходимо все тщательно изу-
чить, прежде чем принимать такой законопроект.
Настораживает и тот факт, что речь идет прежде все-
го не обо всех российских пенсионерах, а лишь о
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владельцах дорогих московских квартир. Значит, ко-
му-то нужен такой закон. Закрадывается также
мысль, а будут ли бороться за жизнь пожилых людей,
отдавших свои квартиры под залог банкам, если они,
не дай Бог, серьезно заболеют? Или, наоборот, помо-
гут побыстрее уйти в мир иной? Проблему обеспе-
ченности пожилых людей надо решать, на мой
взгляд, другим способом – повышать им пенсии, о
чем, кстати, не так давно говорил первый вице-пре-
мьер Дмитрий Медведев. Я думаю, они своим трудом
этого заслужили. А свои квартиры, чтобы не портить
отношения с родственниками, конечно же, боль-
шинство пожилых людей хотело бы завещать детям и
внукам, а не отдавать под залог банкам. 

Михаил Васильевич ПЛОТКИН, 70 лет, Королев,
Московская область:

– По-моему, это очередной обман, хотят лишить
стариков последнего – квартиры, а где гарантия, что
потом банк будет платить эти деньги? Ведь старик ста-
рику рознь. Кто-то год-два проживет, а кто-то и десять
лет. Не станут ли помогать пенсионерам переселяться
в мир иной раньше времени? Лучше бы наши депута-
ты подумали, как пенсию существенно повысить, а не
квартиры отнимать у стариков. Что касается меня, то,
слава Богу, вырастил хороших детей, они меня не оби-
жают, помогают. Так что мне и в голову не придет ли-
шать их наследства. Тем более у них ведь тоже дети
подрастают. Скоро захотят отделиться от родителей,
жить самостоятельно, а квартиру по нынешним ценам

не купить, зачем же я ее за какие-то подачки буду бан-
кам отдавать, кормить банкиров.

Раиса Петровна ОВСЯНКИНА, пенсионерка, 67
лет, Москва:

– Пока что про такую ипотеку я не слышала, но для
меня это спасение. Своих детей у меня нет, племянни-
кам я не нужна. Пускать квартирантов страшно, тем
более у меня квартирка-то однокомнатная. А если бы
за мою однокомнатную выплачивали хотя бы 300–400
долларов, жить было бы можно. Конечно, пенсии на
жизнь не хватает. Особенно после того, как цены с Но-
вого года так взлетели. 

Ирина Федоровна ЗАВАЛИШИНА, пенсионерка,
76 лет, Москва:

– У моих детей есть свои собственные квартиры. А
эту я от государства на работе получила, заработала.
Это моя единственная собственность, которой вправе
распоряжаться, как хочу. Конечно, можно было бы
внукам оставить, но если будет такая ипотека введена
законом, наверное, воспользуюсь. Хочется на старости
лет пожить нормально – съездить за границу, нанять
помощницу по хозяйству, перестать считать каждую
копейку. Ведь у детей своя жизнь. Они обо мне вспоми-
нают нечасто, да и деньгами не балуют, хотя могли бы,
я ведь для них ничего не жалела – ни времени, ни сил.
А теперь вижу их раз в месяц в лучшем случае. 

Светлана РУДЕНКО

ВВП №32138

ПРОЕКТЫ

Фото ИТАР-ТАСС









Финансовые эксперты предсказывают в насту-
пившем году дальнейшее ослабление доллара и
укрепление рубля. И поделом. За минувший год
курс доллара в России снизился с  26,33 рубля
за $1 до  24,54 рубля,  евро же, наоборот, под-
рос, хотя и немного – с 34,18  до 35,94 рубля.  А
в связи с тем, что индикативный курс рубля рас-
считывается по бивалютной корзине дол-
лар–евро, российская денежная единица за год
укрепилась более чем на 5%. 

ВАЛЮТА РЕЗЕРВНАЯ 
И ВАЛЮТА С РЕЗЕРВОМ

Рубль укрепился, несмотря на прошлогоднюю рос-
сийскую инфляцию, которая достигла 12%. Дело в том,
что при расчете курса  валюты уровень инфляции не яв-
ляется единственным определяющим фактором. Сейчас
и европейцы, и американцы обеспокоены повышенной
инфляцией у себя дома, хотя она в ЕС достигла лишь
трех процентов, а в США ее уровень и того ниже. Что,
однако, не мешает доллару все больше уступать евро. 

Происходит это из-за воздействия на курс разнооб-
разных экономических показателей. В минувшем году
сократился, например, прирост американского  ВВП до
2,7% против 2,9% в  году предыдущем. В этой стране не-
сколько меньше, чем ожидалось, создается новых рабо-
чих мест и несколько сильнее растет безработица. Рост
ВВП обеспечивается сектором услуг, тогда как промыш-
ленное производство и строительство  снижают показа-
тели.

Есть в американском хозяйстве и другие серьезные
неприятности. Из-за них доллар, как утверждают спе-
циалисты,   начинает терять свое положение мировой
резервной валюты.  По данным Всемирного банка, доля
доллара в валютных запасах человечества к концу ми-
нувшего года упала  с 65% до 63,8%. Этот уровень  назы-
вают «рекордно низким».

Объективности ради надо сказать, что доллар уже
трясло, и не раз: в конце  семидесятых годов прошлого
века, в середине восьмидесятых и девяностых. При этом
он сохранял главное качество резервной валюты – легко
конвертировался,  оставаясь для любой страны, им об-
ладающей, источником ликвидности в кризисной ситу-
ации. А поскольку всякому жаль, что его долларовые на-
копления обесцениваются, доллар стараются поддержи-
вать те, у кого их много.

Впрочем, и  те, кто ими не слишком богат, тоже боле-
ют за американскую валюту. Среди них  Кристиан Ну-
айе, управляющий Банка Франции и член правящего
совета Европейского центрального банка (ЕЦБ). Он не-
давно напомнил, что  любые резкие изменения валют-

ного курса американского доллара могут «серьезно по-
мешать» мировому экономическому росту. Выдавая же-
лаемое за действительное, Нуайе   приветствовал при-
верженность США своей политике «сильного доллара».
В унисон ему президент Федеральной резервной систе-
мы (заменяет государственный банк США) Бен Бернан-
ке, выступая в начале января, еще раз такую привержен-
ность подтвердил. Он намекал при этом, в частности, на
перспективы дальнейшего смягчения кредитной поли-
тики, снижение ставки рефинансирования. 

С тревогой следит за воздействием доллара на миро-
вую экономику не один Нуайе. Эксперты ООН предре-
кают замедление роста мирового ВВП в нынешнем году
до 3,4% против  3,7% в году минувшем и 3,9%  – в пред-
шествовавшем. А в следующем году, по мнению экспер-
тов,  начнется и вовсе застой мировой экономики, кото-
рый  отразится, конечно, и  на курсах ведущих валют. 

Уже в текущем году планета, как говорится в докладе
Всемирного экономического форума (ВЭФ), столкнет-
ся с самым высоким уровнем экономических и полити-
ческих рисков за последнее десятилетие. Этот доклад –
«Global Risks-2008» –  подготовлен  в сотрудничестве с
Citigroup, Marsh & McLennan Companies, Swiss Re,
Wharton School Risk Center и Zurich Financial Services.
ВЭФ оценивает вероятность и возможные последствия
рисков по 5-балльной шкале. 

Важнейший из перечисленных в докладе рисков – это
системный финансовый кризис. В  4,5 балла оценивает-
ся вероятность обвала цен на недвижимость и другие ак-
тивы в США, Великобритании и Европе с последующи-
ми падением потребления и рецессией. В три с полови-
ной балла оценена вероятность снижения темпов роста
ВВП Китая до  6% в нынешнем году, на чем мировая
экономика потеряет не менее  $1000 млрд. С такой же
вероятностью, по мнению авторов доклада, может про-
изойти «внезапное серьезное падение американского
доллара».

Утешает то, что, согласно докладу Всемирного банка,
замедление экономического роста развитых стран будет
смягчено продолжающимся ростом экономики разви-
вающихся стран, включая Россию. Российскому рублю
пока не светит статус резервной валюты, и он опирается
на экономику, заметно более скромную по масштабам,
чем объединенная европейская или американская, но
денежная единица нашей страны стоит все же на  гораз-
до менее зыбкой  почве.

Датский  Saxo Bank накануне католического Рождест-
ва  опубликовал такой прогноз: нефть в нынешнем году
подорожает до $175 за баррель, китайский рынок обва-
лится на 40%, а американский — на четверть.  Все это
будет последствием замедления экономики США из-за
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ипотечного кризиса. В мрачной части  этого прогноза о
России нет ни слова.

ПЕЧАЛИ БЕНА БЕРНАНКЕ
Понятно, что курс доллара падает потому, что амери-

канскую валюту охотнее продают, чем покупают. Недо-
верие к доллару – это следствие недоверия к экономике
США, к финансовой политике властей и привычке об-
щества жить в кредит.  Америка слишком много тратит,
в том числе на Пентагон, и очень мало делает собствен-
ных сбережений. У США огромный и все растущий де-
фицит платежного и внешнеторгового баланса. 

Этот дефицит покрывается за счет  капиталовложений
из-за рубежа, которые поглощают сейчас около трех
четвертей мировых сбережений. Именно благодаря им и
поддерживался прежде приличный экономический рост
страны, у которой в течение последних пяти лет общие
национальные сбережения в среднем составляли всего
лишь 1,4% от национального дохода.

Люди это видят, и за те же пять лет, по выражению фи-
нансистов, «общий индекс доллара в реальном выраже-
нии упал на 23%», то есть валюта США обесценилась на
четверть.  В американском торговом дисбалансе многие
специалисты винят прежде всего Китай, который за
свои товары получает все больше долларов.  Золотова-
лютные запасы КНР к началу нынешнего года достигли
$1,5 трлн., увеличившись за год на полтриллиона. Аме-
риканцы, как и другие торговые партнеры Китая, давно
требуют от него снизить курс юаня, который привязан к
доллару, но, согласно недавним официальным  обеща-

ниям, будет наконец  все же  перепривязан к мультива-
лютной корзине, куда войдет и японская йена.

Насколько это поможет доллару, судить трудно. Дове-
рие к нему может восстановиться когда-нибудь, после
грядущего вскоре, по мнению экспертов,  резкого сни-
жения стоимости американских активов, в частности
жилья. Именно  их завышенная стоимость привлекала
иностранных вкладчиков. Одновременно рост активов
побуждал американцев к неуемному потреблению. В ча-
стном секторе оно за минувший год увеличилось до ре-
кордного уровня в три четверти реального ВВП. Задол-
женность домохозяйств тогда тоже поставила свой ре-
корд – 133% от чистого личного дохода. К Новому году
личные сбережения американцев, сделанные  на основе
их доходов, снизились еще более.

Единственную реальную возможность выйти из этого
порочного круга эксперты видят в возвращении к тра-
диционному формированию накоплений на базе дохо-
да, а не в результате роста стоимости активов. Ожидает-
ся при этом снижение  на 20–30% стоимости жилья по
всей Америке и соответствующее сокращение рынка де-
шевых и легких кредитов.

Как показывают  индексы S&P CaseShiller,  этот
процесс, можно сказать, уже начался. За  первые дни
нынешнего года американский фондовый рынок по-
терял около восьми процентов. Затем – вероятно, еще
в нынешнем году – доля потребления в ВВП страны,
как полагают эксперты, снизится,  и  тогда американ-
ская экономика вступит в стадию рецессии.  Сокра-
щение объемов потребления в США и увеличение

143

Фото РИА Новости



личных сбережений приведет к снижению потребно-
сти в иностранном капитале, а значит, и к сокраще-
нию дефицита как текущего счета США, так и торго-
вого баланса страны. К сожалению, мировая эконо-
мика тоже понесет потери, но станет гораздо более
сбалансированной.

Так ли пойдут дела или иначе – неизвестно. Прези-
дент Буш  объявил, что  правительство держит под кон-
тролем инфляцию и рецессию, оно, возможно, примет
меры для стимулирования и потребления и производст-
ва в стране бюджетными и налоговыми приемами. Это
будет означать вливание  в экономику новой ликвидно-
сти и образование нового пузыря активов. 

Если же этого не случится, может быть, сбудутся про-
гнозы Всемирного банка. Его доклад «Глобальные эко-
номические перспективы» предсказывает, что после
снижения на один процент роста экономики США в
первой половине нынешнего года ситуация начнет ис-
правляться. Рост всемирного ВВП в следующем году
вернется к уровню 3,6%. К тому времени и американ-
ская экономика, может быть,  восстановит свои темпы
роста. Но не исключено, что и не восстановит. 

РУБЛЬ – ПАРУС XXI СТОЛЕТИЯ
Стоит ли теперь удивляться, что россиянам все

меньше нравится американский доллар и они посте-
пенно от него избавляются. Скажем, в  минувшем ок-
тябре российские граждане продали на полмиллиарда
долларов больше, чем купили. А по сравнению с сен-
тябрем разница увеличилась почти втрое. Зато растет
популярность евро и рубля.

Насколько ее заслужила европейская валюта, надо
еще подумать. Конечно, Еврозона демонстрирует неко-
торую устойчивость. Она не обременена проблемами
ипотечного кредитования, дефицитом текущего счета
или спекулятивным раздуванием активов. Однако  и у
Европы есть признаки американских болезней.

Виднее всего они в  Испании и Ирландии. Там, на-
пример, цены на жилье  за последние десять лет росли
еще быстрее, чем в Америке. И вот сейчас на этих рын-
ках наступила фаза охлаждения. Вместе обе эти страны
вполне способны оказать влияние на положение в Евро-
зоне. Не такие уж они маленькие. Если проанализиро-
вать статистику четырех крупнейших экономик   ЕС, то
окажется, что  на долю Испании за последние пять лет
приходилось более трети роста их общих потребитель-
ских расходов, более половины прироста инвестиций и
почти  две трети роста численности рабочих мест.

И этот бум в Испании, как и в США,  подпитывался
доступностью кредитов. Так что кризис на кредитных
рынках отразится  и  на всей ситуации в ЕС. Наблюдает-
ся также охлаждение на рынке жилья во Франции и
Италии. Кроме того, у Еврозоны есть свои финансовые
дисбалансы. 

Их в основном амортизирует профицит внешних сче-
тов Германии, который в минувшем году, по оценкам
ОЭСР, составил 6% ВВП. Но как долго будет бережли-
вость немцев  перевешивать расточительность ирланд-
цев и  испанцев, остается вопросом. 

Вообще вопросов, не имеющих четкого ответа, но
важных для формирования курсов главных мировых  ва-
лют, более чем достаточно. Скажем, отчего такой меж-
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дународный переполох вызвали странные угрозы кро-
хотных суденышек типа прогулочных лодок могучим
боевым кораблям США в Ормузском проливе? А пото-
му, в частности, что через этот пролив идет треть миро-
вого экспорта нефти и США – ведущий мировой ее им-
портер. Если пролив перекроют, цены на нефть, по
оценке рейтингового агентства Standard & Poor's, сразу
подскочат не то что  до $175, а и  до $250 за баррель. Ме-
жду тем нефть на мировой рынок поставляют в значи-
тельной части государства, склонные к экстравагантно-
стям: Венесуэла, Нигерия, Ливия, не говоря уж об Ира-
ке и Иране. И   на каждый скачок цен на нефть, словно
эхо, отзывается курс доллара.

Или вот недавно вдруг,  ни с того ни с сего, поехал
вниз курс евро. Разобрались –  некий инвестор на Даль-
нем Востоке решил избавиться от части своих  запасов
европейской валюты. Вот так решение одного лишь че-
ловека, пусть богатого, заметно отразилось на денежной
единице  могущественного конгломерата государств. И
этот случай  – не анекдот. Как ниспровергатель валют
известен, например, и американский миллиардер
Джордж Сорос, отнюдь не единственный валютный
спекулянт.

Вот почему эксперты сильно расходятся в прогнозах.
Одни  предсказывают падение к концу нынешнего года
курса американской валюты по отношению к европей-
ской до $1,7 доллара за один евро. А другие выражают
надежду, что доллар, наоборот, отвоюет свои  прошло-
годние позиции.

Что не вызывает сомнений, так это право рубля смот-
реть свысока на то, как доллар и евро перетягивают ка-

нат. За рублем  солидное положительное сальдо торгово-
го и платежного баланса, золотовалютные резервы ($450
млрд. к Новому году), которые уступают по объему толь-
ко китайским и японским, растущий приток капиталов
из-за рубежа ($80 млрд. в минувшем году) и т.п. 

Правда, некоторый непорядок на кредитном рынке и
раздувание пузыря недвижимости в России тоже имеют
место, но  рубля им не поколебать. Объем сомнительных
кредитов относительно невелик, совокупность россий-
ских ценных бумаг (то есть активы) еще недооценена и
имеет хороший потенциал роста, а недвижимость пока
не стала дороже, чем во многих  других странах.

Пять лет назад, когда российский Центральный банк
(ЦБ) ввел индикативный курс рубля, рассчитываемый
по бивалютной корзине, евро только-только стал серь-
езно перевешивать доллар,  и ему в этой корзине отвели
десятую часть. Сейчас евро стоит в полтора раза дороже
доллара и делит с ним корзину российского ЦБ практи-
чески пополам. Это один из признаков долгожданной
дедолларизации экономики России. Другой (и более
важный) признак – растущие значение и престиж рубля
в глазах отечественных юридических и физических лиц. 

Согласно «Основным направлениям единой государ-
ственной денежно-кредитной политики на 2008 год»,
документу,  разработанному ЦБ, его курсовая политика
направлена на сдерживание инфляции при недопуще-
нии чрезмерного укрепления рубля и предотвращении
резких колебаний курса национальной валюты. Остает-
ся добавить – Бог в помощь!

Виталий СОБОЛЕВ 
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На рынке ипотечного кредитования – две горя-
чие новости. Первая пришла от Агентства по ипо-
течному жилищному кредитованию (АИЖК), а
вторая – от Высшего арбитражного суда. И та, и
другая в совокупности или по отдельности спо-
собны изменить правила игры на рынке ипотеки. 

С
1 февраля АИЖК ужесточило условия выкупа
ипотечных кредитов для российских банков. С
этого момента всероссийский оператор прекра-

тит выкуп закладных по кредитам свыше 1,5 миллиона
рублей при первоначальном взносе менее 20%. С бо-
лее пристальным вниманием специалисты агентства
будут изучать документы, подтверждающие доходы за-
емщиков, их занятость и стаж, отчеты об оценке квар-
тир. Если их содержание или оформление вызовет со-
мнения, запрошенные займы АИЖК рефинансиро-
вать не будет. 

ОГРАНИЧЕНИЯ НА КРЕДИТ 
Правда, ограничение касается только кредитов, вы-

данных после 31 января 2008 года, и не распространя-
ется на ранее выданные. При этом кредиты, в которых
присутствует лишь один из двух выявленных АИЖК
факторов риска, будут рефинансироваться на прежних
условиях.

Это строгая мера, как поясняют в АИЖК, – вынуж-
денная и связана прежде всего с повышенным риском
невозвратов. Хотя, по сути, риск больше надуманный,
чем оправданный и связан больше с ипотечным кри-
зисом в США, чем в России. За океаном окончания
ипотечного кризиса пока не наблюдается. И это не-
смотря на усилия правительства США и крупных фи-
нансовых структур, которые стараются восстановить
потери. Однако эти неурядицы там отражаются на си-
туации здесь. Многие российские банки, занимающие
деньги у зарубежных банков, все еще находятся в со-
стоянии кризиса ликвидности. По прогнозам, он мо-
жет продлиться еще минимум полгода.

БАНК И КЛИЕНТ 
Потенциальные клиенты банков обеспокоены: смо-

гут ли они воспользоваться ипотекой? Участники рын-
ка могут утешить – отказ АИЖК рефинансировать
ипотечные закладные на сумму свыше 1,5 млн. рублей
при взносе менее 20% не приведет к тотальному уже-
сточению требований и снижению объемов кредитова-
ния. Правда, многим заемщикам теперь вместо двух-
комнатной квартиры придется брать кредит на одно-
комнатную, а кому-то и вовсе не хватит собственных
средств хоть на какой-нибудь заем в банке. 

В качестве плюсов новых правил АИЖК банкиры
называют самодисциплину заемщиков. Отныне люди
будут более внимательно брать кредиты, соизмеряя
требования банков со своими силами. Иными сло-
вами, теперь люди будут меньше втягиваться в непо-
сильную для них «финансовую кабалу». 

Для самих банков нововведения сулят улучшение
качества кредитных портфелей. Работая с тщательно
проверенными клиентами, они в разы уменьшают
свои риски. Но изменения в требованиях АИЖК отра-
зятся на кредитной политике далеко не всех банков,
так как многие из них работают и по собственным
ипотечным программам. А чтобы снизить степень ри-
ска, могут просто поднять процентную ставку. 

Мера, предпринятая АИЖК, сулит перераспреде-
лить ключевые позиции на российском банковском
рынке в сфере ипотеки. Одни участники, испытываю-
щие трудности с привлечением финансовых средств,
уменьшат на рынке свою долю или уйдут с него, а дру-
гие, имеющие дополнительные ресурсные возможно-
сти, существенно увеличат свои ипотечные портфели.

Не исключено, что во II полугодии 2008 года рост
ставок остановится и ипотека даже начнет дешеветь.
Однако это произойдет прежде всего опять же за счет
сокращения доли ипотеки с минимальным первона-
чальным взносом и неофициальным подтверждением
дохода. 

СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
В прошлом году ипотечных кредитов в России было

выдано на сумму 0,5 трлн. рублей. Таким образом, по
сравнению с 2006 годом, когда россияне набрали ипо-
течных кредитов на сумму около 250 млрд. руб., рынок
вырос в 2 раза. В целом по России объем ипотечного
кредитования на душу населения оценивался в 2006
году в 1072 руб., тогда как в 2007 году этот показатель
превысил 3 тыс. руб. 

В 2007 году около 260 млрд руб. пришлось на малые и
средние банки. Госбанки выдали кредитов на 210 млрд.
руб., АИЖК – на 75 млрд. руб., специализированные
ипотечные банки и компании – на 160 млрд. руб. 

Между тем, по прогнозам АИЖК, к 2010 году объ-
ем выдачи ипотечных кредитов составит 1 млн. В по-
следующие 10 лет, по консервативным оценкам, тем-
пы ипотечного кредитования снизятся до 1,5 млн.
кредитов. 

Причем к 2020 году, по прогнозам главы АИЖК,
объем непогашенной задолженности по ипотечным
кредитам достигнет 48 трлн. рублей. А резервы на воз-
можные потери должны составлять 15% от этой суммы
– 7,2 трлн. рублей. 
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Объем ипотечного кредитования за 2002–2006 годы
ранее экспертами Ассоциации региональных банков
оценивался в 260 млрд. руб. (из них в 2006 году – 200
млрд. руб.) по сравнению с 3,5 млрд. руб. на начало пе-
риода. Таким образом, рост за 5 лет составил 73 раза.
Количество выданных кредитов выросло с 9 тыс. в
2002 году до 206 тыс. в 2006 году. 

В 2006 году в России объем ипотеки составлял около
1% ВВП. Сегодня этот показатель составил 1,5%. 

Однако в среднем только около 10% жилья приобре-
тается по ипотечным кредитам.

ОСОБЕННОСТИ РЫНКА 
Признаки напряжения на рынке ипотечного кредито-

вания наступили в августе 2007 года, когда ставка ипоте-
ки стала расти. И это вместо ожидаемого снижения, о
котором говорили на высшем государственном уровне.
Получился самый удачный ход – потенциальные заем-
щики поняли, что ожидать в скором времени пониже-
ния ставок не придется, и многие предпочли поспешить
с получением желаемых ипотечных кредитов.

С наступлением 2008 года аналитики прогнозируют
продолжение роста спроса на ипотеку. В декабре на
рынок вышли заемщики «с деньгами» — те, кто копил
на первоначальный взнос. А чем больше первона-
чальный взнос, тем ниже ставка по кредиту. Переста-
ли «ждать у моря погоды» заемщики с высокими бе-
лыми зарплатами, готовые взять ипотеку на короткие
сроки. В основном профилю таких заемщиков соот-
ветствует средний и топ-менеджмент, имеющий по-

стоянную официальную зарплату и хорошую кредит-
ную историю. Эти люди, являясь привлекательными
заемщиками для банков, естественно, получают кре-
диты по более выгодным условиям. К тому же из са-
мой популярной категории заемщиков — кредитова-
ние сроком на 10–15 лет — многие ушли в другой се-
ктор — со сроком кредитования до 10 лет, те, кто име-
ет возможность делать большой ежемесячный платеж
по кредиту.

Если говорить о структуре спроса, то она осталась
достаточно стабильной. По-прежнему большая часть
договоров заключается на вторичном рынке недвижи-
мости (95%) и только 5% приходится на первичный.
Наиболее популярным продуктом является классиче-
ская ипотека — 83,9, а доля ипотеки под залог имею-
щегося жилья составляет всего 16,1%.

В основном в Москве договоры по ипотечному кре-
дитованию заключаются в долларах (в декабре 2007 го-
да – 93,3%, включая кредитование под залог имею-
щейся недвижимости). И немудрено. Самая выгодная
для заемщика ситуация, если валюта кредита стабиль-
но дешевеет по отношению к рублю. Например, в по-
следний год было очень выгодно брать кредиты в дол-
ларах. Кроме того что процентная ставка по займу в
среднем на 2–3 процента ниже, чем в рублях, так еще
и сам доллар продолжает дешеветь. Сейчас это самая
выгодная валюта для кредита.

Если же валюта дорожает, то заемщику это невыгод-
но. Так как евро сейчас растет, то это не лучший вари-
ант для ипотечного кредита. 

147

Фото ИТАР-ТАСС



На кредитование в российских рублях приходится
только 5,4%, 1,3% – на швейцарские франки. Таким
образом, Московский регион продолжает оставаться
единственным в России, где доля рублевых займов ми-
нимальна. В других регионах преобладают заимство-
вания в российских рублях: в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области кредиты в рублях составляют
почти 70% среди всех заимствований; в Нижегород-
ской, Свердловской и Новосибирской областях их до-
ля находится на уровне 95–97%.

В ПОЛЬЗУ ЗАЕМЩИКОВ 
Зато в пользу заемщиков вышло решение Высшего

арбитражного суда о признании незаконным обяза-
тельного требования о страховании жизни и трудоспо-
собности заемщика при получении жилищного ипотеч-
ного кредита. 25 января 2008 года коллегия из трех су-
дей Высшего арбитражного суда отказалась передать в
президиум ВАС для пересмотра дело Амурского ипо-
течного агентства, подразделения Агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитованию, проигравшего в трех
судебных инстанциях управлению Роспотребнадзора
по Амурской области. ВАС решил дело в пользу защиты
прав потребителей. Определение коллегии ВАС по делу
является окончательным, обжаловать его нельзя. 

БАНКИ ПРОТИВ 
Представители банков, активно занимающихся ипо-

течным кредитованием, категорически против данного
решения. В Банке Москвы считают, что страхование

жизни во всем мире является повсеместной стандарт-
ной практикой. «Вместе с клиентами от этого решения
пострадают и банки, так как в таком случае у банка воз-
никают дополнительные риски, увеличивается риско-
вая составляющая; соответственно повысятся и ставки
по ипотечным кредитам», – прокомментировали там. 

По мнению члена правления Городского ипотечного
банка М. Бусыгина, законодательство создало еще од-
но препятствие на пути развития рынка ипотечного
жилищного кредитования, тогда как государство ста-
вит задачу о выдаче 1 млн. ипотечных кредитов к 2010
году. «Сделать это будет возможно только в случае
формирования и функционирования эффективного
рынка ипотечных ценных бумаг, который у нас пока
находится в эмбриональной стадии. А закон об ипо-
течных ценных бумагах напрямую требует наличия
страховки жизни и трудоспособности созаемщиков в
качестве обязательного требования к ипотечному по-
крытию», – подчеркивает он. 

«Нужно понимать, – сетует банкир, – страховые
компании более профессионально работают с данны-
ми рисками, поэтому если в новых условиях банки бу-
дут вынуждены брать эти риски на себя, то ставки вы-
растут, причем в размере, превышающем нынешнюю
стоимость этого вида страхования». 

Помимо этого М. Бусыгин отметил, что при отказе от
страхования жизни в случае гибели или увечья заемщи-
ка его семья в связи с невозможностью выплат по кре-
диту вполне сможет потерять свое жилье. В итоге, отме-
тил он, от такого «нововведения» проиграют все. Для
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потребителей доступность ипотеки может снизиться, а
ставки вырасти. Банки будут выдавать меньше креди-
тов, а риски при этом вырастут. На страховом рынке
снизятся страховые премии и инвестиционные воз-
можности этих компаний. В государстве рост объемов
ипотеки и строительства может замедлиться. 

«Я думаю, что такое решение ВАС вынес в связи с тем,
что Амурское ипотечное агентство прямо требовало от
клиентов страховаться в конкретной страховой компа-
нии, что является нарушением антимонопольного зако-
нодательства», – считает начальник отдела ипотечного
кредитования «СлавинвестБанка» Юрий Журавлев.
Эксперт также уверен, что случившееся не повлечет за
собой повального отказа заемщиков от страхования
жизни при оформлении ипотечных кредитов. «Многие
принимают это условие с пониманием», – говорит Жу-
равлев. Это объясняется тем, что страхование необходи-
мо (и выгодно) как банку, так и самому заемщику. Банк
избегает процедуры обращения взыскания залога, а
клиент может быть уверен, что при возникновении
страхового случая страховая компания полностью пога-
сит его долг, а недвижимость не перейдет в собствен-
ность банка, а достанется родственникам заемщика.

Директор по продажам Независимого бюро ипотеч-
ного кредитования Кристина Рзаева полагает, что соз-
данный прецедент не получит широкого распростране-
ния. Однако если это все же произойдет, то банки либо
станут повышать ставки по кредитам, либо будут отка-
зывать в получении кредита лицам предпенсионного
возраста. «Причем это может быть сделано в частном

порядке и не указано в договоре, – подчеркивает Рзаева.
– Может быть понижен и возраст заемщика на момент
погашения ипотечного кредита – допустим, до 65 лет».

Но Юрий Журавлев напоминает, что страхование
жизни – это требование рефинансирующих компаний
и инвесторов при секьюритизации ипотечных акти-
вов. Это не только позволяет закрыть риски, но и уве-
личить доходность банка при рефинансировании ипо-
течного портфеля. Если инвесторы начнут принимать
на себя риски, связанные с потерей трудоспособности
заемщиков, то банки перестанут включать страховку в
условия получения кредита.

В любом случае банки от страхования жизни в бли-
жайшее время не откажутся, уверен Юрий Журавлев. В
лучшем случае все останется так, как есть, в худшем –
платежи по страхованию будут включены в процентную
ставку. С последним предположением согласна Кри-
стина Рзаева: «Все-таки риски банков слишком велики,
потому что родственники заемщика часто оказываются
неплатежеспособны и не могут гарантировать выплат
по ипотечному кредиту при наступлении страхового
случая. И эти риски необходимо предупреждать».

Пока единственными банками, не требующим от за-
емщика оформления страховки, являются Сбербанк и
Городской ипотечный банк. В любом случае, когда нет
выбора, ипотека является единственным вариантом
улучшения жилищных условий. А, как известно, пла-
тит тот, кто заказывает музыку. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Уже ни для кого не секрет, что финансовые ка-
таклизмы в нынешние времена касаются все-
го мира. Естественно, не остается в стороне
Россия. Со своей точкой зрения на последние
события поделился с журналистами доктор
экономических наук, директор Института про-
блем глобализации Михаил ДЕЛЯГИН. Тема
его пресс-конференции в Москве – «Капиталы
возвращаются: Россия имеет хорошие шансы
в мировом финансовом кризисе». 

КАК У НИХ
Начал он с ипотечного кризиса, который проявил-

ся в Соединенных Штатах Америки осенью 2006 го-
да, вышел на поверхность в августе 2007 года. Пер-
вый кризис глобализации за океаном (1997–1999 гг.)
болезненно ударил по США, привел в апреле 2000
года к разрушению так называемой «новой экономи-
ки». Тогда возникли, с одной стороны, огромные
объемы спекулятивных денег, которые должны были
куда-либо вкладываться, с другой – началось «раз-
мывание» среднего класса. Оно, кстати, продолжает-
ся по сей день. Спекулятивные деньги частично по-
шли в нефть, частично – на рынок ценных бумаг, и
прежде всего рынок ипотеки, ставший некой новой
финансовой «Меккой» США. Он играл также весьма
важную социальную роль, потому что средний класс
начал беднеть, и, по образному выражению Михаила
Делягина, «его огромные пласты начали опускаться
на социальное дно». Что трагично, так как система
социальной помощи в США не просто отсутствует, а
не существует в принципе по идейно-идеологиче-
ским соображениям, ибо противоречит американ-
ским представлениям о роли личности в истории.

Дешевая ипотека стала там не только неким эле-
ментом подстегивания экономического роста, полем
для работы спекулятивных капиталов, но и механиз-
мом социальной поддержки тех, кто гарантированно
не может расплатиться за жилье сразу. Однако здесь
основная часть высокорискованных, заведомо не-
возвратных спекулятивных кредитов, которые по-
всеместно раздавались в сфере ипотеки, предостав-
лялась для последующей перепродажи. До 20 про-
центов от этих безнадежных займов (достаточно вы-
сокий и значимый показатель) доставалось людям,
которые живут в своих домах, но желают улучшить
бытовые условия. 

И здесь ключевой проблемой стало то, что банки
США вообще не обращают внимание на финансовое
состояние заемщиков. «Когда мне об этом сказали, –
удивился Михаил Делягин, – то я сначала не пове-
рил и решил, что это антиамериканская, антирыноч-
ная пропаганда, ибо так быть не может. Но такой
кредит выдается под залог дома, и его нормативы не
всегда удовлетворительные. При этом первые два го-
да проценты по кредиту не платятся вообще или в
небольшом объеме, заемщик предоставляет не все
документы, и сделка проводится почти под честное
слово. Ежемесячные платежи вырастают лишь на
третий год. Тогда каждый начинает понимать, что он
взял финансовый кусок себе не по зубам». 

То есть кредиты под покупку или строительство
жилья раздавались, по словам экономиста, на таких
условиях, что их могли взять даже те, кто заведомо не
имел возможностей для возврата, что в конце концов
привело к массовым неплатежам по долговым обяза-
тельствам. Американский опыт наглядно показал,
что снижение требований к заемщикам и привело к
краху финансового рынка. 

КАК У НАС
Про словам Михаила Делягина, в четвертом квар-

тале 2007 года ситуация в России, в отличие от заоке-
анской, резко улучшилась. О том говорят некоторые
факты и цифры. Если в третьем квартале капиталы
стали уходить из нашей страны, потому что крупным
корпорациям самим не хватало денег и на всякий
случай они стали выводить часть инвестиций, кото-
рые сделали в Россию, то в четвертом квартале при-
ток капиталов, напротив, возобновился.

Так, в 2003 году, по уточненным данным, называл-
ся чистый отток капитала из России в 1,9 миллиарда
долларов. Это не очень высокая величина. К тому же
она выравнивалась финансовым притоком. 

В 2004 году, после напугавшего некоторых дела
ЮКОСа, чистый отток увеличился до 8,9 миллиарда
долларов. В 2005 году ситуация стабилизировалась, и
начался чистый приток капитала, правда, на симво-
лически одну десятую миллиарда долларов, зато уже
в 2006 году мы говорили о беспрецедентном притоке
капитала ровно в 42 миллиарда долларов. 

Во втором квартале 2007 года получился непре-
взойденный пока рекорд чистого притока капитала в
52,9 миллиарда долларов. Был момент – с июня это-
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го же года, из-за того что заокеанский ипотечный
кризис начал выходить на упоминавшуюся поверх-
ность и стал принимать глобальные масштабы, – ин-
весторов залихорадило, и приток капиталов в Рос-
сию резко снизился, потом даже сменился оттоком,
который в итоге в третьем квартале 2007 года соста-
вил 7,6 миллиарда долларов. Но в четвертом кварта-
ле он вновь был компенсирован притоком в 23,5
миллиарда долларов. Таким стал чистый приток ча-
стного капитала в Россию. 

Конечно, заметил Михаил Делягин, это не совсем
те вливания, как нам хотелось бы. Эти деньги в боль-
шей степени спекулятивные. Ведь то, что «Росстат»
считает прямыми иностранными инвестициями в
экономику России, на самом деле почти на 90 про-
центов является кредитами. И все же, несмотря ни
на что, это все-таки приток капитала к нам.

Есть и еще один минус – это динамика движения
капитала по «черным», нелегальным, невидимым го-
сударству каналам. Имеется «серая» схема, которая
ловится на макроуровне: фиктивный импорт, недек-
ларирование экспортной выручки, фальшивые цен-
ные бумаги. Отдельными небольшими партиями их
не распознать, а в масштабах экономики вполне воз-
можно. 

А вот с черными капиталами гораздо сложнее. Их
движение государство может отследить только по ко-
нечным результатам. В первые три квартала прошло-
го года приток наблюдался в размере 1,5 миллиарда
долларов. А отток – в 7,5 миллиарда долларов. 

В четвертом квартале 2007 года вектор резко изме-
нился, и пришло к нам 4,8 миллиарда подобного ро-
да теневых долларов. Столь непопулярный рост вы-
зван финансовым голодом – нехваткой средств у
российских предприятий и банков для поддержания
своей ликвидности, но, тем не менее, такой приток
капиталов никак не может приветствоваться. Все-та-
ки мы стараемся быть наиболее законопослушными,
насколько это возможно при действующей практике
правоприменения нормативных актов. 

И все же на данном этапе нашего развития начался
не просто возврат, а интенсивный приток иностран-
ных денег в Россию.

РОССИЯ КАК УБЕЖИЩЕ 
ДЛЯ КАПИТАЛОВ

Причины для этого вполне уважительные. У Рос-
сии хорошие конкурентные условия – страна по эко-
номическому развитию впереди многих. Как будут
развиваться события дальше, говорит опыт США.
Там сейчас стоят перед очень непростым выбором –
или банкротить крупные инвестиционные банки,
создавая серьезнейшие потрясения для экономики,
или создать угрозу для новой «великой депрессии».
Тем более что пошли разговоры о «великой рецес-
сии» (спад производства до нулевого роста валового
национального продукта). 

Есть другой вариант – смягчать финансовую поли-
тику, вливать в экономику деньги, платить за это ин-
фляцией, но избежать уж если не рецессии, то, по
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крайней мере, банкротства. Но это зависит от глуби-
ны ипотечного кризиса в США, которая пока не вид-
на и не понятна. Когда было первое обострение, мы
видели колебания и сомнения, сейчас их нет и не бу-
дет – рынки рухнули, федеральная финансовая сис-
тема сократила процентную ставку сразу на три сту-
пеньки: сначала снижали по 0,25 процента, сейчас
уменьшили на 0,75 процента и влили огромную сум-
му денег, разом стабилизировав ситуацию, вот толь-
ко временно. Оно понятно – у них перед выборами
своего президента лучше инфляция, чем рецессия
или банкротство. 

План Буша по выкупу части ипотеки у безнадеж-
ных заемщиков оказал серьезное психологическое
воздействие на рынке. Но все видят, что он носит ча-
стичный характер, его не хватит, он всего лишь пере-
нес проблему на будущее, да и коснулся ничтожного
количества участников ипотеки. Самое же главное,
выкупать сейчас придется не самих заемщиков, а уже
целые банки. И, судя по всему, Соединенные Штаты

Америки внутренне к этому готовы.
Другое дело, подметил экономист,
что снижать ставку федеральной
резервной системы до бесконечно-
сти нельзя, через некоторое время
она придет к естественному огра-
ничению, но к тому времени аме-
риканцы наверняка изменят нор-
мативную базу, скорректируют ее и
создадут новый инструмент под-
держания ликвидности и стабиль-
ности своих крупнейших банков. 

В этой связи, с удовлетворением
отметил Михаил Делягин, стоит об-
ратить внимание на то, как бодро
стал восстанавливаться российский
фондовый рынок – на второй день
после январского ажиотажа падение
было компенсировано. Это было
связано именно с тем, что наличие
дешевых денег создает возможности
для развивающейся экономики. У
нас более высокий налог на прибыль
и в нынешней ситуации: когда неяс-
но, что происходит на глобальных
финансовых рынках, в России – в
принципе, все понятно, и это делает
нас менее рискованными. 

Получается, что при всех возмож-
ных трудностях типа сильного па-
дения цен на нефть ликвидность
наших отечественных банков и
предприятий все-таки значительно
меньше, чем та, которая нынче су-
ществует на глобальных финансо-
вых рынках. Вследствие этого Рос-
сия начинает становиться относи-
тельно безопасной. 

Если это нам удастся, то при пра-
вильном использовании ситуации
мы сможем превратить рубль в зна-

чимую расчетную валюту. К примеру, тогда мы смо-
жем продавать нефть и газ за родные российские
рубли – то есть обслуживать экспорт нашего сырья.
Так мы крепче и увереннее будем стоять на ногах. О
чем на форуме в швейцарском Давосе заявил вице-
премьер правительства России, министр финансов
Алексей Кудрин. По его словам, «сегодня россий-
ский финансовый рынок оценивается как достаточ-
но стабильный и с хорошим запасом прочности. Его
основа – наш третий в мире золотовалютный резерв,
а также стабилизационный фонд. Это своеобразная
«подушка безопасности» национальной экономи-
ки».

Никто не может дать гарантию тому, что мир будет
застрахован от так называемых «глобальных вызо-
вов». Справиться с ними в России сможет только
сильная экономика.

Олег ПАДЕНКО
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ЖКХ – место работы государства
и бизнеса
Жилищно-коммунальная сфера крайне сложна
и объединяет как социальную сферу, так и «очень
мощную бизнес-составляющую»

Инвестиции в будущее
Нацпроект позволяет выделить лучшие учреждения
начального и среднего профессионального
образования и дать им средства, необходимые
для материально-технического переоснащения

Сила страны в здоровых людях
Даже самая современная диагностическая база
не даст эффекта, если не проводить полноценную
диспансеризацию

Начинаем аквакультурную революцию
Товарами океанских глубин наши прилавки завалены
в большом ассортименте, но все дело в том, что
в своей среде обитания они не возобновляются

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



В прошлом году на одном из заседаний прези-
диума Совета при президенте Российской Феде-
рации по реализации национальных проектов и
демографической политике первый вице-пре-
мьер Дмитрий Медведев в числе приоритетных
задач, стоящих перед правительством, назвал
радикальное сокращение смертности от сер-
дечно-сосудистых заболеваний. По данным спе-
циалистов, примерно у 56 процентов жителей
России совершеннолетнего возраста наблюда-
ются нарушения в системе кровообращения. Но
чтобы добиться положительных результатов на
этом направлении, просто переоснащения ме-
дицинских центров и переподготовки медпер-
сонала будет явно недостаточно. 

П
о словам Дмитрия Медведева, даже самая сов-
ременная диагностическая база не даст эф-
фекта, если не проводить полноценную дис-

пансеризацию. Еще одной важной задачей Дмитрий
Медведев считает организацию своевременной и ква-
лифицированной помощи пострадавшим в дорожно-
транспортных происшествиях. В России смертность
при ДТП в 15 раз выше, чем в Западной Европе и
США. Медицинская помощь, считают эксперты,
должна оказываться в пределах «золотого часа» с мо-
мента происшествия. Чтобы это стало реальностью, в
стране необходимо развивать сеть стационаров и парк
специализированных реанимобилей. Но и этого мало
– решение проблемы безопасности на российских до-
рогах требует широкого и комплексного подхода. 

СМЕРТНОСТЬ СНИЖАЕТСЯ 
Чтобы узнать, как решаются вышеперечисленные

проблемы, ехать за тридевять земель не обязательно.
Вполне достаточно пересечь границу Московской об-
ласти в юго-западном направлении. Добро пожаловать
на Калужскую землю! За последние несколько лет в
этом небольшом регионе Центральной России суще-
ственные перемены к лучшему произошли не только в
сфере экономики. 

С министром здравоохранения и социального раз-
вития Калужской области Юрием Кондратьевым мы
начали разговор о реализации нацпроекта «Здоровье»
и демографической ситуации, которая постепенно
улучшается. Так, за последние два года уровень смерт-
ности в регионе снизился примерно на 10 процентов. 

– За это довольно короткое время задачи, которые вхо-
дили в приоритетный национальный проект, в Калуж-
ской области выполнены, – рассказывает Юрий Конд-
ратьев. – Даже самые отъявленные скептики, считавшие

вначале, что это профанация, что это нам не нужно, сего-
дня уже молчат. Потому что консолидированный бюджет
здравоохранения Калужской области сегодня составляет
порядка трех миллиардов рублей в год. 

За время реализации ПНП «Здоровье» дополнитель-
но из федерального бюджета Калужская область полу-
чила еще один миллиард рублей. Средства были на-
правлены на оснащение современной аппаратурой и
оборудованием учреждений первичной медицинской
помощи, районных и городских больниц. В каждой
центральной районной больнице должно быть ультра-
звуковое оборудование хотя бы среднего класса, кото-
рое поможет терапевту в постановке правильного ди-
агноза, сориентирует его в тактике лечения больного и
в дальнейшем поможет понять, можно ли исцелить
пациента в условиях районной больницы или его не-
обходимо направить в областную. 

За счет средств федерального бюджета мы получили
большое количество прививочного материала, который
израсходовали по назначению. Уровень привитости на-
селения Калужской области, например против гриппа,
составляет почти 18 процентов. Это очень высокий по-
казатель. 

Многое сделано по переподготовке медицинских
кадров, что в нашем понимании не означает переучи-
вание врача. Задача подготовки и сертификации спе-
циалистов заключается в том, чтобы всех медиков на-
строить на работу в определенном стандарте, чтобы
они знали, как оформляется медицинская статистика,
какие подходы должны быть в прививочной работе, в
диспансеризации отдельных категорий граждан –
бюджетников и тех, кто работает на вредном произ-
водстве. Переподготовку и сертификацию прошли 97
процентов специалистов, которые работают в первич-
ном звене здравоохранения Калужской области.

Несмотря на непростую санитарно-эпидемиологиче-
скую обстановку, удалось добиться снижения инфекци-
онной заболеваемости вирусными гепатитами на 40
процентов, краснухой – в 4 раза, паротитом – на 30 про-
центов, а корь и дифтерия в 2007 году вообще не регист-
рировались. 

Показатель уровня «пораженности» населения Ка-
лужской области ВИЧ-инфекцией почти в два раза ни-
же среднего по России. Кстати сказать, информация о
положительном опыте региона по иммунизации населе-
ния и профилактике распространения ВИЧ-инфекции
была представлена на совещании в Министерстве здра-
воохранения и социального развития Российской Феде-
рации в ноябре 2007 года.

Кондратьев вспомнил начало 90-х годов, когда за год
в области отмечалось по 15 случаев летальных исходов
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среди взрослых и детей только от дифтерии, о которой в
развитых странах мира давным-давно забыли. За пос-
леднее время, по словам Юрия Алексеевича, в регионе
снизилась смертность от туберкулеза, во многом благо-
даря тому, что в больницы поставили цифровое обору-
дование для флюорографии. Активная работа проведена
не только в поставке оборудования, но и со средствами
массовой информации, с работодателями, все больше
людей трудоспособного возраста стало проходить дис-
пансеризацию. 

По федеральной программе профилактики и борьбы с
туберкулезом калужские медики имеют 100-процент-
ную возможность обеспечить заболевших людей всеми
необходимыми лекарствами и препаратами. Еще одно
достижение калужского здравоохранения – сократи-
лось время приезда «скорой помощи» по вызову как в
городе, так и на селе. 

В рамках нацпроекта «Здоровье» Калужская область
получила более 90 единиц санитарного транспорта. На
сегодняшний день практически каждая районная боль-
ница имеет два-три комфортабельных санитарных авто-
мобиля повышенной проходимости.

РОДОВОЙ СЕРТИФИКАТ
В регионе все акушерские, гинекологические и дет-

ские стационары оснащены по европейскому стан-
дарту. На поддержку и охрану материнства и детства
работают около десяти областных программ, дейст-
вует Закон «О поддержке беременных и кормящих
матерей». 

У детей первого года жизни на 18 процентов снизи-
лась анемия, почти на 20% – рахит. В 2006 году в обла-
сти родилось на 300 детей больше, чем в 2005-м, а в
2007 году появилось на свет 10 053 ребенка, что на 789
новорожденных больше, чем в 2006-м. Такой демогра-
фический всплеск, вне всякого сомнения, стал резуль-
татом того, что в национальный проект «Здоровье» ор-
ганично вписались грамотные региональные законо-
дательные акты. 

В Калужской области активно работает программа
«Родовой сертификат». Из федерального бюджета в ле-
чебно-профилактические учреждения в 2007 году посту-
пило более 78 миллионов рублей. Это положительно
сказалось на доступности и качестве медицинской по-
мощи женщинам и детям: нет платных услуг в учрежде-
ниях родовспоможения, пациентки могут выбрать родо-
вспомогательное отделение, в полном объеме имеются
медикаменты и предметы медицинского назначения. 

Выросла зарплата медицинских работников жен-
ских консультаций, родильных домов и специалистов
детских поликлиник, улучшились отдельные медико-
демографические показатели. 

В регионе выполняется распоряжение губернатора
«О массовом обследовании новорожденных детей на
наследственные заболевания». В отделении генетики
Калужской областной детской больницы организова-
на специальная лаборатория, введены дополнитель-
ные ставки в штатное расписание, обучен медицин-
ский персонал. Все новорожденные дети, родившиеся
с 1 октября 2007 года (включительно), обследуются на
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пять наследственных заболеваний (адреногениталь-
ный синдром, галактоземию, врожденный гипотире-
оз, муковисцидоз, фенилкетонурию).

БРИГАДЫ БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ
Сегодня перед администрацией и Министерством

здравоохранения и социального развития Калужской
области стоит еще одна серьезная задача – снижение
смертности от управляемых причин. Через Калуж-
скую область проходят две загруженные автотранс-
портом федеральные трассы – Киевское и Варшав-
ское шоссе. По статистическим данным, в области
ежегодно совершается от 4 до 5 тысяч дорожно-
транспортных происшествий, фиксируется около 350
случаев с летальным исходом. В основном, по раз-
личным причинам, погибают люди трудоспособного
возраста – от 18 до 45 лет. 

– Проанализировав уровень состояния базы наших
лечебных учреждений, которые находятся вдоль авто-
мобильных трасс, мы пришли к выводу, что эти боль-
ницы должны быть готовы к приему людей, постра-
давших в ДТП, – продолжает Кондратьев. – Больни-
цы должны быть с операционными блоками, мощной
диагностической аппаратурой. 

На выполнение этих мероприятий пилотным регио-
нам будет выделена субвенция из федерального бюд-
жета. В Калужской области принята программа, кото-
рая разработана совместно с МЧС, ГИБДД и Мини-
стерством здравоохранения и социального развития.
Но это еще не все. 

Принято решение по модернизации крупных постов
ГАИ. К постам намечено пристроить специальные мо-
дули, в которых будут круглосуточно дежурить брига-
ды быстрого реагирования, состоящие из медицин-
ских работников и сотрудников МЧС. В их распоря-
жении должен быть спецавтомобиль с медицинским
оборудованием для оказания помощи пострадавшим в
автомобильных авариях и эвакуации пострадавших. 

В случае ДТП, свершившегося в радиусе 50 километ-
ров от поста ГАИ, медики совместно с работниками
МЧС в течение 10–15 минут прибывают к месту проис-
шествия. Они определяют уровень поражения, связыва-
ются с ближайшей районной больницей. Вызывают на
себя, по мере необходимости, дополнительный резерв.
На протяжении участка Киевской трассы, проходящего
через область, будут строиться опорные пункты по ока-
занию первичной медицинской помощи. Сократив вре-
мя подъезда специализированной бригады к месту ДТП,
мы сможем реально снизить смертность на дорогах.

По предварительным данным, в этот эксперимент с
2008 года включаются Ростовское направление и трас-
са М3 «Украина». В Калужской области сегодня этот
вопрос согласуется, прописывается механизм, в мест-
ном бюджете предусмотрены средства на софинанси-
рование данного проекта. По словам Кондратьева, это
позволит выполнить нормативы по диагностическому
оборудованию, которое необходимо калужским боль-
ницам. Появится возможность в рамках реконструк-
ции хирургического корпуса в областной больнице со-
здать современное нейрохирургическое отделение.
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При его помощи медики смогут проводить ряд высо-
котехнологических операций, которые сегодня делают
только в московских и некоторых других крупнейших
российских клиниках. Создание ожогового и травма-
тологического отделения позволит лечить пациентов
со сложными травмами и ожоговыми поражениями.  

БОРЬБА С ИНФАРКТАМИ И ИНСУЛЬТАМИ 
Еще одно направление, на котором усиленно рабо-

тают в Калужской области, – оказание специализиро-
ванной медицинской помощи пациентам, страдаю-
щим сердечно-сосудистыми заболеваниями. Это ин-
сульты, инфаркты, заболевания сосудистого генеза.
Следует отметить, что в регионе смертность от болез-
ней системы кровообращения за два года снизилась на
11,5 процента. 

– К сожалению, в настоящий момент региональная
медицинская база не позволяет провести то количест-
во специальных операций, которые могут спасти
жизнь людям, страдающим сосудистыми заболевания-
ми, – констатирует Юрий Кондратьев. – У человека
появилась боль в сердце, его привозят на «скорой» в
больницу. Аппаратура показывает, что у пациента от-
рывается тромб в сонной артерии. Если тромб попада-
ет в сердце – моментальная смерть. 

В Европе на миллион населения делается тысячи ис-
следований, в Америке удаление тромба считается
почти амбулаторной операцией, а мы только начина-
ем к этому подходить. Такие операции у нас проводят-
ся в Институте имени Бакулева, Пироговском центре,

Центральной клинической больнице. Но доступность
такой медицинской помощи для отдаленных районов
остается очень низкой. Что намечается сделать в этом
направлении? 

Мы хотим в специализированных больницах, круп-
ных медицинских центрах, прежде всего в городе Ка-
луге, создать центры профилактики. Как только поя-
вится современная база, будет разработана методоло-
гия. И работа специалистов первичного звена – врача
общей практики, педиатра, терапевта, невролога –
должна быть методологически выстроена. Намечено
развитие кардиологических отделений в городе Киро-
ве, где есть хорошее реанимационное отделение, в Ка-
луге и Обнинске. Здесь будут сосредоточены высоко-
специализированные центры по лечению пациентов с
сердечно-сосудистыми заболеваниями. 

Мы работаем много и достаточно качественно, но
этого недостаточно. Без разъяснительной, санитарно-
просветительской работы среди населения нам не
обойтись. Я убежден в том, что наплевательское отно-
шение людей к своему здоровью – это сродни престу-
плению. И сколько денег сюда ни вкладывай, если че-
ловек не станет союзником здравоохранения, помочь
ему невероятно сложно. 

В Калужской области произошло значительное уве-
личение количества больных, получивших медицин-
скую помощь в клиниках федерального подчинения,
практически отсутствует очередь в листе ожидания.

Михаил БОНДАРЕВ 
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Наибольшее количество вопросов, с которыми
обращаются граждане нашей страны к главе го-
сударства во время прямой связи, с письмами в
администрацию президента, в федеральные и
региональные органы, касается жилищных воп-
росов, проблем ЖКХ. Власти не скрывают ост-
роты проблемы, признавая, что ей не уделялось
должного внимания со стороны государства, и
намерены ситуацию исправлять.
Статья 40 Конституции Российской Федерации
гласит: «Каждый имеет право на жилище». Да-
лее в Основном законе нашей страны подчерки-
вается, что «органы государственной власти и
органы местного самоуправления поощряют
жилищное строительство, создают условия для
осуществления права на жилище».

ТОЧКА ЗРЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
Как видно, жилищный вопрос является в нашей

стране прерогативой государства. Правительство РФ
готовит предложение по совершенствованию сферы
ЖКХ и предлагает бизнесу подключиться к этой рабо-
те, заявил первый вице-премьер Дмитрий Медведев.
«Думаю, что мы подготовим соответствующие норма-
тивные предложения в этой сфере, которой практиче-
ски не уделялось внимание до последних пор. Было
бы хорошо, если бы Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей тоже принял участие в этом
деле», – призвал Медведев подключиться бизнес-со-
общество к решению этой важной государственной
задачи. 

По словам первого заместителя председателя прави-
тельства, жилищно-коммунальная сфера крайне
сложна и объединяет как социальную сферу, так и
«очень мощную бизнес-составляющую». «Поэтому
ЖКХ – это как раз место для совместной работы», –
заключил Медведев. 

Будучи в Якутии, на совещании в городе Мирном,
первый вице-премьер РФ поручил Минрегиону РФ в
кратчайший срок представить дополнительные пред-
ложения по практическому применению закона о под-
держке реформирования ЖКХ.

«Я бы хотел, чтобы в развитие поручения президента
(Минрегиону) были подготовлены дополнительные
предложения, касающиеся практического применения
закона о поддержке реформирования ЖКХ, возможно-
сти распространения этих программ на районы Край-
него Севера, расширения перечня объектов инвестиро-

вания, включая фундаменты и свайные основания», –
обратился первый вице-премьер к присутствовавшему
на совещании заместителю главы Минрегиона РФ Ка-
милю Исхакову. Печальной практикой назвал первый
вице-премьер необходимость приложения максималь-
ного административного ресурса даже в региональных
снабженческих вопросах: «Если бы я лично этими воп-
росами не занимался, то мы ни одного вопроса не ре-
шили бы; и не потому, что я такой герой, а потому, что
для решения даже малейшей задачи требуется приложе-
ние максимального административного ресурса». К то-
му же, отметил он, вопросы развития регионов надо ре-
шать не от случая к случаю, «от одного приезда началь-
ника до другого», а на регулярной основе.

«Заниматься надо активнее, в том числе по тем ключе-
вым сферам, которые здесь есть, – нефть, газ, электро-
энергетика, ЖКХ, – сказал Медведев. – Не надо ждать
совещаний, пока приедет кто-нибудь из начальников».

РОЛЬ ГОСУДАРСТВА 
По мнению депутата Госдумы Галины Петровны Хо-

ванской, много лет занимающейся вопросами жилищ-
ной политики, бизнес может найти в ЖКХ свой инте-
рес, в частности взять на себя управленческие функ-
ции, с которыми не всегда эффективно справляются
привычные нам жилищные конторы.

Некоторые вопросы в области жилищной политики
мы задали Галине Петровне. 

– Галина Петровна, почему вы стали заниматься имен-
но жилищными вопросами?

– Основной процент обращений граждан всегда,
сколько я в политике, а это уже больше 15 лет, был по
жилищным вопросам в самом разном аспекте этих
проблем: это и социальное жилье, и очередники, и
приватизация, и ремонт, и перепланировки, и пересе-
ление из аварийного жилья. Целый ряд других проб-
лем, где есть слово «жилье».

– Почему жилищная программа вошла в ряд нацио-
нальных проектов? 

– В России стало уж очень много людей, у которых
очень стесненные условия проживания: 4,5 миллиона
очередников, а это 10 процентов населения РФ, нуж-
даются в жилье.

60% жилищного фонда необходим капитальный
ремонт. Это второе очень серьезное обстоятельство.
В предыдущие годы в основном уделялось внимание
ремонту коммуникаций, созданию коммунальной
инфраструктуры. Но острых вопросов в этой сфере
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очень много. Например, необходим снос пятиэтажек,
которых огромное количество по всей стране, они
давно исчерпали свой 25-летний ресурс. В Москве
этот вопрос решается, в том числе потому, что у мос-
ковских властей есть свой интерес: освобождается
дорогая московская земля, можно строить много-
этажные дома и, переселив жителей, иметь еще опре-
деленный процент прибыли для инвесторов. Тут кое-
какой интерес совпадает. А в регионах этот процесс
идет очень медленно.

– В стране, если верить статистике, строится немало
квадратных метров жилья. Но вопрос стоит остро, что
признают и руководители страны. Как фактически обсто-
ят дела? 

– Действительно строится не так мало жилья. Пред-
полагается строить еще больше: из расчета один квад-
ратный метр на человека, то есть сто сорок миллионов
квадратных метров у нас должно быть построено. Но
главный вопрос для меня: какую проблему решает го-
сударство, стимулируя это строительство? Играть в
ипотеку могут люди, у которых что-то есть, и государ-
ство сейчас сосредоточилось на том, чтобы помогать
обеспеченным. А государство должно помогать в пер-
вую очередь тем, кто социально не защищен. Это все-
гда была государственная функция.

В очередь на социальное жилье поставлено 4,5 мил-
лиона семей. Нельзя игнорировать такую ситуацию.
Конечно, надо поддерживать национальный проект
«Доступное жилье». И оно должно быть доступно для

всех категорий граждан, и в первую очередь для тех,
кто сам не справится с задачей обеспечения жильем
своей семьи. Именно ему должно помочь государство.
Нужно говорить о строительстве социального жилья, о
муниципальном и государственном заказе на его стро-
ительство. Можно эти заказы размещать на конкурс-
ной основе, строить жилье, выбирая приемлемые це-
ны, выбирать типовые проекты для социального жи-
лья. И нужно капитально ремонтировать то, что есть,
потому что ежегодно из жилья, нуждающегося в ре-
монте, то есть ветхого, в аварийное (подлежащее сно-
су) попадает определенное количество квадратных ме-
тров, и новыми построенными метрами их никак не
компенсируешь. Проект этот очень востребован, но, на
мой взгляд, он должен быть расширен и изменен. Нуж-
но вспомнить о капитальном ремонте, об этом сейчас
уже начали говорить: закон соответствующий принят.

Нужно вспомнить об обязательствах перед очеред-
никами. Надо в той или иной степени помочь вы-
браться из этой очереди раньше тем, кто сам себе мо-
жет помочь. Программа такая есть: это и «Молодой се-
мье – доступное жилье», и продажа с рассрочкой, и
так называемая социальная ипотека. 

Впервые тема социального жилья была серьезно
поднята в присутствии представителей региональных
властей на «круглом столе» возглавляемого Сергеем
Мироновым Совета по строительству при Совете Фе-
дерации. Внушает умеренный оптимизм, что власть на
высоком уровне начинает на эту тему говорить.
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Хочу сказать, что очень положительно восприняла
ту часть Послания президента, где был поставлен воп-
рос о капитальном ремонте и впервые услышала, что
власть вспоминает о своем внутреннем долге перед
собственниками жилых помещений бывшего государ-
ственного фонда.

Какова цена вопроса, который мы обсуждаем? 250
миллиардов рублей. Много или мало? Не так много,
если оценить задолженность бюджета по непроизве-
денному капитальному ремонту. По минимальным
оценкам Министерства регионального развития, эта
задолженность превышает 3 триллиона рублей. То есть
та сумма, что выделяется, меньше, чем одна десятая
необходимой суммы. Но лиха беда – начало. Мы при-
ветствуем такое движение властей в сторону граждан. 

– А как на деле все будет происходить, каков механизм
решения этого вопроса?

– Да, очень важно, чтобы деньги дошли до потреби-
теля, собственника жилья в старом доме. Речь идет о
240 миллиардах, а первые 10 уже через бюджет 2007 го-
да ушли в регионы. Есть роспись конкретная по реги-
онам, по Москве эту цифру помню – 222 миллиона
рублей. Для Санкт-Петербурга – 200 миллионов. 

Естествен вопрос: почему и другие суммы не распре-
делены таким же образом? Было сказано, что это воля

президента. Он сказал, если нужен
Фонд содействия реформирова-
нию ЖКХ, – значит, будет. 

Был принят соответствующий
закон. 

При фонде создано правление из
7 человек и наблюдательный совет
из 17 представителей: по двое от
Общественной палаты, от Госду-
мы, от Совета Федерации, 6 канди-
датур лично от президента и 5 от
правительства. 

Мне удалось поправку провести
о том, что инвестирование вре-
менно свободных средств будет не
в компетенции правления, а в
компетенции правительства РФ.
Уровень удалось приподнять. 

– Жилищный кодекс предлагает
нам три законных способа управле-
ния домами. Управление ДСК и
ТСЖ своими домами. Если нет ДСК
и ТСЖ, – сторонняя управляющая
организация. Какую из них вы счи-
таете наиболее эффективной? 

– Я за ТСЖ, но это не панацея
от всех бед. Считаю, что домом
должны управлять профессиона-
лы, которых надо научить и защи-
тить. Я думаю над проектом зако-
на о защите управляющих компа-
ний, которые приходят на рынок
заниматься этим бизнесом, очень
перспективным, потому что мы
все живем в домах, ими надо упра-
влять. Здесь, в сфере управления

домами, возможна и должна быть конкуренция. Ее по-
ка нет. Я за конкуренцию там, где она возможна, в
первую очередь в сфере управления, содержания и ре-
монта жилья. 

– Что помогает в борьбе за права граждан в части жи-
лищного вопроса?

– Статья Конституции о том, что Россия – социаль-
ное государство, очень помогает в работе. Иначе не
удалось бы провести поправки, которые стали нормой
Жилищного кодекса: детям-сиротам и тяжелейшим
больным должны жилье предоставлять вне очереди. О
том, что старые обязательства перед льготниками и
очередниками должны выполняться. Это был главный
аргумент – статья Конституции. 

Да и власть становится более гибкой. И интересует-
ся жилищным законодательством. Власть поняла, что
надо заниматься капитальным ремонтом и сносом
аварийного жилья. Это не благотворительная акция со
стороны власти, а отдача старых долгов. И вам, журна-
листам, надо влиять на нее, чтобы она считалась с
мнением избирателей. Хочу отметить, что очень важ-
ные поправки мне удавалось проводить именно при
поддержке журналистов.

Екатерина СИМИНА
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В последние годы российские власти сделали
немало, чтобы наше село все-таки достаточно
активно начало избавляться от своих извечных
проблем. Но настало время подумать  не только
о пашне, фермах да садах с огородами. Нужно
идти, а вернее, возвращаться к разнообразию
сельскохозяйственной продукции, а именно –
рыбы и морепродуктов. 

КУДА УПЛЫЛА СЕЛЬДЬ ИВАСИ  
Товарами океанских глубин наши прилавки завале-

ны в большом ассортименте, но все дело в том, они в
своей среде обитания не возобновляются. Уловы пада-
ют, традиционные виды промысла сокращаются, а то
и исчезают совсем, как было, скажем, с вкуснейшей
рыбой простипомой или той же сельдью-иваси. Да и
рыба-то в магазинах и на базарах в основном импорт-
ная, а не российская. 

Порой доходит до  смешного. К примеру, тралят на-
ши рыбаки где-нибудь на Севере популярного минтая.
Свежие тушки морозят и транспортируют (порой за
тысячи километров) в Китай. Там его прекрасно пере-
рабатывают в деликатесный товар и с благодарностью
за сотрудничество отправляют обратно в Россию, но,
естественно, по более высокой цене. Самим же нам с
переработкой пока не справиться.  

А есть  еще и такое заморское изделие под экзотиче-
ским названием «сурими», больше известное под на-
званием «крабовые палочки». (Всем ясно, что крабы
там даже рядом не валялись.) Просто японцы однажды
взяли и изготовили из недорогой морской белорыби-
цы типа трески совершенно обезвоженную муку –
пыль без цвета и запаха, но состоящую из чистого бел-
ка. В сурими можно добавить любой вкусовой ингре-
диент. И кулинары Страны восходящего солнца, в от-
личие от нас, не ограничились одним только крабо-
вым вкусом, а, насколько известно, могут добавить в
белковую муку эффект, скажем, малины, бананов, яб-
лок, баранины или свинины, даже любимой булочки с
маком – что угодно. Получается, человек думает, что
во рту тает ягода, и это почти так, а там всего лишь
ароматизированный полезный да сытный белок.  

ЧТО ТАКОЕ АКВАКУЛЬТУРА 
Потому необходимость развития аквакультуры оче-

видна для всех. В разных регионах страны, в частности
на Каспии, Черном море, Азове, в северных водах  и

заливах Приморья, Сахалина, Камчатки, действуют
рыборазводные заводы. А также подводные плантации
по искусственному выращиванию морской капусты,
мидий, гребешка, трепанга, осьминогов. Но в целом
это воспроизводство морские промысловые породы
лишь поддерживает, но пока никак не заменяет. Зна-
чит, необходимы самые серьезные меры по поддержке
прибрежных ферм и производств, так как этот вид
бизнеса очень прибыльный. Недаром в Швеции, Нор-
вегии, Японии, ряде других стран искусственное вы-
ращивание рыб и беспозвоночных – государственная
политика.

КРИЛЬ-КОРМИЛЕЦ, И НЕ ТОЛЬКО
Яркий образец авкакультуры – незаслуженно забы-

тый криль. 
Криль (голландское kril – мелочь, крошка) – это ра-

кообразное, напоминающее всем нам знакомую кре-
ветку, длиной не более 7 сантиметров. Скопления его в
Мировом океане, прежде всего в районе Антарктиды,
настолько велики, что  биомасса, даже по самым при-
близительным подсчетам, составляет сотни миллио-
нов тонн. Некоторые биологи даже называют более
крупную цифру – 50 миллиардов тонн! Ни один вид
морских животных не имеет столь огромной популя-
ции. По мнению ученых, все прочие океанские суще-
ства вместе взятые весят меньше. В Южном Приполя-
рье  он основал настоящие колонии, превращая в ве-
сенний период верхние слои океана в эдакий красно-
вато-коричневый суп. 

В частности, вокруг Антарктиды (хотя имеется тихо-
океанский, норвежский, субарктический криль) он
распространен на площади 20 миллионов квадратных
километров морского пространства.

Криль, который сам питается микроводорослями,
имеет разнообразный состав и служит, как правило,
основной или незаменимой пищей рыбам, китам,
птицам, тюленям, пингвинам. А также, при опреде-
ленной переработке, человеку. Важный факт: в отли-
чие от многих других обитателей глубин он не подда-
ется разведению в неволе.

Одно время неизбалованное деликатесами совет-
ское государство им занималось. Не то чтобы вплот-
ную и разнообразно, но все-таки ходили на добычу
криля специализированные суда. По словам главного
конструктора проектов линий по производству мяса
криля, изобретателя, профессора академии безопас-
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ности, обороны и правопорядка РФ Владимира Лебе-
дя, еще в 1980 году впервые в мире в СССР была раз-
работана технология и подготовлено оборудование
для такой работы на добывающем флоте. И  примерно
за 10 лет вылов ценного морепродукта составил почти
4 миллиона тонн. В сутки на каждом траулере выпус-
калось продукции из криля на сумму свыше 120 тысяч
долларов. Из наловленного сырца  изготавливали ори-
гинальную белковую пасту, консервы, салаты, витами-
ны, кормовую муку. 

Однако позднее, после распада СССР,  дело сверну-
ли. Как оказалось, совершенно напрасно.  При долж-
ном отношении и фантазии можно было бы изобрести
массу вкуснейших да полезнейших продуктов.  Ведь
нежное мясо криля содержит, кроме белков, жиры, уг-
леводы, аминокислоты, минеральные вещества, вита-
мины. А также йод, натрий, калий, кальций и другие
целебные элементы.  По своей питательной и биоло-
гической ценности криль значительно превосходит
рыбу. 

Мало того, по информации чилийских ученых, пин-
гвины, питающиеся исключительно крилем, не знают,
что такое атеросклероз. В Уругвае пациенты, которым
в еду добавляли порошок из криля, насовсем расстава-
лись с лишним холестирином. Куры, прикормленные
тем же порошком, сносили на треть больше яиц. А не-
кое вещество – хитозан, которое готовится из хитино-
вой оболочки рачков (панциря) составляет основу ле-
карств, которые очень эффективны при лечении ожо-
гов, в том числе лучевых. 

Да и отечественные ученые из Института питания
АМН РФ считают, что продукты из криля обладают
высокой пищевой ценностью и могут быть отнесены
к категории диетических для использования в про-
филактике и лечении заболеваний эндокринной си-
стемы, язвенных недугов, ишемии сердца и так да-
лее.

И еще одно великое его преимущество над другими
кормами животного происхождения – в его составе
есть астакстатин – природный краситель, обладаю-
щий свойствами антиоксиданта. Он не только увели-
чивает жизнеспособность питающихся им животных,
но и укрепляет иммунную систему, защищает орга-
низм от воздействия токсинов и тяжелых металлов. 

ВЕРНУТЬ УТРАЧЕННОЕ
Это понимают во многих странах. А наши крилевые

суда остались на Украине, правительство которой в
2006 году разработало государственную целевую про-
грамму «Криль», что позволило начать строительство
новых  судов по добыче и обработке сырья в Антаркти-
де. Не мудрено – оптовые цены на мировом рынке
впечатляют: криль мороженый в блоках стоит нынче
2000 долларов за тонну, панцирь криля – 1000 долла-
ров за тонну, мука крилевая – 3500 долларов за тонну
плюс также немалой цены консервы из криля.

Стоит отметить, что кроме Украины активный вы-
лов криля ведут Япония, Корея, Польша, Великобри-
тания. Поступают сведения о том, что готовы выйти на
добычу Австралия, Панама, Китай, Чили.
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Отечественный же промысел и соответствующие
исследования в Антарктиде нами прекращены более
10 лет назад. 

В результате Россия утратила свои позиции в дан-
ном районе как первооткрывателя, автора научных
открытий и традиционного пользователя водных ре-
сурсов на весьма обширной территории Тихого, Ин-
дийского, Атлантического океанов и их южных мо-
рей. А ведь сейчас ко всему прочему уже поставлены
международные правовые, экономические, полити-
ческие заслоны распределения и освоения про-
странств и глубин Мирового океана, раздела его дон-
ных территорий, управления различными видами
биологических, энергетических, минеральных ре-
сурсов, определения и выделения квот на использо-
вание и вылов объектов промысла. Создана специ-
альная международная Антарктическая комиссия
(Антком), в составе которой 22 страны, а также Ев-
ропейское экономическое сообщество и ряд членов
Конвенции по рыболовству. 

Одно из решений – общий вылов антарктического
криля в любой промысловый сезон не должен пре-
вышать 1,5 миллиона тонн. Тем самым не будет по-
дорвана питательная среда для большинства обита-
телей океанских глубин. Паритетное равновесие со-
храняется.

Нужно отметить, что сейчас усовершенствование
методов лова на шельфе материков, архипелагов и
островов, применение новых технологий добычи,

разработка многообещающих  фармацевтических
рецептов из криля дали новый толчок этому, уже
понятно, более чем выгодному виду промысла.
Многие зарубежные компании уже объявили о на-
чале реализации крупномасштабных проектов по
освоению запасов  и разработке новых продуктов из
криля. 

А вот на сегодняшний день перспективы России на
восстановление промысла ценного белкового проду-
кта пока не просты: нужны новый флот, орудия лова,
оборудование для переработки, современные техно-
логии, ибо те, что были, уже или устарели, или уте-
ряны. Единственный пока оставшийся при нас фак-
тор возвращения утраченного – научный потенциал,
на основе которого почти полвека назад начал разви-
ваться весь мировой промысел криля. 

Профессор Владимир Лебедь считает, что вовремя
разработанные национальные проекты сейчас как
нельзя лучше способствуют решению проблем здо-
ровья нации, активизации усилий государства по
обеспечению населения полноценными продукта-
ми питания, в том числе объектами морского про-
мысла и кладезем природного белка – крилем, у ис-
токов освоения которого он стоял. На его взгляд, в
экономической зоне России более разумно и целе-
сообразно уменьшить вылов тех видов биологиче-
ских ресурсов, которые находятся на грани истоще-
ния, а начать возвращение в регионы хозяйствова-
ния вне экономической зоны страны, интегриро-
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вать российских производителей в мировое рыбное
хозяйство, максимально использовать мощности
добывающего и обрабатывающего флота для дости-
жения намеченных целей.

«Россия,– говорит профессор, – пока еще распо-
лагает компетентными специалистами, имеющими
достаточный управленческий и производственный
опыт открытия и освоения новых районов промыс-
ла в Мировом океане, уникальной технической до-
кументацией и задумками. Есть у нас изобретатели и
конструкторы, которые спроектировали и принима-
ли участие в строительстве рыбно-крилевых трауле-
ров типа «Антарктида», а также внедряли производ-
ственные линии по выпуску продукции широкого
ассортимента из мяса криля, рыбы, морепродуктов.
Следовательно, нужно объединить усилия властей,
законодателей, заинтересованного предпринима-
тельства и вместе, в срочным порядке, восстанавли-
вать океанический промысел, что, безусловно, до-
полнит и поддержит отечественное развитие аква-
культуры. Ведь сейчас только для организации лю-
бого водного хозяйства нужно выполнить до 50 с
лишним предписаний и получить более 60 согласо-
ваний для того, чтобы взять в аренду тот или иной
участок воды и прилегающей к нему земли. А даль-
ше требуется буквально выклянчивать разрешение
на ветеринарные сертификаты и реализацию про-
дукции. А еще продлевать всего лишь 11-месячную
аренду, словом, бороться с бюрократами вместо то-

го, чтобы кормить народ  качественной и полезной
едой». 

Очень важно, что в прошлом году первый вице-
премьер правительства РФ Дмитрий Медведев посе-
тил город Астрахань и там после посещения  осетро-
вой фермы провел совещание по вопросам аквакуль-
туры, которая должна стать одним из приоритетных
направлений развития агропромышленного компле-
кса России. Основной упор при этом  делается на
льготное кредитование аквакультуры. 

По данным Всемирной продовольственной орга-
низации (ФАО), годовое производство аквакультуры
(в том числе марикультуры – морских плантаций ис-
кусственного выращивания подводных обитателей)
в последние годы достигает 50 миллионов тонн с
суммарной стоимостью продукции примерно 60
миллиардов долларов США.

По информации министра сельского хозяйства РФ
Алексея Гордеева, вместе с Минэкономразвития раз-
рабатывается проект Федеральной целевой програм-
мы «Повышение эффективности развития ресурсно-
го потенциала сельского хозяйства», включающей в
себя подпрограмму «Развитие аквакультуры». При
условии соответствующей государственной полити-
ки производство продукции аквакультуры в России
может быть достаточно быстрыми темпами увеличе-
но в несколько раз. 

Олег ПАДЕНКО
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Начало года в Министерстве образования и на-
уки РФ – время не только подводить итоги, но и
строить планы на будущее. В зоне пристального
внимания министерства – конкурс регионов,
внедряющих комплексные проекты модерниза-
ции образования, предусматривающие в пер-
вую очередь переход на новую систему оплаты
труда, нормативное финансирование школ, ши-
рокое использование информационно-комму-
никационных технологий в учебном процессе, а
также оптимизацию сети малокомплектных
сельских школ. 

КТО ВХОДИТ В СПИСОК ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Напомним, что в ушедшем году 21 регион – побе-

дитель первого конкурса получил 4,05 миллиарда
рублей из федерального бюджета на софинансирова-
ние своих проектов. По словам министра образова-
ния и науки Андрея Фурсенко,10 из них выполнили
все свои обязательства и получат финансирование на
2008 год в полном объеме. Регионы, у которых рей-
тинг по выполнению взятых обязательств ниже 700
баллов, будут получать деньги в течение полугода, а
потом конкурсная комиссия примет решение о про-
должении поддержки или о перераспределении
средств другим участникам проекта. Регионы – на-
рушители обязательств по введению новой системы
оплаты труда подвергнутся более серьезным санкци-
ям: финансирование на очередные 6 месяцев умень-
шат на 20 процентов, а по итогам первого полугодия
будет принято решение, выделять им средства даль-
ше или нет. 

Примечательно, что уже известны 10 регионов –
победителей конкурса 2008 года. Всего же за два года
в конкурсе регионов, внедряющих комплексные
проекты модернизации образования, приняло уча-
стие 67 субъектов Российской Федерации. О том, что
это конкретно дало регионам, рассказали министр
образования и науки Краснодарского края Михаил
Астапов и министр образования Калининградской
области Наталья Шерри. По словам Натальи Серге-
евны, в регионе заработная плата повысилась на 75
процентов: «Хороший учитель может получать у нас
до 40 тысяч рублей. Практически все педагоги согла-
сились с тем, что новая система оплаты труда, в ос-
нове которой лежит стимулирование лучших педаго-
гов, справедлива. Она повысит в первую очередь ка-
чество учительского труда, а значит, и качество обра-
зования в целом. Конечно, есть и недовольные, те,

которым трудно сразу перестроиться. Есть такие, кто
понимает, что неправильно сделал свой профессио-
нальный выбор. Они находят себе другое место рабо-
ты. В результате выиграют дети», – считает Наталья
Сергеевна. 

В Краснодарском крае, отметил Михаил Астапов, в
комплексном проекте модернизации активное уча-
стие принял крупный бизнес. Благодаря такой под-
держке появился новый проект «Компьютер для
школьников». Планируется, что все ребята с 1-го по
6-й класс получат персональный ноутбук, учителям
тоже выдадут ноутбуки, но более мощные. Михаил
Борисович также подчеркнул, что в Краснодарском
крае 95 процентов школьников обеспечены полно-
ценным горячим питанием.

Примечательно, что министр образования и науки
Андрей Фурсенко, говоря о комплексном проекте
модернизации образования, неоднократно подчер-
кивал, что у каждого региона есть возможность вы-
брать свою оптимальную модель развития. В жесткую
колею директив и инструкций никто регионы не за-
гоняет.

Правда, господин Фурсенко еще раз сделал акцент
на том, что главным параметром выполнения обяза-
тельств региона является введение новой системы
оплаты труда педагогических работников. По словам
министра, к 2010 году на нее должны перейти все
субъекты Федерации.

СТАНУТ ЛИ РАБОЧИЕ ПРОФЕССИИ 
ПРЕСТИЖНЫМИ?

Одно из важнейших направлений национального
проекта «Образование» – поддержка учреждений на-
чального и среднего профессионального образова-
ния. Сегодня растущей российской экономике более
всего не хватает высококвалифицированной рабочей
силы, престиж рабочих профессий в обществе упал,
поэтому зачастую приходится довольствоваться низ-
коквалифицированным трудом мигрантов, которые,
тем не менее, не могут решить проблему рабочих
кадров для такой огромной страны, как Россия. 

Нацпроект позволяет выделить лучшие учрежде-
ния начального и среднего профессионального обра-
зования и дать им средства, необходимые для мате-
риально-технического переоснащения, повышения
квалификации преподавателей и мастеров, дирек-
торского корпуса. Такие учреждения, ставшие ре-
сурсными центрами для других училищ и технику-
мов, не имеют ничего общего с привычным для обы-
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Инвестиции 
в будущее

К 2010 году вся страна перейдет на новую систему оплаты труда



вателя образом ПТУ. Это в целом повышает престиж
начального и среднего профобразования. Родители
уже не боятся отдавать в такие учебные заведения
своих детей, понимая, что рабочая профессия – не-
плохое начало для трудовой биографии.

Учреждения НПО и СПО – победители конкурса
2008 года получат из федерального бюджета от 20 до
30 миллионов рублей при условии 100-процентного
софинансирования за счет работодателей, регио-
нальных бюджетов, а также внебюджетных средств
самих образовательных учреждений, участвующих в
конкурсе. 

– В этом году уровень конкуренции будет еще вы-
ше, чем в прошлом, – пообещал исполнительный
вице-президент Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей, председатель конкурсной
комиссии Андрей Свинаренко на пресс-конферен-
ции, которая прошла в Минобрнауки России. Анд-

рей Геннадьевич заметил, что благодаря этому про-
екту удалось выстроить систему взаимодействия биз-
неса, общества и образования. У работодателей поя-
вилась возможность реально участвовать в разработ-
ке образовательных стандартов. 

– Бизнес сегодня прекрасно понимает, – подчерк-
нул Андрей Свинаренко, – что инвестиции в буду-
щее – это инвестиции в образование.

Исполнительный директор Национального фонда
подготовки кадров Елена Соболева отметила, что од-
ним из главных позитивных моментов проекта стало
изменение отношения у населения к получению ра-
бочей профессии.

– Ребята, да и сами родители начинают понимать,
что куда разумнее сначала овладеть рабочей профес-
сией, а потом уже задумываться о поступлении в вуз.

Елена Николаевна также сообщила, что по итогам
прошлого года победители первого конкурса учрежде-
ний начального профессионального образования
(НПО) и среднего профессионального образования
(СПО) в основном выделенные средства потратили на
закупку учебно-производственного оборудования. 

– Начинать нужно, разумеется, с технического пе-
ревооружения,– подчеркнула Елена Николаевна, –
зато теперь у этих учреждений будет возможность
найти средства и на другие задачи, в первую очередь
на повышение квалификации преподавателей и ди-
ректоров.
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ГЛАВНЫМ ПАРАМЕТРОМ ВЫПОЛНЕНИЯ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ РЕГИОНА ЯВЛЯЕТСЯ
ВВЕДЕНИЕ НОВОЙ СИСТЕМЫ ОПЛАТЫ
ТРУДА ПЕДАГОГИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ.
К 2010 ГОДУ  НА НЕЕ ДОЛЖНЫ
ПЕРЕЙТИ ВСЕ СУБЪЕКТЫ ФЕДЕРАЦИИ



На пресс-конференцию был приглашен вице-пре-
зидент по кадрам и системе управления ОАО «Ново-
липецкий металлургический комбинат» Станислав
Цырлин. Он отметил, что средняя зарплата рабочих
на комбинате более 24 тысяч рублей, и это главный
стимул для молодых ребят, когда они будут выбирать
себе профессию. А вот кадры для Новолипецкого ме-
таллургического комбината готовят в Липецком
профлицее №10, который стал победителем первого
конкурса учреждений НПО и СПО. 

– Тесное сотрудничество с Новолипецким комби-
натом связывает нас уже более 75 лет, – заметил ди-
ректор профлицея Сергей Петухов. – За это время
мы подготовили свыше 25 тысяч рабочих для комби-
ната. Благодаря участию в нацпроекте мы смогли
преобразовать наш лицей в учебное заведение ново-
го типа и сейчас готовим рабочих повышенного
уровня, причем они овладевают в лицее 2–3 смеж-
ными профессиями. Мы также стараемся давать на-
шим выпускникам навыки делового общения, необ-
ходимые современным рабочим. Ключевые компе-
тенции выпускников лицея определяют при этом ра-
ботодатели, внедрен принцип модульного обучения.

Кстати, комбинат для улучшения кадрового соста-
ва лицея направил сюда десять своих самых квали-
фицированных рабочих, установив при этом весьма
ощутимые доплаты.

Заместитель директора Департамента государст-
венной политики и нормативно-правового регули-

рования в сфере образования Минобрнауки России
Нелли Розина обратила внимание на тот факт, что в
профучилища приходят, к сожалению, в большинст-
ве случаев разочарованные школой ребята. И имен-
но здесь многие преображаются, находят себе дело
по душе. 

В завершение конференции Андрей Свинаренко
сообщил, что заявки на участие во втором конкурсе
будут приниматься до конца февраля, а его участни-
ками могут быть государственные образовательные
учреждения начального и среднего профобразова-
ния, которые готовят рабочих и специалистов для
высокотехнологичных производств, в том числе для
решения актуальных задач всех четырех нацпроек-
тов, и, конечно же, внедряющие инновационные об-
разовательные программы.

Светлана РУДЕНКО
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ЗА ДВА ГОДА В КОНКУРСЕ  РЕГИОНОВ,
ВНЕДРЯЮЩИХ КОМПЛЕКСНЫЕ
ПРОЕКТЫ МОДЕРНИЗАЦИИ
ОБРАЗОВАНИЯ, ПРИНЯЛО УЧАСТИЕ 67
СУБЪЕКТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.
УЖЕ ИЗВЕСТНЫ 10 ПОБЕДИТЕЛЕЙ
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Чувство победы
С приходом нового руководителя клуб не только не
растерял, а значительно приумножил свою спортивную
славу, став чемпионом России, обладателем Кубка
России, Суперкубка России, Кубка УЕФА

Свобода выбора: 
платить или не платить
Есть здравый смысл в том, что работодатель будет
делать взносы непосредственно в Пенсионный фонд
на конкретного сотрудника

«Заявления об утере ордеров
во внимание не принимаются...»
В результате работы советской геологической
экспедиции на Шпицбергене летом 1925 года была
доказана целесообразность добычи угля

«Дрейфовали, но не дрейфили!»
«Высадившись» на территории радиоприемного
пункта Севморпути, четверка первых советских
покорителей Северного полюса проводила здесь
генеральную репетицию перед предстоящей
высадкой на лед

ОБЩЕСТВО



Правительство на своем ближайшем заседании
намерено рассмотреть основы налоговой поли-
тики на 2009–2011 годы. У Минфина имеется
целый ряд предложений, которые могут сущест-
венно изменить налоговую систему страны. 

П
оправки коснутся НДС, налога на добычу полез-
ных ископаемых и других налогов. Будут рас-
смотрены вопросы трансфертного ценообразо-

вания и введения института консолидированного нало-
гоплательщика. В частности, Минфин намерен позво-
лить компаниям консолидировать свою отчетность, в
случае если материнская компания владеет в дочерней
или внучатой долей 90%. При этом будут внесены огра-
ничения для банков, страховых компаний, профессио-
нальных участников рынка ценных бумаг и инвестици-
онных фондов, которые смогут создавать группы только
между собой. В первую очередь новации коснутся усло-
вий применения нулевой ставки НДС — будет уточнен
перечень необходимых документов. Четче будут пропи-
саны правила заполнения деклараций, что позволит
уменьшить количество споров с налоговиками. 

Но если по этим налогам изменения носят в основ-
ном технический характер, то изменения в системе
единого социального налога (ЕСН) намечаются на-
столько существенные, что их вполне можно назвать
реформой.

ЕДИНЫЙ СОЦИАЛЬНЫЙ 
Согласно статье 7 Конституции нашей страны «Рос-

сийская Федерация – социальное государство, поли-
тика которого направлена на создание условий, обес-
печивающих достойную жизнь и свободное развитие
человека». Выполнение социальных обязательств –
дело дорогое, и для их реализации и введен единый со-
циальный налог (ЕСН).

Проводимые в стране национальные проекты в об-
ласти образования, жилищного строительства не мог-
ли не повлиять на систему выплат ЕНС.

Поэтому недавнее заявление о планах Министерст-
ва финансов серьезно реформировать единый соци-
альный налог, сразу окрещенный средствами массо-
вой информации сенсацией, нельзя назвать неожи-
данностью. Рассказывая о новациях в налоговой сфе-
ре, намеченных представляемым им ведомством на
2009—2011 годы, заместитель главы Минфина Сергей
Шаталов сообщил о готовности министерства на ра-
дикальные меры «вплоть до отказа от него при перехо-
де на страховые принципы». Социальные отчисления,
которые делают работодатели, не исчезнут. Зато грядут
большие перемены в системе пенсионного, медицин-
ского и социального страхования. 

Поскольку эти изменения касаются буквально каж-
дого россиянина, то тема ЕСН волнует всех. Эксперты
уверены, что реформирование страховой системы не-
обходимо. Но проводить ее нужно комплексно и обду-
манно. Граждане, как работодатели, так и работники,
устали от реформ, и любые известия о намерениях ре-
формировать встречают настороженно. 

«Предложение замминистра о переходе на страхо-
вые принципы подтверждает, что новое – это хоро-
шо забытое старое, – говорит ведущий консультант
отдела консалтинга ООО «Финэкспертиза» Елена
Корнетова. – Правда, будут необходимы изменения,
которые позволили бы организациям максимально
упростить учетную работу». Однако сначала необхо-
димо решить вопрос о том, как будет платиться пен-
сия действующим пенсионерам при переходе на
страховые принципы. «ЕСН – это источник выпла-
ты пенсий для нынешних пенсионеров за счет зар-
плат нынешних работников, – рассуждает управля-
ющий партнер консалтинговой компании Tax Group
Дмитрий Путилин. – Непонятно, что делать с ны-
нешними пенсионерами: кто и как будет финанси-
ровать их пенсию, если работающие будут только ко-
пить на пенсию себе». 

СВЯЗЬ С ПЕНСИОННЫМ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕМ

О том, что в пенсионном, медицинском и социаль-
ном страховании немало проблем, говорится давно.
Многие специалисты склонны говорить о провале
предпринятых ранее в этих областях реформ. Очень
остро стоит вопрос с пенсионным обеспечением.
Правительство поставило задачу установить размер
минимальной пенсии выше прожиточного миниму-
ма, чтобы уровень жизни пенсионеров существенно
не отличался  от работающих граждан. Нагрузка на
бюджет при этом, естественно, возрастает. Для реа-
лизации этих планов правительству нужны деньги. А
дефицит Пенсионного фонда в нынешнем году и без
того составит 171,8 млрд. рублей.

«Нужно что-то делать, – обрисовав ситуацию, за-
ключил замминистра финансов. – Риски пенсионной
системы с точки зрения финансирования растут. Ко-
эффициент возмещения (средняя пенсия в процентах
от средней зарплаты) падает».

Этот коэффициент сегодня низок, как никогда: со-
отношение между средней пенсией и средней зарпла-
той составляет 23%, а по международным правилам
показатель не может составлять менее 40%.

По мнению многих аналитиков, проблемы с дефи-
цитом Пенсионного фонда начались еще в 2005 году,
когда ЕСН снизили почти на 10%. Сейчас бизнес ок-
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реп, что позволяет вернуться к старой ставке, напра-
вив дополнительные средства на социальную сферу. 

Минфин готов поддержать работодателей, заботя-
щихся об обеспеченной старости своих сотрудников.
«Государство готово софинансировать дополнитель-
ное пенсионное страхование граждан, и работодатели
готовы присоединиться к этому, но считают, что эти
взносы должны быть освобождены от ЕСН и НДФЛ, –
рассказал г-н Шаталов. – Мы согласны с этой позици-
ей и готовы ее подержать». 

«Есть здравый смысл в том, что работодатель будет
делать взносы непосредственно в Пенсионный фонд
на конкретного сотрудника, а государство будет ему
еще добавлять на это, – считает замруководителя де-
партамента аудита и налогового консультирования
«МЦФЭР-консалтинг» Александр Беличко. – Но я
не думаю, что все работодатели кинутся это делать
добровольно. Это значит, что люди, работающие на
разных предприятиях, могут оказаться в неравных ус-
ловиях». 

ИСТОЧНИК ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ФИНАНСИРОВАНИЯ

Еще одно предложение – можно лишить федераль-
ный бюджет 6% ЕСН, которые идут на выплату базо-
вой части пенсии, и за счет этого увеличить долю
взносов в Пенсионный фонд с 14 до 20%. Таким обра-
зом удастся частично закрыть «дыру» в казне ПФР.
Помимо этого возрастут отчисления на страховую
часть пенсии, поэтому будущие пенсионеры смогут
рассчитывать на более существенную пенсию. Идея
эта особых возражений не вызывает, серьезной крити-
ке подверглась другая, которую, по некоторым дан-
ным, сейчас обсуждают в Минздравсоцразвития.

Ведомство якобы предлагает изменить схему рег-
рессивной шкалы налога. Так, сейчас ставка ЕСН со-
ставляет 26%, но если годовая зарплата сотрудника
свыше 280 тысяч рублей, то с нее может уплачиваться
налог в размере от 10% до 2%. Все зависит от размеров
зарплаты: чем больше, тем ниже ставка налога. Пред-
лагается «упростить» эту схему следующим образом:
если человек получает до 600 тысяч рублей в год, то его
зарплата будет облагаться ставкой в 26%, если выше
этой суммы, то нулевой. В этом случае платеж пройдет
через систему страховых выплат. Верхний предел будет
ежегодно индексироваться, чего не делалось в преды-
дущие годы, отчего бюджет терял большие деньги. В
случае реализации такой схемы количество категорий
работников, попадающих под максимальное налого-
обложение, расширится и у бюджета появятся новые
средства для увеличения существующих пенсий.
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«РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ –
СОЦИАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО, ПОЛИТИКА
КОТОРОГО НАПРАВЛЕНА НА СОЗДАНИЕ
УСЛОВИЙ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИХ
ДОСТОЙНУЮ ЖИЗНЬ И СВОБОДНОЕ
РАЗВИТИЕ ЧЕЛОВЕКА»



МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
«Если ЕСН отменят, то это будет означать, что мы

вернемся к старой модели, когда социальные выплаты
начислялись фондами и в них же и поступали, – гово-
рит гендиректор компании «Налоговая помощь» Сер-
гей Шаповалов. – Когда ЕСН вводился, государство
очень гордилось принципом «одного окна», в котором
были аккумулированы все социальные налоги. Непо-
нятно, зачем сейчас возвращаться к тому, что еще не-
давно считалось архаизмом?»

Это мнение разделяет научный руководитель Цент-
ра социальных исследований и инноваций Евгений
Гонтмахер: «Этот налог нужно трансформировать». По
мнению Гонтмахера, ЕСН нужно сократить до 10–12%
и за счет него выплачивать базовую часть пенсии, ко-
торая является фактически пособием, и прочие соци-
альные платежи, которые можно отнести к разряду
благотворительности.

Все, что касается страховой системы, нужно вывести
из ЕСН и персонифицировать. Сейчас это сделано
только с пенсионным страхованием. Но взять меди-
цинское страхование – тут все по-другому. К примеру,
оплата больничного. Существующая налоговая систе-
ма не позволяет персонифицировать платежи ни по до-
ходам, ни по расходам. Последнее – очень важно, по-
тому что кто-то болеет часто, а другой – вообще не бо-
леет. В данный момент это не учитывается. По мнению
эксперта, вывод страховых платежей из ЕСН поможет
реализовать принцип социального партнерства: когда
о величине отчислений работодатель договаривается
не с государством, а с работниками через профсоюзы.

ЭКОНОМИЯ НА ДЕТЯХ
Минфин предлагает увеличить размер стандартного

налогового вычета на детей с 600 до 800 рублей. Сейчас
родители, опекуны, попечители и приемные родите-
ли, коли их годовая зарплата не превышает 20 тысяч,
имеют право ежемесячно не платить налог в 600 руб-
лей из полученных доходов, если в семье один ребе-
нок. Если детей больше, то такой вычет предоставля-
ется на каждого ребенка. К тому же, по словам Сергея
Шаталова, Минфин предлагает вдвое повысить верх-
ний порог зарплаты, предоставляющей право на нало-
говый вычет. Если предложение пройдет, то человек,
зарабатывающий 40 тысяч в год, может сэкономить
благодаря двум детям 1600 рублей, трем – 2400.

ХОЧУ– ПЛАЧУ, 
НЕ ХОЧУ – НЕ ПЛАЧУ

По инициативе Минфина с 2008 года должна быть
введена принципиально новая система уплаты НДС:
каждая компания, за исключением крупнейших, смо-
жет сама выбирать, платить этот налог или не платить.
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ОТ УПЛАТЫ НДС, КОНЕЧНО,
СЭКОНОМЯТ, НО В РЕЗУЛЬТАТЕ МОГУТ
ЗАМЕДЛИТЬ СВОЙ РОСТ



О том, что Минфин готовит предложения по рефор-
мированию уплаты НДС, рассказал Сергей Шаталов:
«Идея достаточно простая. Крупные компании с боль-
шими оборотами, безусловно, должны быть платель-
щиками НДС. А вот для небольших компаний это в
принципе не обязательно – они могут добровольно за-
явить о своей готовности стать плательщиками НДС со
всеми вытекающими отсюда правами и обязанностями
или отказаться от уплаты этого налога». Чтобы полу-
чить право на уплату НДС, фирме надо будет пройти
регистрацию в налоговом органе в качестве платель-
щика этого налога. «В Европе плательщики НДС обра-
зуют своего рода элитный клуб, членство в котором
оформляется специальной регистрацией. Если компа-
ния не хочет платить НДС, она может оставаться в сто-
роне и не записываться в этот клуб»,– приводит Шата-
лов в пример международный опыт. Но предупреждает:
тем, кто не захочет «вступать в клуб», будет сложно
строить деловые отношения с крупными контрагента-
ми, потому коммерческие партнеры неплательщиков
НДС не смогут получить вычет по этому налогу. 

То есть выбор платить или не платить НДС не такой
однозначный: предприниматели, отказавшись от уп-
латы НДС, конечно, сэкономят, но в результате могут
замедлить свой рост, так как лишатся возможности
встроиться в торговые или производственные цепочки
с участием крупнейших компаний.

Сейчас от НДС освобождаются небольшие компании
– плательщики единого налога на вмененный доход
(ЕНВД), а также те, кто рассчитывается с бюджетом при
помощи упрощенной системы налогообложения (УСН). 

НДС не взимается также с
фирм, чья выручка за три меся-
ца не превысила 2 млн. руб. Но
в 2008 году будет действовать
совсем иная система уплаты
НДС. 

ПРЕДПОЛАГАЕМЫЕ
РЕЗУЛЬТАТЫ 

Эксперты в целом идею под-
держивают. «Я поддерживаю
это решение, как и любое дру-
гое, которое может ослабить
налоговую нагрузку на биз-
нес»,– говорит председатель
экспертного совета «Деловой
России» Антон Данилов-Да-
нильян. 

«Это неплохой способ стиму-
лировать развитие малого биз-
неса»,– считает аналитик ИК
«Русские финансовые тради-
ции» Вадим Зуев.– Небольшие
компании, не встроенные в
глобальные производственные
или торговые цепочки, могут
договориться между собой и
отказаться от уплаты НДС. Та-
ким образом, налогоплатель-
щики будут разделены на две

категории: те, кто в своей цепочке не платит НДС, и
все остальные. Естественно, с финансовой точки зре-
ния первая группа будет иметь конкурентное преиму-
щество перед второй. Правда, это будут в основном
небольшие компании, поскольку тем, кто работает с
крупными предприятиями, придется зарегистриро-
ваться в качестве плательщиков налога».

«В наибольшем выигрыше окажутся предприятия
сферы услуг, поскольку они в наименьшей степени за-
висят от своих контрагентов»,– уточняет управляю-
щий партнер фирмы «Добронравов и партнеры»
Юрий Добронравов. Так же считает и директор нало-
гового департамента ЗАО «Правовые консультации»
Дмитрий Костальгин: «Крупные компании скорее
всего будут требовать от партнеров зарегистрировать-
ся в качестве плательщиков НДС». 

По общему мнению экспертов, новый порядок уплаты
НДС облегчит жизнь налоговым органам. «Таким образом
Минфин хочет сократить количество тех реально сущест-
вующих компаний, которые нужно контролировать»,–
отмечает Дмитрий Костальгин. Однако для бизнеса было
бы лучше, если бы Минфин пошел на более радикальный
шаг, на снижение единого социального налога. 

А директор департамента стратегического анализа
компании ФБК Игорь Николаев напоминает, что
трехлетний бюджет уже принят и в ближайшие три го-
да будет невозможно значительно изменить налого-
вую систему.

Екатерина СИМИНА
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Футбольный клуб ЦСКА, президентом которого с
2001 года является Евгений Леннорович ГИНЕР,
– один из старейших спортивных клубов стра-
ны, ведущий свою историю с 1911 года. Не каж-
дый человек, наверное, отважился бы встать во
главе организации с такой не только давней, но
и славной историей: достаточно сказать, что на
момент избрания Евгения Ленноровича прези-
дентом клуб был семикратным чемпионом
СССР, обладателем пяти Кубков СССР.

С
разу скажем, что с приходом нового руководи-
теля клуб не только не растерял, а значительно
приумножил свою спортивную славу, став чем-

пионом России (2003, 2005 и 2006 гг.), обладателем
Кубка России (2002, 2005, 2006 гг. ), Суперкубка Рос-
сии (2004, 2006, 2007 гг.), Кубка УЕФА. Спортивные
успехи спортивного клуба невозможны без грамотного
руководства и хорошей финансовой основы. С начала
работы на посту президента клуба Гинер удивляет ме-
неджерскими способностями. Да и сам факт того, что
мало кому на тот момент известный бизнесмен стал
президентом одного из самых популярных и титуло-
ванных клубов России, был встречен общественно-
стью с нескрываемым удивлением. Не все верили, что
на новом для себя поприще Евгений Леннорович пре-
успеет. А он преуспел. 

НЕСПОРТИВНЫЕ ПОБЕДЫ 
Когда в марте 2004 года президент профессиональ-

ного футбольного клуба (ПФК) заключил уникальный
даже по мировым меркам трехлетний спонсорский
контракт с компанией «Сибнефть» на 54 млн. долл.,
что сделало ЦСКА самым богатым клубом страны, это
событие сразило всех. Но на вопрос, как ему удалось
это сделать, отвечал сдержанно: «Когда сделка обою-
довыгодна – в любой сфере бизнеса, – она решается
быстро. Так что переговоры не были длительными,
больше времени заняла юридическая корректировка
договоров».

А когда произошел разрыв контракта футбольного
клуба ЦСКА с нефтяной компанией «Сибнефть»,
многие были уверены, что клуб поразит кризис. Но
президент действующих обладателей Кубка УЕФА и
чемпионов России Евгений Гинер заявил: «Разрыв
контракта никак не отразится. Клуб твердо стоит на
своих ногах. Что касается спонсоров, то они у нас есть,
мы не брали их в расчет потому, что у нас был подпи-
сан контракт с «Сибнефтью» на три года. Теперь мы
будем проводить с ними переговоры». 

ПУТЬ К ФУТБОЛУ 
Евгений Леннорович Гинер родился 26 мая 1960 го-

да в Харькове. Учился в Харьковском институте инже-
неров коммунального строительства. В 1979–1981 гг.

служил в армии. С 1986 года живет в Москве. В начале
90-х, как и многие, начал заниматься бизнесом – авто-
мобильным. С тех пор его бизнес-интересы расшири-
лись, и на вопрос о том, что его интересует помимо
спорта, отвечает: «Я занимаюсь энергетическим биз-
несом, у меня также остались интересы в автомобиль-
ном бизнесе».

Тогда, в начале 90-х, Евгений Леннорович начал со-
трудничать с Российским футбольным союзом: в 1993
году оказывал спонсорскую помощь молодежной
сборной России, а также сборной ветеранов. Когда
новые акционеры клуба начали искать президента, об-
ратились в РФС за советом, им назвали несколько
кандидатур, и в результате выбор пал на Гинера, о чем
с тех пор не пожалели ни избиратели, ни избранный.

Наверное, секрет успехов Гинера в том, что он не
боится ошибаться. «Мы в клубе учимся на практике,
на собственных ошибках – все, начиная с меня»,–
признается он, отмечая, что на сегодняшний день как
таковых менеджеров в России нет. 

Не боится он и провокационных вопросов – почему
бы не только тренеров, игроков иностранных в клуб
взять, но и западного спортивного менеджера?

«Если бы попался хороший иностранный менеджер,
я бы его с удовольствием взял, – отвечает Гинер. – По-
тому что у нас на сегодня нет профессиональных спор-
тивных менеджеров. Что-то сейчас пытаются делать в
Плехановской академии, в Высшей школе экономи-
ки, но, по моему мнению, это должно быть несколько
иначе. В Европе, откровенно говоря, сильных специа-
листов тоже можно по пальцам пересчитать». 

«Я не сторонник того, чтобы раздувать штаты. По
мне, пусть лучше человек работает за двоих и получает
за двоих – я думаю, что получают сотрудники нашего
клуба нормально, раз не уходят из него».

ФИЛОСОФИЯ ПРЕЗИДЕНТА 
Сегодня поддержка спорта со стороны государства –

нормальная практика. Это связано, во-первых,  с жела-
нием вовлечь в занятия спортом как можно больше лю-
дей, потому что, как известно, это один из факторов
здоровья. А, во-вторых, со стремлением одержать но-
вые победы, что, безусловно, укрепит статус сильной
державы. Ведь каждая новая высота – это радость побе-
ды и  гордость за свою Родину. Не случайно президент
России Владимир Путин, не испугавшись рискнуть  ре-
путацией, лично участвовал в презентации города Сочи
– тогда еще  кандидата на проведение XXII зимних
Олимпийских игр. Такая поддержка со стороны госу-
дарства служит весомым аргументом для вложения в
спорт инвестиций. Этим и объясняется рост числа биз-
несменов, которые нашли в спорте сферу приложения
своего капитала: и духовного, и материального.    

О перспективах развития футбольных клубов, суще-
ствующих в основном на спонсорские деньги, Гинер
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размышляет как человек государственный: «Я не
предсказатель и в сослагательном наклонении разго-
варивать не люблю. Но давайте сейчас вспомним, что
пару лет назад происходило в западноевропейском
футболе. А там тогда разразился жесточайший кризис.
Большинство клубов и сегодня в серьезном минусе, но
чемпионаты никто не отменял: матчи проводятся, бо-
лельщики на них ходят. Поэтому если допустить, что и
у нас что-то произойдет, то и правительство, и бизнес-
мены будут искать выход из сложившейся ситуации и
найдут его. Да, отдельные клубы могут обанкротиться,
но футбол как явление не исчезнет. Это народный вид
спорта, и ни одно государство мира не может позво-
лить себе его лишиться».

Наверное, уверенность в своих силах, в своей ко-
манде позволяет выходить президенту клуба вместе со
своими игроками и коллегами из нелегких ситуаций,
которые для спорта – явление не редкое. 

Когда футбольная команда потерпела поражение,
игра не понравилась болельщикам, Евгений Ленноро-

вич поделился: «Поверьте,
мне она тоже не понравилась.
И тренерам, и футболистам.
Что ж, неудачные матчи тоже
случаются. Футболисты при-
выкли к регулярным победам
и, возможно, стали обращать
чуть меньше внимания на иг-
ры против соперников из
нижней части таблицы. Ко-
манда у нас довольно моло-
дая, и я не думаю, что футбо-
листам приелись победы. С
одной стороны, стабильность
состава ценилась во все вре-
мена. С другой, я прекрасно
понимаю, что нам необходи-
ма свежая кровь. Но ЦСКА
укрепляется только футболи-
стами, которые способны по-
высить общекомандный уро-
вень. Нам нужны игроки не
на скамейке запасных, а те,
кто способен реально нас
усилить. Приходится посто-
янно бороться с клубами из
пятерки ведущих европей-
ских чемпионатов. В мире
нет ни одной команды, кото-
рая побеждает постоянно.
Никакого кризиса, на мой
взгляд, у нас нет и в помине.
Убежден, наши неудачи носят
временный характер». Поэто-
му никаких штрафных санк-
ций к игрокам применено
быть не может. «Боже упаси!
Футболисты старались, име-
ли моменты для взятия ворот.
ЦСКА действительно очень
давно не проигрывал с круп-

ным счетом, но ничего страшного в этом не вижу. Вну-
три команды все в порядке. Никто не устраивает парт-
собраний и не занимается самокопанием. Излишняя
нервозность – не лучший выход из сложившейся ситу-
ации». 

Единичные проигрыши сильной команды Гинер
считает даже плюсом для российского футбола, по-
скольку, если одна команда может отнять очки у дру-
гой, это говорит о высоком уровне первенства. Такая
игра интересна болельщикам, футболистам, тренерам.
«Такая серьезная борьба, вне всякого сомнения, гово-
рит в пользу нашего чемпионата. Гораздо хуже, если
бы в России было, как в Италии, где «Интер» выиграл
чемпионат за явным преимуществом. Или же во
Франции, где Лион из года в год финиширует первым
с огромным отрывом от преследователей». 

А когда армейский клуб выигрывает, его руководитель
выглядит самым счастливым человеком на земле. В раз-
девалке он обнимает игроков, при этом для каждого у
президента ПФК ЦСКА находятся добрые слова. 
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После финального свистка он благодарит и болель-
щиков, считая, что они, наряду с игроками и тренера-
ми, – одна из основных составляющих общей победы
команды, и их роль в победе очень велика. А болель-
щики у служебного входа стадиона ждут не только иг-
роков, но и президента клуба, буквально немея от воз-
можности сфотографироваться с главным человеком
любимого клуба. Гинер, одетый очень демократично –
джинсы, пиджак, красный свитер и армейский шарф,
не отказывает никому. Подростки обращаются к Гине-
ру с просьбой отдать им клубный шарф, Евгений Лен-
норович вежливо отказывает: «Мне его подарили такие
же болельщики, как и вы. Получится очень неудобно.
Приходите на следующую игру, и я вам отдам свой». 

СТРОИТЕЛЬСТВО НОВОГО СТАДИОНА 
Много сил отдал Евгений Леннорович тому, чтобы у

ЦСКА появился свой стадион. Было много препон,
формальностей, которые необходимо было преодоле-
вать, например вопрос с землей. Строить стадион пре-
зидент клуба намеревался только на Песчаной улице,
недалеко от Ходынского поля, на исконно армейском
месте. Его построят на старом участке. Новый стадион
– открытый, с козырьками над трибунами, на 30 тысяч
мест – проектировали с учетом всех запросов ЦСКА –
по структуре, форме, количеству ярусов. Стадион еще
и красив: венчать его будет офисно-гостиничная баш-
ня, напоминающая своими формами кубок УЕФА.
Прямоугольная форма стадиона практически позволит

избежать «мертвых» зрительских зон. Комплекс вме-
стит в себя ДЮСШ, музей ЦСКА, бизнес-центр, гос-
тиницу, магазины. Стоимость работ составит 200 млн.
долларов. Первоначальный проект разрабатывала не-
мецкая компания Walter Gruppe, построившая стадио-
ны в Берлине и Дюссельдорфе. Однако приступить к
работам ЦСКА не удавалось – Федеральное агентство
управления федеральным имуществом (ФАУФИ) отка-
зывалось выдать разрешение на строительство из-за
отсутствия нормативных документов об использова-
нии земель Минобороны. Дело сдвинулось с мертвой
точки, когда в вопрос о выделении ЦСКА земли вме-
шался президент РФ Владимир Путин.

В закладке стадиона принимал участие мэр Москвы
Юрий Лужков, считающий, что «будущий стадион вне-
сет большой вклад в увеличение потенциала московских
спортивных арен. Он нужен городу, он нужен стране». 

Казалось бы, все удается президенту клуба ЦСКА
Евгению Гинеру, не появляется ли пресыщенность от
побед и свершений? Какие чувства испытывает он, ко-
гда берет очередной рубеж? «Они от любой победы
примерно одинаковые. Человека переполняют ра-
дость, счастье, удовлетворение от хорошо сделанной
работы», – признается он.

Накануне нового футбольного сезона в России жур-
нал «ВВП» желает новых, ярких  побед ФК ЦСКА, а
российскому спорту – современных менеджеров.

Екатерина СИМИНА
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Вот уже 83 года российские специалисты ведут
добычу угля на богатых месторождениях аркти-
ческого архипелага Шпицберген. Очередная
малоизвестная история связана с российскими
денежными знаками, имевшими хождение на
территории государственного треста «Арктик-
уголь», который и базируется на земле этого
древнего архипелага Северного Ледовитого
океана.

А
рхипелаг Шпицберген – это группа из шести
крупных и множества мелких островов в Север-
ном Ледовитом океане площадью  более чем 62

тысячи квадратных километров. Около 60% террито-
рии Шпицбергена покрыто льдом, толщина которого
колеблется от 50 до 500 метров. Среднегодовая темпе-
ратура составляет   6,5°С ниже нуля. Именно поэтому
норвежцы с давних времен называют эти места архи-
пелагом Свальбард («Холодный край»).

ОТКРЫТИЕ АРХИПЕЛАГА 
Официальная дата открытия архипелага – 1596 год.

Связано это событие с именем голландского морепла-
вателя Виллема Баренца. Это он в поисках северного
прохода в Китай первым нанес на карту очертания за-
падного побережья архипелага. Из-за множества гор,
высота которых достигает отметки 1700 метров, Ба-
ренц назвал эту землю «Шпицберген» – «Острые го-
ры». Однако целый ряд российских и западноевропей-
ских источников свидетельствуют о том, что русские
поморы, промышляя песцов, моржей и тюленей, по-
сещали Шпицберген (русское название Грумант – «Зе-
леная земля») еще в XV веке.

Этот факт подтвердился археологическими исследо-
ваниями, проведенными на Шпицбергене в 1978–1985
годах. Ученые из Норвегии, Швеции, Финляндии,
СССР, Дании и Польши с помощью дендрологическо-
го анализа остатков деревянных построек поморов до-
казали, что эти строения появились еще до знамени-
того плавания Баренца, поскольку наиболее древние
из них датируются серединой XVI века.

Отметим, что очередное «открытие» архипелага
принадлежит англичанину Генри Хадсону, который в
1807 году обнаружил большие стада серых китов в
прибрежных водах Шпицбергена. Это и положило на-
чало интенсивному китобойному промыслу, продол-
жавшемуся почти два столетия.

В конце XIX – начале XX века, когда в недрах архи-
пелага были открыты большие запасы угля, Шпицбер-
ген снова привлек внимание многих стран. Промыш-
ленная разработка одного из первых месторождений
была начата в 1905 году американцем Джоном Лонгеа-
ром, основавшим компанию «The Arctic Coal
Company».

В 1912 году правительственная экспедиция извест-
ного исследователя Севера Владимира Русанова про-
вела геологическую разведку на Шпицбергене, в ре-
зультате которой на карту были нанесены месторож-
дения каменного угля, установлены заявочные стол-
бы, закреплявшие за Россией право на разработку
этих месторождений. А уже в середине 20-х годов на
территории архипелага действовало восемь компа-
ний, занимавшихся добычей каменного угля. 

НИЧЕЙНАЯ ЗЕМЛЯ 
В течение нескольких веков Шпицберген оставался

ничейной землей, и любое государство имело право на
использование его природных ресурсов. Де-юре это
было закреплено Парижским договором 9 февраля
1920 года, согласно которому представители Великоб-
ритании, Франции, США, Канады, Японии и других
стран согласились признать суверенитет Норвегии над
Шпицбергеном при условии, что любое государство,
подписавшее договор, наряду с норвежцами имеет рав-
ные права в хозяйственной деятельности. Составной
частью Парижского договора являлся Горный устав,
который регламентировал порядок осуществления
права разведывать, приобретать и разрабатывать на
Шпицбергене месторождения полезных ископаемых.

В 1924 году Советский Союз признал суверенитет
Норвегии над архипелагом в ходе переговоров об уста-
новлении дипломатических отношений, а спустя
одиннадцать лет официально присоединился к Па-
рижскому договору.

В результате работы советской геологической экс-
педиции на Шпицбергене летом 1925 года была дока-
зана целесообразность добычи угля для обеспечения
морского флота, начавшего освоение судоходной
трассы Северного Ледовитого океана. В сентябре
1925 года было создано акционерное общество «Рус-
ский Грумант», 50% акций которого принадлежали
тресту «Северолес». Спустя два года «Русский Гру-
мант» приобрел участок «Гора «Пирамида», ранее
принадлежавший шведской компании; в начале 1931
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года трестом «Союзлеспром» были приобретены пра-
ва еще на один рудник – «Грумант». В  июле того же
года ледокольным пароходом «Сибиряков» на
Шпицберген была доставлена первая партия рабочих
для рудника – 150 шахтеров и строителей. 7 октября
1931 года был организован трест «Арктикуголь», ко-
торый стал владельцем имущества, прав и обязанно-
стей Советского Союза на Шпицбергене.

ДЕНЬГИ ГЛАВНОГО БУХГАЛТЕРА 
Первые денежные знаки – боны – «Арктикугля»

были отпечатаны без указания года выпуска, но, по
мнению специалистов – бонистов, они датированы
1931 годом. Предназначенные для внутреннего поль-
зования на Шпицбергене в рамках торговых пред-
приятий треста «Арктикуголь», боны имели тради-
ционные денежные номиналы: 1, 2, 3, 5 и 10 копеек,
а также 10, 5, 3 и 1 рубль. Характерно, что десятиле-
тия спустя в каталоге советских бон, выпущенном в
1991 году, указаны также денежные суррогаты досто-
инством 100, 50 и 25 рублей. Они мало известны кол-
лекционерам. 

Боны распространенных номиналов были отпечата-
ны на бумаге с водяным знаком (в виде геометриче-
ской мозаики) размером 64х91 миллиметр для 1, 2, 3, 5
и 10 копеек и 64х95 миллиметров для рублевых номи-
налов. Лицевая и оборотная стороны денежных сурро-
гатов достоинством 1–10 копеек были оливково-ко-
ричневого цвета с надпечаткой черного тона на обо-
ротной стороне в соответствии с номиналом бон (на-

пример, 10 копеек). Лицевая сторона бон достоинст-
вом от 1 до 10 рублей имела тот же цвет, а оборотная
сторона была розовой с надпечаткой темно-розового
тона. Кроме того, боны рублевых номиналов имели
шестизначный номер.

На лицевой стороне этих денежных суррогатов была
помещена следующая официальная информация:
«АРКТИКУГОЛЬ. ШПИЦБЕРГЕНСКОЕ РУДОУП-
РАВЛЕНИЕ». Ниже, размером в шесть строк, после
двойной линии – «ОРДЕР ДЛЯ ЗАБОРА ТОВАРОВ
НА СУММУ (номинал конкретной боны) В МАГАЗИ-
НАХ РУДНИКОВ ТРЕСТА АРКТИКУГОЛЬ НА
О.ШПИЦБЕРГЕНЕ». Внизу помещались две факси-
мильные подписи: «НАЧАЛЬНИК ТРЕСТА АРК-
ТИКУГОЛЬ» и «ГЛ. БУХГАЛТЕР». 

К большому сожалению, архивы треста «Арктик-
уголь» за период до 1947 года не сохранились, поэтому
уточнить (идентифицировать) фактический год выпу-
ска по подписям невозможно.

ТРИ ВЫПУСКА БОН 
Выпуск бон для местного использования отнюдь не

являлся изобретением специалистов треста «Арктик-
уголь». Первые денежные суррогаты для рудников ар-
хипелага Шпицберген были выпущены еще в 1916 го-
ду компанией «Det Norske Spitzbergen Syndikat». По-
добные боны внутреннего использования выпускали и
другие компании. 

Существуют боны и второго выпуска (без указания
года) достоинством 10 и 50 копеек. Они считаются
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весьма редкими и известны ограниченному кругу
коллекционеров-бонистов в нашей стране (в катало-
ге советских бон, выпущенном в 1991 году, эти де-
нежные суррогаты не упомянуты). 

Размер этих раритетных бон – 80х49 миллиметров.
Отпечатаны они на бумаге оливково-коричневого
цвета с водяными знаками (в виде геометрической
мозаики), но без надпечатки с оборотной стороны.
Текст на лицевой стороне боны несколько отличает-
ся от такового на бонах первого выпуска: «АРКТИК-
УГОЛЬ» (между двумя двойными чертами), ниже
надпись «ШПИЦБЕРГЕНСКОЕ РУДОУПРАВЛЕ-
НИЕ». Далее, под чертой: «ОРДЕР ДЛЯ ЗАБОРА ТО-
ВАРОВ НА СУММУ (номинал боны) В РАСПРЕДЕ-
ЛИТЕЛЕ РУДНИКА ТРЕСТА АРКТИКУГОЛЬ НА
О.ШПИЦБЕРГЕНЕ». Под этими строками располо-
жен следующий текст: «НИКАКИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ
ОБ УТЕРЕ ОРДЕРОВ ВО ВНИМАНИЕ НЕ ПРИ-
НИМАЮТСЯ». Далее следуют факсимильные под-
писи: «УПР. ТРЕСТОМ АРКТИКУГОЛЬ» и «ГЛАВ-
НЫЙ БУХГАЛТЕР». 

В 1940 году был введен в обращение третий выпуск
бон треста «Арктикуголь» достоинством 100, 25, 10,
5, 3 и 1 рубль. Коллекционерам известны образцы,
отпечатанные на картоне размером 128х69 милли-
метров с надпечаткой черного цвета «ОБРАЗЕЦ».
Хождение же на Шпицбергене имели боны другого
размера – 135х75 миллиметров. Денежные суррогаты
третьего выпуска отличались тем, что имели аббре-

виатуру «СССР» и текст: «НАРОДНЫЙ КОМИССА-
РИАТ УГОЛЬНОЙ ПРОМЫШЕННОСТИ». Ниже
под чертой с точкой значилось: «ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ ТРЕСТ ПО ДОБЫЧЕ И СБЫТУ УГЛЯ НА
ОСТРОВАХ И ПОБЕРЕЖЬЕ ЕВРОПЕЙСКОЙ ЧА-
СТИ СЕВЕРНОГО ПОЛЯРНОГО МОРЯ «АРКТИК-
УГОЛЬ». Еще ниже указаны шестизначный номер
талона, номинал боны («НА СУММУ…. РУБЛЕЙ) и
год выпуска – «1940». Между двумя горизонтальны-
ми линиями дан текст следующего содержания:
«НИКАКИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ ОБ УТЕРЕ НЕ ПРИНИ-
МАЮТСЯ». Слева и справа от центра в розетке ука-
заны цифры номинала.

Очередной, четвертый по счету выпуск бон треста
«Арктикуголь» был осуществлен только в 1946 году,
когда началось восстановление разрушенных в годы
войны рудников «Баренцбург» и «Грумант». Новый
выпуск денежных суррогатов впервые включил в се-
бя металлические боны номиналом 10, 15, 20 и 50
копеек, которые были отчеканены на Ленинград-
ском монетном дворе и имели хождение до 1957 го-
да. Бумажные боны 1946 года были выпущены дос-
тоинством 100, 50, 25, 10, 5, 3 и 1 рубль. Их размер –
133х72 миллиметров. Отпечатаны эти боны на белой
бумаге с водяным знаком в виде больших шести-
гранных теневых звезд. В отличие от предыдущих
выпусков лицевая сторона этих бон имеет надпись,
заключенную в двойную рамку: «СССР. МИНИ-
СТЕРСТВО УГОЛЬНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
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ЗАПАДНЫХ РАЙОНОВ СССР». Далее, под чертой
с точкой: «ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТРЕСТ ПО ДО-
БЫЧЕ И СБЫТУ УГЛЯ НА О.ШПИЦБЕРГЕН
«АРКТИКУГОЛЬ».

Выпущенные тогда же, в 1946 году, боны достоинст-
вом 10 и 15 копеек из алюминиевой бронзы имели
диаметр соответственно 20 и 25 миллиметров. Боны
достоинством 20 и 25 копеек чеканились из никелево-
го сплава. Их диаметр – 20 и 22 миллиметра. Лицевая
сторона (аверс) боны снабжена круговой надписью
«АРКТИКУГОЛЬ». В центре указан номинал боны.
Оборотная сторона (реверс) имеет круговую надпись
«ОСТРОВ ШПИЦБЕРГЕН», которая в нижней части
разделена пятиконечной звездой. В центре обозначен
год выпуска (1946).

Боны треста «Арктикуголь» пятого выпуска датиро-
ваны 1951 годом (их номиналы – 100, 50, 25, 10, 5, 3 и
1 рубль) и отпечатаны на белой бумаге размером
133х75 миллиметров. Слева внизу на белом поле год
выпуска – «1951». Информационный текст этих новых
денежных суррогатов такой же, как и в предыдущих
выпусках.

В 1957 году были выпущены боны достоинством 1,
3, 5, 10, 20 копеек и 100, 50, 25, 10, 5, 3 и 1 рубль. Эти
денежные суррогаты шестого по счету выпуска отпе-
чатаны на белой бумаге, имеющей водяной знак в
форме звезды. Боны копеечного достоинства имеют
размер 99х50 миллиметров. Легенда (надпись) на ли-
цевой стороне та же, что и на бонах выпуска 1951 го-

да. Цифры номинала новой боны размещены по ее
четырем углам. На оборотной стороне представлена
розетка, на которой размещен год выпуска, а слева и
справа от нее – цифровое обозначение номинала.

Боны достоинством 100, 50, 25, 5, 3 и 1 рубль выпу-
щены размером 132х72 миллиметра. Слева от текста в
розетке обозначен цифровой номинал. Справа на бе-
лом поле расположена розетка, под которой помещен
год выпуска – «1957». На оборотной стороне этих бон
в самом центре – розетка, а по бокам – цифровое обо-
значение номинала боны. Все указанные номиналы
различаются по цветам.

В связи с переподчинением треста «Арктикуголь» в
1961 году был осуществлен очередной, седьмой вы-
пуск бон, которые были отпечатаны на белой бумаге с
водяным знаком в виде звезды. Номиналы новых де-
нежных суррогатов были аналогичны соответствую-
щему достоинству бон предыдущих выпусков. Денеж-
ные суррогаты копеечных номиналов имеют формат
85х50 миллиметров, а рублевых – 120х60 миллиметров.
На лицевой стороне этих бон помещена аббревиатура
«СССР», а чуть ниже – надпись: «МИНИСТЕРСТВО
МОРСКОГО ФЛОТА. ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТРЕСТ
«АРКТИКУГОЛЬ». Остальной текст такого же содер-
жания, что и в предыдущих выпусках.

На бонах достоинством от 1 до 20 копеек цифры но-
минала обозначены слева и справа от центральной ро-
зетки, а на денежных суррогатах рублевых номиналов
его обозначение дополнительно размещено внизу на



белом фоне. Боны всех номиналов различаются между
собой цветовой гаммой.

СВЕЖАЯ ЭМИССИЯ 
Очередная эмиссия бумажных бон государствен-

ного треста «Арктикуголь» (без указания года выпус-
ка) была осуществлена в 1979 году. Новые денежные
суррогаты отпечатаны на белой бумаге, имеющей во-
дяной знак в виде светлых и темных теневых звезд,
расположенных в шахматном порядке. Размер бон от
1 до 20 копеек был 85х50 миллиметров, а рублевых
номиналов – 130х58 миллиметров. На лицевой сто-
роне бон восьмого выпуска размещен следующий
текст: «СССР. МИНИСТЕРСТВО УГОЛЬНОЙ
ПРОМЫШЛЕННОСТИ. ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
ТРЕСТ «АРКТИКУГОЛЬ». ТАЛОН № (шестизнач-
ный номер)». Далее – номинал боны и текст: «ДЛЯ
ВНУТРЕННЫХ РАСЧЕТОВ НА ПРЕДПРИЯТИЯХ
«АРКТИКУГЛЯ». На оборотной стороне выделено
предупреждение владельцам: «ПРИ УТЕРЕ НЕ ВО-
ЗОБНАВЛЯЕТСЯ. НЕИСПОЛЬЗОВАННЫЕ ТАЛО-
НЫ ПОДЛЕЖАТ ВОЗВРАТУ В КАССУ ПРЕДПРИ-
ЯТИЯ».

Денежные суррогаты достоинством от 1 до 100 руб-
лей отличаются новой символикой – размещенным
справа внизу на белом поле  фирменным знаком тре-
ста «Арктикуголь»: полярный медведь над земным ша-
ром, где выделена цифрой широта – 78°. Внизу имеет-
ся круговая печать с надписью «ШПИЦБЕРГЕН –

АРКТИКУГОЛЬ», разделенная щитком с двумя моло-
точками.

Самая необычная судьба в многолетней истории де-
нежных суррогатов треста «Арктикуголь» у металличе-
ских бон 1993 года выпуска достоинством 100, 50, 25 и
10 рублей, чеканка которых была осуществлена на
Московском монетном дворе. Сторублевая бона отче-
канена из сплава желтого цвета и имеет диаметр 25
миллиметров. Остальные номиналы были изготовле-
ны из стали, покрытой никелевым сплавом. Их диа-
метр составил соответственно 24, 22 и 20 миллимет-
ров. На лицевой стороне в самом центре указан номи-
нал боны. Вверху – надпись «РОССИЙСКАЯ ФЕДЕ-
РАЦИЯ», внизу – год впуска «1993». На оборотной
стороне изображен белый полярный медведь на сти-
лизованном Земном шаре с контурами архипелага
Шпицберген. Вверху написано «ШПИЦБЕРГЕН»,
внизу – «АРКТИКУГОЛЬ».

Появление на металлических бонах надписи «РОС-
СИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ» вызвало резкий протест
Норвегии, которая, очевидно, усмотрела в самом этом
факте посягательство на свой суверенитет. Результат
не замедлил сказаться: металлические боны на общую
сумму 22 миллиона рублей (весом около 3 тонн) были
возвращены в управление треста «Арктикуголь», кото-
рое находится в Мурманске.

Борис ЛИВШИЦ
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В конце февраля 1937 года за несколько кило-
метров до въезда в Москву появилось необыч-
ное поселение, состоящее из палатки-домика
необычной формы, огромного ветряка и мачт,
опутанных густой паутиной проводов. Пассажи-
ры проезжающего мимо автотранспорта успе-
вали прочесть на боковых откосах «ДРЕЙФУЮ-
ЩАЯ СТАНЦИЯ ГЛАВСЕВМОРПУТИ». 

С
реди людей, хлопочущих на территории этого по-
селения, одетых в необычную для этих мест по-
лярную одежду, вряд ли можно было узнать уже

известных в стране полярников – Ивана Дмитриевича
Папанина, Эрнеста Теодоровича Кренкеля, Петра Пет-
ровича Ширшова и Евгения Константиновича Федорова.

«Высадившись» на территории радиоприемного
пункта Севморпути, четверка первых советских поко-
рителей Северного полюса проводила здесь генераль-
ную репетицию перед предстоящей высадкой на лед
Северного Ледовитого океана.

ПРЕЛЮДИЯ ПЕРЕД ШТУРМОМ 
ПОЛЮСА

Как ни странно, но самый первый шаг к покорению
главной вершины планеты был сделан за 53 года до вы-
садки на лед легендарного «папанинского» квартета… В
один из осенних вечеров 1884 года за столиком проку-
ренного портового кабачка «Капитан Ларсен» Трёмса –
прославленной рыбацкой столицы Норвегии – сидел
старый полярный китобой и никому еще не известный
молодой исследователь Арктики Фритьоф Нансен. Ста-
рый китобой поведал Нансену о том, что буквально за
две недели до этой встречи, во время погони за очеред-
ным китом в Юлианахаб-фьорде, один из членов экипа-
жа китобойного судна обратил внимание на ворону, ко-
торая продолжительное время кружила над одной и той
же льдиной. После высадки на это ледяное поле китобои
обнаружили там несколько документов, подписанных
самим Де-Лонгом, десятки различных предметов, при-
надлежащих членам экипажа яхты «Жаннетта», которая
была затерта льдами в восточном секторе Арктики.

«Раз остатки экспедиции, продрейфовавшие на
льдине, были обнаружены в гренландском фьорде, –
отмечал доктор Нансен в своей книге «Во мраке ночи
и во льдах», – значит, должно существовать морское
течение, которое гонит льды из восточной части Се-
верного Ледовитого океана через Северный полюс в
западном направлении».

В дальнейшем Фритьоф Нансен решил, что можно
«вморозить» в арктический лед где-нибудь в районе Во-
сточной Сибири специальное судно, которое вместе с

ледяным массивом и станет дрейфовать к Северному
полюсу. Такая исследовательская шхуна вскоре была по-
строена на одной из норвежских судостроительных вер-
фей, а уже через год «Фрам» – так Нансен назвал свою
плавучую лабораторию – стал самым прославленным из
исследовательских судов мира.

22 июля 1893 года молодой полярный ученый вместе
с 12 своими соратниками отправился в первое риско-
ванное плавание из порта Вардё на восток. Дойдя до
дельты реки Лены, «Фрам» взял курс строго на север, а
месяц спустя это научное судно было остановлено не-
проходимыми льдами и, вмерзнув в них, дрейфовало на
запад. К большому огорчению доктора Нансена,
«Фрам» «проскочил» мимо Северного полюса на рас-
стоянии 450 километров. За 1055 дней этого беспример-
ного дрейфа научная лаборатория Фритьофа Нансена,
закованная в ледяной панцирь, «доплыла» до Шпиц-
бергена. Сам же отважный норвежский ученый, поки-
нув «Фрам», вместе со своим бессменным спутником
Иогансеном осуществил бросок к вершине планеты на
собачьих упряжках. Примеру Нансена сразу же после-
довали и другие отважные покорители арктических ши-
рот из разных стран.

… В июле 1897 года на воздушном шаре «Орел» стар-
товали к Северному полюсу три шведа: Соломон Андрэ,
Нильс Стриндберг и Кнут Френкель. «Не пора ли нам
поискать для передвижения в Арктике иной способ,
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«Дрейфовали,
но не дрейфили!»

Фритьоф
Нансен



кроме саней? – обратился еще 13 февраля 1895 года с
трибуны Академии наук к ученым Швеции Соломон
Андрэ. – Да, время для этого несомненно настало, и нам
не приходится даже долго искать: есть средство, словно
нарочно созданное для такой цели. Это средство – воз-
душный шар».

Не встретил понимания этот проект Андрэ и на VI
Международном географическом конгрессе, который
состоялся летом этого же года. Молодого ученого под-
держали только двое из более чем ста участников этого
форума ученых-географов: вице-президент Русского
географического общества П.П. Семенов-Тян-Шан-
ский и английский воздухоплаватель Ц.М. Ватсон. От-
метим, что в финансировании проекта Соломона Андрэ
принял участие не кто иной, как сам знаменитый изо-
бретатель динамита Альфред Нобель.

Спустя 33 года, на острове Белом, который расположен
в Баренцевом море между Шпицбергеном и Землей Фра-
нца-Иосифа, моряки с норвежского зверобойного судна
«Братвааг» случайно обнаружили останки Соломона Ан-

дрэ и двух его спутников: Нильса
Стриндберга и Кнута Френкеля.

После трагического полета шведско-
го энтузиаста летательных аппаратов
Соломона Андрэ человечество, каза-
лось бы, на долгие годы отказалось от
такой заманчивой идеи, как штурм Се-
верного Ледовитого океана с воздуха.
Лишь десять лет спустя, в 1907 году, а
затем и в 1909-м  американский журна-
лист Уэллмен предпринял попытку со-
вершить полеты на Северный полюс на
аэростате. Но и его постигли неудачи.

Характерно, что Уэллмен был не но-
вичок в Арктике и еще в 1894 году про-
бовал добраться к вершине планеты на
судне, затем в этом же году на собачьих
упряжках, выбрав для своего старта все
тот же Шпицберген. Попытка добрать-
ся до заветной точки с помощью лета-
тельного аппарата была последним
шансом Уэллмена в том массовом меж-
дународном марафоне, который долгие
годы безрезультатно длился в Арктике. 

Полет Соломона Андрэ заставил пер-
вопроходцев Северного Ледовитого
океана вернуться к старому, хотя и не
оправдавшему себя, методу штурма
льдов: плаванью на судах и путешест-
вию на собаках.

Последний способ стал приоритет-
ным для американца Роберта Пири, ко-
торый 18 лет провел в полярных льдах,
прежде чем 6 апреля 1909 года были
преодолены последние градусы широ-
ты, последние десятки миль. Роберт
Пири, мулат Хансон, четыре эскимоса
и сорок запряженных в нарты собак
пришли в точку географического Се-
верного полюса.

Вернувшись на материк, Пири пер-
вым делом известил тогдашнего президента США Уиль-
яма Тафа о своей сенсационной победе в Арктике теле-
граммой следующего содержания: «Северный полюс в
Вашем распоряжении…» Ответ последовал незамедли-
тельно: «Благодарю за щедрый дар, но не знаю, что с
ним делать…»

Долгие годы еще один прославленный норвежец, Руал
Амундсен, пытался на легендарном корабле Нансена –
«Фраме» – вместе с дрейфующими льдами «подобраться»
к Северному полюсу, пока, наконец, не решился поко-
рить его с воздуха. Полет дирижабля «Норвегия», кото-
рый состоялся в 1926 году, стал очередным триумфом бес-
страшного Амундсена. А за несколько дней до вылета со
Шпицбергена он проводил к полюсу самолет типа «фок-
кер», на котором стартовали американские пилоты Ри-
чард Брэд и Флойд Беннет. Достигнув Северного полюса
и развернувшись над ним, через пятнадцать с половиной
часов американцы благополучно приземлились на
Шпицбергене. Любопытно, что несколько лет назад из
архивных документов стало известно о признании летчи-
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ка Беннета, который рассказал своему приятелю о том,
что над Северным полюсом их самолет не был, они по-
вернули назад, не долетев до цели – не хватило горючего.

Практически первыми над вершиной планеты проле-
тели на дирижабле «Норвегия» знаменитый норвежский
арктический и антарктический путешественник Руал
Амундсен, американец Линкольн Элсуорт, итальянский
авиаконструктор Умберто Нобиле и тринадцать их това-
рищей. Во всяком случае, в отношении этой экспеди-
ции сомнений не существует, как и в отношении экспе-
диции на дирижабле «Италия», организованной генера-
лом Нобиле в мае 1928 года. Как и многие другие аркти-
ческие экспедиции, полет дирижабля «Италия» закон-
чился трагически.

ТУДА, ГДЕ СХОДЯТСЯ МЕРИДИАНЫ
Еще до событий, связанных с Руалом Амундсеном и

Умберто Нобиле, первым с проектом высадки десанта
ученых на Северный полюс выступил патриарх поляр-
ных исследований Фритьоф Нансен. С большим сожа-
лением необходимо отметить, что многих известных
арктических специалистов не заинтересовал его перспе-
ктивный проект. Однако эту идею тогда, в 1925 году, вос-
торженно поддержали крупнейшие советские ученые-
полярники Владимир Юльевич Визе и Отто Юльевич
Шмидт, норвежский исследователь Арктики Отто Свер-
друп и шведский ученый Финн Мальмгрен, трагически
погибший во время катастрофы дирижабля «Италия».

В 1931 году на очередной конференции международ-
ного общества «Аэроарктика», а проходила она  уже по-
сле смерти Нансена, Владимир Юльевич Визе предло-
жил  участникам приступить к организации междуна-
родной экспедиции на Северный полюс и высадиться
там на дирижабле. Все участники конференции едино-
душно поддержали этот проект. Безучастными к заман-
чивому предложению видного советского исследовате-
ля Арктики оказались только представители немецкой
фирмы «Строительство цеппелинов».

Энтузиасты молодой советской республики смогли
найти достойную замену дирижаблю и уже летом 1936
года на острове Рудольфа, самого северного из островов
архипелага Земля Франца-Ио-
сифа, началось строительство
промежуточной базы между аэ-
родромом на материке и Север-
ным полюсом. А уже 21 мая
1937 года с ледяной взлетной
полосы острова Рудольфа стар-
товал флагманский воздушный
корабль. Туда, где сходятся ме-
ридианы планеты, привел свою
тяжелую машину Герой Совет-
ского Союза Михаил Василье-
вич Водопьянов. А вскоре на
ледовый «аэродром», располо-
женный на самой вершине пла-
неты, с интервалом в несколько
дней совершили посадку само-
леты Героя Советского Союза
В.С. Молокова, А.Д. Алексеева
и И.П. Мазурука. Все эти хло-

потные дни четверка зимовщиков при активном уча-
стии всех членов полярной экспедиции, которую воз-
главлял легендарный Отто Юльевич Шмидт, а их только
на самолете Михаила Васильевича Водопьянова прибы-
ло на полюс тринадцать человек, деятельно обустраива-
ли знаменитый папанинский лагерь, которому был при-
своен официальный титул дрейфующей станции «Се-
верный полюс-I» (СП-I).

Как вспоминал Эрнест Теодорович Кренкель, «…6
июня улетели доставившие нас самолеты, а седьмого
уже полным ходом шла работа. Начали мы с самого тя-
желого – принялись мерить Ледовитый океан, опреде-
ляя его глубину и температуру воды на разных уровнях.
Ширшов в ожидании этой минуты просто горел от не-
терпения. И мы, конечно же, понимали его волнение.
Ведь таких примеров в районе Северного полюса еще
никто и никогда не производил. Каждый из нас предста-
влял себе, с каким нетерпением ожидают нашу инфор-
мацию десятки ученых в различных странах мира. 

О том, на какую глубину предстояло нырнуть прибо-
рам, можно было только гадать. Трос бежал вниз, а мы,
как загипнотизированные, стояли подле лебедки. Два
часа сорок минут приборы шли вниз и достигли глуби-
ны 4290 метров».

Каждый из легендарного слаженного «папанинско-
го квартета» не был новичком в Арктике. Сам началь-
ник дрейфующей станции, сын севастопольского мат-
роса, прошедший через горнила Октябрьского перево-
рота и Гражданской войны, был направлен в конце
20-х годов партией большевиков на работу в Арктику.

Первым с Иваном Дмитриевичем в 1931 году познако-
мился радист Кренкель. Эта встреча состоялась в бухте
Тихой на острове Гукера,  где совершил плановую посад-
ку дирижабль «Граф Цеппелин». На борту этого воздуш-
ного гиганта работала международная полярная экспе-
диция, в которой, кроме Эрнеста Теодоровича Кренке-
ля, Советский Союз представляли такие известные уче-
ные, как профессор Рудольф Лазаревич Самойлович,
крупнейший советский аэролог Павел Александрович
Молчанов и специалист по воздухоплавательным аппа-
ратам Федор Федорович Ассберг. Отметим, что Рудольф
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Лазаревич возглавлял научную
группу этой международной
экспедиции. Профессор Мол-
чанов, который первым в мире
изобрел радиозонд, был специ-
ально приглашен в экспедиции
для испытания в Арктике этого
уникального прибора.

Согласно договоренности со-
ветский ледокол «Малыгин» до-
ставил на остров Гукера почту,
адресованную участникам этой
экспедиции. А главным «поч-
тальоном» – представителем со-
ветского почтового ведомства –
и был Иван Дмитриевич Папа-
нин. Так состоялось знакомство
будущего начальника дрейфую-
щей станции «Северный полюс-
I» со своим подчиненным, ра-
дистом станции Эрнестом Тео-
доровичем Кренкелем, позыв-
ной которого REAM был уже
хорошо известен не только в
Арктике.

Самым молодым в «папа-
нинском квартете» был метео-
ролог Евгений Константино-
вич Федоров. 27-летний выпу-
скник Ленинградского универ-
ситета в 1932–1933 годах зимо-
вал на полярной станции ост-
рова Гукера, начальником ко-
торой был Иван Дмитриевич
Папанин. Еще одну зимовку
им довелось провести вместе
на мысе Челюскина.

С гидробиологом Петром Пе-
тровичем Ширшовым радист
Кренкель участвовал в двух
уникальных арктических экспе-
дициях на пароходах «Сибиря-
ков» и «Челюскин». Если «Си-
биряков» пробился сквозь льды
Северного Ледовитого океана в
одну навигацию и вышел через
Берингов пролив в Тихий оке-
ан, то «челюскинская эпопея»
1933–1934 годов для Кренкеля
и Ширшова стала не только су-
ровой школой выживания во
льдах Арктики, но и своеобраз-
ной многомесячной трениров-
кой перед предстоящим дрей-
фом станции «Северный по-
люс-I».

Сегодня, спустя 70 лет с той
самой поры, когда в высоких
арктических широтах стартова-
ла первая дрейфующая станция
«Северный полюс», трудно се-
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бе представить то самое время, когда синоптическая
карта всей планеты обходилась без данных, получен-
ных из таких вот плавучих лабораторий. «Овладев по-
люсом, мы приступили к разгадке его тайн, – расска-
зывал автору этих строк в 1973 году академик Евгений
Константинович Федоров. – Уже с первых дней наша
работа приобрела чисто практическое значение. Мы
регулярно снабжали Большую землю метеосводками,
собранными на Северном полюсе, которыми пользо-
вались синоптики в любом уголке Советского Союза.
Кстати, именно нашими метеоданными воспользо-
вался экипаж самолета АНТ-25, который пилотировал
Герой Советского Союза Валерий Павлович Чкалов во
время своего легендарного перелета из Москвы через
Северный полюс в Америку. Этот маршрут был успеш-
но пройден в июле 1937 года.

Кроме того, был собран богатейший материал о
дрейфе и выносе льда из Центрального района Аркти-
ки в Атлантический океан. Именно это удивительное
явление – дрейф полярных льдов – предсказал еще в
последнее десятилетие XIX века великий норвежец
Фритьоф Нансен…»

Буквально с первых дней дрейфа ледяной остров, на
котором обосновался лагерь папанинцев, двигался со
скоростью 4–5 миль в сутки на юг, практически вдоль
Гринвичского меридиана. Первые симптомы прибли-
жающейся беды проявились еще в декабре, когда папа-
нинская льдина попала в полосу сильного морского те-
чения и суточная скорость дрейфа стала достигать 30
миль. Ледяной остров начал катастрофически умень-
шаться в размерах, появились на льду опасные трещи-
ны и разводья. В один из январских дней 1938 года от-
коловшаяся огромная ледяная площадка лишила экс-
педицию одного из важнейших приборов станции –
гидрологической лебедки, а вскоре широкая трещина
появилась рядом с жильем полярников.

Большая земля срочно отправила к папанинской
станции небольшую парусно-моторную шхуну «Мур-
манец», которая была вскоре зажата тяжелыми льдами,
и в итоге это судно вместе со льдом течение отдрейфо-
вало в Атлантический океан. А к станции «Северный
полюс-I» уже спешили ледокольные пароходы «Тай-
мыр» и «Мурман», на специальных площадках которых
базировались самолеты. На помощь отважной четверке
из Ленинграда, спешно завершив ремонт, вышел и пер-
вый в мире линейный ледокол «Ермак». Северный флот
отправил на выручку папанинцам три свои лучшие под-
водные лодки. Кроме того, в район бедствия стартовал
самый крупный дирижабль тех лет «СССР-В-6», кото-
рый, к сожалению, через несколько часов после вылета

потерпел катастрофу, врезавшись в одну из скал побе-
режья Белого моря.

Первым прославленных полярников, Героев Совет-
ского Союза, депутатов Верховного Совета СССР тепло
встречали ленинградцы. В тот же день ночным поездом
И.Д. Папанин, Э.Т. Кренкель, П.П. Ширшов и Е.К.
Федоров выехали в Москву, где традиционно, под свое-
образным «дождем» праздничных листовок и цветов,
которые сыпались в машины с открытым верхом, от-
важные зимовщики проследовали в Кремль. Во время
приема, затянувшегося до позднего вечера, президент
Академии наук СССР Владимир Леонтьевич Комаров
сообщил четверке полярников о том, что каждому из
них присвоена ученая степень доктора географических
наук. А спустя несколько месяцев молодые ученые-по-
лярники Петр Ширшов и Евгений Федоров были из-
браны членами-корреспондентами Академии наук
СССР.

И еще… В один из перекуров во время приема в Кре-
мле Иван Дмитриевич Папанин поделился некоторы-
ми своими соображениями с Кренкелем:

– Эрнест… Мне понятно, что все мы заслужили и зва-
ния Героев Советского Союза, и мандаты депутатов
Верховного Совета СССР. Но какие же мы с тобой док-
тора, мы ведь людей лечить не умеем….

(Об этом откровении Ивана Дмитриевича автору этих
строк лично поведал Эрнест Теодорович Кренкель во
время одной из встреч в 1969 году. – Прим. авт.).

ВМЕСТО ЭПИЛОГА
Спустя 70 лет, в июле 2007 года, другое поколение

российских полярников нашей страны на двух бати-
скафах «Мир» опустилось в районе Северного полюса
на глубину 4300 метров, где на арктическом дне был
установлен трехцветный титановый флаг России. На-
помним, что приборы первой советской дрейфующей
станции «Северный полюс-I», спускаемые на тросе
вручную, примитивной по нынешним временам ле-
бедкой, достигли дна на глубине 4290 метров. Эта
цифра красноречиво свидетельствует о том, что тогда,
в 1937 году, папанинцы находились в том же самом
районе, что и участники высокоширотной экспеди-
ции, которая была осуществлена на борту атомного
ледокола «Россия» летом 2007 года.

Как уже говорилось выше, участникам папанинско-
го дрейфа – И.Д. Папанину, Э.Т. Кренкелю, П.П.
Ширшову и Е.К. Федорову – было присвоено звание
Героев Советского Союза. Работа Ивана Дмитриевича
Папанина в Арктике в годы Великой Отечественной
войны была отмечена второй Золотой Звездой Героя
Советского Союза. Второй Золотой Звездой, теперь
уже Героя России, награжден руководитель высоко-
широтной экспедиции 2007 года, известный поляр-
ный исследователь, доктор географических наук, де-
путат Госдумы РФ, Герой Советского Союза Артур
Чилингаров. Звание Героя России присвоено также
пилотам батискафов «Мир-1» и «Мир-2» Анатолию
Сагалевичу и Евгению Черняеву.

Борис ЛИВШИЦ

187

КАК НИ СТРАННО, НО САМЫЙ 
ПЕРВЫЙ ШАГ К ПОКОРЕНИЮ ГЛАВНОЙ
ВЕРШИНЫ ПЛАНЕТЫ БЫЛ СДЕЛАН
ЗА 53 ГОДА ДО ВЫСАДКИ НА ЛЕД
ЛЕГЕНДАРНОГО «ПАПАНИНСКОГО
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В конце января по традиции в Москве прошли
XVI Рождественские чтения. В этом году круп-
нейший форум православной общественности
был посвящен проблеме взаимодействия Цер-
кви и системы образования. 

К
ак отметил в приветствии участникам чтений
Патриарх Алексий II: «Выбор главной темы
шестнадцатых Международных Рождествен-

ских чтений – «Православные ценности и современ-
ное образование» – призван указать на особую акту-
альность вопросов современного состояния и перспе-
ктив изучения духовной культуры в светской школе,
формирующей будущего гражданина. 

Школа и православные семейные ценности – эта те-
ма имеет сегодня важное значение, ибо этот год ука-
зом президента является Годом семьи. Состояние се-
мьи – это показатель не только настоящего состояния
общества, но и его будущего, будущего каждого госу-
дарства и народа». 

Сегодня на всех уровнях власти признается, что без
возврата молодежи к нравственным ценностям наше-
го народа дальнейшее развитие России невозможно,
современное образование бесполезно без воспитания.
Но кто и каким образом вернет в школу духовные тра-
диции русской педагогики? Позиции Православной
Церкви и государства по этим вопросам были в центре
внимания международного форума. 

КАК УЧИТЬ ПРАВОСЛАВИЮ? 
Уже много лет продолжается реформирование го-

сударственной школы, но при этом так и не приду-
мано ничего достойнее той системы обучения, кото-
рая сложилась в стране в советское время. Как пе-
лось в известной песне, тогда в школе учили не толь-
ко «вычитать и умножать», но и «малышей не оби-
жать», любить книжки добрые, уважать родителей, –
словом, всему тому, что иначе называется духовно-
нравственными ценностями. Именно с их утратой, а
вовсе не с устаревшим содержанием обучения в сис-
теме образования начинается настоящий кризис.
«Заидеологизированность», особенно гуманитарных
школьных предметов, нередко подвергалась спра-
ведливой критике, но когда детей вообще перестали
учить тому, что такое хорошо и что такое плохо, пре-
доставив им возможность самостоятельно делать вы-
бор между добром и злом, школу захлестнула волна
массовой культуры самого низкого пошиба. Столк-
нувшись с растущими негативными последствиями
такого развития событий, многие педагоги заговори-
ли о необходимости усиления не только образова-

тельных, но и воспитательных задач обучения. Уже с
конца 90-х годов обуздать неконтролируемые нравы
школьников пытались и на государственном уровне.
Сначала хотели снова ввести обязательную школь-
ную форму, но вскоре поняли, что одной «формаль-
ной» стороной не обойтись, и тогда заговорили о не-
обходимости введения в государственной школе
предмета «Основы православной культуры». 

Дискуссии по вопросу включения в программу
средней школы спецкурса, рассказывающего о тра-
диционных духовно-нравственных ценностях рус-
ского народа,  продолжаются уже более 13 лет. За это
время противостояние Церкви и чиновников, не-
сколько раз меняло направления. Сначала светские
СМИ «запугивали» родителей, что в школы в обяза-
тельном порядке вернут Закон Божий. Когда же Пат-
риарх сказал о том, что это будет лишь «культуроло-
гический предмет», стали говорить о том, что в мно-
гоконфессиональном государстве курс, делающий
упор на русские духовные ценности, оскорбит рели-
гиозные чувства мусульман. Вместо «Основ право-
славной культуры» Министерство образования пред-
ложило ввести «Историю религий», где бы рассказы-
валось обо всех религиях народов России. Ответ на
это предложение прозвучал в докладе митрополита
Калужского и Боровского Климента, открывшего
XVI Рождественские чтения. Владыка отметил, что
«учебник, где представлены все религии, не может
представлять единую систему духовно-нравственной
культуры, ибо религиозные ценности у нас разные, у
нас разное понимание вопросов веры и духовности и
смысла жизни». «Размытость» нравственной пози-
ции, по мнению священника, может привести к раз-
витию у детей индифферентности к религиозной
жизни, поскольку они увидят относительность всех
норм морали. «Введение такого курса для нас непри-
емлемо», – подчеркнул митрополит Климент.  Осно-
ванием же для необходимости разъяснения детям
православного вероучения, по мнению владыки, мо-
жет считаться уже сам факт крещения. Детей, кре-
щенных в Православной Церкви, в большинстве
субъектов РФ не менее трех четвертей. «Крещение по
самому смыслу является вступлением в Церковь и го-
товность жить в соответствии с ее учением и мораль-
ными нормами, – считает митрополит. – Если роди-
тели приносят ребенка в храм для совершения над
ним таинства, это предполагает необходимость его
дальнейшего образования в православном духе. Ро-
дители уже сделали выбор самим фактом крещения
ребенка, и противодействие означает вторжение в
область свободы совести».
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Сегодня образование считается приоритетным на-
правлением развития государственной политики, на
его нужды выделяются значительные средства. Но
принимаемые государством меры в рамках нацио-
нального проекта в основном затрагивают образова-
тельные технологии. В то же время министр образо-
вания и науки Андрей  Фурсенко отметил в своем вы-
ступлении на Рождественских чтениях, что даже не-
значительное повышение оплаты труда классного ру-
ководителя способствовало укреплению в школе
учебной дисциплины, уменьшению правонарушений
среди школьников.   Конечно, воспитательная стра-
тегия в каждой школе складывается из усилий кон-
кретных учителей, но ребенок должен знать и сами
основы нравственного воспитания, которые должны
закладываться в семье, но формировать в школе. В
противном случае мы столкнемся, и уже сталкиваем-
ся, с тем, что полученные знания, например по лите-
ратуре и истории своей страны, школьник не пере-
живает как события, связанные с судьбами своей
страны и своего народа. Митрополит Климент при-
вел в своем докладе цифры, полученные ВЦИОМом.
Согласно опросам общественного мнения, 44% рос-
сиян не знают, с какими событиями был связан 1937
год. Для 22% опрошенных Великая Отечественная
война только факт истории, как и Отечественная
война 1812 года. В молодежной среде количество
плохо представляющих события военных лет состав-
ляет 43%. Для более половины молодых людей про-

шлое – материал для историков.  На какой же основе
тогда должно складываться «духовное единство наро-
да», о котором говорил президент в последнем По-
слании Федеральному Собранию: «Духовное единст-
во народа и объединяющие нас моральные ценности
– это такой же важный фактор развития, как полити-
ческая и экономическая стабильность»?

ПО СВОИМ ЗАКОНАМ
Необходимость изучения основ православной куль-

туры давно осознали региональные власти, и на сегод-
няшний день во многих субъектах Российской Феде-
рации (Смоленской, Белгородской и др. областях)
ОПК ведется в школах факультативно. Но и это благое
начинание может быть отменено, поскольку  новый
образовательный стандарт, который планируется вве-
сти с 2009 г., не предусматривает выделение учебных
часов на федеральный или школьный компонент про-
граммы, в рамках которого как раз и проводятся заня-
тия по ОПК. Обеспокоенное этой ситуацией священ-
ноначалие во главе с Патриархом провело в Калуге в
декабре прошлого года совместную с Минобрнауки
конференцию «Государственные образовательные
стандарты нового поколения в контексте формирова-
ния нравственных и духовных ценностей обучающих-
ся», в ходе которой были урегулированы многие спор-
ные вопросы. 

Тем не менее во многих епархиях уже накоплен по-
зитивный опыт изучения в школах «Основ право-

191

Фото PhotoXpress



славной культуры», который свидетельствует о несо-
стоятельности опасений представителей Министер-
ства образования по поводу введения курса ОПК. На
Рождественских чтениях епископ Ставропольский и
Владикавказский Феофан рассказал о ситуации, ко-
торая сложилась в его епархии, включающей респуб-
лики Северного Кавказа, где проживает в основном
мусульманское население. «Если мы разумно свиде-
тельствуем наши православные ценности, – отмеча-
ет епископ Феофан, – они даже в инославной среде
становятся не только уважаемыми, но и почитаемы-
ми: когда мы освящаем святую воду, за ней идут и
мусульмане». В Ставропольском крае уроки ОПК ве-
дутся в 60% школ. «Я интересовался школами, – го-
ворит владыка, – где учатся и мусульманские дети, и
православные. Никаких конфликтов на националь-
ной почве нет. Родители-мусульмане не возражают
против посещения своими детьми уроков ОПК. Ког-
да есть возможность, в школу приезжает имам и ве-
дет с детьми из мусульманских семей беседы об исла-
ме». В то же время в Чеченской Республике во всех
школах изучаются основы ислама. «Когда я спросил
президента Рамзана Кадырова, – рассказал епископ
Феофан, – не нарушает ли он закон об образовании,
то президент ответил, что он в первую очередь забо-
тится о сохранении закона своего народа, его духов-
ных традиций и обычаев». В завершение своего вы-
ступления владыка Феофан удивил участников чте-
ний своей программой развития дошкольного пра-
вославного образования. В своей епархии он пытает-

ся организовывать при каждом храме православный
детский сад. «Именно в детском саду, – отметил епи-
скоп, – закладывается фундамент чистой детской ве-
ры, и не надо пугаться безденежья – Бог пошлет».  

Хочется отметить, что если православные детские
сады сегодня редкость даже для столицы, то право-
славные гимназии и лицеи, а также высшие право-
славные учебные заведения существуют практиче-
ски в каждом городе. Но существуют они зачастую
по тому же принципу:  не бойся безденежья – Бог
пошлет. 

ПРАВОСЛАВНЫЕ ГИМНАЗИИ – 
ПОД ПОКРОВОМ ГУБЕРНАТОРОВ

Первые православные гимназии появились в пост-
советской России одновременно с первыми частны-
ми школами в начале 90-х годов. Это была пора на-
чала церковного возрождения в стране. Открывались
храмы, появлялись православные приходы, семьи, в
которых рождались и подрастали дети. Родители,
принявшие православную веру, стремились своих де-
тей воспитывать в системе традиционных русских
ценностей, и чем далее они шли по этому пути, тем
более понимали невозможность для своих детей
учиться в государственной школе, которая в то вре-
мя находилась в остром идеологическом кризисе. 

Открытие православных гимназий было необы-
чайной радостью не только для детей, но и для мно-
гих православных педагогов, которые не могли реа-
лизовать себя в системе атеистического государст-
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венного образования. Первые годы многие такие
гимназии существовали на энтузиазме учителей,
учащихся и родителей, которые старались, чем мог-
ли, помогать школе. Но энтузиазм, как известно, ра-
но или поздно проходит, и сегодня, 10–15 лет спустя,
руководство большинства православных школ нахо-
дится в сложной ситуации, поскольку, несмотря на
государственную аккредитацию, по закону об обра-
зовании с 2005 года  православные учебные заведе-
ния наряду с частными школами лишены федераль-
ного финансирования. 

В то же время за годы работы во многих православ-
ных гимназиях накоплен уникальный педагогический
опыт. Это отметил и министр образования Фурсенко
на Рождественских чтениях: Новосибирская право-
славная гимназия во имя преподобного Сергия Радо-
нежского стала победителем конкурса школ в рамках
НП «Образование». 

Православные гимназии не стремятся учить детей
богословской премудрости. Образование дети полу-
чают соответствующее государственному стандарту,
но приоритетом в работе педагогов является воспи-
тание учащихся на основе православных духовно-
нравственных ценностей. Выпускники гимназий по-
ступают в светские высшие учебные заведения, ста-
новятся активными членами общества. В этой связи
задачи гимназии полностью совпадают с интересами
государства. Однако государственная поддержка, ко-
торую получают православные учебные заведения,
зачастую зависит от того, в каких отношениях с пра-

вославием руководитель того или иного субъекта
Федерации.

ПРАВОСЛАВНЫЕ ВУЗЫ ПОЛУЧАТ 
ГОСАККРЕДИТАЦИЮ

На XVI Рождественских чтениях большое внима-
ние было уделено законопроекту о государственной
аккредитации духовных вузов.  Заседание одной из
секций форума проходило в Госдуме, и, возможно,
это произвело впечатление на депутатов. Во всяком
случае, спустя неделю законопроект, направленный
на включение учреждений религиозного образова-
ния в государственную систему образования РФ,
был принят депутатами в третьем чтении. Теперь вы-
пускники духовных вузов смогут получать дипломы
государственного образца, что для многих из них
сыграет важную роль при трудоустройстве, если они
захотят работать в светских учреждениях, в том чис-
ле в школах. Возможно, с приходом в классы препо-
давателей по основам православной культуры с госу-
дарственным дипломом православного университета
исчезнут сомнения в необходимости такого предме-
та и у тех, кто сегодня считает, что у нас нет доста-
точно квалифицированных специалистов, чтобы
учить детей основам христианской этики.  

Также православные вузы, получив государствен-
ную аккредитацию, смогут рассчитывать и на бюд-
жетное финансирование. 

Оксана СЕВЕРИНА
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РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т

ВВП



ВВП Фото ИТАР-ТАСС



(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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